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(1100/SK/RCP) 

माननीय  अध्यक्ष: प्रश्न काल। 

 प्रश्न संख्या 241, श्री पटु्टा महेश कुमार। 

(Q. 241) 

SHRI PUTTA MAHESH KUMAR (ELURU): Sir, the ASPIRE scheme is 

useful for the agriculture sector.  Recently, for the agriculture sector, 

seven incubation centres have been given to Andhra Pradesh.  We are 

having 25 districts in Andhra Pradesh.  In 25 districts, we are having only 

seven incubators.  In Eluru district, there are a lot of palm oil farmers.  

There are almost one lakh palm oil farmers.  If these incubators are set 

up even in my Eluru constituency, this will help these palm oil farmers.  I 

would request the hon. Minister, through you, if it is possible, to set up 

these incubators in Eluru, it will help the palm oil farmers. 

श्री जीतन राम मााँझी: माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य की इच्छा है ककि कजलों में 

और व्यवस्था की जाए, इस पर हम कवचार करेंगे। 

SHRI PUTTA MAHESH KUMAR (ELURU): Sir, in my Eluru constituency, 

there is a Polavaram Project which we are constructing in Eluru. 

Polavaram is in my Eluru constituency only.  People are leaving this 

place because water is coming in.  Due to this, 1,20,000 people are 

relocating from there to some other places.  They have to find a new job 

or a new culture or a new set up for their livelihood.  If you are able to set 

up the incubation centres even in the Polavaram area also, this will help 

them, especially the youths, to get jobs.  If you consider that also, it will 

be helpful for us.  That is my major request for Polavaram. 

श्री जीतन राम मााँझी: माननीय अध्यक्ष जी, यह बात सही है ककि एमएसएमई योजना में 

कवशेषकर माननीय प्रधान मंत्री जी के कनदेश के आलोक में यवुाओ ंऔर मकहलाओ ंके कलए 

कवशेष प्रयास ककया जा रहा है। इस पररकस्थकत में माननीय सदस्य ने जो प्रश्न ककया है, उस 

प्रश्न को हमने संज्ञान में कलया है और हम यथासभंव ज्यादा स ेज्यादा लोगों को एगंजे करने 

और अपॉरच्यकुनटी अफोर्ड कराने का प्रयास करेंगे। मैं आपके माध्यम से यह माननीय 

सदस्य को बताना चाहता ह ं। 
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SHRI SUKANTA KUMAR PANIGRAHI (KANDHAMAL): Sir, what is the 

current status of implementation of the ASPIRE scheme on Odisha?  

How many rural enterprises and entrepreneurs have been supported 

under ASPIRE since its inception?  What are the specific initiatives taken 

under ASPIRE to promote innovation and entrepreneurship in rural 

Odisha?  What is the amount of funds allocated to ASPIRE?  What are 

the key challenges faced in implementing ASPIRE in Odisha and how 

are they being addressed?  How does the Government plan to scale up 

and extend ASPIRE in Odisha to cover more rural areas and 

beneficiaries?  What is the impact of ASPIRE on employment generation 

and income enhancement in rural Odisha? 

SHRI JITAN RAM MANJHI: Sir, so far as the ASPIRE scheme is 

concerned, in Odisha, we have tried our level best to do this work in that 

very State.  As far as his question is concerned and data regarding 

Odisha is concerned, in the year 2020-21, 127 men and women were 

benefited there. 

(1105/PS/KDS) 

 In 2021-22, the number, men and women combined, was zero. 

That is a lapse on our part, and we are doing all efforts to do this work 

ahead.  

 Another thing is concerned with the LBIs of approved 

establishments with the output and quantum. As on 31.03.2024, 4,824 

beneficiaries have been trained in Odisha. The number of LBIs which 

have been approved, is eight; and the number of LBIs which have been 

established, is four. So far as the beneficiaries are concerned, the 

number is about 4,824. The number of wage- employed is 191 and the 

number of self-employed is 124. This is our progress at various stages.  

(ends) 
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(Q.242) 

SHRI DUSHYANT SINGH (JHALAWAR-BARAN): Hon. Speaker, Sir, under 

the current Government, India has made immense growth in the civil aviation 

sector and aims to be the third-largest air passenger market from USD 1.7 

billion in 2021 to USD 4.0 billion by 2031, with an 8.9 per cent Compound 

Annual Growth Rate versus global rate of 5.6 per cent. India has more than 

1000 aircraft on order with a need for 200-300 major checks annually.  

 I would like to ask the hon. Minister what the Indian Government is 

doing to integrate the OEMs, streamline supply chains, and enhance 

management to compete with global MRO hubs like Singapore, and attract 

big industry players like Rolls Royce and Airbus. How does India plan to 

tackle issues of land availability around airports for the MRO hubs and heavy 

traffic at international airports to offer comprehensive MRO services with 

complete nose to tail services, catering to engine component and avionics? 

Is there any proposal for the Central agency to coordinate development and 

stakeholder engagement in this sector? 

SHRI KINJARAPU RAMMOHAN NAIDU: Hon. Speaker, Sir, first of all, I 

would like to appreciate the hon. Member for recognising the growth that has 

been happening in the civil aviation industry especially in the last ten years 

with the growth in infrastructure. He has also mentioned about the aircraft 

orders that we have which is the highest in the world. We have orders up to 

the tune of 1150 aircraft that are yet pending. He has specifically asked 

about the MRO sector which needs to improve. I, on behalf of the NDA 

Government, would like to say that the vision of hon. Prime Minister has also 

been not just to improve the infrastructure regarding the airports and airlines, 

but also, to improve the MRO sector that is there in the country.  

 Sir, one historic decision has been taken where the inverted GST 

covers the components and MRO services that are there. Earlier, before the 

decision was taken on the 12th of July, 2024, the GST regarding MRO 

components and all used to have different slabs. When you were importing 

these components, there were different slabs of 5 per cent, 12 per cent, 18 

per cent and 28 per cent. That was giving a lot of confusion, and that is why, 

MRO industry, probably in Singapore or some other countries, was mostly 
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preferred. But right now, we have reduced the whole different slabs and 

made it a unified slab for five per cent, which is going to help us in raising the 

MRO industry from two billion up to four billion in the coming seven years. 

That is the projection that we have made.  

 Sir, other than that, I am very thankful to the hon. Finance Minister 

who has also recognised that the MRO sectors need a lot of push and there 

is a lot of potential here, and because of which in the Union Budget of 2024-

25, the Finance Minister has also given an assurance that the period for 

export of goods imported for repairs has been extended from six months to 

one year; and also, the time limit for re-import of goods for repairs and 

warranty has been extended from three years to five years.  

(1110/SMN/MK) 

 These are some of the industry-specific recommendations that have 

come from the MRO. The Government has heard them. The Government 

has ensured that they be brought into the policy and now, since we have 

done all these things through GST and through the Budget also, we have 

done these specific things for the MRO. So, that is definitely going to 

improve the MRO business in the country and the projection like I have said 

is two billion dollars upto to four billion dollars in the coming seven years that 

we have projected.  

SHRI DUSHYANT SINGH (JHALAWAR-BARAN): What are the 

comprehensive steps taken by the Government to enhance the development 

of human capital within the aviation and the MRO sector particularly through 

collaborative efforts with industry stakeholders including MRO players, 

OEMs and other manufacturers? How is the Government working to create 

an effective education and training curriculum to equip engineers and 

support staff with necessary skills and what measures are being 

implemented to incentivise careers in MRO through scholarship and student 

exchange programme and other benefits? How does our country leverage 

strength for the engineering workforce at competitive labour cost to attract 

global MRO activities and to bolster our position in India? Are you 

considering airfields which are available for MRO around India for MRO set 
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ups in North, South, West and East like Rajasthan, Jehanabad and other 

places in Rajasthan to have the MRO structures in our country? 

SHRI KINJARAPU RAMMOHAN NAIDU: Hon. Speaker, Sir, we understand 

that if you want to improve the MRO sector in the country, it is not just about 

creating the infrastructure but also skilling it with right amount of talent pool 

from the country also.  The Government has taken several initiatives 

regarding this. The Government has already set up a policy under civil 

aviation requirements training by MROs for upto 200 aircraft maintenance 

engineering schools which are imparting 300 hours of practical training for 

mechanics to bridge the gap between supply and demand. Also, for AME, 

aircraft maintenance engineers, who do the line maintenance in the airports 

and the basic level of maintenance, we have 57 schools which are imparting 

this education and type certification of AME is also where it is specifically 

done for different kinds of aircraft. So, we are ensuring that right amount of 

skilling is also done in the country so that there is no skill gap at all. If you 

consider the number of AMEs, the country today has the potential to produce 

upto 3700 every year and the pool that we have right now is 16000 and it is 

more than adequate that we have. Like I said, we are having at least 100 

planes that are added to our fleet every year because of the orders up to 

1150 that we have. So, we recognise that there is going to be a lot of 

demand in the coming years also and we are ensuring that we are partnering 

up with Airbus, Boeing and other industry players and other original 

equipment manufacturers also. We are bringing them on board. We are 

ensuring that the right amount of technical competence is brought in so that 

the courses which are required for skilling are done in our country.  

 Also, the last part of his question, where he said that, was whether we 

are looking at Rajasthan and all that. Specifically, in Rajasthan, we have two 

MROs right now, which is Himalayan Hele Services which is near Jaipur and 

Aviana Aviation which is near Kishangarh, Ajmer.  

 Regarding setting up of MROs anywhere in the country, the Airports 

Authority of India which is under the Central Government has taken out all 

the royalties that are required for setting up of MROs so that it eases the 

process. We have given a card rate right now. So, anyone who wants to set 
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up an MRO anywhere in the country, let it be airstrip, let it be an airport, we 

will follow due diligence and we want to encourage MROs more and more 

fromि ourि Government’sि side.ि So,ि definitely,ि ifि thereि isि anyि proposalि fromि

anywhere in the country, even if it is the remotest part of the country, if there 

is an airport, if there is an airstrip, we will provide the necessary assistance 

and ensure the MRO facility is there. That much I can say from the Central 

Government.  

(1115/SJN/SM) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी ने बहुत अच्छा और बड़ा कवस्ततृ उत्तर कदया है। उन्होंने 

अच्छा जवाब कदया है। 

डॉ. शशश थरूर जी। 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Thank you very 

much, Sir. Actually, three things are missing in the answer of the hon. 

Minister. I do want to draw his attention to them. There are three challenges 

which the MRO sector is facing and they have not been addressed in the 

written answer.  

 The first thing is, while the Ministry anticipates that it is going to be a 4-

billion-dollar industry, unfortunately, it talks, even in the written answer, 

about catering to the demand of maintenance requirements for the available 

fleet size in India.  

But what about the admission of the international fleets? There are 

many, many international air lines that could stop in India. For example, 

Thiruvananthapuram is on the route between Europe, Oceania and South 

East Asia. We would be able to offer MRO facilities to them.  But in fact, our 

standards are not recognised by the European authorities and, therefore, we 

are not able to integrate with them. We need to harmonise our regulatory 

system to meet the global standards.  

1116 hours   (Shri Dilip Saikia in the Chair)  

Secondly, as my hon. colleague Shri Dushyant has mentioned, the 

industry has not been integrating well to establish value chains that involve 

OEMs and this is creating a problem with internationally recognised airline 

operators and globally recognised MRO entities.  
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The third concern is this. You have mentioned about various incentives. 

But you said nothing whether we can include MROs with the Production Linked 

Incentives, that is, PLI Scheme of the Government. The Parliamentary 

Standing Committee on Commerce tabled a report last year saying that the PLI 

Scheme should be extended to MROs. But you have been silent on that.  

One more thing is there. Thiruvananthapuram, as I said, is a very ideal 

location. An Air India MRO hangar is there. But we hear that Air India is 

apparently planning to exit from there. What incentives can you offer so that 

the existing hangars survive?        

SHRI KINJARAPU RAMMOHAN NAIDU: Sir, the hon. Member has mentioned 

about three different points. The first one is regarding harmonising with 

international bodies. He has specially mentioned about EASA and FAA, which 

are equivalent to DGCA. I do not agree with him fully when he says that we are 

not harmonising with these international bodies. 

 We understand that when we are setting up these MRO facilities, it is not 

just for the airlines that are there in India. In MRO, we want to create an 

atmosphere where the international airlines can also come and access our 

facilities. For that, we are harmonising and encouraging our MRO facilities to 

harmonise their regulations with EASA and FAA.  

So, this work is in progress. I have also mentioned that Boeing and 

Airbus are also in the MRO sector. When these international bodies come into 

play, definitely, they bring in all the regulations which are recognised globally. 

Your point is well taken. But I do not totally agree with you when you say that 

we are not working in that direction. This work is in progress.  

Regarding PLI Scheme, I am happy that the hon. Member 

acknowledges that PLI is a very good scheme which this NDA Government 

has started under the leadership of Prime Minister Modi ji. We have got the 

recommendation of the Standing Committee also. Wherever PLI Scheme has 

been introduced in any sector, there has definitely been an observation of 

huge growth potential. Definitely, we are going to consider this and we are 

going to see what best can be done for MROs to be linked with PLI.  

Regarding Thiruvananthapuram MRO facilities, I am going to ensure that 

it will not be stopped. Any supports which are required from our Ministry, we 

are going to provide them.         (ends) 
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(प्रश्न 243) 

श्री उमेषभाई बाबूभाई पटेल (दमन और दीव) : महोदय, आजादी के इतने साल बीत जाने के 

बाद भी हमार ेछोटे से प्रदेश दमन और दीव के लोगों के समक्ष पीने की पानी की बहुत सारी 

समस्याए ंहैं। जो कैनाल और तालाब का पानी है, वह ककसानों को नहीं कमल रहा है, बककक वह 

दारू बनाने वालों को कमल रहा है। ककसान एवं फैक्ट्री वाले बहुत परशेान हैं। वे पानी की कककलत 

से जूझ रहे हैं। मेरा सवाल इससे संबंकधत है। 

 मैं जल मंत्री जी से पूछना चाहता ह  ं कक क्ट्या सरकार दमन और दीव तथा दादरा और 

नगर हवेली संघ राज्य के्षत्र में सरुकक्षत पेयजल की आपूकतड करने का कवचार कर रही ह?ै यकद हां, 

तो इस संबंध में कायाडकन्वत की जा रही योजनाओ ंका ब्यौरा क्ट्या है और कवगत पांच वषों के 

दौरान सरकार द्वारा स्वीकृत धनराकश का ब्यौरा क्ट्या ह?ै  

क्ट्या सरकार का दमन में जलापूकतड के कलए कलेम नदी पर बांध बनाने का कवचार ह?ै यकद 

हां, तो बांध का कनमाडण कब तक हो जाएगा? यकद नहीं, तो इसके क्ट्या कारण हैं? 

माननीय सभापतत : माननीय सदस्य, आपको पहले प्रश्न संख्या बोलनी ह,ै उसके बाद मंत्री जी 

बोलेंगे। कफर आप सवाल पूकछए। आपने सवाल तो पूछ ही कलया है। कफर भी आप बाद में 

सप्लीमेन्री प्रश्न पूछ लेना। 

 माननीय मंत्री जी। 

(1120/MM/RP) 

श्री उमेषभाई बाबूभाई पटेल (दमन और दीव) : सर, मैं नया ह  ंतो थोड़ी कमस्टेक हो गयी। 

माननीय सभापतत (श्री ददलीप शइकीया) : ठीक है, कोई बात नहीं।  

श्री उमेषभाई बाबूभाई पटेल (दमन और दीव) : महोदय, पानी को लेकर हमारी सरकार की 

दमन-दीव को लेकर कोई योजना है? अगर ह,ै तो वह कब तक पूरी होगी? पानी की आपूकतड के 

कलए हमारी सरकार की दमन-दीव के कलए जो भी योजना है, वह कब तक पूरी होगी? 

श्री सी. आर. पात िल : माननीय महोदय, माननीय सदस्य के प्रश्न का उत्तर देते हुए मझु ेबहुत 

हषड हो रहा है कक आदरणीय प्रधान मंत्री जी ने यूटी के कलए फंर् बढ़ाया ह,ै उनके कलए ज्यादा 

धन का प्रावधान ककया है। उसी पैसे से दमन-दीव और कसलवास के एलजी द्वारा सौ प्रकतशत 

घरों में नल से जल देने का प्रबंधन कर कदया है। उन्होंने हमार े मंत्रालय से पैसा नहीं मांगा है। 

हमने पैसा देने का ऑफर ककया था, तो भी उन्होंने नकार कदया। उन्होंने अपने ही पैसे से, जो 

मंत्रालय के कनयम हैं उसी के मतुाकबक, बहुत अच्छी व्यवस्था करते हुए वहां सौ प्रकतशत काम 

ककया है। सभी सरपंचों की ओर से भी उसको सकटडफाइर् ककया गया है। सौ प्रकतशत काम करने 

वालों में दमन-दीव यूटी आती है। यहां पानी का कोई भी प्रॉब्लम या कम्पप्लेंट हमार ेपास नहीं है। 

श्री उमेषभाई बाबूभाई पटेल (दमन और दीव) : सर, मेरा माननीय मंत्री जी से कहना ह ैकक इस 

पर एक जांच सकमकत बैठायी जाए। हमार ेप्रदेश में 90 प्रकतशत कवस्तारों में अभी भी पानी नहीं 

पहुंचा है। प्रशासन कसफड  और कसफड  अवार्ड ले रहा है। पानी की आपूकतड वहां नहीं पहुंची है। मैं 
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आपके माध्यम से कनवेदन करना चाहता ह ं कक पानी की आपूकतड के कलए एक जांच सकमकत बैठायी 

जाए और हमार ेप्रदेश की कस्थकत का आकलन ककया जाए। 

श्री सी. आर. पात िल : माननीय महोदय, मैंने आपको पहले भी बताया ह ै कक यहां पर सौ 

प्रकतशत काम हुआ है। मंत्रालय से ककसी प्रकार का पैसा या मदद नहीं ली गयी। वहां के कजतने 

सरपंच हैं, उन सभी सरपंचों ने अपने गांवों में सभी घरों में पानी कमल रहा ह,ै ऐसा सकटडफाइर् 

ककया हुआ है। यह पहला ऐसा यूटी है जहां सौ प्रकतशत काम सकटडफाइर् भी हुआ है। हमार ेपास 

कोई भी कम्पप्लेंट नहीं है। कम्पप्लेंट नहीं होने के कारण जांच सकमकत बैठाने का प्रश्न भी नहीं आता 

है। 

श्री राम दशरोमदि वमाा (श्रावस्ती) : सभापकत महोदय, मेर ेलोक सभा के्षत्र उत्तर प्रदेश के 

श्रावस्ती और बलरामपरु आकांक्षी जनपद हैं। बॉर्डर एररया पर कजतने कजले आते हैं, वहां देश की 

रखवाली के कलए एसएसबी के जवान सीमा की सरुक्षा के कलए तैनात हैं, वहां तमाम चौककयां बनी 

हुई हैं। इसके अलावा वहां तमाम गांव भी हैं। वहां के लोगों को करीब दस ककलोमीटर दूर पीने का 

पानी लेने के कलए जाना पड़ता है। मैं इस संबंध में सरकार से और माननीय मंत्री जी से जानना 

चाहता ह ं कक क्ट्या सरकार उन जवानों और वहां के गांवों में बसे लोगों के कलए पीने के कलए 

स्वच्छ जल उपलब्ध करवाने के कलए क्ट्या कोई ठोस कदम उठाएगी?  

श्री सी. आर. पात िल : महोदय, सरकार की ओर से करीब 77 परसेंट यानी 15 करोड़ घरों में 

पेयजल योजना के माध्यम से पानी कदया गया है। यह पानी पीने लायक भी है। मैं पहले भी 

आपको बताना चाहता था कक गजुरात के पाककस्तान बॉर्डर से जो गांव लग े हुए हैं, वहां हमारी 

सरहद की सरुक्षा में जो जवान तैनात हैं, वहां भी पानी की व्यवस्था नहीं थी, वहां, जब हमार े

आदरणीय प्रधान मंत्री मुख्यमंत्री थे, उस समय उन्होंने नल से पानी की व्यवस्था कर दी थी। 

यहां भी 77 परसेंट हो गया है। यह काम राज्यों का है और राज्यों की ओर से जो र्ीपीआर बनता 

है और उसके अनसुार जहां भी पानी देना है, उसके कहसाब से टेंर्ररगं भी राज्य सरकार करती 

है। उसके कलए उनको टेकक्ट्नकल हेकप और फण्र् मंत्रालय की ओर से आवंकटत ककया जाता है। 

इस योजना के तहत हम सभी को पानी देने की व्यवस्था करवाएगंे। 

(1125/YSH/NKL) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Sir, for 

giving me this opportunity.  

 Sir, the Jal Jeevan Mission Programme is one of the best 

programmes, and the intent is also very good. But it is practically not feasible 

to implement the programme. It is very difficult to achieve the objective. 

1125 hours   (Hon. Speaker in the Chair)  

The basic issue is the availability of water and access to water. In my 

experience, as the Water Resources Minister during five years in the State of 
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Kerala, despite the State having abundant amount of water, we faced a very big 

difficulty regarding availability of water as well as access to water. The Jal 

Jeevan Mission totally intends to provide potable tap water to all the houses. In 

my experience, in the State of Kerala, it has become an engineering project. 

Instead of providing water, you are giving tap connections by putting the service 

lines but unfortunately, there is no water. 

 So, my specific question to the hon. Minister is whether the Jal Jeevan 

Mission Programme will be extended for the source improvement as well as for 

the infrastructure development of the water sector, including the water tanks. 

Otherwise, it will be a futile exercise, and the Government is not going to achieve 

the goal of providing safe and potable drinking water to all. That is the specific 

question I would like to ask the hon. Minister through you. Thank you very much.  

श्री सी. आर. पात िल : माननीय अध्यक्ष जी,ि‘जल जीवन कमशन योजना’िका काम राज्य सरकार का 

था, चूूँकक 70 सालों में ककसी सरकार ने उस पर ध्यान नहीं कदया। …ि (व्यवधान) आप सनु तो 

लीकजए। …ि(व्यवधान) अगर यह काम 70 सालों में हुआ होता तो इस समस्या की चचाड आज इस 

सदन में नहीं हो रही होती।  

 इसी वजह से आदरणीय प्रधान मंत्री जी ने पांच साल पहले जल जीवन कमशन योजना के द्वारा 

हर घर जल देने की योजना बनाई थी। मैंने अपने उत्तर में अभी भी यह कहा था कक ग्रामीण घरों में 77 

परसेंट पानी की व्यवस्था हो चकुी है। वहा ंपर हर घर नल से जल कदया गया है। …ि(व्यवधान) आप 

सनु लीकजए। ‘जल जीवन कमशन योजना’िमें बहुत स्पष्ट है कक यह योजना राज्य सरकारों द्वारा लागू की 

जाती है। इसमें राज्य सरकार की जवाबदेही होती है। अगर वहां पर ग्राउंर् वाटर या सफेस वाटर 

अवेलेबल है तो उसके ऊपर कनणडय ककया जाता है। अगर सफेस वाटर बहुत दूर से लाना होता है तो 

उसका खचाड ज्यादा बढ़ जाता है, लेककन कफर भी हम उसके कलए मना नहीं करते हैं। उसकी टेंर्ररगं 

भी खदु राज्य सरकार करती है। उसकी र्ीपीआर मंजूर होने के बाद हम अपनी तरफ से आकथडक 

सहायक और टेक्ट्नीकल सहायक भेजते हैं।  

 आदरणीय मैम्पबर ने पूछा कक केरल में पानी की समस्या है तो अगर पकटडकुलर कहीं पर है तो 

हम अपनी टास्क फोसड को भेजकर जरूर चेक करवाएगें। मगर अभी तक इस तरह का इश्यू हमार े

ध्यान में नहीं आया है, क्ट्योंकक अभी उन्होंने ही कहा कक केरल में पयाडप्त जल है। सरुकक्षत जल देने की 

वजह से आज पूर ेदेश की मकहलाओ ंके साढ़े पांच घंटे बच रहे हैं। इस योजना से मकहलाओ ंको बहुत 

फायदा हुआ है, क्ट्योंकक उन्हें पानी लाने के कलए कई ककलोमीटर तक जाना पड़ता था। आज उनको 

दूर जाना नहीं पड़ता है। अगर हम आकथडक दृकष्ट से भी देखेंगे तो इस योजना के कारण करीब 8 लाख 

करोड़ रुपये की बचत हुई है। यह र्ब्कयूएचओ की ररपोटड है। इस ररपोटड के आधार पर भी मैं यह कह 

सकता ह ूँ कक यह योजना अत्यन्त आवश्यक थी और अभी इस योजना के तहत 15 करोड़ घरों में 

जल पहंुचा है। बाकी राज्यों का भी काम वहां की राज्य सरकारों द्वारा आगे बढ़ रहा है। हम उसके 

सपोटड में हैं और यह काम जकदी ही पूरा ककया जाएगा।          (इकत) 
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(1130/VR/RAJ) 

(Q.244) 

SHRI G. LAKSHMINARAYANA (ANANTAPUR): Sir, I am thankful to the hon. 

Minister, Shri Nitin Gadkari ji for responding to my Question. Sir, we would 

like to know the current status of this project and how we should go ahead to 

start this project. 

 Sir, this project is essential and necessary for the people of Anantapur. 

The urban expansion of Anantapur city has been primarily directed westward 

due to geographical constraints such as Bukkarayasamudram Lake and 

nearby hills. It has led to significant industrial, commercial and residential 

growth on either side of the existing NH-44 bypass road. 

 Sir, over the years, this bypass road has transitioned from a primary 

bypass to a local road, overwhelmed by increased traffic. Despite the 

construction of the flyovers, the existing road is insufficient to handle the 

rising traffic volumes resulting in substantial traffic moving through the city. 

 To address this issue, the Master Plan for Anantapur includes the 

proposal for a second bypass road, following a detailed study and approval 

by the Andhra Pradesh administration. This new bypass is intended to 

alleviate the traffic congestion in the city, and manage traffic more effectively 

aligning with the linear development pattern of the city beyond the current 

NH-44 bypass. 

 The implementation of this second bypass is crucial for improving the 

traffic flow and supporting the city's continued growth. This congestion 

affects both the city traffic and traffic on the NH-45 within the city limits. 

Therefore, the hon. Minister of Road Transport and Highways is humbly 

requested to consider this issue and prioritize the development of second 

bypass road for NH-44 to resolve the traffic challenge. 

माननीय अध्यक्ष : मैं माननीय सदस्यों से आग्रह करंूगा कक अगर वे कलख भी लाते हैं, तो प्रश्नों 

को शॉटड में कलखकर लाए।ं  

SHRI NITIN JAIRAM GADKARI: Hon. Speaker, Sir, at present we do not 

have any proposal for sanctioning the ring road for Anantapur. Currently, 

there are three bypasses existing with a total length of 27.75 kilometres 

which cover about 60 per cent of the outer periphery of the city. The first is 
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bypass of NH-44 with a length of 16.5 kilometres and 22,000 PCU/day 

traffic. The second is bypass of NH-544D, Anantapur to Muchukota with 8.1 

kilometres and 11,000 PCU/day traffic. It is under construction. Then, the 

third bypass on NH-42 is 3.15 kilometres with 6500 PCU/ day traffic. 

 But what the hon. Member is referring to is the main city road with 

30,000 PCU/day traffic. My officer reported me that the major traffic is from the 

city. But we will again do a study and find out an option. If it is needed for the 

city to have a new ring road or something where we can attach some part of it 

with the ring road for better connectivity and bypass traffic, we will definitely 

study it and try to resolve the issue.   

माननीय अध्यक्ष : श्रीमती दग्गबुाती परुदेंश्वरी जी। 

श्रीमती दग्गुबाती पुरदंेश्वरी (राजामनु्दरी) : सर, मैंने आपको पहले प्रश्न में सकप्लमेंरी प्रश्न पूछने के 

कलए अजी दी थी। 

श्री श्रीरगं आप्पा चंदू बारिे (मावल) : माननीय अध्यक्ष महोदय, ररलायंस कंपनी ने मेर ेसंसदीय 

क्षेत्र में एनएच-4 से लेकर देवरोर्, रावेत, चांदनी के आगे कोकहापरु तक जाने वाली बाइपास सड़क 

बनाई थी। अभी बाररश में सड़क की यह हालत हो गई है कक उसमें बहुत सार ेगढ्ढे पड़े हुए हैं।  

 मैं मंत्री जी से जानना चाहता ह ं कक क्ट्या आपके मंत्रालय द्वारा परुाने प्रस्ताव को टकमडनेट 

करके नया प्रस्ताव आपके मंत्रालय द्वारा कलया जा रहा है? 

श्री तनततन जयराम गडकरी : माननीय स्पीकर सर, सम्पमाननीय सदस्य जो कह रहे हैं, वह बात 

सही है। पणुे-सतारा-वेस्टली बाइपास, जो इनके लोक सभा क्षेत्र में सड़क जाती है, वह ररलायंस 

इंफ्रास्रक्ट्चर के पास है। इस बरसात में हालत बहुत खराब हुई है। कानूनन, इस रोर् पर अनेक 

तकलीफें  अनेक सालों से आई हैं। बहुत बार इंटरवीन करके मागड कनकालने की कोकशश की गई है, 

लेककन वह नहीं हो पाया है। आप जैसा कह रहे हैं, इस रोर् को कवन-कवन कसचएुशन में, म्पयचूुअल 

अंर्र स्टैंकर्ंग से, क्ट्योंकक अगर हमने कुछ ककया, तो वह टकमडनेट हो गया, व ेकोटड में गए, कफर स्टे 

कमल गया, तो प्रॉब्लम आएगी। हम लोग कोकशश कर रहे हैं कक इनको टकमडनेट करें और नया 

र्ीपीआर बना कर इस रोर् पर, जो भी आपकी प्रॉब्लम है, उसको सलुझााने की कोकशश करें। 

(1135/KN/SAN) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR):  Hon. Speaker, Sir, I thank you 

for giving me a chance. 

 Hon. Minister, I am grateful to you that you have commenced the work of 

Shaktigarh Highway, that is, NH2. In response to the request, I had made 

earlier, you commenced it long three years back. At Dankuni, the over-bridges 

and flyovers are being done. Especially at Maitipada, which is the gateway of 

Kolkata, an over-bridge is being constructed for a long time, months after 
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months. As a result, there is a great traffic problem. As you know, the ring 

road has also been destroyed. I really appreciate that you are doing it. I 

just want to request you to expedite the matter and please let me know 

when it can be finished. That is the only thing I want to know. I was 

thinking whether you will be here or not. We were greatly missing you in 

the House last week.  

श्री तनततन जयराम गडकरी : ऑनरेबल स्पीकर महोदय, मझुे लास्ट वीक प्रधान मंत्री जी ने 

ईरान भेजा था, इसकलए मैं यहां नहीं था। मैं वहां के प्रेजीर्ेंट की ओथ सेरमेनी के कलए गया 

था। उसके कलए मैं क्षमा प्राथी ह ं। सर, एक इम्पपोटेंट चीज है। This Question is related 

only to the ring road of Anantapur in Andhra Pradesh, but hon. Member 

Shri Kalyan Banerjee is asking me about a road in West Bengal. I do not 

have the details about that project. After this Question Hour, my time is 

restricted only for the Members of Parliament. I will be in my office, and the 

officers are also there. My request to him is to come there. I will try to 

resolve your issue and I will find out the option. 


श्री शेर द हं घुबाया (दिरोज़पुर) : Sir, in my parliament constituency Firozpur, 

a project had been pending since the last 10 years regarding Harike-

Fazilka defence road.  This project has not yet seen the light of the day.  
सर, मैं मंत्री जी से जानना चाहता ह ं कक जो कर्फें स रोर् है, अमतृसर से गेह ं और 

चावल कांर्ला जाता है, वह 1500 ककलोमीटर का रास्ता है। वहां इतना रैकफक है कक बहुत 

ही खराब हालत होती है। वह रोर् कब तक बन जाएगी? मैं यह जानना चाहता ह ं। 

श्री तनततन जयराम गडकरी : स्पीकर महोदय, माननीय सदस्य जो बता रहे हैं, मेरी 

जानकारी के अनसुार वह रोर् नेशनल हाइवे नहीं है, बककक वह स्टेट हाइवे है। कफर भी वह 

बता रहे हैं, अभी मेरे पास उसकी इनफॉमेशन नहीं है, लेककन मैं उसकी जांच करंूगा। अगर 

हमारा रोर् होगा तो उसके ऊपर उनके साथ चचाड करके जो भी आवश्यक है, वह उपाय-

योजना की जाएगी। 

(इकत) 

  

 
 Original in Punjabi 
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(प्रश्न 245) 

श्री अनुराग तसिंह ठाकुर (हमीरपुर) : माननीय अध्यक्ष जी, मेर ेप्रश्न का उत्तर काफी कवस्तार में 

कदया गया है, कजसमें सूक्ष्म, लघ ुउद्योग के महत्व को जानकर मोदी सरकार ने कैसा शानदार 

काम उस पर ककया है। चाहे वह एम्पप्लॉयमेंट गारटंी जनरशेन प्रोग्राम हो, के्रकर्ट गारटंी स्कीम हो, 

रमै्पप (RAMP) जैसी योजनाए ं हों, कलस्टर रे्वपलमेंट प्रोग्राम हो या टेक्ट्नोलॉजी के पाक्ट्सड 

बनाने की बात हो, जो के्रकर्ट कलंकेज की बात थी, वह भी कई गनुा ज्यादा पहले से बढ़ाया है, 

कजसके कलए मैं सरकार को बहुत-बहुत बधाई और साधवुाद देता ह ं। क्ट्योंकक सूक्ष्म, लघ ुउद्योग 

एक ऐसा के्षत्र है, जहां पर रोजगार का सूजन भी होता है।  

माननीय अध्यक्ष जी, मेरा प्रश्न यह ह ै कक हम कपछले 20 साल के यूपीए की सरकार के 

10 साल और एनर्ीए की सरकार के 10 साल के आंकड़े लें। इसमें आकथडक कवकास और 

रोजगार सजृन में सरकारों का क्ट्या योगदान रहा? क्ट्या आप उसके आकंड़े बता सकते हैं? 

अगले दस साल के कलए इस सरकार की क्ट्या पॉकलसी है कक ककतने रोजगार सजृन इस के्षत्र में 

होंगे और आकथडक कवकास में ककतना योगदान एमएसएमई सेक्ट्टर का होगा? 

श्री जीतन राम मााँझी : महोदय, हम माननीय सदस्य का आभार व्यक्त करते हैं कक हमार ेकवभाग 

के द्वारा प्रधान मंत्री नरने्र मोदी जी के नेततृ्व में कायडक्रम चलाए जा रहे हैं, उसकी उन्होंने प्रशंसा 

की। वैसे इनका जो प्रश्न था, उस प्रश्न के संदभड में हम लोगों ने सार ेआंकड़े दे कदए हैं। 

(1140/VB/SNT) 

 एनर्ीए और यूपीए के काल में क्ट्या प्रगकत हुई ह,ै उसके बार ेमें अभी मेर ेपास जानकारी 

अवेलेबल नहीं है। हम यह जानकारी माननीय सदस्य को बाद में अवेलेबल करा देंगे। लेककन प्रश्न 

में जो प्रमखु चीजें हैं, वे आज देश के सामने हैं और प्रधानमंत्री जी ने भी इनको बहुत तवज्जो दी 

है। इन्होंने लास्ट में पूछा है कक मकहलाओ ंके बार ेमें आप क्ट्या कर रहे हैं। इस संबंध में, मैं कहना 

चाह ंगा कक मकहलाओ ंऔर यूथ के बार ेमें हम लोग भी कवशेष रूप से कचंकतत हैं। मकहलाओ ंके बार े

में और कवशेषकर हमीरपरु कजले के बार ेमें और देश की मकहलाओ ंको उद्यमों सकहत एमएसएमई 

की सहायता प्रदान करने के संबंध में बातें की हैं, उसमें हमने कई काम ककये हैं। सबसे पहले 

के्रकर्ट गारटंी स्कीम चलाई गई है। इसमें सूक्ष्म एवं लघ ुउद्योग के्रकर्ट गारटंी फंर् के माध्यम से 

कवकभन्न शे्रणी के लोगों के ऋण को 85 प्रकतशत की गारटंी तक कवरजे करते हैं।  

 एमएसएमई में 500 लाख रुपए की सीमा तक कोलैटेरल मकु्त ऋण कर कदया गया है। 

उसी प्रकार से, आत्मकनभडर भारत फंर् के माध्यम से 550 हजार करोड़ रुपए की इकक्ट्वटी का 

समावेशन भी इन लोगों के कलए ककया गया है। आगे एमएसएमई के वगीकरण के कलए नया 

संशोकधत मापदण्र् इन्हीं लोगों के कलए ककया गया है। व्यवसाकययों की सगुमता के कलए उद्यम 

पंजीकरण के माध्यम से एमएसएमईज का नये कसर ेसे पंजीकरण ककया गया ह।ै 200 करोड़ रुपए 

तक की खरीद के कलए कोई भी वैकिक कनकवदा नहीं होगी। यह खासकर मकहलाओ ंके कलए एक 

बहुत बड़ी बात है।  
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 इसी प्रकार से, कदनांक 02/07/2021 से खदुरा और थोक व्यापार में एमएसएमई के रूप 

में समावेशन ककया गया ह।ै कहने का मतलब यह है कक मकहलाओ ंका रोजगार के संबंध में ऑल-

राउंर् रे्वलपमेंट हो, इसके कलए हमने पखु्ता इंतजाम ककये हैं।  

 इनका जो मूल प्रश्न ह ैकक एनर्ीए और यूपीए के काल में काम के क्ट्या-क्ट्या फकड  हैं, इस 

बार ेमें हम उनको बाद में पटल पर या माननीय सदस्य को दे देंगे। 

श्री अनुराग तसिंह ठाकुर (हमीरपुर) : सर, मेरा पहला प्रश्न हमीरपरु से ररलेटेर् ह,ै कजसका 

माननीय मंत्री जी ने बहुत अच्छा कलकखत उत्तर कदया है। मैं इनके कवभाग को धन्यवाद देता ह ूँ, 

उसने बहुत ही कवस्ततृ जानकारी दी है। 

माननीय अध्यक्ष : ओके, थैंक यू। 

श्री अनुराग तसिंह ठाकुर (हमीरपुर) : सर, मेर ेपहले सप्लीमेंरी प्रश्न के बार ेमें माननीय मंत्री जी 

ने कहा कक वे उसका उत्तर बाद में देंगे। वह प्रश्न, यूपीए वसेज एनर्ीए के 10 वषों के कायडकाल में 

ककतना बड़ा अंतर आया, कैसा योगदान रहा, के बार ेमें था।  

 दूसरा, प्रधानमंत्री कविकमाड योजना भी एक बहुत अच्छी योजना है, कजसके माध्यम से 

देश के वंकचत, शोकषत और कपछड़े वगड के लोगों को बहुत बड़ा योगदान कमलने वाला है, मैं उसके 

कलए भी आपको साधवुाद देता ह ूँ कक आपने बहुत अच्छा कायडक्रम लेकर आ रहे हैं। आपने उसमें 

यह भी प्रावधान ककया ह,ै उसमें भी मकहलाओ ंको बहुत बड़ा फायदा कमलने वाला है। इसमें 

सबसे बड़ी बात यह ह ैकक उसमें मकहलाओ ंके कलए और बेहतर परसेंटेज रखी गई है।  

मेरा दूसरा सप्लीमेंरी प्रश्न यह ह ैकक आज सूक्ष्म और लघ ुउद्योगों के के्षत्र में माननीय मंत्री 

जी और इनका कवभाग ककन चनुौकतयों को देख पा रहा ह ैकक आज कौन-सी चनुौकतयाूँ हैं? उन 

चनुौकतयों के कलए कपछले 10 वषों में आपने कौन-से कदम उठाए हैं, कजनका प्रभाव और कजनका 

फल आप अगले 10 वषों में देखना चाहते हैं कक इतना योगदान हमार ेएमएसएमई के्षत्र में होगा। 

कृपया आप इस पर प्रकाश र्ालें। 

श्री जीतन राम मािंझी : माननीय अध्यक्ष महोदय, जो बातें अभी की गई ंकक क्ट्या प्रयास ककये जा 

रहे हैं, इस संबंध में तो बहुत-सी बातें माननीय सदस्य ने ही कहने का काम ककया है। अभी हाल 

में ही हम लोगों ने इसके बार ेमें, चाहे यशस्वी योजना, पीएमजीईजीपी योजना, के्रकर्ट गारटंी 

कार्ड योजना के माध्यम से हो, ये सार ेकाम हम लोग इसी उद्देश्य से कर रह ेहैं।  

इन्होंने पहले जो एक बात कही थी, उसके बार ेमें अभी मालूम हुआ कक के्रकर्ट गारटंी 

स्कीम में कजतने काम पहले 22 वषों में हुए थे, उतना ही कपछले दो वषों में हमने ककया है। उद्यम 

पोटडल पर 4.8 करोड़ उद्यम पंजीकृत हुए हैं। यह भी एक रकेॉर्ड की बात है। इससे समझा जा 

सकता ह ैकक एमएसएमई कवभाग ककतना सकक्रय होकर श्री नरने्रभाई मोदी जी का जो सपना है, 

उसे पूणड करने के कलए ककया जा रहा है। 
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(1145/AK/PC) 

SHRI ANIL YESHWANT DESAI (MUMBAI SOUTH-CENTRAL): Thank 

you, Sir. 

In the answer given by the Minister, he has mentioned that the 

Government has taken a number of initiatives to support the MSMEs and 

outि ofि thatि pointि No.ि 11ि says:ि “Theि launchि ofि Udyamि Assistि Platformि toि

bring the Informal Micro Enterprises under the formal ambit for availing the 

benefitिunderिPriorityिSectorिLending”.िThisि isिaिveryिgoodिandिwelcomeि

step. 

My supplementary question that I need to ask has a background. 

The demonetization shock came all of a sudden because an informal 

economy in a country like India was prevailing for decades, not only for 

decades but for centuries together, and it had not created any black 

money or any wealth that was illicit. Thereafter, the demonetization shock 

rendered lakhs and lakhs of people jobless. Further, the pandemic also hit 

and worsened the situation.  

Sir, through you, I would like to ask this from the Minister. What are 

the steps taken in the Priority Sector Lending? The Priority Sector Lending 

is a very formal and important economic strategy that should be used for 

easy access to credit and marketing their wares. These are the two steps 

which will give them impetus and encouragement to grow, and the 

trajectory of the MSMEs, especially the small enterprises would rise on the 

graph. Thank you.  

श्री जीतन राम मााँझी : अध्यक्ष महोदय, यह एक कवस्ततृ प्रश्न है। इस कवस्ततृ प्रश्न में मैं यही 

कह सकता ह ं कक एमएसएमई के माध्यम से, चाहे ‘एस्पायर योजना’िहो, चाहे ‘स्फूकतड योजना’ि

हो या अन्य के्रकर्ट गारटंी योजनाओ ंके माध्यम से बहुत सा काम हम लोग कर रहे हैं। अगर 

इन सबका कववरण इस समय देंगे, तो ज्यादा समय लगेगा। अगर माननीय सदस्य को इस बात 

की जरूरत होगी, तो कलकखत रूप में हम उनको यह पहंुचा देंगे। कसफड  यही माना जाना चाकहए 

कक लद्य,ु सूक्ष्म और मध्यम उद्योग के माध्यम से 70 प्रकतशत आबादी को यह योजना कवर 

करती है। मैं समझता ह ं कक कहंदसु्तान के लेवल में कहा जाता है कक गरीबी रखेा से नीचे 

लगभग 60-70 प्रकतशत लोग हैं। …ि(व्यवधान) उन्हीं के कलए यह काम ककया गया है। …ि

(व्यवधान) यह बहुत महत्वपूणड योजना है।…ि(व्यवधान) 
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प्रो. वषाा एकनाथ गायकवाड़ (ममु्बई उत्तर-मध्य) : सम्पमाननीय अध्यक्ष महोदय, सरकार 

एमएसएमई के के्षत्र को बढ़ाने की बात करती है। …ि(व्यवधान) बेरोजगारों को रोजगार देने की 

बात करती है। …ि(व्यवधान) लेककन सरकार द्वारा बजट में जो प्रावधान हुआ है, रोजगार से 

जड़ुी प्रोत्साहन योजना का बजट में कसफड  500 कंपकनयों तक ही शाकमल ककया गया है। …ि

(व्यवधान) एमएसएमई को इसमें शाकमल नहीं ककया गया है। …ि(व्यवधान) उसको क्ट्यों नहीं 

शाकमल ककया गया है?ि…ि(व्यवधान) 

सम्पमाननीय अध्यक्ष महोदय, जो कपछला उत्तर सम्पमाननीय मंत्री महोदय ने कदया था, 

जो 25 तारीख को अकधवेषण में कदया था, उसमें उन्होंने कहा था, कजस उद्यम पोटडल का 

उकलेख सम्पमाननीय देसाई साहब ने ककया है। …ि (व्यवधान) महोदय, अगर आप उनके 

कपछले हफ्ते के कदए गए जवाब को देखेंगे, तो उद्यम पोटडल के रकजस्रेशन में लगभग 2.76 

करोड़ एमएसएमईज आई हैं। …ि(व्यवधान) उनमें से 49,000 एमएसएमईज बंद हुई हैं। …ि

(व्यवधान) 

सम्पमाननीय अध्यक्ष महोदय, अगर महाराष्ट्र की बात करें, तो 45,000 में से हमारे 

यहां 12,000 एमएसएमईज बंद हुई हैं। …ि (व्यवधान) मतलब, 45,000 में से 12,000 

एमएसएमईज बंद हुई हैं, तो इसके कलए सम्पमाननीय मंत्री महोदय …ि(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, प्लीज। 

…ि(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी – आप बोकलए। 

…ि(व्यवधान) 

श्री जीतन राम मााँझी : अध्यक्ष महोदय, जैसा कक मैंने कहा, हर के्षत्र में, हर तरह से 

एमएसएमईज को आगे बढ़ाने के कलए हम काम कर रहे हैं। …ि (व्यवधान) जैसा कक अभी 

माननीय सदस्या के माध्यम से कहा गया है। …ि(व्यवधान) जो हमारा उद्यम पोटडल है, उस पर 

हम लोगों ने 4.8 करोड़ आदकमयों को पंजीकृत ककया है। …ि (व्यवधान) उसी प्रकार से 

पीएमईजीपी योजना है या कविकमाड योजना है, इस तरह से कर-करके हम लोगों ने लगभग 20 

करोड़ लोगों को रोजगार देने का पखु्ता प्रयास कर कदया है। …ि(व्यवधान) अगर और कवस्ततृ 

जानकारी की बात होगी, अगर वे आइटम-वाइज जानकारी के कलए कहेंगे, तो हम उनको 

जानकारी दे देंगे। …ि(व्यवधान) 

(इकत) 
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(प्रश्न 246) 

श्री कीदता आज़ाद (बर्ामान-दुगाापुर) : अध्यक्ष जी, धन्यवाद। 

 अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से मंत्री जी को बताना चाह ंगा कक केवल मैं ही 

नहीं, बककक पूरा सदन ही उनका कायल है, कजस तरीके से वे काम करते हैं। …ि

(व्यवधान) काश, अगर बाकी मंत्री भी ऐसे ही हों, तो देश का उद्धार हो जाए। …ि

(व्यवधान) मैंने आपसे यह प्रश्न पूछा है, जो सीधा पकिम बंगाल से भी जड़ुा हुआ है। …ि

(व्यवधान) 

(1150/CS/UB) 

मैंने आपसे भेंट कर ली थी, लेककन मैं ररकॉर्ड पर प्रश्न पूछ रहा ह ूँ। मैं आपका धन्यवाद 

कर रहा ह ूँ। मेर ेक्षेत्र में दो ऐसी जगहें हैं, जहाूँ पर कव्हकल अंर्रपास और पकब्लक 

अंर्रपास की आवश्यकता है। मैं माननीय मंत्री जी से जानना चाहता ह ूँ कक तेजगंज के 

कलए कचन्रेन वेलफेयर सोसायटी की तरफ से, कजस समय स्वकणडम चतभुुडज अटल जी 

के समय में यहाूँ पर तय हुआ था, तब से उस अंर्रपास के कलए कचट्ठी कलखी जा रही 

है। क्ट्या आपके पास उसकी सूचना है? यकद है तो क्ट्या आप जानते हैं कक वहाूँ पर हाई 

स्कूल, अस्पताल आकद सब कुछ है और बधडमान शहर के लोगों के बच्चे वहीं जाकर 

पढ़ते हैं। क्ट्या उसको बनाने की आपकी तरफ से कोई योजना है, कजसके कलए मैंने एक 

बार पहले आपके सामने अनरुोध ककया था?  

श्री तनततन जयराम गडकरी : सम्पमाननीय स्पीकर महोदय, अभी तक देश में 2,252 

अंर्रपासेज और 1,184 ओवरपासेज बनाए गए हैं। इन्होंने कजसका उकलेख ककया है, 

उसकी चचाड उन्होंने मझुसे की है। अभी हमने एक नई योजना तैयार की है। स्कूल के 

पास जब बच्चे रोर् क्रॉस करते हैं तो वहाूँ काफी दघुडटनाए ंहोती हैं। आपके कवषय के 

बार ेमें मेरी बात हुई है। कुछ जगह पर हमने फुट ओवर किज ऐसे बनाए हैं कक स्कूटर 

और साइककल भी ऊपर जाएगी और नीचे उतर सकें गे, उस पर पैदल भी जा सकें गे। 

इसके साथ-साथ सीकनयर कसटीजऩ के कलए कलफ्ट भी लगाएगंे। हम इन दोनों बातों पर 

कवचार करेंगे। जहाूँ-जहाूँ स्कूकस आकद हैं, वहाूँ दघुडटनाए ंनहीं होनी चाकहए। हम इसके 

कलए कचंता कर रहे हैं। तेजगंज की जो परमीशन है, यह ऑलररे्ी ऑर्डर भी हो गया है, 

वह दी गई है और इसमें फुट ओवर किज, जैसा मैंने कहा, उस प्रकार का किज बनकर 

कमलेगा। कनकित रूप से वहाूँ वाटर लॉकगंग भी हो रहा है, उसको भी दूर करेंगे और 

कलफ्ट उसमें जरूर बनाएगंे।  
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श्री कीदता आज़ाद (बर्ामान-दुगाापुर) : मतं्री जी, मझु ेमालूम था कक आपने तो 24 घंटे 

के अंदर ही ककया है।  

महोदय, मैं आपके माध्यम से दूसरा सप्लीमेंटरी प्रश्न यह पूछना चाह ूँगा कक 

भासापरु करके एक जगह है, जहाूँ पर एक तरफ लगभग 15 पंचायत पड़ती हैं, एक 

हजार एकड़ जमीन सड़क के दूसरी तरफ पड़ती है। वहाूँ पर अगर 100 या 200 मीटर 

आग-ेपीछे ककया जाए तो अंर्रपास बन सकता है, कजससे ककसान जाकर अपनी खेती 

कर सकते हैं। आप जानते ही हैं कक बधडमान चावल के कलए बहुत मशह र है, वहाूँ पर 

बहुत चावल होता है, वहाूँ से एक्ट्सपोटड भी होता है और एक तरह से भारत को 

खाद्यान्न भी बधडमान से बहुत प्राप्त होता है। क्ट्या इस भासापरु के अंदर बन सकता है, 

जैसे कक हमारी मीकटंग हुई थी और उसमें कहा गया था कक हाूँ, यहाूँ संभावनाए ंहैं कक 

यहाूँ हो सकता है।  

श्री तनततन जयराम गडकरी : सम्पमाननीय स्पीकर महोदय, इसकी कर्टेकस मेर ेपास 

नहीं हैं। मैं हमार ेप्रशासन, अकधकाररयों को यही कहता ह ूँ कक जब कोई मेंबर ऑफ 

पाकलडयामेंट हमार ेपास समस्या लेकर आता है तो उसे गंभीरता से लो। वहाूँ कोई न 

कोई समस्या है, इसीकलए वे आ रहे हैं। आपने जो बात बताई है, आज प्रश्नकाल पूरा 

होने के बाद सभी एमपी और अकधकारी हैं, तो आप भी आ जाइए। यहाूँ भी सेम प्रॉब्लम 

है। भासापरु का हम एग्जाकमन कर रहे हैं। इसमें भी आपकी प्रॉब्लम सॉकव करने की 

कोकशश करेंगे।  

श्री इटेला राजेंदर (मल्काजदगरर) : महोदय, धन्यवाद। 

 तेलंगाना राज्य के अंदर वषड 1947 टू 2004 कजतने नेशनल हाइवेज का 

कंस्रक्ट्शन हुआ था, कपछले 10 साल के अंदर उससे ज्यादा नेशनल हाइवेज का 

कंस्रक्ट्शन हुआ है। हैदराबाद टू कवजयवाड़ा, हैदराबाद टू छत्तीसगढ़, हैदराबाद टू 

नागपरु, कजन नेशनल हाइवेज का कंस्रक्ट्शन हुआ है, हैदराबाद कसटी के अंदर बहुत 

रैकफक बढ़ गया है। वहाूँ बहुत दघुडटनाए ंहो रही हैं। इनमें अंर्रपासेज और ओवर किजेज 

भी बनने चाकहए। मेरी मंत्री जी से ररक्ट्वेस्ट है, जीर्ीमेटला एक चौरास्ता है, वहाूँ 60 

लोग मर ेहैं। मंत्री जी जरूर सकारात्मक सोचते हैं। हमार ेकवजयवाड़ा नेशनल हाइवे के 

पास दो ओवर किजेज के बार ेमें और छत्तीसगढ़ का जो नेशनल हाइवे है, उस पर भी 

दो ओवर किजेज बनवाने के बार ेमें कवचार करें। कोंपकली से लेकर नागपरु तक जो बना 

रहे हैं, उसमें एक मेरो रले बनाने की भी बात है। अभी किज बना रहे हैं। आपस में 

कोआकर्डनेट करके बनाएगंे तो सस्ता बनता है। कोंपकली हाइवे पर मेर्चल तक जो मेरो 
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रले बनाने की बात है, उसे भी इससे कलंक करके बनाए ंतो अच्छा होगा। यह मेरी 

ररक्ट्वेस्ट है। धन्यवाद।   

(1155/IND/SRG) 

श्री तनततन जयराम गडकरी : अध्यक्ष जी, मझुे आपसे संरक्षण चाकहए। प्रश्न का कवषय 

एक होता है लेककन पूरे देश से संबंकधत सवाल पूछे जाते हैं। देश में हजारों रोर््स बन 

रही हैं, सबकी कर्टेल मेर ेपास नहीं है। हैदराबाद ररगं रोर् के कलए 17 हजार करोड़ 

रुपये हमने मंजूर ककए हैं। जब बीआरएस की सरकार थी, उन्होंने कहा कक यह काम हम 

करेंगे और 50 परसेंट लैंर् एकक्ट्वकजशन का पैसा देंगे। बाद में मझुे नए मखु्य मंत्री भी 

कमले थे। मेरी उनसे भी चचाड हुई है। उनके द्वारा लैंर् एकक्ट्वकजशन करने के बाद 

हैदराबाद की नई ररगं रोर् हम बनाएगंे। जहां तक कवजयवाड़ा से हैदराबाद की रोर् की 

बात है, इसका काम एयरपोटड  वाली कम्पपनी को कमला है। इसमें काफी कर्स्प्यूट्स हैं 

और एकक्ट्सर्ेंट्स होते हैं। पूवड सांसद और अब पीर्ब्कयरु्ी कमकनस्टर बने, वे भी काफी 

बार आए। हमने उनके साथ चचाड भी है। उन्होंने एनएचएआई पर केसेज र्ाले और 

एनएचएआई ने उन पर केसेज र्ाले हैं। आकबडरेशन, हाई कोटड मामले में काम लटका 

हुआ है। उसके बार ेमें मैं जानता ह ं कक बहुत एक्ट्सीर्ेंट्स होते हैं। इस वजह से मैं भी 

दखुी ह ं। इन एक्ट्सीर्ेंट्स में इंजीकनयररगं कालेज के लड़कों की भी रे्थ हुई है। हम 

जकदी यह प्रॉब्लम सॉकव करेंगे। एनएच 65 के अपगे्ररे्शन का कबर् हमने करा कलया है 

और एक आध महीने में इसका काम शरुू हो जाएगा। 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, NH-66, which starts from 

Kasaragod to Thiruvananthapuram, is one of the prestigious projects 

of the Government of India. All the hon. Members of the Parliament 

are its beneficiaries because it is clearly dividing Kerala into two. So, 

the 45 kms highway is going to benefit all the people of Kerala. On 

the particular highway in my constituency from Moothakunnam to 

Edapally, there are a lot of places which clearly need underpasses. 

There are many educational institutions in Cheranellore, Varapuzha, 

Koonammavu right till Moothakunnam and Pattanam. These are 

places which clearly need underpasses because 10,000 people live 

in these areas where it is clearly divided.  
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We have given a proposal for constructing new underpasses in 

this particular NH-66. Also, the Edapally Lullu Junction to Aroor 

needs an elevated highway. The DPR is already under consideration. 

We request you to allot the elevated highway. You know, land 

acquisitionि inि Keralaि isि soि expensive.ि …ि (Interruptions) I am just 

concluding. Sir, an area of 45 metres is not there from Edapally to 

Aroor. So, if you go for land acquisition, it will not be affordable to get 

the land because of exorbitant land rates. Also, there are a lot of flats 

and religious institutions. So, I request you to allocate the elevated 

highway from Edapally to Aroor as well. Thank you. 

श्री तनततन जयराम गडकरी : अध्यक्ष जी, सम्पमाननीय सदस्य ने सही कहा है कक 

केरल में काम करना बहुत मकुश्कल है। रोर् के दोनों तरफ रे्वलपमेंट हो रहा है और 

एक ककलोमीटर लैंर् एकक्ट्वकजशन की कॉस्ट 50 करोड़ रुपये तक है। केरल के मखु्य 

मंत्री जी ने कहा था कक 50 परसेंट लैंर् की कॉस्ट बेयर करेंगे। उन्होंने पांच हजार 

करोड़ रुपये कदए। बाद में उन्हें कदक्ट्कत आई। मैंने उन्हें एक सॉकयूशन कदया कक कजतना 

एग्रीगेट, सैंर् और पत्थर लगेगा, उसे रॉयकटी फ्री करा दो और स्टेट का 9 परसेंट 

जीएसटी का जो कहस्सा है, वह एग्जम्पट कर दो तो मैं मागड कनकालंूगा। उनका पत्र आया 

है। केरल में रोर् बनाना आवश्यक है। जो बात इन्होंने कही है, उसे मैं जांच लंूगा और 

लैंर् एकक्ट्वकजशन लेना बहुत मकुश्कल है लेककन यह एकलवेटेर् वैरीफाई करता है। 

(इकत) 

प्रश्न काल समाप्त 
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सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1200 बजे 

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सभा पटल पर रखे जाएगंे। 

आइटम नंबर - 2, डॉ. वीरने्द्र कुमार। 

सामाजिक न्याय और अजिकाररता मतं्री (डॉ. वीरने्र कुमार): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं, 

सामाजिक न् याय और अजिकाररता जिभाग, सामाजिक न् याय और अजिकाररता मंत्रालय की िर्ष 

2024-2025 की जिगषत पररणामी अिशु्रिण रूपरखेा की एक प्रजत (जिन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) 

सभा पटल पर रखता ह ं। 

--- 

विवि और न् याय मतं्रालय के राज्य मतं्री; तथा ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अिुयन 

राम मेघवाल) : माननीय अध्यक्ष जी, श्री श्रीपाद येसो नाईक की ओर से, मैं ननम्ननलनखत पत्र 

सभा पटल पर रखता ह :ं - 

(1) जिद्यतु अजिजियम, 2003 की िारा 179 के अंतगषत कें द्रीय जिद्यतु जिजियामक आयोग

(टैररफ के जिबंिि और शतें) (तीसरा संशोिि) जिजियम, 2023 िो जदिांक 26

जदसम् बर, 2023 के भारत के रािपत्र में अजिसूचिा सं. एल-1/236/2018/सीईआरसी में

प्रकाजशत िुए थे, की एक प्रजत (जिन् दी तथा अंगे्रिी संस् करण)।

(2) ऊिाष संरक्षण अजिजियम, 2001 की िारा 14 के अंतगषत िारी जिम् िजलजखत पत्रों की

एक-एक प्रजत (जिन् दी तथा अंगे्रिी संस् करण):-

(एक) का.आ. 2784(अ) िो जदिांक 16 िलुाई, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा जदिांक 26 मई, 2016 की अजिसूचिा 

सं. का.आ.1897(अ) में कजतपय संशोिि जकए गए िैं।  

(दो) का.आ. 2785(अ) िो जदिांक 16 िलुाई, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा जदिांक 14 माचष, 2023 की 

अजिसूचिा सं. का.आ.1221(अ) में कजतपय संशोिि जकए गए िैं।  

(तीि) का.आ. 2794(अ) िो जदिांक 18 िलुाई, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा जदिांक 8 अगस् त, 2017 की 

अजिसूचिा सं. का.आ.2528(अ) में कजतपय संशोिि जकए गए िैं।  

--- 



08.08.2024       MMN  Uncorrected / Not for publication 282 

जवत्त मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री पंकि चौिरी): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं, संजििाि के 

अिचु्छेद 151 (1) के अंतगषत जिम्िजलजखत पत्रों की एक-एक प्रजत (जिन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण) 

सभा पटल पर रखता ह :ं-  

(1) माचष, 2022 को समाप् त िुए िर्ष के जलए भारत के जियंत्रक-मिालेखापरीक्षक का प्रजतिेदि-

संघ सरकार (रले) (2024 का संख यांक 4) (अिपुालि लेखापरीक्षा)।

(2) िर्ष 2021-2022 के जलए भारत के जियंत्रक-मिालेखापरीक्षक का प्रजतिेदि-संघ सरकार

(2024 का संख यांक 1) राि जित् तीय उत् तरदाजयत् ि और बिट प्रबंिि अजिजियम, 2003

का अिपुालि, आजथषक कायष जिभाग, जित् त मंत्रालय।

(3) माचष, 2022 को समाप् त िुए िर्ष के जलए भारत के जियंत्रक-मिालेखापरीक्षक का प्रजतिेदि-

संघ सरकार (2024 का संख यांक 7) (अप्रत् यक्ष कर - माल और सेिा कर) रािस् ि जिभाग।

(4) माचष, 2022 को समाप् त िुए िर्ष के जलए भारत के जियंत्रक-मिालेखापरीक्षक का प्रजतिेदि-

संघ सरकार (रले) (2024 का संख यांक 6) रले प्रचालिों में ऊिाष प्रबंिि और भारतीय

रले में ििीकरणीय ऊिाष पिलों संबंिी-जिष् पादि लेखापरीक्षा।

(5) माचष, 2022 को समाप् त िुए िर्ष के जलए भारत के जियंत्रक-मिालेखापरीक्षक का प्रजतिेदि-

संघ सरकार (जसजिल) (2024 का संख यांक 8) (अिपुालि लेखापरीक्षा जटप् पजणयां)।

--- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PETROLEUM AND 

NATURAL GAS; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

TOURISM (SHRI SURESH GOPI): Sir, with your permission, I rise to lay on 

the Table:- 

(1) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Petroleum and Natural Gas Regulatory Board, New Delhi, for the year 

2022-2023, alongwith Audited Accounts.

(2) A copy of the Oil Industry Development Board Staff Provident Fund

(Amendment) Rules, 2024 (Hindi and English versions) published in

Notification No. G.S.R. 249(E) in Gazette of India dated 22nd April,

2024 under sub-section (3) of Section 31 of the Oil Industry

(Development) Act, 1974.

--- 
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सड़क पररवहन और रािमागय मंत्रालय में राज्य मंत्री (श्री अिय टम्टा) : माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं 

ननम्ननलनखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ं: - 

(1) राष् रीय रािमागष अजिजियम, 1956 की िारा 10 के अंतगषत िारी जिम् िजलजखत पत्रों की 

एक-एक प्रजत (जिन् दी तथा अंगे्रिी संस् करण):- 

 (एक) का.आ. 588(अ) िो जदिाकं 9 फरिरी, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मिाराष् र राज् य में राष् रीय रािमागष–

160 के अिमदिगर कायिेजटक चौक से िसुंदे फाटा खडं की 2एलपीएस/4 

लेि खंड पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 
 

 (दो) का.आ. 589(अ) िो जदिाकं 9 फरिरी, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मिाराष् र राज् य में राष् रीय रािमागष–

548सी के जडिाइि से मंथा तालकुा सीमा से पातुषर खडं की 2एलपीएस/4 

लेि खंड पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (तीि) का.आ. 590(अ) िो जदिाकं 9 फरिरी, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मिाराष् र राज् य में राष् रीय रािमागष–

161ए के जडिाइि से मंगरूलपीर-मािाि खंड की दो लिे की पररयोििा के 

जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (चार) का.आ. 591(अ) िो जदिाकं 9 फरिरी, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मिाराष् र राज् य में राष् रीय रािमागष–

753एल के  बोििाड-मकु् ताईिगर-बरिािपरु खंड के 2एलपीएस/4 लेि खडं 

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (पांच) का.आ. 592(अ) िो जदिाकं 9 फरिरी, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा उत् तर प्रदेश राज् य में राष् रीय रािमागष–

34 (परुािा राष् रीय रािमागष–119) के जडिाइि से मेरठ-ििीबाबाद खंड की 

चार या अजिक लेि खंड पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत 

जकया गया ि।ै 

 (छि) का.आ. 593(अ) िो जदिाकं 9 फरिरी, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा जबिार राज् य में राष् रीय रािमागष–

131िी के जडिाइि से कन् िौली-रामिगर खडं की चार या अजिक लेि खडं 

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (सात) का.आ. 672(अ) िो जदिाकं 13 फरिरी, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मिाराष् र राज् य में राष् रीय रािमागष–

965 के अलांदी पाल् खी मागष खंड की चार या अजिक लेि खंड पररयोििा 

के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 
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 (आठ) का.आ. 673(अ) िो जदिांक 13 फरिरी, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मध् य प्रदेश राज् य में राष् रीय 

रािमागष–347बीिी और 753एल के जडिाइि से ििगांि से बोरगेांि 

खंड की चार लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया 

गया िै। 

 (िौ) का.आ. 1015(अ) िो जदिांक 4 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा जबिार राज् य में पूर े राष् रीय 

रािमागष-333बी (मुंगेर में राष् रीय रािमागष-33 के साथ िंक् शि से शरुू 

िोिे िाले और खगजडया में राष् रीय रािमागष–31 के साथ िंक् शि पर 

समाप् त िोिे िाले रािमागष) के पेव् ड शोल् डर के साथ दो लेि के खंड के 

जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (दस) का.आ. 1062(अ) िो जदिांक 5 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मिाराष् र राज् य में राष् रीय 

रािमागष-753एफ के जडिाइि से मािगांि-म् िलसा-दीघी पोटष खंड के 

पेव् ड शोल् डर के साथ दो लेि की पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क 

अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (ग् यारि) का.आ. 1063(अ) िो जदिांक 5 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा जबिार और झारखंड राज् यों में 

राष् रीय रािमागष–98 के जडिाइि से िररिरगंि-जियर परिा मोड़ खडं 

की चार या अजिक लेि खंड पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शुल् क 

अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (बारि) का.आ. 1168(अ) िो जदिांक 8 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा उत् तराखंड राज् य में राष् रीय 

रािमागष–58 (िया राष् रीय रािमागष-334) के जडिाइि से 

मिुफ्फरिगर-िररद्वार खंड पररयोििा के जलए का.आ. 280(अ) जदिांक 

20 िििरी, 2021 में उजल्लजखत प्रयोक् ता शलु् क को अजिसूजचत जकया 

गया िै। 

 (तेरि) का.आ. 1170(अ) िो जदिांक 8 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा छत् तीसगढ़ राज् य में राष् रीय 

रािमागष–30 के जडिाइि से चार या अजिक लेि की पररयोििा के जलए 

प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया गया िै। 
 

 (चौदि) का.आ. 1312(अ) िो जदिांक 13 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 
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प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा िररयाणा और पंिाब राज् यों में िये 

राष् रीय रािमागष–54 के मंडी डाबिली से चौटाला खंड की चार या 

अजिक लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया 

िै। 
 

 (पंद्रि) का.आ. 1314(अ) िो जदिांक 13 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा रािस् थाि राज् य में राष् रीय 

रािमागष-58ई के जडिाइि से कंुडाल से झाडोल खंड के पेव् ड शोल् डर के 

साथ दो लेि की पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया 

गया िै। 

 (सोलि) का.आ. 1315(अ) िो जदिांक 13 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मिाराष् र राज् य में राष् रीय 

रािमागष-361 के जडिाइि चेिेि से लोिा से िारगंा खंड के चार लेि की 

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (सत्रि) का.आ. 1316(अ) िो जदिांक 13 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा जबिार राज् य में राष् रीय रािमागष-

327ई के जडिाइि से गल गजलया से बिादरुगंि खंड की चार लेि  

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (अठारि) का.आ. 1332(अ) िो जदिांक 13 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मिाराष् र राज् य में राष् रीय 

रािमागष–753ए के ताकरखेड भाजगले-िालिा खंड की चार या अजिक 

लेि खंड पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (उन् िीस) का.आ. 1380(अ) िो जदिांक 15 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा रािस् थाि राज् य में पथकर, 

प्रचालि, रखरखाि और िस् तांतरण आिार पर राष् रीय रािमागष–76 के 

कोटा बायपास की चार लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क 

अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (बीस) का.आ. 1381(अ) िो जदिांक 15 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा झारखंड राज् य में राष् रीय रािमागष-

33  के जडिाइि से रांची-िमशेदपरु खंड की चार लेि पररयोििा के 

जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 
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 (इक् कीस) का.आ. 1500(अ) िो जदिांक 21 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा उत् तर प्रदेश और मध् य प्रदेश राज् य 

में पथकर, प्रचालि, रखरखाि और िस् तांतरण आिार पर राष् रीय 

रािमागष-44 के लजलतपरु-सागर-लाखिडॉि की चार लेि पररयोििा के 

जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (बाईस) का.आ. 1501(अ) िो जदिांक 21 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा उत् तर प्रदेश और मध् य प्रदेश राज् य 

में पथकर, प्रचालि, रखरखाि और िस् तांतरण आिार पर राष् रीय 

रािमागष-44 के ग् िाजलयर-झांसी खंड की चार लेि पररयोििा के जलए 

प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (तेईस) का.आ. 1502(अ) िो जदिांक 21 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा ओजडशा राज् य में राष् रीय रािमागष-

49 के जबंझाबिल-तेलेईबिी खंड की चार लेि पररयोििा के जलए 

प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (चौबीस) का.आ. 1503(अ) िो जदिांक 21 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा पजिम बंगाल राज् य में 

आईएििीआईटी आिार पर राष् रीय रािमागष-49 (परुािा राष् रीय 

रािमागष-6) के जचचरा-खड़गपरु खंड की चार लेि पररयोििा के जलए 

प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (पच् चीस) का.आ. 1504(अ) िो जदिांक 21 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा जदल् ली संघ राज् यक्षेत्र और उत् तर 

प्रदेश राज् य में पथकर, प्रचालि, रखरखाि और िस् तांतरण आिार पर 

राष् रीय रािमागष-9 की जदल् ली-िापडु़ चार लेि की पररयोििा के जलए 

प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (छब् बीस) का.आ. 1505(अ) िो जदिांक 21 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा जदल् ली संघ राज् यक्षेत्र और उत् तर 

प्रदेश राज् य में पथकर, प्रचालि, रखरखाि और िस् तांतरण आिार पर 

राष् रीय रािमागष-9 पर जििामदु्दीि पलु के जदल् ली-मेरठ एक् सपे्रसिे की 

6/8 लेि की पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया गया 

िै। 
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 (सत् ताईस) का.आ. 1536(अ) िो जदिांक 22 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मध् य प्रदेश राज् य में 

आईएििीआईटी आिार पर राष् रीय रािमागष-30 के रीिा-कटिी-

िबलपरु खंड की चार लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शुल् क 

अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (अट्ठाईस) का.आ. 1537(अ) िो जदिांक 22 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मध् य प्रदेश राज् य में 

आईएििीआईटी आिार पर राष् रीय रािमागष-44 के लखिाडॉि-

खिासा खंड की चार लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क 

अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (उितीस) का.आ. 1539(अ) िो जदिांक 22 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा असम राज् य में आईएििीआईटी 

आिार पर राष् रीय रािमागष-27 के कलझार-पट्टाचारकुची की चार लेि 

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (तीस) का.आ. 1568(अ) िो जदिांक 27 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा उत् तर प्रदेश राज् य में राष् रीय 

रािमागष-19 के इलािबाद बायपास खंड की चार या अजिक लेि 

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (इकतीस) का.आ. 1569(अ) िो जदिांक 27 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा असम राज् य में आईएििीआईटी 

मोड पर राष् रीय रािमागष-27 के कछुगांि-राखलडुबी बस िंक् शि खंड 

और राष् रीय रािमागष-27 के राखलडुबी बस िंक् शि-कालीझर खंड की 

चार लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (बत् तीस) का.आ. 1570(अ) िो जदिांक 27 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मध् य प्रदेश राज् य में 

आईएििीआईटी मोड पर राष् रीय रािमागष-30 के रीिा-कटिी खंड की 

चार लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (तैंतीस) का.आ. 1571(अ) िो जदिांक 27 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मध् य प्रदेश राज् य में 

आईएििीआईटी मोड पर राष् रीय रािमागष-34 के िबलपरु-लखिाडॉि 

खंड की चार लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया 

गया िै। 
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 (चौंतीस) का.आ. 1572(अ) िो जदिांक 27 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा उत् तर प्रदेश राज् य में 

आईएििीआईटी आिार पर राष् रीय रािमागष-25 के ओरई-बारि खंड की 

चार या अजिक लिे की पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत 

जकया गया िै। 

 (पैंतीस) का.आ. 1575(अ) िो जदिांक 28 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा किाषटक राज् य में आईएििीआईटी 

मोड पर राष् रीय रािमागष-48 के जचत्रदगुष-िुबली खंड की चार लेि की 

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (छत् तीस) का.आ. 1576(अ) िो जदिांक 28 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मध् य प्रदेश राज् य में 

आईएििीआईटी मोड पर राष् रीय रािमागष-30 (परुािा राष् रीय रािमागष-

7) के कटिी-िबलपरु-लखिाडॉि खंड की चार लिे की पररयोििा के 

जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (सैंतीस) का.आ. 1584(अ) िो जदिांक 28 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा गिुरात राज् य में राष् रीय रािमागष-

48 के शामलािी-मोटाजचलोडा-िािाजचलोडा खंड की चार या अजिक लेि 

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (अड़तीस) का.आ. 2198(अ) िो जदिांक 5 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मध् य प्रदेश राज् य में रािमागष – 

135बीिी को रािमागष-39 से क्रॉस रोड के साथ राष् रीय रािमागष-

135बीिी से तथा लूप-1, रमै् प-1, रमै् प-2 को राष् रीय रािमागष-135बीिी 

से राष् रीय रािमागष-30 से िोड़िे के जलए सतिा-मैिर खंड की 2/4 लेि 

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (उितालीस) का.आ. 2199(अ) िो जदिांक 5 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मिाराष् र राज् य में राष् रीय रािमागष-

561ए के अिमदिगर-घोगरगांि-अिमदिगर/सोलापरु जिला सीमा खंड 

की चार लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (चालीस) का.आ. 2200(अ) िो जदिांक 5 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा रािस् थाि राज् य में राष् रीय रािमागष-

8 (िया राष् रीय रािमागष-48) के ियपरु-जकशिगढ़ खंड की चार या 

अजिक लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 
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 (इकतालीस) का.आ. 2201(अ) िो जदिांक 5 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मध् य प्रदेश राज् य में ईपीसी मोड 

पर राष् रीय रािमागष-47 (परुािा राष् रीय रािमागष-59) के इंदौर-

गिुरात/म.प्र. सीमा खंड की चार लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता 

शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (बयालीस) का.आ. 2202(अ) िो जदिांक 5 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मध् य प्रदेश राज् य में बीओटी 

पथकर आिार पर राष् रीय रािमागष-59 के इंदौर-गिुरात/म.प्र. सीमा 

खंड की चार या अजिक लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शुल् क 

अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (तैंतालीस) का.आ. 2203(अ) िो जदिांक 5 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा गिुरात राज् य में राष् रीय रािमागष-

8ई के तालािा-मिुिा-कागािाडर खंड की चार या अजिक लेि 

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (चिालीस) का.आ. 2204(अ) िो जदिांक 5 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा किाषटक राज् य में परुािा राष् रीय 

रािमागष-206 और िया राष् रीय रािमागष-69 के जबरूर से जशिमोगा खडं 

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (पैंतालीस) का.आ. 2211(अ) िो जदिांक 6 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मिाराष् र राज् य में राष् रीय 

रािमागष-752िी के चांदिाड से मिमाड खंड की 2/4 लेि पररयोििा 

के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (जछयालीस) का.आ. 2212(अ) िो जदिांक 6 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मध् य प्रदेश राज् य में राष् रीय 

रािमागष-43 जिस् तार के केि िदी के पास अमािगंि से पिई बायपास 

के आरभं तक के खंड की दो लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क 

अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (सैंतालीस) का.आ. 2233(अ) िो जदिांक 11 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा असम राज् य में डेरगांि कस् बा 

सजित राष् रीय रािमागष-37 (परुािा) के िमुालीगढ़ से िोरिाट खंड की 

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै।  
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 (अड़तालीस) का.आ. 2234(अ) िो जदिांक 11 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा गिुरात राज् य में राष् रीय रािमागष-

51 (परुािा राष् रीय रािमागष-8ई) के उिा-कोजडिार खंड की चार या 

अजिक लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया 

िै। 

 (उिचास) का.आ. 2239(अ) िो जदिांक 11 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मध् य प्रदेश राज् य में राष् रीय 

रािमागष-43 जिस् तार के गलुगंि से कटिी रोड खंड की पररयोििा के 

जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (पचास) का.आ. 2253(अ) िो जदिांक 12 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा मध् य प्रदेश राज् य में राष् रीय 

रािमागष-43 (परुािा राष् रीय रािमागष-78) के उमररया-शिडोल खंड की 

2एलपीएस/4 लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया 

गया िै। 

 (इक् यािि) का.आ. 2254(अ) िो जदिांक 12 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा झारखंड राज् य में राष् रीय रािमागष-

31  के बरिी-कोडरमा खडं की चार लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता 

शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (बािि) का.आ. 2371(अ) िो जदिांक 20 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा तजमलिाडु राज् य में राष् रीय 

रािमागष-227 (राष् रीय रािमागष-81) के मीिसरुूत् ती से जचदम् बरम खंड 

की 2 लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शुल् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (जतरपि) का.आ. 2372(अ) िो जदिांक 20 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा जबिार राज् य में राष् रीय रािमागष-28ए 

के जपपराकोठी-मोजतिारी-रक् सौल खंड की 2एलपीएस/4 लेि पररयोििा 

के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (चौिि) का.आ. 2489(अ) िो जदिांक 28 िूि, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा आंध्र प्रदशे राज् य में राष् रीय 

रािमागष-565 के िागािुषि सागर बांि से डािलुापल् ली खंड की 

2एलपीएस/4 लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया 

गया िै। 
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 (पचपि) का.आ. 2582(अ) िो जदिांक 4 िलुाई, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा किाषटक राज् य में राष् रीय रािमागष-

150 के याडजगर बायपास से आंध्र सीमा खंड की 2एलपीएस/4 लेि 

पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (छप् पि) का.आ. 2583(अ) िो जदिांक 4 िलुाई, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा आंध्र प्रदशे राज् य में राष् रीय 

रािमागष-516ई के बोिडारा-जिियािगरम खंड की दो लेि पररयोििा के 

जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै। 

 (सत् तािि) का.आ. 2792(अ) िो जदिांक 16 िलुाई, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा रािस् थाि राज् य में राष् रीय रािमागष-

89 (िया राष् रीय रािमागष-58) के अिमेर-िागौर खंड की 2एलपीएस/4  

लेि पररयोििा के जलए प्रयोक् ता शलु् क अजिसूजचत जकया गया िै।  

(2) मोटर याि अजिजियम, 1988 की िारा 212 की उप-िारा (4) के अंतगषत जिम् िजलजखत 

अजिसूचिाओ ंकी एक-एक प्रजत (जिन् दी तथा अंग्रेिी संस् करण):- 

 (एक) कें द्रीय मोटर याि (दसिां संशोिि) जियम, 2023 िो जदिांक 8 जदसम् बर, 

2023 के भारत के रािपत्र में अजिसूचिा सं. सा.का.जि.886(अ) में 

प्रकाजशत िुए थे तथा उसका एक शजुिपत्र िो जदिाकं 18 जदसम् बर, 2023 

की अजिसूचिा सं. सा.का.जि.899(अ) में प्रकाजशत िुआ था तथा एक 

व् याख यात् मक ज्ञापि।  

 (दो) कें द्रीय मोटर याि (पिला संशोिि) जियम, 2024 िो जदिांक 5 िििरी, 

2024 के भारत के रािपत्र में अजिसूचिा सं. सा.का.जि.27(अ) में प्रकाजशत 

िुए थे तथा एक व् याख यात् मक ज्ञापि।  

 (तीि) मोटर याि (ततृीय पक्ष बीमा आिार प्रीजमयि और दाजयत् ि) संशोिि जियम, 

2024 िो जदिांक 5 िििरी, 2024 के भारत के रािपत्र में अजिसूचिा सं. 

सा.का.जि.32(अ) में प्रकाजशत िुए थे तथा एक व् याख यात् मक ज्ञापि।  

 (चार) कें द्रीय मोटर याि (दूसरा संशोिि) जियम, 2024 िो जदिांक 15 िििरी, 

2024 के भारत के रािपत्र में अजिसूचिा सं. सा.का.जि.38(अ) में 

प्रकाजशत िुए थे तथा एक व् याख यात् मक ज्ञापि।  

 (पांच) कें द्रीय मोटर याि (तीसरा संशोिि) जियम, 2023 िो जदिांक 28 

फरिरी, 2024 के भारत के रािपत्र में अजिसूचिा सं. सा.का.जि.141(अ) 

में प्रकाजशत िुए थे तथा एक व् याख यात् मक ज्ञापि।  
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 (छि) कें द्रीय मोटर याि (चौथा संशोिि) जियम, 2024 िो जदिांक 6 माचष, 

2024 के भारत के रािपत्र में अजिसूचिा सं. सा.का.जि.159(अ) में 

प्रकाजशत िुए थे तथा एक व् याख यात् मक ज्ञापि।  

 (सात) कें द्रीय मोटर याि (पांचिां संशोिि) जियम, 2024 िो जदिांक 8 माचष, 

2024 के भारत के रािपत्र में अजिसूचिा सं. सा.का.जि.163(अ) में 

प्रकाजशत िुए थे तथा एक व् याख यात् मक ज्ञापि।  

 (आठ) कें द्रीय मोटर याि (छठा संशोिि) जियम, 2024 िो जदिांक 11 माचष, 

2024 के भारत के रािपत्र में अजिसूचिा सं. सा.का.जि.174(अ) में 

प्रकाजशत िुए थे तथा एक व् याख यात् मक ज्ञापि।  

 (िौ) का.आ. 1306(अ) िो जदिांक 12 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

प्रकाजशत िुआ था तथा जिसके द्वारा 12 िूि, 1989 की अजिसूचिा सं. 

का.आ.444(अ) में कजतपय संशोिि जकए गए िैं तथा एक व् याख यात् मक 

ज्ञापि।  

 (दस) कें द्रीय मोटर याि (सातिां संशोिि) जियम, 2024 िो जदिांक 14 माचष, 

2024 के भारत के रािपत्र में अजिसूचिा सं. सा.का.जि.195(अ) में 

प्रकाजशत िुए थे तथा एक व् याख यात् मक ज्ञापि।  

 (ग् यारि) कें द्रीय मोटर याि (िािि स् कै्रजपंग सजुििा का पंिीकरण और कायष) 

संशोिि जियम, 2024 िो जदिांक 15 माचष, 2024 के भारत के रािपत्र में 

अजिसूचिा सं. सा.का.जि.212(अ) में प्रकाजशत िुए थे तथा एक 

व् याख यात् मक ज्ञापि।  

 (बारि) कें द्रीय मोटर याि (आठिां संशोिि) जियम, 2024 िो जदिांक 28 िूि, 

2024 के भारत के रािपत्र में अजिसूचिा सं. सा.का.जि.354(अ) में 

प्रकाजशत िुए थे तथा एक व् याख यात् मक ज्ञापि।  

 (तेरि) कें द्रीय मोटर याि (िौिां संशोिि) जियम, 2024 िो जदिांक 16 िलुाई, 

2024 के भारत के रािपत्र में अजिसूचिा सं. सा.का.जि.407(अ) में 

प्रकाजशत िुए थे तथा एक व् याख यात् मक ज्ञापि।  
 

(3) उपयुषक्त (2) में उजल्लजखत पत्रों को सभा पटल पर रखिे में िुए जिलंब के कारण दशाषिे 

िाला जििरण (जिन्दी तथा अंगे्रिी संस्करण)।  

--- 
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कॉरपोरटे कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री; तथा सड़क पररवहन और रािमागय मतं्रालय में राज्य 

मतं्री (श्री हर्य मल्होत्रा) : माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं जिम् िजलजखत पत्रों की एक-एक प्रजत (जिन्दी 

तथा अंगे्रिी संस्करण) सभा पटल पर रखता ह ं:- 

(1) कारपोरटे कायष मंत्रालय की िर्ष 2024-2025 की अिदुािों की जिस् ततृ मांगें।  

(2) कारपोरटे कायष मंत्रालय की िर्ष 2024-2025 की जिगषत पररणामी अिशु्रिण रूपरखेा। 

--- 

BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

3rd Report 

 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF LAW AND JUSTICE; AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): Hon. Speaker, Sir, with your permission, on 

behalf of my senior colleague Shri Kiren Rijiju, I present the Third Report of the 

Business Advisory Committee. 

--- 

 

ELECTIONS TO COMMITTEES 

(i) Agricultural and Processed Food Products Export  

Development Authority (APEDA) 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI JITIN 

PRASADA): Sir, with your kind permission, on behalf of Shri Piyush Goyal, I 

rise to move the following:- 

“That in pursuance of clause (d) of sub-section (4) of Section 4 of 

the Agricultural and Processed Food Products Export 

Development Authority (APEDA) Act, 1985 read with Rule 3 of 

APEDA Rules, 1986, the members of this House do proceed to 

elect, in such manner, as the Speaker may direct, two members 

from amongst themselves to serve as members of the Agricultural 

and Processed Food Products Export Development Authority 

(APEDA) subject to the other provisions of the said Act and the 

Rules made thereunder.” 
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माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“जक एपीडा जियम, 1986 के जियम 3 के साथ पजठत कृजर् और प्रसंस् कृत खाद्य उत्पाद 

जियाषत जिकास प्राजिकरण (एपीडा) अजिजियम, 1985 की िारा 4 की उप-िारा 

(4) के खंड (घ) के अिसुरण में, इस सभा के सदस् य, ऐसी रीजत से, िैसा अध् यक्ष 

जिदेश दें, उक् त अजिजियम के अन् य उपबंिों तथा उसके अिीि बिाये गये जियमों 

के अध् यिीि कृजर् और प्रसंस् कृत खाद्य उत्पाद जियाषत जिकास प्राजिकरण (एपीडा) 

के सदस् यों के रूप में कायष करिे के जलए अपिे में से दो सदस् य जििाषजचत करें।” 

 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

--- 

(ii) Tobacco Board 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI JITIN 

PRASADA): Sir, with your kind permission, on behalf of Shri Piyush Goyal, I 

rise to move the following:- 

“That in pursuance of clause (b) of sub-section (4) of Section 4 of 

the Tobacco Board Act, 1975, read with Rule 4 of the Tobacco 

Board Rules, 1976, the members of this House do proceed to 

elect, in such manner as the Speaker may direct, two members 

from amongst themselves to serve as members of the Tobacco 

Board, subject to the other provisions of the said Act and the 

Rules made thereunder.” 
 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“जक तंबाकू बोडष जियम, 1976 के जियम 4 के साथ पजठत तंबाकू बोडष अजिजियम, 1975 

की िारा 4 की उप-िारा (4) के खंड (ख) के अिसुरण में, इस सभा के सदस् य, ऐसी 

रीजत से, िैसा जक अध् यक्ष जिदेश दें, उक् त अजिजियम के अन् य उपबंिों तथा उसके 

अिीि बिाये गए जियमों के अध् यिीि तंबाकू बोडष के सदस् यों के रूप में कायष करिे 

के जलए अपिे में से दो सदस् य जििाषजचत करें।” 
 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

--- 



08.08.2024          MMN        Uncorrected / Not for publication 295 

 

 

 

 

(iii) Court of Aligarh Muslim University 

  

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF LAW AND 

JUSTICE; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): Hon. 

Speaker, Sir, with your permission, on behalf of my senior colleague 

Shri Dharmendra Pradhan, I rise to move the following: - 

“That in pursuance of sub-clause (xxiv) of clause 1 and 

clause 2 of Statute 14 of the Statutes of Aligarh Muslim 

University Act, 1920, the members of this House do 

proceed to elect, in such manner as the Speaker may 

direct, six members from amongst themselves to serve as 

members of the Court of Aligarh Muslim University, subject 

to the other provisions of the said Statutes.” 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“जक अलीगढ़ मजुस्लम जिश् िजिद्यालय अजिजियम, 1920 की संजिजियों की संजिजि 

14 के खंड 1 के उप-खंड (चौबीस) और खंड 2 के अिसुरण में, इस सभा 

के सदस् य, ऐसी रीजत से, िैसा जक अध् यक्ष जिदेश दें, उक् त संजिजियों के 

अन् य उपबंिों के अध् यिीि, अलीगढ़ मजुस्लम जिश् िजिद्यालय की कोटष के 

सदस् यों के रूप में कायष करिे के जलए अपिे में से छि सदस् य जििाषजचत करें।” 

 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

--- 
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(iv) रािभार्ा सजमजत 

गृह मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री जनत्यानन्द राय): महोदय, श्री अनमत शाह की ओर से, मैं 

ननम्ननलनखत प्रस्ताव करता ह ं: - 

“जक रािभार्ा अजिजियम, 1963 की िारा 4 की उप-िारा 2 के अिसुरण में, इस सभा के 

सदस् य ऐसी रीजत से, िैसा जक अध् यक्ष जिदेश दें, उक् त अजिजियम के अन् य उपबंिों 

तथा उसके अिीि बिाये गए जियमों के अध् यिीि एकल संक्रमणीय मत द्वारा 

आिपुाजतक प्रजतजिजित्ि प्रणाली के अिसुार श्री मिोि जतिारी, जिन्िोंिे त्यागपत्र 

दे जदया िै, के स्थान पर  रािभार्ा सजमजत के सदस्य के रूप में कायष करिे के जलए 

अपिे में से एक सदस्य जििाषजचत करें।” 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“जक रािभार्ा अजिजियम, 1963 की िारा 4 की उप-िारा 2 के अिसुरण में, इस सभा के 

सदस् य ऐसी रीजत से, िैसा जक अध् यक्ष जिदेश दें, उक् त अजिजियम के अन् य उपबंिों 

तथा उसके अिीि बिाये गए जियमों के अध् यिीि एकल संक्रमणीय मत द्वारा 

आिपुाजतक प्रजतजिजित्ि प्रणाली के अिसुार श्री मिोि जतिारी, जिन्िोंिे त्यागपत्र 

दे जदया िै, के स्थान पर  रािभार्ा सजमजत के सदस्य के रूप में कायष करिे के जलए 

अपिे में से एक सदस्य जििाषजचत करें।” 
 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

--- 

 

(1205/GG/PS) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आइटम नंबर 13 और 14, नकरने ररजीजू वाला, शून्द्य काल के बाद 

ल ेलेंगे।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : नहीं तो निर शून्द्य काल नहीं हो पाएगा। आप नवचार कर लें। शून्द्य काल की नडमाडं 

है, शून्द्य काल लेते हैं। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : लोक महत्व के अनवलंबनीय मदेु्द – श्री अनूप संजय धोते्र। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, वक्ि वाला एक बजे, शून्द्य काल के बाद लेंगे। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : 12 से एक शून्द्य काल होगा। 

… (व्यवधान) 
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लोक महत्व के अजवलंबनीय मुदे्द 

श्री अनूप सजंय िोते्र (अकोला) : अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से यशस्वी पंत प्रधान माननीय 

मोदी जी का धन्द्यवाद करता ह ू ं नक उन्द्होंने मेर ेअकोला रलेवे स्टेशन आर मतुतजापरु रलेव ेस्टेशन को 

चार सौ करोड़ रुपये ‘अमतृ भारत’ योजना के अंतगतत नदए है। नजसके माध्यम से एक अच्छा मॉडनत 

स्टेशन का काम हो सकेगा, नजसमें शॉनपंग मॉल एवं अन्द्य सनुवधाए ंस्टेशन पर दी जा रही हैं। आपके 

माध्यम से मैं माननीय रलेवे मंत्री जी से नवनती करता ह ू ं नक महाराष्ट्र की राजधानी मुंबई एवं उप-

राजधानी नागपरु के बीच वंदे भारत रलेवे सवेा शरुू की जाए। इस रूट पर महाराष्ट्र का दैवत, संत 

गजानन महाराज का मंनदर आता है, एक स्टेशन इस रूट पर आता है। 

1202 बज े    (श्री जदलीप शइकीया पीठासीन हुए) 

साथ ही साथ, सनवतस सैक्टर के नलए नागपरु, अकोला, भसुावल, नानसक एवं मुंबई लोग यात्रा 

करते हैं। वंदे भारत रेन के माध्यम से एक अच्छी कनेनक्टनवटी नमलगेी। साथ ही साथ, जॉब सैक्टर वालों 

के पररवार इस रूट पर यात्रा करते हैं। बड़ी मंनडयां जो मुंबई और नानसक में हैं, यहां पर माल बेचने के 

नलए नकसान रलेवे यात्रा करता ह,ै इससे यात्री को एक अच्छी मदद नमलेगी। साथ ही साथ, इस रूट पर 

बड़ी-बड़ी नशक्षण संस्थाए हैं, जहां पर नवद्याथी नशक्षा लतेे हैं। मैं आपके माध्यम से माननीय रलेवे मंत्री जी 

से नव नती करंूगा नक इस रूट पर जल्द से जल्द वंदे भारत रले शरुू की जाए। मझेु बताया गया ह ैनक इस 

रूट पर कंजेशन की बड़ी समस्या है। इस समस्या को भी  दूर करते हुए, रलेवे के नरन्लंग का काम जल्द 

से जल्द कर के वंदे भारत यहां पर शरुू की जाए, यह मेरी ररक्वेस्ट ह।ै 

श्री हरने्र वसहं मवलक (मुजफ़्फ़रनगर) : माननीय सभापनत जी, आपने मझेु बोलने का अवसर नदया, 

इसके नलए आपको धन्द्यवाद करता ह ूं। मान्द्यवर, मैं आपके माध्यम से एक अनत लोक महत्व के प्रश्न को 

सदन एवं सरकार के संज्ञान में ला कर कारतवाई की मांग करता ह ूं। मान्द्यवर, उत्तर प्रदेश के जनपद 

मजुफ़्फ़रनगर में भू-मानफ़या स्थानीय प्रशासन से नमल कर एक बड़े भू-भाग को, जो नपछल े500-700 

सालों से बसा हुआ शहर का भाग था, उसे शत्र ुसंपनत्त घोनित कर नदया, तानक जो मजुफ़्फ़रनगर के 

दनक्षण का भाग है, जहां सत्तासीन एक व्यनि की प्राइवेट कॉलोनी ह,ै प्राइवटे नबल्डसत को लाभ हो सके। 

मान्द्यवर, गांधी कॉलोनी, द्वारकापरु, सनातन कॉलोनी में रहने वाल ेलोग आज न बैंक से लोन ले पा रह े

हैं, न कुछ कर पा रहे हैं। मान्द्यवर, अब भू-मानिया की ननगाह धानमतक स्थलों पर पड़ी है। रलेव ेस्टेशन के 

सामने, शहर के बीचोंबीच एक धानमतक स्थल, नजसकी स्थापना सन् 1900 के लगभग रुस्तम अली खा ं

साहब ने की थी और नजनका देहांत वित 1918 में हो गया था। यानन उस मनस्जद की स्थापना ऐसे व्यनि 

ने की थी नजसका जन्द्म भी नहन्द्दसु्तान में हुआ और मतृ्य ुभी नहन्द्दसु्तान में हुई। उसको यह कह कर नक 

यह शत्र ुसंपनत्त है, उस पर कब्ज़ा करने और उस पर कमनशतयल कॉम्पलैक्स बनाने का िडयंत्र स्थानीय 

प्रशासन से नमल कर नकया जा रहा है। 

मान्द्यवर, यही नहीं, पूवत में महुरतम के जलूुस के समय इन लोगों ने रास्ते में, जब नक व्यवस्था ह ै

नक सन् 1947 के बाद कोई पररवततन नहीं होगा, रास्ते में एक गेट बना कर के जलूुस को रोकने का काम 

नकया।   
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 इससे तनाव व्याप्त हुआ। स्थानीय प्रशासन मौन है और इनके दबाव में है। राजस्व अनभलेख 

में 1325 िसली वित यानी वित 1918 में भी इन धानमतक स्थलों के होने का नजक्र है, सराय होने का 

नजक्र हैं। 

माननीय सभापजत (श्री विलीप शइकीया) : माननीय सदस्य, आप अपना नविय बता दीनजए। 

श्री हरने्र वसहं मवलक (मजुफ़्फ़रनगर) : महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध करता 

ह ं नक वह प्रदेश सरकार को ननदेनशत करें नक ऐसे अनधकाररयों, नजनकी नमलीभगत से व ेऐसा काम 

कर रहे हैं, उनके नवरूद्ध प्रभावी कारतवाई की जाए और नकसी भी तरह का धानमतक स्थल में 

पररवततन न हो। 

SHRI V. K. SREEKANDAN (PALAKKAD): Respected Chairman, Sir, despite 

recurring landslides in Wayanad due to rain, there were neither Doppler 

Weather Radars nor any manual observatories of India Meteorological 

Department. The Union Government had approved putting up an X Band radar 

with an observation range of 100 km in the year 2023 in Kozhikode which will 

cover Wayanad as well, but the site inspection has not been completed even 

till today. Manual observatories are essential for assessing many climatic 

conditions that are lacking in Wayanad.  It has been a long pending demand of 

Kerala for a permanent weather radar in north Kerala, but it is yet to be 

installed.  So, what happened in Wayanad is because of the mishandling of the 

Central government, and therefore, owing moral responsibility to what 

happened in Wayanad, the Union Government should declare Wayanad 

tragedy as a national disaster and pay adequate compensation to everyone 

who suffered due to this tragedy in Wayanad; such a tragedy Kerala has never 

experienced. Thank you. 

श्री नवलन सोरने (िुमका) : सभापनत महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय रले मंत्री जी का 

ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह ूँ नक झारखण्ड राज्य नस्थत जामताड़ा नजला अंतगतत पालास्थली 

रलेवे स्टेशन से अंडाल रलेवे स्टेशन तक जोड़ने वाली रले लाइन पर रले का पररचालन कािी 

समय से बंद पड़ा हुआ है। पालास्थली रलेवे स्टेशन से अंडाल रलेवे लाइन की लम्बाई 27.09 

नकलोमीटर है। इस रलेव ेस्टेशन से झारखण्ड राज्य के जामताड़ा से पनिम बंगाल के अंडाल तक 

ग्रामीणों के नलए आने- जाने की एकमात्र यही सनुवधा है। रले का पररचालन नहीं होने के कारण 

लोगों को कािी कनठनाइयों का सामना करना पड़ता है । 

अतः जननहत में मैं सरकार से मांग करता ह ं नक जामताड़ा नस्थत पालास्थाली से अंडाल 

तक रले पररचालन शीघ्रानतशीघ्र चालू करने की कृपा करें।  
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श्री गणेश वसहं (सतना) : सभापनत महोदय, मैं आपका ध्यान एक बहुत महत्वपूणत नविय की ओर 

नदलाना चाहता ह ं। अभी हाल ही में जो लोक सभा के चनुाव हुए, उसमें वोट प्रनतशत बहुत कम 

हुआ। जहां तक मझेु ध्यान में है नक बड़ी संख्या में यवुा वगत जो 18 से 25 साल तक के मतदाता हैं, 

वे अपने गहृ नजले से बाहर कोनचंग करने, बड़े महानवद्यालयों में पढ़ने या निर ननजी कंपननयों में 

नौकरी करने के नलए जाते हैं। घर से दूर होने के कारण व ेवोट डालने नहीं आ पाते हैं। वोनटंग 

प्रनतशत कम होने का एक कारण यह भी है, क्योंनक चनुाव के समय वापस घर आने में उन्द्हें कई 

समस्याओ ंका सामना करना पड़ता है, जैसे नक तत्काल नटकट न नमल पाना, पढ़ाई के कारण 

समय का अभाव, छुट्टी न नमल पाना तथा आवागमन में आनथतक व्यय की क्षनत इत्यानद है। 

 सभापनत महोदय, आपके माध्यम से मेरा अनरुोध है नक नजस प्रकार कें रीय कमतचाररयों को 

गहृ नजल े से बाहर अन्द्यत्र स्थानों से वोनटंग के नलए बैलेट पेपर की व्यवस्था की जाती है, उसी 

प्रकार यनद इन यवुाओ ंके नलए उसी स्थान में बैलेट पेपर, ऑनलाइन वोनटंग अथवा अन्द्य उपयिु 

माध्यम से वोनटंग का अनधकार नदलाने की व्यवस्था की जाए, तो नननित रूप से वोट प्रनतशत 

बढ़ेगा और यवुाओ ंमें चनुाव के प्रनत उत्साह भी बढ़ेगा। धन्द्यवाद।  

(1215/CP/SM) 

डॉ. वनवशकान्त िुबे (गोड्डा) : सभापनत  महोदय, पूर ेदेश भर में कांगे्रस पाटी और नवपक्ष जानतगत 

जनगणना की बात कर रहा है। नपछड़ों के साथ विों से अन्द्याय होता रहा। माननीय प्रधान मंत्री जी 

जब देश के पहले नपछड़े प्रधान मंत्री बने, तो उन्द्होंने ओबीसी आयोग की स्थापना की और उसको 

संवैधाननक दजात नदया। नजस तरह से एससी आयोग है, एसटी आयोग है, उसी तरह से अब 

ओबीसी आयोग है।  

सभापनत  महोदय, आप झारखंड में प्रभारी भी रहे हैं। पूर ेदेश में ओबीसी के नलए 27 पसेंट 

ररजवेशन है। लेनकन, झारखंड में केवल और केवल 14 पसेंट आरक्षण है, नजसके कारण नपछड़ा 

समाज परशेान है। कई ऐसी जानतयां हैं, जो शेड्यूल राइब्स में होनी चानहए थीं, लेनकन ओबीसी 

कोटे में दे नदया, जैसे खेतौड़ी और घटवाल। मैं विों से मांग कर रहा ह ं खेतौड़ी और घटवाल को 

एसटी में डानलए, नजससे ओबीसी का हक नहीं मारा जाए। आज तक वहां की सरकार ने नकसी 

प्रकार का कोई प्रपोजल न भारत सरकार को भेजा है और न ही ओबीसी को ररजवेशन नमला है। 

आज सभी जगह ओबीसी के नलए 27 प्रनतशत ररजवेशन है और जानतगत जनगणना की 

बात हो रही है, लेनकन कांगे्रस सोनशयो-इकोनॉनमक सेंसस को लागू नहीं करना चाहती है। कनातटक 

में कमेटी की ररपोटत आने के बाद वहां की सरकार न उसे नडसक्लोज कर रही है और न लागू कर 

रही है। मेरा आपके माध्यम से भारत सरकार से आग्रह है नक कांगे्रस और जेएमएम के ऊपर दबाव 

डाला जाए और नक सी भी कीमत पर झारखंड में ओबीसी को 27 पसेंट ररजवेशन नदया जाए। मेरा 

आपके माध्यम से भारत सरकार से यह आग्रह है।  

श्री अमरा राम (सीकर) : सभापनत  महोदय, मैं आपके माध्यम से सभा का, सदन का, सरकार का 

और कृनि मंत्री जी का ध्यान आकनितत करना चाह ंगा नक नीदरलैंड की बहुराष्ट्रीय कंपनी, Rijk 

Zwaan द्वारा 2 सालों से खीर ेके नकली बीज नदए जा रहे हैं। जो बहुत ही उच्च कोनट की िसलें 
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पैदा करते हैं, उनको इस साल नकली बीज नदए गए। वह बीज बहुत महंगा है और एक बीज की 

कीमत 10 रुपये है। डेढ़ लाख रुपये, 2 लाख रुपय ेके राजस्थान के सीकर और नागौर के दजतनों 

नकसानों के नबल मेर ेपास हैं। इस नीदरलैंड की बहुराष्ट्रीय कंपनी ने राजस्थान के नकसानों को चीट 

करने का काम नकया है। 

माननीय सभापजत (श्री विलीप शइकीया) : माननीय सदस्य, आपका नविय ककड़ी उत्पादकों 

का है। आप दूसरा नविय बोल रहे हैं। 

श्री अमरा राम (सीकर) : सर, वही नविय है। खीर ेका नकली बीज देने के कारण नकसानों की 

िसल को नकुसान हो रहा है। 2-2 लाख रुपये के बीज कंपनी से नलए और नकसी भी तरह की 10 

पसेंट भी िसल की पैदावार नहीं हुई। इस सीड से बीमाररयों से मकुाबले के साथ उत्पादन होना 

था। इन्द्होंने 2 सालों तक ठीक से बीज नदए, इसनलए लोगों ने नवश्वास करके उनसे इसे खरीदा। वहां 

के कृनि नवभाग ने कंपनी और दस अनधकाररयों की टीम बनाकर भेजी। एक जगह जाने के बाद 

कंपनी का ररप्रजेंटेनटव वहां से भाग गया। कंपनी नकसानों के मआुवजे को नहीं देना चाहती है। न 

केवल राजस्थान में, यह बहुराष्ट्रीय कंपनी है तो देश के अन्द्य लोगों को भी इस कंपनी ने बीज नदए 

होंगे। मेरा आपके माध्यम से ननवेदन है नक देश की तमाम जगहों पर नीदरलैंड की कंपनी ने जो 

नकली बीज नदए हैं, इसके नलए उनके नखलाि कारतवाई की जाए और नकसानों को जो नकुसान 

हुआ है, उसकी भरपाई कराई जाए। एक साधारण नकसान देश के कोट्तस में चक्कर नहीं काट 

सकता है। इस तरह की कंपनीज़, जो नकली बीज और खाद देकर नकसानों को लूटने का काम कर 

रही हैं, उनके नखलाि सख्त से सख्त कारतवाई की जाए। चाहे बीज का सवाल हो या खाद का 

सवाल हो, जहां भी ऐसी बहुराष्ट्रीय कंपनीज़ ने पूनतत की हैं, उनके नखलाि कारतवाई की जाए।       

(1220-1225/KDS/NKL) 

श्री बलराम नाइक पोररका (महबूबाबाि) : माननीय सभापनत जी, मैं आपके माध्यम से सदन के 

सामने एक महत्वपूणत मदु्दा रखना चाहता ह ं। लम्बाड़ी बनजारा कम्यनुनटी है और यह कम्यनुनटी पूरे 

भारत में है। इसकी पापलुेशन 12 करोड़ से 16 करोड़ है। इस कम्यनुनटी को अलग राज्यों में अलग 

तरह से पकुारा जाता है, लेनकन इनकी बोली एक ही है। जैसे लोग नहंदी बोलते हैं, वैसी ही इनकी 

एक ही बोली है। इस मांग को लेकर नदल्ली में धरने हो चकेु हैं और कई राज्यों में भी धरने हो चुके 

हैं। 

 मेरी मांग है नक इस कम्यनुनटी को आठवें शैड्यूल में शानमल करना चानहए। भारत में 

लम्बाड़ी जानत की 16 करोड़ पापलुेशन है। मैं आपके माध्यम से सरकार से ररक्वेस्ट करता ह ं नक  

इस जानत को कुछ भी करके आठवें शैड्यूल में नमलाया जाए। 

श्री वििेक ठाकुर (निािा) : अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से सदन और माननीय जलशनि 

मंत्री जी का ध्यान नबहार राज्य के बकसौती बैराज पररयोजना की ओर आकनितत करना चाहता ह ं, 

जो नवादा, शेखपरुा, जमईु और नालंदा, चार नजलों के सूखा प्रभानवत क्षेत्र के नलए एक महत्वपूणत 

पहल है। यह पररयोजना सकरी नाटा नदी नलंक पररयोजना का एक नहस्सा है, जो दनक्षण नबहार 
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हरोहर बेनसन का नहस्सा है। इसके अनतररि नवादा के कौआकोल ब्लॉक में भी नाटा गदी के ऊपरी 

धारा पर एक और बैराज का प्रस्ताव है। 

 महोदय, नवादा और शेखपरुा दोनों आकांक्षी नजले है, मैं यहां का प्रनतनननधत्व इस सदन में 

करता ह ं।  इन दोनों नजलों की नस्थनत नसंचाई और पेयजल के मामल ेमें अनत गंभीर है कई स्थानों 

पर तो 350-400 िीट पर जाकर पानी नमलता है। यह पररयोजना पनुननतनमतत अपर सकरी जलाशय 

पररयोजना का नहस्सा है नजसे वित 1974-75 में प्रारनंभक रूप से पररकनल्पत नकया गया था। एक 

पूवत प्रस्ताव में नगररडीह नजले के जोरीनसरीग गांव के पास सकरी नदी पर लगभग 232 मीटर लंबा 

बांध बनाने का प्रस्ताव था, जो सकरी और नाटा नदी के संगम पर था। राज्य के नवभाजन के बाद 

झारखंड सरकार ने इस पररयोजना का अनसुरण नहीं नकया और राज्य की सीमा के भीतर नस्थत 

क्षेत्रों के डूबने के कारण इसे अनमुनत नहीं दी। सतही और भूजल संसाधनों के संयिु उपयोग की 

तकनीकी व्यवहायतता को ध्यान में रखते हुए नबहार राज्य सरकार ने बकसौती बैराज के ननमातण के 

नए प्रस्ताव का समथतन नकया है।        

महोदय, 28 अगस्त 2016 को झारखंड और नबहार के प्रनतनननधयों के साथ कें रीय जल 

आयोग द्वारा आयोनजत एक संयिु बैठक में, झारखडं राज्य ने उल्लेख नकया नक संकरी उप-बेनसन 

में झारखंड राज्य की कुल नसंचाई, घरलूे और औद्योनगक जल आवश्यकता क्षेत्र में उपलब्ध कुल 

जल से अनधक है और झारखंड नबहार को बकसौती बैराज पररयोजना के ननमातण के नलए एनओसी 

देने की नस्थनत में नहीं है। यनद बकसौती बैराज पररयोजना को मंजूरी दी जाती है तो भनवष्ट्य में जल 

की कमी की नस्थनत में इसे नजम्मेदार नहीं ठहराया जा सकता है। 

        महोदय, इसी क्रम में संयिु बैठक में सकरी उप-बेनसन में उपलब्ध सतही जल के उपयोग के 

नलए एक समझौता हुआ नजसमें सकरी नदी के कुल 159.20 नमनलयन क्यूनबक मीटर और नाटा 

नदी के 16.59 नमनलयन क्यूनबक मीटर सतही जल और भूजल का उपयोग संयिु रूप से नकया 

जाना तय हुआ। इस संयिु उपयोग की तकनीकी व्यवहायतता के आधार पर एक संशोनधत 

पररयोजना ररपोटत तैयार करने का ननणतय नलया गया है जो अभी भी अधर में है।  

उपरोि ननणतय झारखंड द्वारा नसंचाई, घरलूे आपूनतत, पशधुन आवश्यकता और औद्योनगक 

आवश्यकताओ ंकी मांग को नबना नकसी दावे और नवनशष्ट जानकारी के आधार पर नलया गया, 

जबनक वित 1958 से प्रनतबद्ध नबहार के नसंचाई उपयोग को पूरी तरह से पूरा नहीं नकया गया है।  

मैं आपके माध्यम से सैंरल वाटर कमीशन से आग्रह करता ह ं नक दोनों राज्यों को पनु: 

नबठाए ंऔर ‘टू मेक इट हैपन’ वाली एप्रोच के साथ काम करें। नजस प्रकार से जम्मू-कश्मीर में 

नचनाब नदी का पलु बनाकर असंभव को संभव नकया गया है, इसी प्रकार से दोनों के नहतों  और 

लाखों नकसानों की नजंदगी को ध्यान में रखते हुए पनु: दोनों राज्यों को नबठाया जाए। 
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*SHRI OMPRAKASH BHUPALSINH ALIAS PAVAN RAJENIMBALKAR (OSMANABAD):  Hon. 

Chairperson, thank you very much.  Through you, I would like to draw the Government’s attention 

towards an important issue. Sir, as you might be aware that before disbursing education loan to a 

student, the banks ensure his family owns NA land.  So, I would like to seek a clarification in this 

regard.  There is a poor maid servant in my constituency and her daughter got selected for NEET.  

One cart puller’s son has also been selected through NEET.  How would these students get loan for 

education?  Should not they opt for it?  Can not they become doctor-engineer if they do not possess 

property?  Where would they get NA property?  Only on this basis, their education loan applications 

have been rejected by the banks. This is a very serious matter and I would like to request the 

hon. Finance Minister to remove this condition of compulsory ownership of NA land for education 

loan.  Otherwise, these poor meritorious and hard-working students would not get a chance to realize 

their dream of becoming doctor or engineer. Even in the case of crop loan, I want to inform you that 

district-wise the crop loan distribution targets get fixed.  For Dharashiv district, crop loan disbursal of 

around Rs. 1,500 crore was fixed.  But only 53 per cent of this amount has been distributed to the 

farmers.  In this way, the farmers are compelled to go to private money lenders.There are clear 

instructions for bank authorities not to check the CIBIL score of farmers.  But still the crop loan 

applications of farmers are lying pending with nationalized banks for 4-6 months’ time.  All this 

harassment of farmers is being done in the name of RACC.I would request you to kindly disburse the 

crop loan according to the targets fixed district-wise.    Thank you. 

*SHRI SANJAY UTTAMRAO DESHMUKH (YAVATMAL-WASHIM): Hon. Chairperson Sir, today I rise 

to speak on the menace of increasing criminal activities in Yavatmal District of Maharashtra.  These 

crimes pose a threat to law and order as well as peace and harmony there.  The crime rate has been 

consistently increasing in my district.  There has been a significant growth in the serious crimes like 

theft, loot, murder, eve-teasing etc.  The incident of murder took place over a petty issue of bicycle 

collision in Yavatmal.  According to the data available on social media, around 77 murders took place 

in Yavatmal last year.  Yavatmal city has registered the highest crime rate in Maharashtra. 

 There are 32 hard core criminals and four criminal gangs based in this city.  Thirteen robbery 

and 89 forcible theft cases were recorded last year.  Cases of chain snatching and eve-teasing 

activities are also on rise.  Houses and shops are burgled at gun point.  This district has shown an 

alarming rise in the cases of murders, which was once infamous for farmers’ suicide.  Teenagers are 

involved in these serious and heinous crimes and that is a matter of grave concern for all of us.  Easy 

and free availability of liquor, opium and Gutkha is further deteriorating the situation.  This exponential 

rise in crime rate and cases of farmer’s suicide have painted a grim picture of Yavatmal’s social and 

economic crisis. So, through you, I would like to request the Central Government to take quick and 

concrete steps to eradicate these criminal and violent activities and also to find a permanent and 

feasible solution to this menace.  During the Lok Sabha elections, these goons and criminals were 

positioned at the polling stations and they were threatening the voters by offering money.  A criminal 

mechanism was set up there to stop the voters from casting their votes.  They forcibly applied ink on 

their fingers.  Sir, kindly stop these crimes by deploying more police force equipped with modern 

equipments.  The Government should also focus on employment generation for poverty alleviation.  A 

special anti-narcotics drive should be initiated to spread awareness among youths.  One special anti-

crime Helpline should also be started. Thank you. 

 
* Original in Marathi 
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(1230/MK/VR) 

श्री मरुारी लाल मीना (िौसा) : सभापनत महोदय, मैं आपके माध्यम सड़क एवं पररवहन मंत्री जी 

का ध्यान राष्ट्रीय राजमागत-121 की ओर आकनितत करना चाहता ह ं, जो आगरा से होकर 

राजस्थान के बीकानेर तक जाता है और दौसा, जयपरु, झनुझनूु, सीकर, चूरू से भी गजुरता है। 

इसका ननमातण 30 वित पूवत हुआ था। नजस समय इसका ननमातण हुआ था, उस समय कुछ ऐसी 

तकनीकी खानमयां रह गई ं थीं और कुछ ऐसे ब्लैक स्पॉट्स रह गये थे, नजन पर जबरदस्त 

एक्सीडेंट्स होते हैं। इस समय उस मागत पर रैनिक भी बहुत ज्यादा बढ़ गया है।  

 सर, मरेा ननवेदन यह है नक नजतने भी वहां क्रांनसंग्स हैं, चाहे व ेशहरों के बाइपास एरंी के 

पास हों या दूसरी जगहों पर हों, जो क्रानसंग्स हैं, उन सार ेक्रानसंग्स पर जो फ्लाई ओवर बनाए गए 

हैं, व ेएक नकलोमीटर आगे या एक नकलोमीटर पीछे बना नदए गए हैं। मैं समझता ह ं नक देश में ऐसा 

कोई हाईव ेनहीं है, नजस पर क्रांनसंग आगे-पीछे बनाया गया हो। सभी जगह चौराहे पर क्रांनसंग बनते 

हैं। यह देश का एकमात्र ऐसा हाइव ेहै, नजसके सार ेक्रांनसंग पर कहीं भी फ्लाई ओवर नहीं बनाए गए 

हैं। वे आगे-पीछे बनाए गए हैं। जो हमारा दौसा शहर है, उसके एरंी ्वाइंट और आउटर ्वाइंट पर 

फ्लाई ओवर नहीं बनाए गए हैं। मेरा आपके माध्यम से ननवेदन है नक नजतने भी ब्लैक स्पॉट्स हैं, 

उन पर इम्पू्रवमेंट नकया जाए और वे सार ेफ्लाई ओवर चौराहे पर बनाए जाए,ं तानक एक्सीडेंट कम 

हो सके। 

 महोदय, मेरा एक दूसरा ननवेदन है। एक नेशनल हाईवे-48 दौसा होकर गजुरता है। वह खाटू 

श्याम जी को सीधा जोड़ता है। उसके ऊपर उत्तर प्रदेश और मध्य प्रदेश के रैनिक का बहुत लोड 

है। वह राजमागत टू लेन का है। मैं आपके माध्यम से सरकार से कहना चाहता ह ं नक उसको िोर लेन 

का नकया जाए। उस राजमागत पर भी रोज एक्सीडेंट होते हैं। ये दो ऐसे टेनक्नकल कारण हैं, नजनकी 

वजह से नेशनल हाईवे-121 और नेशनल हाईवे-48 पर जबरदस्त एक्सीडेंट होते हैं। हर महीने दो-

चार मौतें हो जाती हैं। मेरा ननवेदन है नक इनमें सधुार नकया जाए। माननीय पररवहन मंत्री जी यहां 

पर नहीं है। वे कािी अच्छे हैं। रोड के मामले में उन्द्होंने देश में कािी काम नकये हैं। व ेइन दोनों 

राजमागों पर भी जरूर गौर करेंगे और उनमें सधुार करेंगे। बहुत-बहुत धन्द्यवाद। 

श्री विजय कुमार िूबे (कुशीनगर) : धन्द्यवाद सभापनत महोदय। नेपाल और नबहार से लगा हमारा 

कुशीनगर क्षेत्र है, जहां खेती-नकसानी से जडेु लगभग 95 प्रनतशत लोग ननवास करते हैं। इन सभी 

नकसानों की आय का मखु्य स्रोत गन्द्ने की खेती पर ननभतर है। पूवतवती सरकारों के समय में गन्द्ना 

नकसानों के सामने तो बहुत दशु्वाररयां थीं। वे एक साल गन्द्ना लगाते थे और तीन साल में भगुतान 

पाते थे। हमार ेयशस्वी माननीय मखु्यमंत्री जी के प्रयासों से गन्द्ना नकसानों की ये दशु्वाररयां पूणतत: 

समाप्त हो चकुी हैं। पेराई सत्र में ही उनको उनका भगुतान नमल जाता है। चंूनक हमार ेलोक सभा क्षेत्र 

में गन्द्ने की पैदावार बहुत ज्यादा होती है और ये अपने गन्द्ने की पेराई के नलए गोरखपरु के नपपराइच 

नमल, महाराजगंज के गड़ौरा नमल या नबहार में ल ेजाने को बाध्य होते हैं। मेरा आपके माध्यम से  

माननीय कृनि मंत्री जी से आग्रह और सझुाव है नक हमार ेयहां इंनडयन पोटाश नलनमटेड बड़ी कंसनत 

है। दूसरा, ढाढ़ा शगुर नमल, जो नबरला ग्रपु की बड़ी कंसनत है। इन दोनों नमलों पर उन्द्होंने बहुत 



08.08.2024          MMN        Uncorrected / Not for publication 304 

 

तैयारी की है। अगर माननीय कृनि मंत्री जी का प्रोत्साहन नमले तो इसको एथनॉल नमल से जोड़ 

नदया जाए। 

 महोदय, आपके माध्यम से माननीय कृनि मंत्री जी से आग्रह है नक हमार ेयहां लक्ष्मीगंज 

और कटकुइयां के बंद पड़े चीनी नमल के स्थल पर अगर परुाने कल-पूजों वाली शगुर िैक्री की 

मशीनरी को नया कर नदया जाए तो गन्द्ना नकसानों के नलए बहुत सहायक होगा। धन्द्यवाद।  

श्री योगेन्र चांिोवलया (उत्तर-पविम विल्ली) : सभापनत महोदय, मैं आपके माध्यम से सदन का 

ध्यान नदल्ली में हो रहे जल भराव की तरि आकृष्ट कराना चाहता ह ं। नदल्ली में लगभग ढाई करोड़ 

की आबादी है और नपछले मानसून सत्र के आने के बाद से नदल्ली के लोग इस जल भराव के 

कारण, जो नदल्ली सरकार की असिलता है, नदल्ली नगर-ननगम की असिलता है, घंटों तक जल 

भराव रहता है। इस जल भराव के कारण राजेन्द्र नगर के अंदर तीन छात्रों की मौत हो गई है। 

(1235/SJN/SAN) 

 नकराड़ी में एक व्यनि की मौत हुई। नसरसपरु में डूबने से दो बच्चों की मौत हुई। उस्मानपरु 

में जलभराव के कारण दो बच्चों की मौत हुई है। मैं उत्तर-पनिम नदल्ली लोक सभा क्षेत्र से चनुकर 

आया ह ं।  

महोदय, मैं आपका ध्यान नदलाना चाहता ह ं नक जो रोड नदल्ली-रोहतक रोड के नाम से 

जानी जाती है, नदल्ली से लोग बहादरुगढ़, हररयाणा और पंजाब तक जाते हैं। इसी प्रकार से 

नदल्ली-रोहतक रोड के माध्यम से लाखों की संख्या में लोग वहां से आते हैं, टीकरी गांव से लेकर 

पीरागढ़ी तक उसकी हालत खराब है। कल रात को बाररश हुई थी, आज भी वहां तीन-तीन, चार-

चार िुट तक पानी भरा हुआ है। नदल्ली सरकार और नदल्ली नगर ननगम की लापरवाही के कारण 

वहां पर लोग समस्याओ ंसे जूझ रहे हैं। कोई भी व्यनि दो-दो घंटे तक दो नकलोमीटसत से ज्यादा 

आगे नहीं बढ़ पा रहा है। घेवरा, मुडंका, ज्वालापरुी, नांगलोई और राजधानी पाकत  में आज भी तीन-

तीन िुट तक पानी भरा हुआ है। 

महोदय, मैं आपके माध्यम से यह मांग करता ह  ंनक जो संबंनधत नवभाग के मंत्री हैं, व ेइसको 

देखें और इस समस्या से लोगों को ननजात नदलाए।ं नदल्ली सरकार की लगभग 190 करोड़ रुपय े

की नालों और सड़क से संबंनधत योजना है, नदल्ली सरकार की कैनबनेट की बैठक न होने के कारण 

वह योजना पास नहीं हो पा रही है, नजस वजह से नदल्ली के लोग जूझ रहे हैं।  

महोदय, मेरा आपसे आग्रह है नक संबंनधत नवभाग के जो माननीय मंत्री हैं, व े इस पर 

आवश्यक कारतवाई करें। आपने मेरी बात ध्यान से सनुी है। यह पूरी नदल्ली की समस्या है, नदल्ली 

के लोगों को नकत  का जीवन जीने के नलए मजबूर होना पड़ रहा है। 

डॉ. प्रशांत याििराि पडोले (भन्डारा-गोंविया) : सभापनत महोदय, आपने मझेु शून्द्य काल में मेर े

लोगों का ददत साझा करने का मौका नदया, उसके नलए मैं आपको धन्द्यवाद देता ह ं। 

 नपछले हफ्ते भन्द्डारा-गोंनदया नजले में भारी बाररश होने के कारण एवं गोसीखदुत बांध के 

अधूर ेकामों के कारण बाढ़ आई थी, नजसमें धान की िसल, नकसान, नागररक और व्यापाररयों को 

बहुत नकुसान हुआ है। बाररश होने के कारण नकसान भाई निर से िसल भी नहीं लगा सकते हैं। 
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यह प्रश्न उठता है नक वह पूर ेसाल क्या खाएगंे, कैसे नजएगंे? नकसानों को नसित  5,000 रुपये प्रनत 

एकड़ खचत नदया गया है, जबनक नकसानों की लागत 25,000 रुपये प्रनत एकड़ आती है। आप 

उनकी आय को दोगनुा करने की बात कर रहे थे, लेनकन उनकी जेब ही कट गई है। आज हमारा 

अन्द्नदाता नकसान संकट में है।  

मैं सरकार से अनरुोध करता ह ं नक बाढ़ से ग्रस्त नकसानों को 50,000 रुपय ेप्रनत हेक्टेयर 

की आनथतक सहायता देनी चानहए। क्षनतग्रस्त बनुनयादी ढांचों एवं घरों के पनुवातस के नलए नवशेि 

नननध शीघ्र ही आवंनटत की जाए। नकसानों की कजतमािी की जाए। मोदी जी, आप कहां हैं?  

वित 2022 में संजय सरोवर बांध का पानी छोड़ने के कारण प्रलयकारी बाढ़ से प्रभानवत 

लोगों को अब तक घर नहीं नमला है? उन्द्हें कब न्द्याय नमलेगा? कब गरीबों और लाभानथतयों को 

जमीन के पटे्ट नमलेंगे? मैं उस बूढ़ी मां को क्या जवाब दू,ं जो रोज मझुसे पूछती है नक मझेु कब 

घरकुल नमलेगा? कब मझेु घरकुल अलॉट होगा? कब घरकुल योजना के अंतगतत लोगों को अपने 

घर बनाने के नलए पैसे नदए जाएगंे? कब नकसानों को िसल के पैसे नदए जाएगंे? कब मनरगेा 

योजना के अंतगतत मजदूरों को मजदूरी नमलेगी? कब नबजली के बढ़े हुए दाम कम होंगे? कब 

नकसानों को 24 घंटे नबजली नमलेगी? 

अर,े 24 घंटे नबजली नहीं है, तो कम से कम 12 घंटे ही नबजली दे दो। रात को क्यों नबजली 

देत हो? नदन में नबजली क्यों नहीं देते हो? नकसान नदनभर काम करगेा और क्या वह रात को खेतों 

में बटन चालू करने के नलए जाएगा? अगर उसको सांप ने काट नलया, तो नकसकी नजम्मेदारी 

होगी?…(व्यवधान) 

सभापनत महोदय, कब नवनेश िोगाट को न्द्याय नमलेगा? क्या केन्द्र सरकार अन्द्याय के 

नखलाि उसका साथ देगी? मोदी जी, आप कहां हैं।…(व्यवधान)  

 (1240/MM/SNT) 

श्रीमती मजूं शमाा (जयपरु) : माननीय सभापनत महोदय, मैं राजस्थान की राजधानी जयपरु से 

आती ह ं। मैं अपने लोक सभा क्षेत्र की ओर आपका ध्यान आकनितत करना चाहती ह ं। मैंने बचपन से 

जौहरी बाजार देखा है, यह जौहररयों का व्यापार केन्द्र है। नवश्वकमात है, जो ओद्योनगक इकाइयों का 

केन्द्र है। इसी तरह से हमार ेयहां प्रताप नगर में नशक्षा का केन्द्र बन गया है। मैं यह चाहती ह ं नक 

जयपरु में एक आईटी हब बने, इसके नलए मैं सरकार से आग्रह करती ह ं। जयपरु शहर में यवुाओ ंको 

रोजगार नमले। हमार ेबेंगलूरू, मुंबई और हैदराबाद में आईटी हब है। वहां यवुाओ ंको बहुत सार े

रोजगार नमलते हैं। हमार ेयहां का यवुा भी वहां जाता है। मैं यह चाहती ह ं नक आदरणीय नरने्द्र मोदी 

जी के समय में नडनजटलीकरण हो रहा है। हर एक कायातलय में कम््यूटर है, हर एक हाथ में िोन है 

और सभी यवुा आज आईटी की ओर जा रहा है। मैं चाहती ह ं नक नजस प्रकार से बेंगलूरू, हैदराबाद 

और मुंबई का आईटी में नाम है,  मेर ेजयपरु का भी नाम इस नलस्ट में आए। मैं चाहती ह ं नक 

राजधानी जयपरु में भी आईटी का हब हो। आज के जमाने को देखते हुए इसकी अत्यंत 

आवश्यकता है। स्माटत नसटी जयपरु में नशनक्षत यवुाओ ंको रोजगार के अवसर उपलब्ध होंगे। इससे 

बाहर जाकर नौकरी करने वालों को पररवार के साथ रहने का मौका नमलेगा और अपने पररवार की 
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सेवा करने का भी मौका नमलेगा। इतनी ही मेरी आपसे नवनती है। यह केन्द्र सरकार की सहायता के नबना 

नहीं हो पाएगा। मझेु पूरी उम्मीद है नक यह आईटी हब जयपरु में जरूर होगा। 

SHRI DURAI VAIKO (TIRUCHIRAPPALLI): Respected Chairperson, I would like to 

speak on a very emotional issue concerning our Tamil Nadu fishermen, who have 

been attacked, killed, and looted of their belongings by the Sri Lankan Navy for the 

past 40 years. 

Our Chief Minister, Mr. Stalin, in his recent letter to the External Affairs 

Minister mentioned that more than 250 fishermen have been attacked, arrested 

during the last seven months. Our Chief Minister has pointed out a valid fact that in 

this year of 2024 alone, it has seen the highest number of such attacks by the Sri 

Lankan Navy. We have more than eight lakh fishermen engaged in fishing activities 

in 14 coastal districts, starting from Chennai to Kanyakumari. 

Sir, I would like to bring to the attention of this House that more than 6,000 

fishermen have been arrested, attacked, and looted of their belongings by the Sri 

Lankan Navy during the past 20 years. More than 500 of these fishermen have lost 

their lives and some of their bodies were not even traceable. I would like to bring to 

the attention of this House that these fishermen and their families have undergone 

tremendous mental agony and stress. These families have lost their sole 

breadwinner. I have personally visited some of these families and shared their 

griefs. I have witnessed tragedies where the children have lost their father, women 

have lost their husband, and parents have lost their only son. Most of these 

fishermen belong to the backward districts of Ramanathapuram and Pudukkottai, 

where there is little rainfall and less resources. Fishing is their only livelihood. 

These fishermen have to go to the seas to ensure that their families do not go 

hungry. They live a hand-to-mouth existence. 

Sir, our current Chief Minister, previous Chief Ministers, and various leaders 

from Tamil Nadu have appealed to the Union Government during the past 30 years 

to find a lasting solution. But the situation has become horrible and worse. We, the 

people of Tamil Nadu, and the Tamil Nadu fishermen have lost hope on the Central 

Government. The fishermen from other States have the necessary backing of the 

Coast Guard, Navy, and the Union Government whenever they get into trouble. I do 

know that we had given the Katchatheevu Island to Sri Lanka in 1974. I do know 

the fact that the Indo-Sri Lankan Katchatheevu Agreement signed in 1974 and 1976 

has been diluted, taking away the rights of our fishermen. 
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(1245/AK/YSH) 

I also know that there are certain geo-political issues that are linked to 

this issue. But I do not know if this Government is genuinely interested in 

solving this grave issue of our fishermen. … (Interruptions) I do not know if our 

Tamil Nadu fishermen are considered as citizens of this country. … 

(Interruptions) I also do not know whether this Government considers Tamil 

Nadu as a part of the Indian federal setup because they do not give us our 

funds and they do not care for the safety of our fishermen. 

 I humbly appeal to this Government -- our Prime Minister and the 

External Affairs Minister -- to find a lasting solution to the Tamil Nadu 

fishermen is problem. Thank you, Sir.  

श्री विनेश चंर यािि (मिेपुरा) : सभापनत महोदय, नब हार राज्य के अन्द्तगतत मेर ेसंसदीय क्षेत्र के 

सहरसा नजले में पूवी कोसी तटबंध के 77 नकलोमीटर का तक वित 1984 में तटबंध के कटने से 

नौहट्टा से सलखआु तक जो डे्रनेज था, उसमें बालू भरने के कारण वह नबल्कुल अनपुयोगी हो गया 

है और उससे पानी की ननकासी बंद हो गई है। पूवी कोसी तटबंध के पूवी भाग में नौहट्टा से 

सलखआु, 77 नकलोमीटर के दायर ेमें लगभग 70-80 हजार एकड़ भूनम में कािी मात्रा में पानी भर 

जाता है। वह नकसान की जमीन है, लेनकन वहां पर पानी भर ेरहने के कारण वह खेती नहीं कर 

पाता है और उसके सामने भूखमरी की समस्या रहती है। उसी तरह से पनिमी कोसी तटबंध के 

पनिमी भाग में गंडोल से घोंघेपरु में 8 नकलोमीटर तक का इलाका पानी से भरा रहता है।  

 मैं माननीय जल शनि मंत्री जी से ननवेदन करना चाहता ह ूँ नक नौहट्टा से सलखआु तक, 77 

नकलोमीटर एवं गंडोल से घोंघेपरु, 8 नकलोमीटर तक के डे्रनेज की सिाई की जाए, नजससे 

नकसानों के खेतों में जो पानी भरा हुआ है, वह पानी बाहर ननकल सके। इससे उनकी जमीन 

उपयोगी हो जाएगी और नकसान खशुहाल रहेगा। इसनलए डे्रनेज की सिाई जल्दी से जल्दी करवाई 

जाए।  
*SHRI NARESH GANPAT MHASKE (THANE): Hon. Chairperson, Sir, a baby 

girl named Ariha Shah, aged about three-and-half years, daughter of Shri 

Bhavesh Shah and Dhara Shah from Mira- Bhayandar area of my 

constituency, is in custody of German Government and her parents are praying 

intensely and persistently for her release. 

I am really thankful that you have given me an opportunity to raise this 

issue. 

 

 
* Original in Marathi 
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साढ़े तीन साल की यह बच्ची जब सात महीने की थी, तब जमतनी के िोस्टर केयर होम ने उस े

अपने माता-नपता स ेछीन नलया था। आरोप यह लगाया गया नक उसके माता-नपता ने बच्ची को चोट 

पहुंचाई है। हालांनक, पनुलस जांच में आरोप सानबत नहीं हो पाए, लेनकन निर भी जमतनी के यूथ वेलिेयर 

ऑनिस ने बच्ची को वापस करने से इनकार कर नदया। वह बच्ची 36 महीनों से भी ज्यादा समय से 

जमतनी की कस्टडी में िॉस्टर केयर में है। वह बच्ची जैन अनभभावक की बच्ची है। इसनलए उनके जमतनी 

में रहने से उनके जो सांस्कृनतक अनधकार हैं, वे भी उनसे छीन नलए गए हैं।  

गजुरात की चाइल्ड वलेिेयर एजेंसी ने उसको कस्टडी में लेने की सहमनत नदखाई है। 

अहमदाबाद चाइल्ड वेलिेयर कमेटी ने अररहा के नलए एक िोस्टर पररवार भी ढंूढ़ा है, लेनकन जमतनी 

की सरकार उनको उनकी बच्ची वापस नहीं दे रही है। इसनलए नवदेश मंत्री द्वारा जमतन सरकार से सवंाद 

करके उस बच्ची को न्द्यानयक तौर पर उसके माता-नपता को वापस करना चानहए। उस बच्ची की माूँ बहुत 

नदनों स ेहर एक सांसद स े नमल रही ह,ै नदल्ली आ रही है, गजुरात जा रही ह।ै वह रो रही ह ैइसनलए 

उनकी साढ़े तीन साल की बच्ची को वापस करने के नलए सरकार को कोनशश करनी चानहए। इसनलए ही 

मैंने इस नविय को जीरो आवर में उनल्लनखत नकया है।  

(1250/RAJ/UB) 

श्री पररमल शुक्लबैद्य (वसल्चर) : सभापनत महोदय, आपने मझेु गणतंत्र के पनवत्र मंनदर में नजंदगी में 

पहली बार बोलने का मौका नदया ह,ै इसके नलए मैं आपका तहे नदल से शनुक्र या अदा करता ह ं।  

सर, मैं नसल्चर से चनु कर आया ह ं। आफ्टर इंनडपेंडेंस, वित 1947 से वित 2018 तक मेघालय 

होते हुए जाने वाली एनचए-6 नसंगल लेन थी। इसकी लबंाई 348 नकलोमीटर है। मोदी जी के आने के बाद 

वित 2014 में पहली बार नननत न जी के नेततृ्व में एनएच-6 डबल लेन हुई। पहले हमें नसल्चर जाने के नलए, 

340 नकलोमीटर की यात्रा करने में तीन नदन लगते थे। मगर वित 2014 के बाद हम लोग वहां छ:-सात 

घंटे में जा सकते हैं। नसल्चर नसित  नसल्चर नहीं ह,ै बनल्क यह गेटव ेऑि नमजोरम, गेटव ेऑि नत्रपरुा 

और गेटव ेऑि मनणपरु ह।ै तीनों राज्यों में नसल्चर होते हुए गाड़ी गजुरती ह।ै  

आपको जानकारी है नक हमार ेनॉथत-ईस्ट में नहली रैक्स होते हैं। हमार ेनॉथत-ईस्ट, मेघालय में 

ज्यादा विात होती ह।ै वहां लैंड स्लाइड की प्रॉब्लम है। अभी यह रास्ता नबगड़ गया है। मैं कह सकता ह ं नक 

यह खत्म ही हो गया। अभी होजाई स ेनसल्चर जाने में दो नदनों का समय लगता ह।ै वहां छोटी गानड़ या ं

नहीं जा पाती हैं। इसमें स ेकुछ एनएचएआईडीसीएल और कुछ एनएचएआई मेन्द् टेन करता है।  

सभापनत महोदय, मैं आपके माध्यम से नननतन जी से गजुाररश करता ह  ं नक कृपा करके इस 

रास्ते को जल्द मरम्मत करने की कोनशश करें,  क्योंनक वह पूर ेभारत के रास्ता का रूपकार है। यह एक 

रास्ता है, नसल्चर जाने के नलए अलग स ेरास्ता है। वाजपेयी जी ने पहली बार नाम लेकर कहा था और 

नसल्चर से सौराष्ट्र तक ईस्ट-वेस्ट कॉररडोर बनने का प्रपोजल इसी सदन से आया था। वित 21014 स े

पहल ेवाजपेयी जी के समय में काम शरुू हुआ। दस साल वह ऐसे ही पड़ा रहा, वह खत्म हो गया, नबगड़ 

गया, मगर वित 2014 के बाद, मोदी जी के आने के बाद इस रास्ते के काम की शुरुआत हुई। वहां कुछ 

काम हो ही गया ह,ै लनेकन 30-40 नकलोमीटर का काम बाकी ह।ै आपको हािलोंग के बार ेमें जानकारी 

है। हािलोंग के 30 नकलोमीटर रास्ते का काम पूरा हो जाने पर हम लोग इससे नसल्चर जा सकते हैं।  

इसीनलए मेरी नवनती ह ै नक मोदी जी के आने के बाद, नननतन जी के नेततृ्व में ईस्ट-वेस्ट 

कॉररडोर के काम की शरुुआत हुई, इसका काम जल्द पूरा हो। यही आपके माध्यम से मेरी नवनती है।  
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नसल्चर नसटी के बीच से गजुरता हुआ रास्ता दो नकलोमीटर का है। वहां इस बार ज्यादा बरसात हुई ह।ै 

यह भी एनएचएआईडीसीएल देखता ह।ै मेरा आपके माध्यम से नननतन जी से नवनम्र ननवेदन है नक 

नसल्चर नसटी का रास्ता जल्द से जल्द पूरा नकया जाए। यह पावन पावन दगुात पूजा के पहले पूरा हो जाए 

तानक हम अच्छे ढंग से चल सकें । धन्द्यवाद। … (व्यवधान) 

माननीय सभापजत (श्री विलीप शइकीया) : आदरणीय सदस्यों, मेर ेपास माननीय सदस्यों की लंबी 

नलस्ट है और समय कम है, इसनलए आप अपने नविय को एक नमनट में बोलें। 

श्रीमती वडम्पल यािि (मैनपुरी) : सभापनत महोदय, मैं आपका ध्यान अपन ेलोक सभा क्षेत्र मैनपरुी की 

तरि आकनितत करना चाहती ह ं, जहां मैनपरुी नगर पंचायत क्षेत्र नकशनी में राष्ट्रीय राजमागत सड़क 

चौड़ीकरण के दौरान एनएचएआई द्वारा बड़ी मात्रा में अननयनमतताए ंबढ़ती जा रही हैं, नजससे वहां क्षेत्र के 

लोगों को रोजमरात का जीवन जीना दूभर होता जा रहा है।   

 महोदय, नगर पंचायत नकशनी में सड़क चौड़ीकरण के नाम पर एनएचएआई के द्वारा सड़क के 

दोनों तरि तीन नकलोमीटर परुाना नाला तोड़ नदया गया ह,ै नजससे सड़क के दोनों तरि दकुानों और 

घरों में पानी भर जाने से जल मग्न की नस्थनत पैदा होती जा रही है और और जन-जीवन अस्त-व्यस्त हो 

रहा है। 

(1255/KN/SRG) 

मिोदय, चौड़ीकरण के दौराि पूिष में जस्थत िैंडपंप, जबिली के खभं ेि सीिर लाइि को भी 

ध्िस्त कर जदया गया िै। 

माननीय सभापवत (श्री विलीप शइकीया) : आप अपिी मांग बताइये। 

श्रीमती वडम्पल यािि (मैनपुरी) : इस प्रकरण की जशकायत जिला अजिकारी के माध्यम से कई बार 

एिएचएआई के अजिकाररयों को की गई िै, परतं ुिल भराि की समस्या का कोई भी जिस्तारण ििीं िो 

पा रिा िै। 
मैं आपके माध्यम से संबंजित मंत्रालय का ध्याि इस ओर आकजर्षत करिा चािती ि ं। 

श्री अनुराग वसहं ठाकुर (हमीरपुर) : सभापजत मिोदय, मैं देि भूजम, िीर भूजम जिमाचल प्रदेश स ेआता 

ि ं। इस पिाड़ी राज्य के जलए रले की बिुत बड़ी आिश्यकता िै। यूपीए के समय, कांगे्रस के समय िमारी 

बड़ी अिदेखी िोती थी। एक तरि से कोई पैसा ििीं जमलता था। साल के एिरिे 108 करोड़ रुपये जमलते 

थे। लेजकि अब मोदी िी की सरकार में, एिडीए सरकार में इस बार 25 गिुा ज्यादा बढ़ा कर 2700 

करोड़ रुपये रलेिे के क्षेत्र में जिमाचल प्रदेश को जदए गए िैं। चार अमतृ भारत स्टेशि भी बििे िा रिे िैं। 

िब कांगे्रस केन्द्र में थी, तब भी िि अिदेखी जिमाचल प्रदेश की करती थी। अब प्रदेश में इिकी सरकार 

िै, तो ििां पर भी िो अपिे जिस्सा का पसैा देिा िै, िि ििीं देती, जिसके कारण िमार ेििां पर रलेि ेके 

जिकास में ग्रिण लगा ि।ै 

मिोदय, मेरा आपके माध्यम स ेरले मंत्री िी स ेइतिा अिरुोि रिेगा जक केन्द्र तो जदल खोल कर 

पैसा दे रिा िै, 1700 करोड़ रुपये भािपुल्ली-जबलासपरु रलेिे लाइि के जलए जदए िैं, 500 करोड़ रुपये 

िंगल-उिा-तलिाड़ा रलेि ेलाइि के जलए जदए, 300 करोड़ रुपये चंडीगढ़-बद  दी रलेि ेलाइि के जलए 

जदए। लजेकि राज्य की सरकार, कांगे्रस की सरकार परेोल, डीिल के दाम बढ़ािे के बाििूद, ििता स े

पैसे लेिे के बाििूद भी अपिा जिस्सा ििीं दे रिी िै, िो बड़ा दभुाषग्यपूणष िै। 

 



08.08.2024       MMN  Uncorrected / Not for publication 310 

*SHRI NILESH DNYANDEV LANKE (AHMEDNAGAR): Hon. Chairperson Sir, today 

I would like to draw the Government's attention towards an important issue. There 

is an urgent need to make some changes in the PMAY scheme. My Ahmednagar 

District is the largest district in terms of size and area in Maharashtra but the 

number of households is very less. Considering the ever-growing inflation, the 

amount given to construct houses is meagre. A sum of Rs.1,20,000 is required for 

house; Rs.12,000 for toilet construction plus around Rs. 26,000 to 28,000 for 

MNREGA labour cost. Thus, the total amount goes up to around Rs 1,60,000 only. I 

demand that at least Rs.4 lakh should be given for this purpose. 

In the rural areas, it is not easy to find out a good location and suitable land 

for house construction. So, kindly make necessary changes in the criteria for the 

PMAY scheme. Thank you.  

SUSHRI SAYANI GHOSH (JADAVPUR): Sir, it is said that if you have a voice, you 

must use it for the voiceless. इसजलए एजिमल कु्रएलटी िैसे गभंीर मदु  दे पर आि मैं इस सदि का 

ध्याि आकजर्षत करिा चािता ि ं। भारत में लगातार पशओु ंपर अत्याचार की घटिाए ंसामिे आ रिी िैं। 

1258 बि े   (माििीय अध्यक्ष पीठासीि िुए) 

Sir, more than 20,000 cases have been registered in the past 10 years. Sir, 

1,135 cases were reported across India in 2022-23 as per the Animal Welfare 

Board of India. Over the years, much has been discussed about the inadequacies 

of the Act, namely, the Prevention of Cruelty to Animals Act, 1960, such as poor 

enforcement of this law and meagre penalties of Rs. 10 to Rs. 15 for cruelty 

towards stray animals. In November, 2022, the draft PCA (Amendment) Bill, 2022 

was published by the Department of Animal Husbandry and Dairying for public 

comments. The problem is, despite widespread public support in favour of the draft 

Bill, it was not tabled in the Parliament. The draft Bill includes significant 

amendments to the 1960 Act including addition of a new clause under Section 11 

where gruesome or life- threatening cruelty would incur a penalty of Rs. 50,000 per 

animal or the animal cost with imprisonment of 1.3 years, killing an animal would 

result in Rs. 75,000 penalty per animal or three times the cost of the animal and 

imprisonment of three to five years or both.  

सर, यि ‘और’ शब्द में िी समस्या िै, क्योंजक िब तब यि ‘और’ शब्द रिेगा, तब तक फाइि 

देकर जक्रजमिल माइंडसेट िाले लोगों को छुटकारा जमल िाएगा और पशओु ंपर अमािजिक अत्याचार की 

घटिाए ंबढ़ती रिेंगी। आि िो लोग रात के अंिेर ेमें कुते्त के बच्चे और जबल्ली के बच्चे को मारते िैं, कल 

िि जदिदिाडे़ िमार ेबच्चे को मारेंगे। It is my humble request to kindly look into the matter.  

* Original in Marathi
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(1300/VB/RCP) 

श्री तारिक अनवि (कटिहाि) : माननीय अध्यक्ष महोदय, हम सब जानते हैं कि भारत िी 

अकििाांश आबादी ग्रामीण के्षत्रों में रहती है। शायद इसी बात िो ध्यान में रखते हुए, जब ति 

ग्रामीण के्षत्रों िा किद्यतुीिरण नहीं होगा तब ति उनिा सामाकजि और आकथिि कििास 

सांभि नहीं है। इसी बात िो देखते हुए ग्रामीण किद्यतुीिरण िा िायिक्रम शरुू किया गया था। 

लेकिन आपिो बताते हुए मझुे दखु हो रहा है कि हमार ेसांसदीय के्षत्र िकिहार में कबजली िा 

बहुत ही अभाि है। िहााँ पर लोग लगातार इस समस्या से जूझ रहे हैं। हम लोग भी इसिी 

कशिायत िर रहे हैं, कजला प्रशासन िो िर रहे हैं, राज्य प्रशासन िो िर रहे हैं, लेकिन 

उसमें िोई सिुार नहीं है। इसिी िजह से, जो पढ़ने िाले छात्र हैं, उनिो कदक्ित होती है। 

कजन किसानों िो पििन िी जरूरत है और कबजली िी आिश्यिता है, उनिो समय पर 

कबजली नहीं कमल रही है। एि तरफ तो उपभोक्ताओ ां से समय पर कबजली िे कबल िसूले जाते 

हैं और दूसरी तरफ उनिो कबजली िी आपूकति नहीं िी जा रही है।  

अत: सदन िे माध्यम से, मेरी माांग है कि इसमें िेन्द्र सरिार हस्तके्षप िर ेऔर 

ग्रामीण किद्यतुीिरण िा जो िायिक्रम हुआ था, उसिे रख-रखाि िो दरुुस्त िरने िी भी 

आिश्यिता है। 

िन्द्यिाद। 

श्रीमती हमेामाटिनी (मथुिा) : माननीय अध्यक्ष महोदय, प्रिानमांत्री किसान ऊजाि सरुक्षा एिां 

उत्थान महाकभयान तथा पीएम िुसमु योजना िे तहत किसानों िी कनजी भूकम पर सोलर 

एनजी उत्पादन िे कलए पलाांि लगाने िा प्राििान किया गया है। अभी देखा गया है कि 

बुांदेलखांड िे किसानों द्वारा इस कदशा में तेजी से िदम बढ़ाया गया, लेकिन इसिा अनभुि 

इतना उत्साहिििि नहीं है। सोलर पलाांि िे कलए लीज़ पर जमीन देने िाले किसानों िो 

आिर्िि लाभ नहीं कमल पा रहा है, न फसल िा अकिि उत्पादन हो रहा है और न ही सोलर 

एनजी िा उत्पादन हो रहा है। मूल समस्या सोलर पलेि्स िी है। सरिार िो सोलर पलेि्स 

िी इस प्रिार िी प्रणाली खेतों में लगाने िी आिश्यिता है, कजससे फसल िा भरपूर 

उत्पादन हो और पयािप्त ऊजाि िा भी उत्पादन हो। किसानों िे कहत में, सरिार िो मेरा 

सझुाि है कि जो सोलर पलेि्स जमीन पर लगाये जाते हैं, कजसिे िारण किसान खेती नहीं 

िर पाते हैं, उनिो खेत में कपलसि िे ऊपर लगाये जाएां। इस तरह से लगाने से उनिो िाफी 

सकुििा होगी।  

महोदय, मेरा सरिार से अनरुोि है कि िृकर् और किसानों िे कहत से जड़ेु मामले िा 

जल्द-से-जल्द कनदान किया जाए। 

िन्द्यिाद। 
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WAQF (AMENDMENT) BILL 

माननीय अध्यक्ष : आइिम नम्बर 13, श्री किरने ररजीजू जी। 

1303 hours 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS; AND MINISTER OF 

MINORITY AFFAIRS (SHRI KIREN RIJIJU): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill further to amend the Waqf Act, 1995. 

माननीय अध्यक्ष : प्रस्ताि प्रस्ततु हुआ : 

“कि िक्फ अकिकनयम, 1995 िा और सांशोिन िरने िाले कििेयि िो परु:स्थाकपत 

िरने िी अनमुकत दी जाए।” 

… (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री िे. सी. िेणगुोपाल जी। 

… (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : मैं सभी माननीय सदस्यों, कजन्द्होंने नोकिस कदया है, िो एि-दो कमनि बोलने 

िी इजाज़त दे रहा ह ाँ। आप लोग हल्ला क्यों िर रहे हैं? 

… (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : आप दो-दो कमनि बोलेंगे, तो जो किर्य है, उस पर आप रूल 72 िे तहत ही 

बोलेंगे न, आप कनयम-िानून िे तहत ही बोलेंगे न? 

… (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री िे.सी. िेणगुोपाल जी, आप बोकलए। 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, thank you very much for giving 

me an opportunity to raise an objection to the draconian law which is being 

introduced by the Government.  Fundamentally, this is an attack on the 

Constitution.  Basically, when we are talking about the Constitution, this Bill is 

a fundamental attack on the Constitution. 

As per the provision regarding composition of the Central Waqf Council, 

basically, wherefrom the Waqf property is coming?  That is coming from the 

donations of the believers, those who believe in the God.  They are giving the 

Waqf donations. 

(1305/PS/PC) 

Now, Article 26 is very clear – Freedom to manage religious affairs, 

subject to public order, morality and health. Every religious denomination of 

any section shall have the right to establish and maintain institutions for 

religious and charitable purposes. The Article also provides: to manage its own 
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affairs in matters of religion; to own and acquire movable and immovable 

property; and to administer such property in accordance with the law. This is 

Article 26 of the Constitution.  

Hon. Speaker, Sir, through this Bill, they are putting a proviso that non-

Muslims will also be a member of the Governing Council. Sir, through you, I 

would like to ask a question to the Government. The Supreme Court 

constituted the Board for Ayodhya Temple. Can anybody think that a non-

Hindu be a part of Ayodhya Mandir? For Guruvayur Temple, there was some 

Board. Can anybody believe that that Temple Board has a non-Hindu 

member? Sir, the provision that non-Muslims can also be a part of the Waqf 

Council is directly an attack on the faith and freedom of religion. We were 

showing the Constitution. Are you protecting the Constitution? This is a 

fundamental attack on the Constitution. This Bill is a fundamental attack on the 

Constitution. Now, you are going for Muslims. Then, next, you will go for 

Christians, Jains, Parsis, etc. … (Interruptions)  

There is a fundamental principle. What is the tradition of India? What is 

the culture of India? Rajnath ji, we believe in the culture and tradition of India, 

that is, Bharat, which is to respect each other’s faith. I told you one thing. We 

are Hindus. We are believers. But at the same time, we are respecting the faith 

of other religions also. That is the basic principle. This Bill is specialised for 

Maharashtra and Haryana elections. But you do not understand that. Last time, 

the people of India totally listened to you. But now -- this type of divisive politics 

-- Indian people will not buy it. Now, again, you are trying to experiment with it.  

Hon. Speaker, Sir, this is an attack on the federal system also. This is a 

clear attack on the federal system also. The nitty-gritty regarding Waqf 

properties including, rules, data collection, and everything, actually has to be 

dealt with by the States. This Bill is taking away the rights with regard to data 

collection from the States and now the rights are coming to the Centre. That is 

an attack on the freedom of religion and federal system as well.  

Hon. Speaker, Sir, there is a concept called ‘Waqf by Use’. Sir, there is a 

big mosque near the Parliament. It is more than 200 years old mosque. 

Nobody knows about the actual property detail of that mosque. You are 

removing the clause ‘Waqf by Use’ through this amendment. That means there 

is going to be a dispute with regard to each and every mosque, where there is 
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no deed. What will happen then? Your fundamental idea is to create conflicts 

and anger among the communities. Your fundamental idea is also to create 

violence everywhere. If you want a bring a prospective Bill on this clause, then 

give us a justification. Retrospectively, you are taking over all the pilgrim 

centres which have no deed.  

My point is that there should be a motive and an intention of well-being 

in every legislation. That is what we are witnessing. That should come from the 

heart. The duty of the ruler is to make the legislation which comes from the 

heart. Now, your ill-motive is to divide the people of this country. That is why, 

you are bringing this Bill.  

(1310/CS/SMN)   

 Therefore, we are totally objecting to the Bill. This Bill cannot be passed. 

This Bill cannot be introduced.  

श्री मोटहब्बुल्िाह (िामपुि) : कबकस्मल्लाह रहमाकनर रहीम। 

 जनाबे सदर, मैं आपिी तिज्जो इस तरफ चाहता ह ाँ। मैं आपिे माध्यम से िहना चाहता 

ह ां, मैं िाकहद आदमी ह ाँ इस सदन में, कजसमें िन मैन िमेिी आपिे द्वारा, सरिार िे द्वारा बनायी 

गई और मैं उसमें पेश हुआ, 123 प्रॉपिी में। जकस्िस आयिन ने जो ररपोिि पेश िी, आज ति िक्फ 

बोडि िो नहीं बतायी गई, चूाँकि िह आपिी मांशा िे कखलाफ थी और गिनिमेंि िी मांशा िे मतुाकबि 

नहीं थी। 123 प्रॉपिी में जब मांशा िे मतुाकबि ररपोिि नहीं आयी तो आपने िू मैन िमेिी बनायी 

और िू मैन िमेिी ने भी िोई ररपोिि िक्फ बोडि िो नहीं दी। जबकि िक्फ एक्ि, 1995 जो है, िह 

पाकलियामेंि से पासशुदा है कि पाकलियामेंि िा जो ऐहतराम है, उसिा नहीं िर रहे हैं, उसिे हुिूि 

िा।  

 सर, इसी तरह से सबुाई हुिूमतों िो इकततयार कदया गया। कहन्द्दू अमेंडमेंि में, जो िनाििि 

और तकमलनाडु में है, िहााँ िोई मकुस्लम नहीं हो सिता और आकिििल 26 िा िॉयलेशन है।… 

(व्यििान) चार िाम में िाजे तौर पर यह कलखा हुआ है कि कसफि  कहन्द्दू होगा। कबहार, ओकडशा में भी 

यही कलखा हुआ है। पांजाब, हररयाणा में गरुुद्वारा प्रबांिि िमेिी में कसफि  कसख होगा और यह उनिा 

अकििार है, कजसिो माना गया है, लेकिन मकुस्लम िे साथ में यह अन्द्याय क्यों है?… (व्यििान) 

मेरी बात सनु लीकजए। 

 सर, मैं आपिी तिज्जो चाहता ह ाँ। दकुनया िा सबसे पहला िक्फ खाने िाबा मक्िा में है। 

क्या हम उसिे ऊपर भी सिाल उठाएांगे कि िहााँ पर भी हमारा िोई कहन्द्दू भाई हो। हम अपने ििार 

िो, अपनी इज्जत िो, अपने मलु्ि िी शान िो, अपने सांकििान िो खदु अपने पैरों तले रौंद रहे 

हैं। िक्फ एि मसुलमानों िा मजहबी अमल है, एि मजहबी फरीजा है। इससे उनिो महरूम 

सांकििान िे जररए से भी िोई ताित नहीं िर सिती। 
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सर, यह हम बहुत बड़ी गलती िरने जा रहे हैं, कजसिा खाकमयाजा हम अभी नहीं, सकदयों 

ति भगुतते रहेंगे, क्योंकि हम खदु अपने सांकििान िी पामाली िर रहे हैं। इस कसलकसले में, मैंने 

इसे पूरा ध्यान से पढ़ा है और पूरी 40 तरामीम, जो उसमें गलत हैं, उनिो मैं कलखिर लेिर लाया  

ह ाँ।  

 सर, इसिे जररये से सरिारी अमले िा बाजाप्ता तौर पर, यह हि िलेक्िर िो कदया जा 

रहा है। सि ेिकमश्नर िे इकततयारान खत्म किए जा रहे हैं। आकखर सि ेिकमश्नर भी तो गिनिमेंि 

ऑफ इांकडया िा होता है। सर, हम ऐसे िैसे िर सिते हैं? उसमें मेर ेमजहब िे मतुाकल्लि चीजें है, 

तो उन्द्हें िैसे िोई दूसरा तय िरगेा? िुरान में क्या कलखा है, कफरिा में क्या कलखा है, इस्लाम में 

क्या कलखा है, यह आप तय िरेंगे या मैं तय िरूाँ गा।… (व्यििान) इससे आप मजहब में 

दखलांदाजी िर रहे हैं। इांिरफेयरेंस ऑफ दी ररलीजन िर रहे हैं।… (व्यििान) इस तरह िे 

ििानीन से मलु्ि िी साख िो नुिसान पहुाँचेगा। सांकििान िी कस्पररि हम खत्म िर देंगे।… 

(व्यििान) अगर यह होगा तो िोई भी अिकलयत, िोई भी माइनोररिी अपने आपिो कहन्द्दसु्तान में 

सेफ नहीं समझेगी।… (व्यििान) कपछले कदनों कसखों िे साथ भी यह हुआ और िुछ ईसाई भाइयों 

िे साथ भी इस तरह िे िाकि यात हुए हैं, कजसिी िजह से सब लोग अपने आपिो असहाय 

महसूस िर रहे हैं। 10 साल से मलु्ि में जो माइनोररिीज िे साथ, उनिे हुिूि िे साथ, उनिे 

ररलीजन िी फ्रीडम िे साथ जो कखलिाड़ किया जा रहा है, उससे रूह िााँप जाती है।… 

(व्यििान) ऐसा महसूस होता है  कि िहीं ऐसा न हो, िहीं ऐसा न हो कि जनता इन हुिूि िे कलए, 

सांकििान िो बचाने िे कलए दोबारा सड़िों पर आ जाए।… (व्यििान)   

جنابِ صدر ميں اپٓ کی توجہ اس طرف    ,بسم اللہ الرحمن الرحيم،  (:  رامپور) محب اللہ   جناب

دلانا چاہتا ہوں۔ ميں اپٓ کے ذريعہ سے کہنا چاہتا ہوں، ميں واحد ادٓمی ہوں اس ايوان ميں، 
جس ميں ون مين کميٹی اپٓ کے ذريعہ، سرکار کے ذريعہ بنائی گئی اور ميں اس ميں پيش  

پروپرٹی ميں ۔ جسٹس ارٓين نے جو رپورٹ پيش کی، اجٓ تک وقف بورڈ کو نہيں    123ہوا،  
الف تھی  اور گورنمنٹ کی منشا کے مطابق نہيں   بتائی گئی، چونکہ وہ آپ کی منشا کے 

مطابق رپورٹ نہيں ائٓی تو اپٓ نے ٹو مين کميٹی   123تھی۔   پروپرٹی ميں جب منشا کے 
  1995بنائی اور ٹو مين کميٹی نے بھی کوئی رپورٹ وقف کو نہيں دی۔ جبکہ وقف ايکٹ  

ارليمينٹ کا جو احترام ہے، اس کا نہيں کر  جو ہے، وہ پارليمينٹ سے پاس شدہ ہے کہ پ 
 رہے ہيں، اس کے حقوق کا۔  

جناب، اسی طرح سے صوبائی حکومتوں کو اختيار ديا گيا۔ ہندو امينڈمينٹ ميں جو  
کا وائليشن ہے    6کرناٹک اور تمل ناڈو ميں ہے، وہاں کوئی مسلم نہيں ہو سکتا يہ آرٹيکل  

اور   دھام ميں واضح طور پر لکھا ہوا ہے کہ صرف ہندو ہوگا۔ بہار  )مداخلت(۔۔۔  چار  ۔۔ 
اوڈيشہ ميں بھی يہی لکھا ہے۔ پنجاب اور ہريانہ ميں گرودوارہ پربندھک کميٹی ميں صرف  

https://en.wiktionary.org/wiki/%D8%A8%D8%B3%D9%85_%D8%A7%D9%84%D9%84%D9%87_%D8%A7%D9%84%D8%B1%D8%AD%D9%85%D9%86_%D8%A7%D9%84%D8%B1%D8%AD%D9%8A%D9%85
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ادھيکار ہے، جس کا مانا گيا ہے، ليکن مسلم کے ساتھ يہ نا  ان کا  اور يہ  سکھ ہوگا 
 انصافی کيوں؟  )مداخلت(  ميری بات سن ليجيئے۔

اپٓ کی توجہ چاہتا ہوں۔ دنيا کا سب سے پہلا وقف خانہ کعبہ مکہ ميں   سر، ميں 
ہےکيا ہم اس کے اوپر بھی سوال اٹُھائيں گے کہ وہاں پر بھی ہمارا کوئی ہندو بھائی ہو۔ ہم 
آئين کو خود اپنے پيرو تلے   اپنے وقار کو، اپنی عزت کو، اپنے ملک کی شان کو اپنے 
مذہبی فريضہ ہے، اس سے  عمل ہے، ايک  روند رہے ہيں۔ وقف ايک مسلمانوں کا مذہبی 

 انکو محروم آئين کے ذريعہ سے بھی کوئی طاقت نہيں کر سکتی۔ 
جا رہے ہيں، جس کا خامياضہ ہم ابھی نہيں    غلطی کرنے  سر، يہ ہم بہت بڑی 

صديوں توک بھگُت تے رہيں گے، کيوکہ ہم خود اپنے ائٓين کی پامالی کر رہے ہيں، اس  
تراميم جو اس ميں    40سلسلے ميں، ميں نے اس کو پورا دھيان سے پڑھا ہے اور پوری  

 غلط ہيں، ان کو ميں لکھکر ليکر ايٓا ہوں۔ 
سر اس کے ذريعہ سے سرکاری عملے کا باضابطہ طور پر يہ حق کليکٹر کو ديا جا  

اخٓر سروے کمشنر بھی تو  اختيارات ختم کئے جا رہے ہيں۔  رہا ہے۔ سروے کمشنر کے 
مذہب کے   گورنمنٹ افٓ انڈيا کا ہوتا ہے۔ سر ہم ايسا کيسے کر سکتےہيں؟ اس ميں ميرے 
متعلق چيزيں ہيں، تو انہيں کيسے کوئی دوسرا طے کرےگا؟ قرانٓ ميں کيا لکھا ہے، سالم  
مذہب  ميں کيا لکھا ہے، يہ اپٓ طے کريں گے يا ميں طے کروں گا ۔)مداخلت(اس سے اپٓ 
ميں دخل اندازی کر رہے ہيں۔ انٹر فيرينس افٓ ريليجن کر رہے ہيں )مداخلت( اس طرح کے  

آئين کی   اسپرٹ ہم ختم کر ديں گے۔  قوانين سے ملک کی ساکھ کو نقصان پہنچے گا۔ 
)مداخلت( اگر يہ ہوگا تو کوئی بھی اقليت، کوئی بھی مائينوريٹی اپنے اپٓ کو ہندوستان ميں  
سيف نہيں سمجھے گی۔  )مداخلت(۔۔ پچھلے دنوں سکھوں کے ساتھ بھی يہی ہوا، اور کچھ  
عيسائی بھائيوں کے ساتھ بھی اس طرے کے واقعات ہوئے ہيں۔ جس کی وجہ سے سب 
لوگ اپنے اپٓ کو اسہائے محسوس کر رہے ہيں۔  دس سال سے ملک ميں جو مائينوريٹيز  
کے ساتھ، ان کے حقوق کے ساتھ، ان کے ريليجن کی فريڈم کے ساتھ جو کھلواڑ کيا جا 
رہا ہے، اس سے روح کانپ جاتی ہے۔ )مداخلت( ايسا محسوس ہوتا ہے کہيں ايسا نہ ہو کہ 

 کو بچانے کے لئے دوبارہ سڑکوں پر اجٓائے ۔۔۔۔  جنتا ان حقوق کے لئے آئين 
 )ختم شد(           
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श्री अटििेश यादव (कन्नौि) : महोदय, ये अपने िट्टर समथििों िे कलए यह कबल लेिर आए 

हैं।… (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : रूल 72 िे तहत यह किर्य है। इसकलए मेरा आपसे आग्रह है कि आप सांकक्षप्त में 

अपनी बात रखें। 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, I will be brief. My 

Constituency is in the city of Kolkata. It has huge number of Muslims and full of 

Wakf properties. I am a little aware. I will speak on only few points. It is 

violative of Article 14 which is equality before law. It is unconstitutional due to 

violation of Article 25 and 26 of the Constitution which talks about the Right to 

Freedom of Religion. It is opposing that right. It is against federalism as land is 

stated in Seventh Schedule of the Constitution as a State subject. In Sardar 

Syedna Taher Saifuddin Saheb versus the State of Bombay, 1962, the 

Supreme Court ruled that the States should not interfere in the matters of 

religion. This Bill is divisive. The Bill is anti-constitutional. The Bill is anti-

federal. Therefore, I strongly object to the introduction of this Bill.    

(1315/SM/IND) 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Thank you, Sir. It 

is a very sad day in Parliament today. This year when we came back to the 

Parliament, many of the hon. Members took their oath with the Constitution in 

hand. It was done to protect the Constitution; it was done to imply that the 

Constitution is supreme and it has to be protected.  

But today, we see that this Government is blatantly going against the 

Constitution. This Bill is not just against the Constitution. It is against 

federalism; it is against religious minorities; it is against human beings. It shuns 

justice in every possible way.  

This Bill violates Article 25 and Article 26 of the Constitution, which say 

that we have a right to follow a religion and manage our own religious affairs. 

This Bill allows non-Muslims to be a part of Waqf Board. Many hon. Members 

have raised a question here. Will it be possible for a Muslim or a Christian or a 

Sikh or Parsi to be a part of a board which manages a Hindu temple? Will you 

allow that? No. Then, why should somebody, who does not believe in a 

particular religion, have the right to make decisions on behalf of that particular 

religion? Is this not unfair? Is this not against the law of justice?  
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It is a direct violation of Article 30 of the Constitution which deals with the 

minorities to administer their own institutions. By bringing others into the Waqf 

Board, now you are giving the right to somebody to decide whether a property 

belongs to the Government or the Waqf Board. The District Collector and a 

committee above the Waqf Board will now be deciding to whom the land or the 

property belongs.  

We know that already many old mosques are in danger today. Suddenly, 

there is a PIL and people and archaeologists are sent there. Then they 

discover that there was a temple before that mosque. After that, there is hate, 

division and issues among the people of the country … (Interruptions) It is 

happening. … (Interruptions) it is happening. … (Interruptions) 

 This Bill is specifically targeting a particular community, a particular 

religious group. It violates Article 14 of the Constitution, which talks about 

equality before law. It is obviating Section 40 of the existing Bill which deals 

with the powers of the Waqf Board to decide whether a property is the property 

of the Waqf Board or not.  

 So, this Bill is completely against the Muslims and the minorities. We do 

believe that it is a secular country. It is made of people who have different 

kinds of beliefs, different languages, different ethnicities and different religions. 

This Bill will destroy the dreams of our forefathers. I oppose this Bill. Thank 

you.   

(1320/RV/RP) 

पंचायती राज मतं्री; तथा मत्स्यपालन, पशुपालन और डेयरी मतं्री (श्री राजीव रजंन स हं उर्फ  

ललन स हं): अध्यक्ष महोदय, मैंने िई माननीय सदस्यों िी बात सनुी।… (व्यििान) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Is he opposing the introduction?  

SHRI RAJIV RANJAN SINGH ALIAS LALAN SINGH: JDU is a Party here, 

whether it is opposing or supporting anything. … (Interruptions) I have to 

record my view. … (Interruptions) You will not conduct the House. … 

(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप बोकलए। 

… (व्यििान) 

श्री राजीव रजंन स हं उर्फ  ललन स हं : अध्यक्ष महोदय, िई माननीय सदस्यों िी बात सनुने से 

ऐसा लग रहा है, जैसे िक्फ़ बोडि िे िानून में यह जो सांशोिन लाया गया है, यह मसुलमान किरोिी 

है।… (व्यििान) िहाां से यह मसुलमान किरोिी है?… (व्यििान) इसिा िौन-सा प्राििान  
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मसुलमान किरोिी है?… (व्यििान) यहाां अयोध्या िे मकन्द्दर, गरुुिायरु िे मकन्द्दर िा उदाहरण 

कदया जा रहा है।… (व्यििान) अगर आपिो मकन्द्दर और सांस्था में अन्द्तर समझ में नहीं आ रहा है, 

तो कफर आप िौन-सा तिि  खोज रहे हैं?… (व्यििान) यह मकन्द्दर नहीं है।… (व्यििान) आपिे 

मकस्ज़द िो छेड़छाड़ िरने िा प्रयास नहीं किया जा रहा है।… (व्यििान) यह िानून से बनी हुई 

एि सांस्था है।… (व्यििान) उस सांस्था िो पारदशी बनाने िे कलए िानून बनाया जा रहा है।… 

(व्यििान) इसमें पारदकशिता आनी चाकहए।… (व्यििान) िक्फ़ बोडि िैसे बना?… (व्यििान) 

िक्फ़ बोडि किसी िानून से बना है और िानून से बनी हुई िोई भी सांस्था अगर कनरांिुश होगी, तो 

उसमें पारदकशिता लाने िा हक़ सरिार िो है।… (व्यििान)  सरिार िो िानून बनाने िा 

अकििार है।… (व्यििान) ये इसिी तलुना मकन्द्दर से िर रहे हैं।… (व्यििान) इसिा मकन्द्दर से 

िहाां मतलब है?… (व्यििान) िमि िे नाम पर िोई बांििारा नहीं हो रहा है।… (व्यििान) ये भ्रम 

फैलाना चाहते हैं और ये अल्पसांतयिों िी बात िरते हैं।… (व्यििान)  

 महोदय, िे. सी. िेणगुोपाल जी अल्पसांतयिों िी बात िरते हैं।… (व्यििान) इस देश में 

हजारों पांजाबी कसखों िो किसने मारने िा िाम किया था, किसने उनिी हत्या िी थी?… 

(व्यििान) आपने िी थी, आपिी पािी ने किया था, हम उसिे गिाह हैं।… (व्यििान) हम उसिे 

गिाह हैं।… (व्यििान) हजारों कसख समदुायों िो, िौन-से कसख समदुाय थे, जो िैक्सी ड्राइिर था, 

क्या उसने इकन्द्दरा गाांिी िी हत्या िी थी?… (व्यििान) सड़िों पर घूम-घूम िर कसखों िी हत्या 

िर रहे थे और अल्पसांतयिों िी दहुाई दे रहे हैं।… (व्यििान) िाह र ेिाह! … (व्यििान) इसकलए 

इस कबल िो आना चाकहए।… (व्यििान) सांस्था में पारदकशिता आनी चाकहए।… (व्यििान) िोई भी 

सांस्था पारदशी तरीिे से िाम िर,े यही मेरा आपसे आग्रह है।… (व्यििान) 

SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): Sir, I stand here on behalf of NCP.  

We are vehemently requesting the Government to withdraw this Bill 

completely. That is our request to this Government because no detailed 

consultations have been done with the people who, actually, are running this 

organisation today.  So, I request, with full humility, to this Government to 

either withdraw it or if they do not want to withdraw it, at least, send it to a 

Standing Committee.  I request the Government to make a committee after 

having an all-party meeting. Please do not push agendas without 

consultations.  I will not repeat a single point.… (Interruptions) 

   The sad part is this that we did not find about this Bill from the 

Parliament.  We found out about this Bill from the Media.  Is this the new way 

of this Government’s working? कि पहले मीकडया िो बताएांगे और कफर पाकलियामेंि में 

लाएांगे?… (व्यििान) क्या आप पहल ेमीकडया िो बताएांगे?… (व्यििान) What is this new 

work that you have started.  You are insulting the parliamentary system and 

our democracy which we are also proud of. … (Interruptions) The Parliament 
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has been undermined here. We have no problems if you are leaking things to 

Media but do not do it selectively.  This is the temple of democracy.  We take 

our job very seriously.  So, please inform the Parliament first before leaking it 

selectively to the Media.  This is my request.  

माननीय अध्यक्ष : सांसद में तो इस कबल िो सिुि लेि किया गया है न! 

… (व्यििान) 

श्री सिरने ररसजजू : हााँ सर, यह कबल िल ही सिुि लेि हो गया था।… (व्यििान) 

 मैं बस क्लैररकफिेशन दे रहा ह ां कि यह कबल मीकडया िे पास िैसे पहुांचा।… (व्यििान) यह 

कबल कनयमत: लोि सभा सेके्रिेररएि में अपलोड होने िे बाद, मेर ेपत्र जाने िे बाद अपलोड हुआ। 

कफर इसिी िॉपी सिुि लेि हुई।… (व्यििान) उसिे बाद किसी भी तरीिे से पकललि डोमेन में 

आने िे बाद यह आया।… (व्यििान) इसमें लीि िा िोई सिाल नहीं है।… (व्यििान) 

(1325/GG/NKL)  

िल बीएसी में भी इस पर चचाि हो चिुी है … (व्यििान) िल बीएसी में सभी पािीज़ िे 

सदस्य बैठ िर इस पर चचाि िर चिेु हैं। … (व्यििान) 
 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, यह कबल सभी माननीय सदस्यों िो सिुि लेि किया गया है। 

… (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : मैं तारीख सकहत अभी एि कमनि में आपिो बताता ह ूां। सिुि लेि िरने िे बाद 

कबज़नस एडिाइज़री िमेिी में इस कबल िे किर्य में समय िा आिांिन हुआ है। कबज़नस 

एडिाइज़री िकमिी में आप सभी दलों िे नेता थे। 

 श्रीमती सकुप्रया सलुे 
 

… (व्यििान) 

SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): Sir, the only concern is, this should 

not be a pattern because Parliament is supreme in a vibrant democracy like 

India. That is the only limited point I am raising here.  

 Sir, in Section 3C, the issue related to Collector, which Kanimozhi has 

also raised, is very, very worrying. A Collector cannot take these decisions 

unilaterally. We vehemently object to that.  

 Now, the next issue relates to the deletion of Section 40. It clearly needs 

to be told whether Waqf is there or not. You have deleted Section 40. I do not 

know what the intention is. If you are really bringing in transparency into a 

system, why are you deleting Section 40? This is my question to you. The 

Waqf Tribunal is completely weakened. The Tribunal has no power. If anybody 
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can challenge and go to the High Court, then what is the role of the Tribunal? 

… (Interruptions) 

Then, there is Section 108B which says that the rules will be made by 

the Central Government. If it is so, then what will be the role of the States? हर 

चीज़ में िोऑपरकेिि फेडरकलज़्म तो यह सरिार भूल ही गई है। Yesterday, during the 

discussion on GST, we faced the same issue. The hon. Finance Minister gave 

us a very detailed reply which I appreciate. But she asked us to not bring 

issues here and go back to the States. Then, why are we elected here? Why 

do we have a Parliament if we have to go back to the States for everything?… 

(Interruptions) राज्यों िी बात िोई सनेु तब तो िोई बात हो न। That is the other 

problem. They ask us to write to the States. Then, why are we writing to the 

Ministers here? It has no value. How can you undermine the Central 

Government? This is supreme. … (Interruptions) I agree with you, but if my 

Minister does not come in the GST Council, what can I do? … (Interruptions) 

What can I do if we are not heard? … (Interruptions) How will it happen, Sir? 

… (Interruptions) So, my request is that in Section 108B, the States need to 

have their powers. Please do not take their powers away. … (Interruptions)  

There should be equality before law. … (Interruptions) This country is 

about unity in diversity. … (Interruptions) Look at what is happening in 

Bangladesh. There is so much pain in Bangladesh. We are all very concerned 

about what is going on there. So, my point is that minorities should be 

protected in every country because they are lesser in numbers. So, I think, it is 

our moral duty to ensure this. I request the Government to clarify what the 

intent of the Government is. िक्फ बोडि में ऐसा क्या हुआ है कि  अभी आपिो यह कबल 

लाना है? 

Sir, we object to this. Please withdraw this Bill. Let us have a more 

detailed discussion. There are Committees which are being formed. Let us 

have a discussion, and only then, bring in a Bill, which is fair and just in this 

country. In this Constitution, every citizen matters and counts. That is what is 

given to every citizen rightfully. Thank you.  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, एि बार कफर चेि िर लें कि इस कबल िो छह तारीख िो 

सिुि लेि िर कदया गया था। आप अपने पोििल पर चैि िर लें, क्योंकि आप सांसद िे बार ेमें बोल 

रहे हैं, इसकलए में इस किर्य िो कक्लयर िर रहा ह ूां। 

… (व्यििान) 
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श्री गौिव गोगोई (िोिहाि) : सर, हम आपिो मीकडया एकिडेंस दे देंगे। … (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : आपने िहा कि यह कबल सीिा मीकडया में आया और हमें सिुि लेि नहीं किया, 

इसकल ए मैं आपिो बता रहा ह ूां।  

… (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष मीकडया में क्या-क्या बातें आती हैं, इसिे कलए हमारी कजम्मेदारी नहीं है। हमारी 

कजम्मेदारी इतनी है कि कबल छह तारीख िो सिुि लेि हुआ है। 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, it was not circulated on 6th. 

… (Interruptions) 

(1330/VR/MY) 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (MALAPPURAM): Thank you very much, 

Sir. I vehemently oppose the very presentation of this Bill. As correctly pointed 

out by my learned friends, it is a clear violation of the Constitution. It is a 

violation of the Fundamental Rights enshrined in our Constitution under 

Articles 14, 15, 25, 26 and 30.  

 Sir, this Bill is ill-motivated. You have got dirty agenda with you. 

....(Interruptions) If this Bill is passed, the entire Waqf system will collapse. 

That is going to happen. Similarly, various bodies like the Waqf Board, the 

Waqf Councils, will have no existence. They will not have any value because 

all the powers vested with these bodies are captured by the Government and 

handed over to the District Collectors.  

 Sir, his Bill will spoil the secular nature of this country. Muslims cannot 

donate to the Hindu system, and they cannot donate to Waqf system. That is 

the restriction. This is what is happening in this country. You have forbidden 

that kind of a thing. At the same time, this will jeopardise the entire system of 

the Waqf Board and the Waqf Councils, if you pass that Bill. 

 Sir, what is going to happen? They will have no power. All the powers 

are going to be vested with the Collector. As per this Act, the Collector will be 

superior to the Chairman of the Waqf Board. That is the system the 

Government wants to bring in.  

 Sir, once this Bill is passed, the evacuation of the encroached properties 

will become impossible. That is the first thing that is going to happen. This Bill 

says that once the Government encroaches a land, and the Government 

building is situated in the Waqf Board’s land, even after verifying it, it cannot be 
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evacuated. In fact, you are encouraging encroachment on the Waqf land. That 

is another thing.  

 Sir, we can very well understand the Government’s intention to weaken 

the powers of the Waqf administration. The Chairman and the members of the 

Waqf Board will have no power. In the parent Act related to the Waqf Board, 

there was a clause. What was that? The Members of the Waqf Board hail from 

various constituencies. There was a stipulation that they should be Muslims. 

But here, you are saying that there should be two non-Muslim Members. Even 

the name of a Muslim is not mentioned in this. It means that you want to 

encroach the entire system according to your liking. That is what is happening. 

 Sir, the Government is trying to do injustice to us. I was a Member of the 

15th Lok Sabha. A JPC was constituted under the Chairmanship of Shri K. 

Rahman Khan. He made a wonderful report. It was very clear. There were a lot 

of good things in that. You are repealing all those things. After a lot of study, 

the Rahman Khan Committee recommended many things, and certain 

amendments were made accordingly. Now, you are repealing all those things. 

Instead of simplifying the system, you are harshly killing the system. Through 

this legislation, you are ruthlessly killing the Waqf system. 

 I urge that wisdom will prevail upon them. You must think about that. Do 

not poison this country in a different way. That is what you are doing. Your 

intention is to spoil this country and destroy the communal harmony. 

....(Interruptions) What is going on? You are putting both the Hindus and the 

Muslims in a watertight compartment. You may have that desire. But we will 

not allow this country to go in that direction. With these words, I conclude. 

Thank you.  

(1335/SAN/CP) 

SHRI K. RADHAKRISHNAN (ALATHUR): Sir, I strongly oppose the Wakf 

(Amendment) Bill on behalf of the Communist Party of India (Marxist).  

 Sir, this Bill is against our motto ‘Unity in Diversity’. This Bill has 

breached our Constitutional right to practise religion. This Bill has violated 

Articles 25, 26, 27, 28 and 30 of the Constitution. As per the Bill, the Wakf 

Board will become a nominated body. The only intention of this Bill is to 

demolish the wakf.  
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Before bringing this Bill, no consultation has been done by the 

Government with any State or with any Muslim or other organisations. So, we 

demand that the Government should withdraw this Bill. If our request is not 

acceded to, then I would request the Government to send this Bill to the 

Standing Committee for wider consultations. Thank you. 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन. के. पे्रमचन्द्रन जी, आप नोकिस और कनयम िे तहत ही बोलते हैं। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Yes, Sir. My notice is there. 

माननीय अध्यक्ष : आप रूल्स िे तहत ही बोलते हैं।  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Yes, Sir. 

 Sir, first of all, I would like to express our sincere thanks to the hon. 

Speaker. When a Bill is opposed on the ground that it is outside the legislative 

competence of this House, the Speaker has the authority to grant a full-fledged 

discussion. This is the first time, during my past experience, that you have 

allowed such a discussion under Rule 72(1) second proviso, and we are 

thankful to you for this. 

 Sir, I vehemently, very strongly oppose this Wakf (Amendment) Bill, 

2024 under Rule 72(1) second proviso of the Rules of Procedure. I am 

suggesting four reasons for this. First, the provisions of the Bill violate 

Fundamental Rights envisaged in Articles 25 to 28 of the Constitution. Second, 

it violates Article 13(2) of the Constitution. Third, the Bill is against the basic 

feature of secularism enshrined in our Constitution. That cannot be altered 

because it is a basic feature of the Constitution. So, it cannot be altered or 

changed. The last one is that the objects and reasons narrated in the 

Statement of Objects and Reasons are not sufficient to bring a new legislation. 

These are the grounds on which I am opposing the introduction of this Bill.  

 Sir, the sole intention of the wakf is the better administration of the Wakf 

Board properties. Wakf is a permanent dedication by any person of any 

moveable or immoveable property for any purpose recognised by the Muslim 

law. It is considered as a pious, religious and charitable activity. It is absolutely 

a religious activity which comes within the purview of Article 26 of the 

Constitution. This Government is intruding into the religious freedom of a 

particular community, and that too Muslim. The Government is particularly 

targeting the Muslim community. That is the real case. 
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 Sir, if you go through the legislation - it is very interesting - you will find that 

they are disempowering the Wakf Board as well as the Council, and it is being 

declared by the Collector or the Government whether a property is a wakf property 

or not. They are removing Section 104. Then, removing Section 40 means that 

there is no need for the Wakf Board. The Wakf Board becomes totally powerless. It 

means that they are dismantling the system. It is a total dismantle of the system. 

So, it is absolutely against the principles of the Constitution, and it lacks bona fide 

also. 

 Further, I would like to quote from Part III, Article 13 of the Constitution which 

talks of laws inconsistent with or in derogation of the Fundamental Rights. Article 

13(2) reads: 

“The State shall not make any law which takes away or abridges the 

rights conferred by this Part and any law made in contravention of this 

clause shall, to the extent of the contravention, be void.” 
  

Sir, I would like to say that the Government can get this Bill passed as they 

have got an absolute majority in the House, but I caution this House, and I caution 

the Government that if this Bill goes for a judicial scrutiny, definitely, it will be struck 

down on the Constitutional grounds as it is outside the legislative competence of 

this House. 

(1340/SNT/SK) 

 I am very sure about it. That is why we are strongly opposing it. As rightly 

said by Shri K. C. Venugopal, the reason behind this is the upcoming Assembly 

elections in the State of Maharashtra in particular, and in other States. … 

(Interruptions) 

THE MINISTER OF COMMERCE AND INDUSTRY (SHRI PIYUSH GOYAL): What 

is he saying? … (Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Piyush Goyal ji, I am saying, the 

Statement of Objects and Reasons is lacking bona fides. 

 A very important thing is this. A person, who has been practicing for the last 

five years as Muslim, can only donate the property but the non-Muslims can 

participate in the administration. This is a total contradiction. It is totally against the 

principle of equality before law and equal protection of the law. Hence, I appeal to 

the Government to withdraw the Bill. If you want to insist on this Bill, kindly send it 

to some Committee for a close scrutiny of the Bill and let us discuss it with the 

stakeholders. Then only it will be taken into consideration. So, I strongly oppose the 

introduction of the Bill. Thank you very much, Sir. 
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DR. THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM): Hon Speaker Sir, 

Vanakkam. At the stage of introduction, I strongly oppose this Bill. This Bill 

is introduced with an intention to spoil the unity of our country and affect 

the harmony existing among our people.  

The effort to portray the Muslims who live with Indianness in them, 

as foreigners is indeed a matter of serious concern. Interfering in their 

freedom is totally unconstitutional. The Government is trying in a planned 

way to snatch away all the rights given to them as per Constitution. 

 We are aware of the fact that the Waqf Board has been functioning 

independently over a long period of time. Every religion has its own 

freedom. When the Constitution of India upholds secularism, this 

Government, if it takes the side of a religion, and interfere in the freedom 

of another religion, then it should be viewed as a dangerous situation.  

This can spoil the unity and integrity of our people. Therefore, on 

behalf of Viduthalai Siruthaigal Katchi, I oppose this Amendment Bill at its 

introduction stage. I urge for withdrawal of this Bill or request to send this 

Bill for the consideration of a Consultative Committee. Thank you. 

SHRI ASADUDDIN OWAISI (HYDERABAD): Sir, I have given a notice 

under Rule 72 to oppose the Waqf (Amendment) Bill, 2024. I oppose the 

introduction of the Bill under Rule 72(2) on the grounds that this House 

does not have the competence to make these amendments. This Bill 

patently violates the principles provided in Articles 14, 15, and 25. It is both 

discriminatory and arbitrary. It is a grave attack on the basic structure of 

the Constitution as it violates the principle of judicial independence and 

separation of powers. 

  

  

 
Original in Tamil 
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One thing has to be understood that the waqf management of a property is an 

essential religious practice for Muslims. By denying legal recognition to waqf-

alal-aulad under clause 4 and waqf by user under section 3(r)(1), the 

Government has sought to severely restrict how Muslims can manage their 

waqf property. In fact, the Hindu Endowment Boards – I challenge – are 

recognised even by usage and custom. Here, you are asking for 

documentation. No existing law, whether non-religious or personal, limits the 

right of a person to will their property or dispose it. But what you are doing over 

here is that a Hindu can give his complete property to his daughter or son 

through will. I, as a Muslim, cannot do it. I can give only one-third. I can gift but 

I cannot give it in the name of ‘Allah Subhanahu wa Ta’ala’. Now, you are 

stopping me from praying. What you are doing is that you are restraining waqf-

alal-aulad, which is discriminatory and violative of Article 25. There is no limit 

to will property or dispose it. To insist that a person has practiced Islam for five 

years… (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष जी, आप मझेु दो कमनि दीकजए, आपने सबिो कदए हैं।… (व्यििान) अगर िल 

िोई बोलेगा कि मैं पाांच साल से इस्लाम प्रकक्िस नहीं िर रहा ह ां, िौन कडसाइड िरगेा? If there 

is a new convert, does he have to wait for five years to give his property to 

waqf? Is it not a violation of right to freedom of religion? 

(1345/AK/KDS) 

Another point is that no such provision exists for the Hindu endowments 

or for the Sikh Gurudwara Prabhandhak Committees. The irony of the 

amendments is that non-Muslims can become member of the CWC and SWB, 

but he cannot dedicate waqf.  

As regards arbitrariness, the existing law protected the status of the 

registered waqf properties and it has been replaced. By empowering the 

Collector to determine the title, you are violating the principles of natural justice 

that one may not be a judge in their own cause.  

Under Section 61 if the DM says to Mutawalli that make this masjid as a 

Government property, then, you know non-compliance is a punishable offence. 

This is against separation of powers, which is part of the basic structure. This 

Bill excludes the tribunals’ decisions from being final. The Collector has been 

replaced by the tribunal. Who is going to sit in the tribunal? It is a retired 
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Government judge and a retired Government employee. How can the nominee 

be a part of this composition? … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : आप बाद में कडिेल में बोल देना। 

… (व्यििान) 

श्री असादुद्दीन ओवैसी (हैदिाबाद) : सर, मैं खत्म िर रहा ह ां। In the R. Gandhi case of 

2010, the Supreme Court had held that only the Secretary-level officers can be 

appointed as technical members in the tribunals. Section 83 states that a Joint 

Secretary has been added to the tribunal.  

Waqf properties are not public properties. By removing Waqf by user, 

this Government wants to take over dargah, masjid and waqf properties. Take 

the example of Section 107 where it has been made more difficult to recover 

the encroached waqf properties. Further, Section 37 removes protection to 

waqf properties, and Section 40 is a prejudicial amendment. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : इमरान मसूदी जी।  

… (व्यििान) 

श्री असादुद्दीन ओवैसी (हैदिाबाद) : सर, िेिल आिा कमनि और दे दीकजए। सरिार िह रही है 

कि हम मकहलाओ ां िो दे रहे हैं। मझेु यिीन है कि आप कबलकिस बानो िो और जकिया जाफरी िो 

मेंबर बनाएांगे। मैं आपसे जानना चाहता ह ां कि यह जो कबल आप ला रहे हैं, इससे आप देश िो 

बाांिने िा िाम िर रहे हैं, न कि जोड़ने िा। आप दशु्मन हैं मसुलमानों िे, उसिा सबूत यह कबल 

है। िन्द्यिाद।  

श्री इमरान म ूद ( हारनपुर) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं िक्फ (सांशोिन) कििेयि, 2024 िे 

इांट्रोडक्शन िा किरोि िरता ह ां। हम लोग सांकििान िी िसम खािर यहाां आए हैं और सांकििान िी 

िकज्जयाां इस कििेयि से उड़ाने िा िाम किया जा रहा है। आकिििल 15 में िमि, नस्ल, जाकत, 

कलांग, जन्द्म स्थान िे आिार पर भेदभाि न िरना बताया गया है। मैं आपिी हांसी िो समझ रहा ह ां, 

लेकिन यह बहुत गांभीर और महत्िपूणि किर्य है। अभी हमार ेमाननीय सदस्य िह रहे थे कि मांकदर 

और मांकदर िे मसलों में फिि  नहीं िर पा रहे हैं। मैं बताना चाहता ह ां कि िक्फ बोडि मकस्जदों िे 

प्रबांिन िरने िा िाम िरता है। इसिे तहत ही सारी िी सारी मकस्जदें आती हैं। िक्फ बोडि िी 

शकक्तयों िो आप खत्म िरिे डीएम राज लािर उन तमाम प्रॉपिीज, जो पूर ेदेश िे अांदर लगभग 

8 लाख प्रॉपिीज िक्फ बोडि िे पास है, उनिो खदुि-बदुि िराने िी जो साकजश ये िर रहे हैं, उन 

साकजशों िो आप बल देने िा िाम िर रहे हैं।  

महोदय, मैं आपसे िहना चाहता ह ां कि िारा 9 िे तहत सीडलल्यूसी सांरचना में बदलाि 

किया गया है, उस सांबांि में बताना चाहता ह ां कि बांदोबस्ती प्रबांिन िे अांदर जब दूसर ेिमि िा 

व्यकक्त शाकमल नहीं किया जा सिता, तो िक्फ बोडि  में यह शति क्यों लगाई जा रही है? आप अगर 

शति लगा भी रहे हैं, तो मैं पूछना चाहता ह ां कि पूर ेदेश िे अांदर िक्फ िी प्रॉपिी पर िलजे हुए हैं, 
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उनिो मकु्त िराने िा िानून लाते, ताकि िहाां पर हम लोग कशक्षण सांस्थाएां चलाते। कजस 

आदमी न ेअपनी प्रॉपिी िक्फ िे नाम िी, िह इस इस नीयत िे साथ िी ताकि आने िाली 

नस्लों में खदुा िे अांदर फलाह िे िाम किये जा सिते हैं। उन फलाही िामों िे कलए… 

माननीय अध्यक्ष : ओिे, श्री जीएम बालयोगी जी। 

… (व्यििान) 

श्री इमरान म ूद ( हारनपुर) : सर, एि कमनि दे दीकजए। 

माननीय अध्यक्ष : एि सेिें ड भी नहीं। श्री जीएम हरीश बालयोगी। 

… (व्यििान) 

श्री इमरान म ूद ( हारनपुर) : सर, मैं एि कमनि में िनक्लूड िर रहा ह ां। 

माननीय अध्यक्ष : एि कमनि, ठीि है, आप िनक्लूड िरें। 

… (व्यििान) 

श्री इमरान म ूद ( हारनपुर) : सर, मैं िनक्लूड िर रहा ह ां। इसमें िारा 40 िो हिाने िा 

िाम किया गया। सिोच्च न्द्यायालय िी कसकिल अपील सांतया-7812,7814 ऑफ महाराष्ट्ट्र 

राज्य िक्फ बोडि बनाम शेख युसफु भाई चािला ि अन्द्य िे तहत िारा 40 िे प्राििानों िी 

अपने फैसले में 170 िे अांदर स्पष्ट रूप से माना कि यह बहुत अच्छा िानून है। आप सिोच्च 

न्द्यायालय िे आदेश िे बािजूद इसे हिाना चाहते हैं। यह सीिे-सीिे िानून िे कखलाफ है, 

फजी है। आप सांकििान िी िकज्जयाां उठाने िा िाम िर रहे हैं। हम इसिा परुजोर किरोि िर 

रहे हैं। िन्द्यिाद। 

(1350/MK/UB) 

आप सिोच्च न्द्यायालय िे आदेश िे बािजूद इसिो हिाना चाहते हैं। 

मान्द्यिर, यह सीिे-सीिे िानून िे कखलाफ फजी है। मैं िहना चाहता ह ां कि आप 

सांकििान िी िकज्जयाां उड़ाने िा िाम िर रहे हैं। हम इसिा पुरजोर किरोि िरेंगे। बहुत-बहुत 

िन्द्यिाद।     … (व्यििान) 

SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM): Sir, we appreciate the 

concern with which the Government has brought this Bill. The properties 

and lands for the religious purpose have been donated in every religion. 

The purpose of the donors needs to be protected. … (Interruptions) I 

would request you to allow me to speak.  

माननीय अध्यक्ष: आप बोकलए। 
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SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM): The purpose of the 

donors needs to be protected. But when the purpose and the power get 

misused, it becomes the responsibility of the Government to bring in 

reforms and introduce transparency in the system. There is a requirement 

for the Government to regulate and streamline the purpose. It is with this 

idea the Bill has been brought. We support it. We believe that the 

registration of the property as proposed in this Bill is going to help the poor 

Muslims and women in the country by bringing transparency.  

However, if a wider consultation is required to remove 

misconception, avoid wrong information that is spreading and educate 

people on the purpose of this Bill, we have no problem in sending it to the 

Select Committee. 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मेर े पास बहुत सार ेनोकिस आए हैं। सभी सदस्य 

अपनी एि-एि कमनि में बात िह दीकजए। 

अकखलेश क्या आप बोलना चाहते हैं? 

श्री अटििेश यादव (कन्नौि) : माननीय अध्यक्ष, मैं आपिो बहुत िन्द्यिाद देना चाहता ह ां। 

माननीय सदस्य एन.िे.प्रेमचन्द्रन जी ने जो िहा और अन्द्य माननीय सदस्यों ने जो िहा, मैं 

उससे अपनी बात िो जोड़ता है। यह जो कबल इांट्रोड्यूश हो रहा है, यह बहुत सोची-समझी 

राजनीकत िे तहत हो रहा है। जब लोिताांकत्रि तरीिे से चनुे जाने िी प्रकक्रया पहले से है तो 

उसिो नॉकमनेि क्यों किया जा रहा है? िहीं जहाां अन्द्य िाकमिि मसले हैं, बॉडीज हैं, उनमें 

िोई गैर-कबरादरी िा नहीं आता है। िक्फ बोडि में गैर-मकुस्लम िो शाकमल िरने िा क्या 

औकचत्य बनता है? 

अध्यक्ष महोदय, अगर हम इकतहास िे पन्द्नों िो पलिे, अगर आप कजलाकििारी िो 

सब ताित दे देंगे, मैं उन इकतहास िे पन्द्नों िो नहीं पलिना चाहता ह ां कि एि जगह पर एि 

कजलाकििारी ने क्या किया था, कजसिी िजह से आज और आने िाली पीढ़ी ति िो भी सामना 

िरना पड़ा। मैं नाम नहीं लेना चाहता ह ां। … (व्यििान) 

अध्यक्ष महोदय, सच्चाई यह है कि भाजपा अपने हताश, कनराश और चांद िट्टर समथििों िे

तकुष्टिरण िे कलए यह कबल लाने िा िाम िर रही है। … (व्यििान)  

अध्यक्ष महोदय, आज तो हमार-ेआपिे अकििार िि रहे हैं। याद िीकजए मैंने आपसे िहा 

था कि आप लोितांत्र िे न्द्यायािीश हैं। … (अध्यक्षपीठ िे आदेशानसुार िायििाही-ितृ्तान्द्त में 

सकम्मकलत नहीं किया गया।) … (व्यििान) मैं इस कबल िा किरोि िरता ह ां। … (व्यििान) 

 गृह मतं्री; तथा  हिाररता मतं्री (श्री असमत शाह) : अध्यक्ष महोदय, य ेपीठ ि आसन िा 

अपमान िर रहे हैं।  
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अकखलेश जी, अध्यक्ष िे अकििार कसफि  किपक्ष िे नहीं हैं, पूर ेसदन िे हैं। इस तरह िी 

गोल-मोल बात आप नहीं िर सिते हैं। … (व्यििान) आप अध्यक्ष िे अकििार िे सांरक्षि नहीं 

हैं।     … (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : एि कमनि पलीज। 

… (व्यििान) 

 श्री अटििेश यादव (कन्नौि) : अध्यक्ष महोदय, यह कबल इसकलए लाया जा रहा है, क्योंकि 

अभी-अभी ये हार ेहैं। दरअसल ये चाहते हैं … (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : ओिे । 

… (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : आपिी बात ररिॉडि में नहीं जा रही है। 

… (व्यििान) …(िायििाही-ितृ्तान्द्त में सकम्मकलत नहीं किया गया।) 

(1355/SJN/SRG) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, पलीज बैठ जाइए।  

मैं आपसे आग्रह िरता ह ां, आप िररष्ठ सदस्य हैं और िुछ नए सदस्य भी यहाां हैं। िृपया 

हमेशा इस बात िा ध्यान रखें कि आसन और सांसद िी आांतररि व्यिस्था पर िोई किपपणी नहीं 

िरनी चाकहए। 

… (व्यििान) 

श्री अटििेश यादव (कन्नौि) : अध्यक्ष महोदय, मैं तो चाहता ह ां कि आपिो ज्यादा अकििार 

कमले। 

माननीय अध्यक्ष : यह मेरी इस सदन से अपेक्षा है। मझेु लगता है कि िररष्ठ सदस्य तो इस अपेक्षा 

पर खर ेउतरेंग ेकि िभी सदन और किशेर् रूप से आसन पर िभी व्यकक्तगत किपपकणयाां नहीं िरनी 

चाकहए। 

श्री अटििेश यादव (कन्नौि) : अध्यक्ष महोदय, मैं चाहता ह ां कि आपिो और ज्यादा अकििार 

कमले।  

माननीय अध्यक्ष : श्री कल्याण बनर्जी, आप ििील हैं। 

… (व्यििान) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, I am opposed to the 

introduction of this legislation. … (Interruptions) First of all, this is beyond the 

legislative competence of the Central Government to make the amendment in 

respect of land title which falls under the Seventh Schedule. Property is the 

subject which can be decided by the civil courts, and not by any other 

authority. I want to ask this question. Under which law has this power been 

given to the Central Government to decide the title of the property? How can it 

be done? Civil law will be taken away. … (Interruptions) This Bill is completely 
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contrary to the Constitutional morality. … (Interruptions) This Bill suffers from 

maliciousness. … (Interruptions) It is a malicious legislation because this Bill is 

targeting the Muslims of this country. … (Interruptions) This cannot be 

tolerated. … (Interruptions) There are number of reasons … (Interruptions)  

Sir, give me just one minute, and not even one minute, give me just 15 

seconds. … (Interruptions) Sir, before the elections, there was an attempt in 

the country to make the country a Hindu Rashtra, which has been rejected by 

the people of this country. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : श्री ममयाां अल्ताफ अहमद जी। 

… (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : पलीज, एि कमनि िे कलए सभी बैठ जाइए। 

माननीय सदस्यगण, मैं आपसे आग्रह िर रहा ह ां कि परुःस्थाकपत किए जाने िाले कििेयि 

िे किर्य में कनयम 72 िहता है। पलीज आप बैठ जाइए। 

… (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : पलीज, एि कमनि िे कलए बैठ जाइए। अभी आप मेरी पूरी बात सकुनए।   

श्री टमयां अल्ताफ अहमद (अनन्तनाग-िािौिी) : महोदय, एि कमनि िा समय दीकजए। 

माननीय अध्यक्ष : आप पलीज बैठ जाइए। अगर कलस्ि में आपिा नाम होगा, तो मैं आपिो बोलने 

िा मौिा दूांगा। 

“कनयम 72 िहता है कि यकद किसी कििेयि िो परुःस्थाकपत िरने िी अनमुकत िे 

प्रस्ताि िा किरोि किया जाए, तो अध्यक्ष द्वारा, यकद ठीि समझा जाए, प्रस्ताि िा 

किरोि िरने िाले सदस्य और प्रस्ताि िो पेश िरने िाले सदस्य द्वारा सांकक्षप्त 

िक्तव्य कदए जाने िी अनजु्ञा देने िे बाद कबना अगे्रतर िाद-कििाद िे बाद प्रश्न िो 

रखा जा सिेगा।  

परांत ु जब इस प्रस्ताि िा इस आिार पर किरोि किया जाए कि िह 

कििेयि ऐसे कििान िा सूत्रपात िरता है, जो सभा िी कििायनी क्षमता 

(लेकजस्लेकिि िॉकम्पिेंसी) से पर ेहै, तो अध्यक्ष द्वारा उस पर पूणि चचाि िी अनजु्ञा 

दी सिेगी।” 

मेरा आपसे आग्रह है कि आप सब िररष्ठ सदस्य हैं, कनयम िे तहत अपनी बात िो सांकक्षप्त 

में रख दें। जब इस पर कडिेल में चचाि होगी, तब कनकित रूप से आपिो पयािप्त समय और पयािप्त 

अिसर कमलेगा। 

श्री ममयाां अल्ताफ अहमद जी। 
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(1400/SPS/RCP) 

श्री मिय ां अल्त फ अहिद (अनन्तन ग-र जौरी) : मैं आपका बहुत मशकूर ह ूं। जो बबल यहाूं पर 

लाया जा रहा है और बजसको पास करने की कोबशश की जा रही है, इससे जो भी सेक्यलुर लोग हैं, 

उनको खदशात है और खास तौर पर जो मबुललम कम्यबुनटी है, उसको खदशात है। इस हाउस में 

कोई भी बकसी भी पाटी का हो, उसको यह बात याद रखनी चाबहए बक अगर बहन्दलुतान को पूरी 

दबुनया में जाना जाता है, तो अपने सेक्यलुररज्म के बलए जाना जाता है, अपनी जम्ह ररयत के बलए 

जाना जाता है। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप भाषण मत दीबजए। 

श्री मिय ां अल्त फ अहिद (अनन्तन ग-र जौरी) : सर, वह आजाद अदबलया के बलए जाना जाता 

है, आजाद मीबिया के बलए जाना जाता है।  

माननीय अध्यक्ष : आप भाषण मत दीबजए। 

श्री मिय ां अल्त फ अहिद (अनन्तन ग-र जौरी) : आप इस तरह का बबल लाकर इस मलु्क की 

इमेज खराब कर रहे हैं। इससे मसुलमानों के खदसात बढ़ रहे हैं। मेहरबानी कीबजए और ऐसी चीजें 

मत कीबजए। इस मलु्क को मतु्तबहद रबखए, तभी यह मलु्क तरक्की करगेा।  

SHRI P. V. MIDHUN REDDY (RAJAMPET): Thank you, Sir. I rise to oppose 

the introduction of this Bill.  There are a lot of concerns of the Muslim 

community.  So, we want the Muslim community to be taken into consideration 

before this Bill goes any further.  I fully agree with the concerns raised by 

Owaisi ji.  I think, they need to be addressed.  Thank you for this opportunity. 


SHRI SUBBARAYAN K. (TIRUPPUR): Hon. Speaker, Vanakkam. On behalf 

of Communist Party of India, I strongly oppose this Bill. This Bill is 

unconstitutional. I humbly want to remind the Government that it is also their 

duty to ensure that the Bill which is being legislated should not be 

unconstitutional. Therefore, even after knowing this Bill is clearly invalid as per 

Constitution, they are introducing it. It is evident from their actions that they 

have lost the rightful status to guide the democratic and political set-up of the 

country. Not only that, they are targeting Muslims to make them victims. 

Muslim had sacrificed their valuable lives during the nation’s freedom struggle. 

It is highly condemnable to know that such Muslims are being targeted by 

those who never ever participated in the nation’s freedom struggle.  I therefore 

oppose this Bill and want it referred to the Joint Parliamentary Committee.  

Thank you, 

 Original in Tamil 
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डॉ. श्रीक ांत एकन थ म ांदे (कल्य ण) : अध्यक्ष महोदय, धन्यवाद। मैं यहाूं पर अपनी पाटी बशव 

सेना की ओर से इस बबल का समर्थन करने के बलए खड़ा हुआ ह ूं। … (व्यवधान) यहा पर कुछ 

लोग बसर्थ  पॉबलबटसाइज करने का काम कर रहे हैं। जाबत का नाम, धमथ का नाम लेकर इस बबल 

का यहाूं पर बवरोध कर रहे हैं। मझेु लगता है बक … (Interruptions) … (Not recorded)  

on all of you. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदलय, प्लीज। 

… (व्यवधान) 

डॉ. श्रीक ांत एकन थ म ांदे (कल्य ण) : अध्यक्ष महोदय, इस देश में एक ही कानून चलेगा। आपको 

अलग कानून क्यों चाबहए? इस बबल को लाने का मकसद एक ही है – ट्ाूंसपेरेंसी और 

अकाउूंटेबबबलटी। मझेु लगता है बक बजस तरीके से इन्होंने पूर े देश में सूंबवधान के नाम पर भ्रम 

रै्लाने का काम बकया, बर्र से आज इस बबल के नाम पर भ्रम रै्लाने का काम य ेअपोबिशन 

पाटीि कर रही हैं। यहाूं पर सभी लोग सेक्यलुररज् म के बार ेमें बात कर रहे हैं। मैं इनको याद 

बदलाना चाह ूंगा बक जब इनकी सरकार र्ी, तब महाराष्ट्ट् के मूंबदर चाहे उसमें बशरिी हो, कोल्हापरु 

का महालक्ष्मी मूंबदर हो, तुलजापरु मूंबदर हो, वहाूं पर एिबमबनलटे्बटव बैठाने का काम भी इन्होंने ही 

बकया र्ा। … (व्यवधान) उस समय इनको सेक्यलुररज्म याद नहीं आया, तब इनको रै्िरबलज्म 

याद नहीं आया। जब यह देश एक कानून से चलेगा तो यहाूं पर अलग कानून की जरूरत क्यों है? 

यहाूं ज्यूबिबशयरी और कोटथ पर इनको बवश्वास नहीं है। मैं यहाूं पर इन लोगों को यह भी याद 

बदलाना चाह ूंगा बक इस बबल में मबुललम मबहलाओ ूं को ररपे्रजेंटेशन देने का काम सरकार ने बकया है। 

मैं इनको वषथ 1986 में लकेर जाना चाह ूंगा। जब शाहबानो को इस सदन में न्याय देने का काम 

बकया, उस न्याय को छीनने का काम, मबुललम मबहलाओ ूं को पीछे धकेलने का काम भी इन्होंने 

बकया, इनकी गवनथमेंट ने बकया। यहाूं पर बात कर रहे हैं बक कलेक्टर को पूरी अर्ॉररटी दी जाएगी 

तो मझेु लगता है बक यह देश एक कानून पर चलता है।  

(1405/MM/PS) 

जब कश्मीर से 370 हटाया गया, तब भी इन्होंने बवरोध बकया र्ा। जब तीन तलाक हटाया गया र्ा, 

तब भी इन्होंने बवरोध बकया र्ा। … (व्यवधान) और आज बर्र से, इस बबल का बवरोध करने का 

काम कुछ चबुनूंदा लोग कर रहे हैं।  

महोदय, इस बबल को लाने की जरूरत क्यों पड़ी? वक्र् बोिथ र्िथ लाजेलट लेण्ि होल्िर 

है। पूर े देश में वक्र् की जमीन को लेकर 85 हजार से ज्यादा मकुदमे चल रहे हैं और 165 से 

ज्यादा मकुदमे सपु्रीम कोटथ और हाई कोटथ में हैं।… (व्यवधान) मझेु लगता है बक इस बबल से वक्र् 

में सधुार होगा, अच्छा िेवलपमेंट होगा। वहाूं लकूल्स बनें, कॉलेज बनें और अलपताल बनें, लेबकन 

यह सब इनको नहीं चाबहए… (व्यवधान) यह लोग अपने वोट बैंक को खशु करने के बलए, एक 

समाज को खशु करने के बलए यहाूं इस बबल का बवरोध कर रहे हैं। मैं इस बबल का लवागत करता ह ूं। 

जो लोग इस बबल का बवरोध कर रहे हैं, वे इस बबल का समर्थन करें। मबुललम समाज को पीछे 
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धकलने का काम आप लोग कर रहे हैं। मबुललम मबहला, मबुललम बच्चे और मबुललम समाज को 

सपोटथ करने का काम करें। 

श्री गौरव गोगोई (जोरह ट) : महोदय, यह बहुत नाजकु बवषय है और सदन में माननीय सदलयों ने 

अपनी पीड़ा व्यक्त की है। मैं चाह ूंगा बक सरकार उसका सूंज्ञान ले। सूंबवधान के आबटथकल 15, 25, 

26, 29 और 30 का सूंज्ञान ले। यह कानून सीधे-सीधे धमथ और आलर्ा से जड़ुा हुआ है। इसबलए 

इसको लेकर जल्दबाजी नहीं करनी चाबहए। वक्र् को इललाम के लोग मानते हैं। बजनके बदल में 

करूणा है और जो समाज के प्रबत कतथव्यबद्ध हैं, वे इस रालते को अपनाते हैं। इसीबलए उनके प्रबत 

हमें सूंवेदनशील होना चाबहए। यहाूं अपनी ताकत का अहूंकार नहीं आजमाना है। हर धमथ में यह 

प्रावधान है, चाहे बहन्दू हो, बसख हो, जैन हो, बौद्ध हो और चाहे इसाई हो, बक समाज में जो लोग 

कतथव्यबद्ध हैं, वे लोग दान करना चाहते हैं तो इस दान की भावना को समझें। इस दान की भावना 

को राजनीबतक रूप से नहीं देखना चाबहए। यह बबल बवश्वासजनक नहीं है, क्योंबक जो सूंबवधान को 

बदलना चाहते हैं, जो लोगों की पहचान कपड़ों से करते हैं, उन लोगों पर बवश्वास नहीं बकया जा 

सकता है, इसबलए हम इस बबल का बवरोध करते हैं।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदलयगण, मैंने सभी दलों के प्रमखु लोगों को बोलने का पयाथप्त समय 

बदया है। सभी ने अपनी-अपनी बात यहाूं रखी है। अब मैं चाह ूंगा बक माननीय मूंत्री जी इस पर जवाब 

दें। 

… (व्यवधान) 

श्री किरने ररकििू : अध्यक्ष महोदय, कई माननीय सदलयों ने इस महत्वपूणथ बबल पर बोलने के 

बलए आपको नोबटस बदया और उसको एिबमट करके आपने उनको बोलने का मौका बदया।… 

(व्यवधान) 

 महोदय, सबसे पहले तो उनका नोबटस क्यों लटेंि नहीं करता है और जो भी उन्होंने यहाूं 

ऑबजैक्शूंस रिे बकए हैं, यहाूं उसको एिबमट क्यों नहीं करना चाबहए, इसके बलए मैं सूंक्षेप में 

बताना चाहता ह ूं। आज बजतने भी इश्यूि यहाूं उठाए गए हैं, उन सभी का बवलतार से और एक-एक 

पॉइूंट से जवाब देना चाह ूंगा। मैं यह मानता ह ूं बक मेरी बात को ध्यान से सनुने के बाद अूंत में इन्होंने 

जो भी आशूंकाएूं व्यक्त की हैं या गलत तरीके से यहाूं बातें बतायी गयी हैं, मैं सभी आशूंकाओ ूं को 

दूर करूूं गा। मझेु बसर्थ  उम्मीद ही नहीं, यकीन है बक इस बबल के बार ेमें पूरी जानकारी प्राप्त करने के 

बाद इस हाउस के बजतने मेम्बसथ हैं, सब इस बबल का समर्थन जरूर करेंगे।  

(1410/YSH/SMN) 

 अध्यक्ष महोदय, इन्होंने सबसे पहले यहाूं पर कॉबम्पटेंसी का मदु्दा उठाया है। मैं पूरी 

बजम्मेदारी के सार् आपके माध्यम से सदन को बताना चाहता ह ूँ बक इस बबल में आबटथकल 25 से 

लेकर 30 तक जो भी प्रावधान है, उसके तहत बकसी भी ररलीबजयस बॉिी को जो फ्रीिम है, उसमें 

बकसी तरह का हलतक्षेप नहीं बकया गया है और न ही सूंबवधान के बकसी भी अनचु्छेद का उल्लूंघन 

बकया गया है।  
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 अध्यक्ष महोदय, मैं सपु्रीम कोटथ के एक केस का हवाला देना चाह ूंगा। ब्रह्मचारी वसेज लटेट 

ऑर् वेलट बूंगाल का यह केस है। इसमें सपु्रीम कोटथ  ने बक्लयली ररलीबजयस िेनोबमनेशन के बार े

में रूबलूंग दी है। उस रूबलूंग के तहत कहा गया है बक Waqf Board does not fall within the 

purview of Articles 25 and 26 of the Constitution of India.  

दूसरा, इसमें हमने जो ब्रॉि बेलि बकया है, उसके तहत आप बकसी के हक को छीनना तो 

छोड़ दीबजए, बजनको हक नहीं भी बमला है, उनको हक देने के बलए यह बबल लाया गया है। इसमें 

मबहलाओ ूं के बलए, बच्चों के बलए और मसुलमान समाज में जो बपछड़े हैं, बजनको आज तक कभी 

मौका नहीं बमला, बजनको दबाकर रखा हुआ है, उनको जगह देने के बलए यह बबल लाया गया है।  

 अध्यक्ष महोदय, आज का जो बवषय है, बजस पर हम चचाथ कर रहे हैं, वह सूंबवधान की 

कनकरेंट बललट एूंट्ी नम्बर 10 और 28 में है। … (व्यवधान) इसीबलए इस बबल को पेश करने का 

पूरा लेबजललेबटव कॉबम्पटेंस इस सदन के पास है, भारत सरकार के पास है। 

 अध्यक्ष महोदय, जैसा बक मैंने कहा है बक मैंने सबके पॉइूंट्स को नोट बकया है। हमने सबके 

कन्सनथ को भी नोट बकया है। मैं बारी-बारी से जवाब देना चाहता ह ूँ। यह वक्र् अमेंिमेंट बबल पहली 

बार इस सदन में पेश नहीं बकया गया है। अूंगे्रजों के जमाने से लेकर तर्ा उससे पहले के लूंबे 

इबतहास में मैं नहीं जाना चाहता ह ूँ, लेबकन आजादी के बाद सबसे पहले यह एक्ट सन् 1954 में 

लाया गया। उसके बाद इसमें कई अमेंिमेंट हुए हैं। कार्ी अमेंिमेंट होने के बाद, चूूँबक मैं पहल ेके 

इबतहास में नहीं जा रहा ह ूँ, लेबकन आज हम इस सदन में जो अमेंिमेंट लाने जा रहे हैं, वह वक्र् 

एक्ट, 1995 का है, बजसको वषथ 2013 में अमेंि बकया गया र्ा। वषथ 2013 में इसमें अमेंिमेंट 

लाकर पूर ेवक्र् का जो इूंटेंशन और पपथज र्ा तर्ा लोगों को उससे उम्मीद र्ी बक जो अमेंिमेंट 

लाया गया है, उससे कुछ र्ायदा बमलेगा, लेबकन उसको उल्टा करके वषथ 2013 में ऐसा प्रावधान 

िाला गया र्ा, बजसकी वजह से आज हमें यह अमेंिमेंट इस सदन में लाना पड़ रहा है।  

 अध्यक्ष महोदय, वषथ 1995 के वक्र् अमेंिमेंट एक्ट में जो भी प्रावधान लाया गया र्ा, 

उसका कई लोगों ने अलग-अलग तरीके से असेसमेंट बकया। उसमें देखा गया बक वषथ 1995 का 

वक्र् अमेंिमेंट बबल क्या ठीक है, कार्ी है, बजस पपथज के बलए लाया गया, वह सॉल्व हो रहा है 

या नहीं हो रहा है। कई कमेबटयों ने, कई लोगों ने इसका पूरा एनाबलबसस बकया है। मैं उसका पूरा 

ब्यौरा आपके सामने रखूूंगा, लेबकन मैं यह बताना चाहता ह ूँ बक उसमें यह पाया गया है बक वषथ 

1995 का वक्र् अमेंिमेंट एक्ट बबल्कुल असक्षम रहा है और बजस पपथज के बलए यह एक्ट लाया 

गया र्ा, वह पपथज सॉल्व नहीं हो रहा र्ा। इसमें कई गलबतयाूं पाई गई हैं। उसके बलए कुछ कदम 

उठाए गए हैं। 

अध्यक्ष महोदय, मैं आज इस सदन में आपके माध्यम से खासकर काूंगे्रस पाटी को कहना 

चाहता ह ूँ बक यह अमेंिमेंट आज सरकार इस सदन में ला रही है। एक तरीके से आप लोगों ने जो 

भी कदम उठाया, आपने जो भी चाहा, वह आप नहीं कर पाएूं, लेबकन उसी चीज को करने के बलए 

हमने आज यह अमेंिमेंट प्रपोज बकया है। 
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 जब मैं इसका बववरण दूूंगा, मैं आपके सामने बात रखूूंगा तो उससे आप बबल्कुल सहमत 

होंगे। दूसरी बात यह है बक हम सभी चनेु हुए प्रबतबनबध हैं। मैं अपना तकथ  रखने से पहले बताना 

चाहता ह ूं बक आप इस बबल का समर्थन कीबजए। आपको करोड़ों लोगों की दआु बमलेगी। अगर आप 

बवरोध करेंगे, चूंद लोग पूर ेवक्र् बोिथ पर कब्जा बकए हुए हैं। आम मसुलमान लोगों को न्याय, 

इूंसार् नहीं बमला, उसे सही करने के बलए यह बब ल लाया गया है। इबतहास में यह दजथ होगा बक इस 

बबल का बकसने समर्थन बकया है और बकसने बवरोध बकया है। इबतहास में नाम दजथ होगा।… 

(व्यवधान) इसबलए इस बबल का बवरोध करने से पहले आप करोड़ों गरीब मबहलाओ ूं, बच्चों और 

गरीब मसुलमानों के बार ेमें सोबचएगा।… (व्यवधान) 

 सर, मैं सबसे पहले खाबमयों के बार ेमें बताना चाहता ह ूं। मैं बसर्थ  1995 अमेंिमेंट ऐक्ट के 

बार ेमें नहीं कह रहा ह ूं। हम से पहले काूंगे्रस के जमाने में भी इस मदेु्द को लेकर कई कमेबटयाूं और 

अलग-अलग जगहों पर इसके बार ेमें बववरण बदया गया है। सर, सबसे पहल ेवषथ 1976 में वक्र् 

इूंक्वायरी ररपोटथ पेश की गई और इसमें जो बड़ा रर कमेंिेशन आया, उसे मैं पढ़ कर सनुाना चाहता 

ह ूं। वषथ 1976 वक्र् इूंक्वायरी ररपोटथ में कहा गया है बक सारा वक्र् बोिथ मतुवबल्लयों के कब्जे में 

चला गया है, उसको बिबसबप्ल न करने के बलए प्रॉपर कदम उठाए जाने चाबहए। 1976 वक्र् 

इूंक्वायरी ररपोटथ की दूसरी रकेमेंिेशन है बक बलबटगेशूंस और आपस में मतभेद इतने ज्यादा हैं, 

उनको सरल करने के बलए ट्ाइब्यूनल बसलटम का गठन होना चाबहए। य ेउस समय की रर कमेंिेशूंस 

र्ीं। उसमें तीसरा पॉइूंट ऑबिट एूंि एकाउूंट्स के बार ेमें कहा गया है। वक्र् बोिथ में ऑबिट और 

एकाउूंट्स का तरीका प्रॉपर नहीं है, उसका पूरा प्रबूंधन होना चाबहए। यह उस समय की ररपोटथ में 

कहा गया है। आबखरी में, it recommended for the reforms in the category of wakf-

alal-aulad. बच्चों के बलए हम जो वक्र् देते हैं, उसमें सधुार लाना चाबहए, यह वषथ 1976 की 

ररपोटथ में कहा गया है।  

 सर, आज मैं बवलतार में दो कमेबट यों के बार ेमें बताना चाहता ह ूं। य ेदो कमेबटयाूं काूंगे्रस के 

समय में ही बनाई गई र्ीं। सबसे पहले, हाई लेवल कमेटी अूंिर जबलटस राबज न्र सच्चर, यह वषथ 9 

माचथ, 2005 में गबठत की गई र्ी। उस समय यूपीए की सरकार आ चकुी र्ी। यह लपेबसबर्क 

मसुलमानों के वेलरे्यर के बलए गबठत की गई। सच्चर कमेटी की जो ररपोटथ  है, वह हम सभी को 

मालूम है। मैं बसर्थ  रलेेवेंट पोशथन के बार ेमें बताना चाहता ह ूं। सच्चर कमेटी की पहले रकेमेंिेशन में 

कहा गया है बक वक्र् बोिथ की 4.9 लाख रबजलटिथ वक्र् प्रॉपटीज से बसर्थ  163 करोड़ रुपए ही 

वाबषथक आमदनी जेनरटे होती है। यह बकसी भी रूप से जबलटर्ाई नहीं बकया जा सकता है। इसको 

एबर्बशएूंट तरीके से, माकेट के तरीके से, बजस तरीके से सार ेवक्र् प्रॉपटीज को मैनेज होना 

चाबहए, उस समय सच्चर कमेटी ने कहा है, प्रॉपटीज से पर एनम 12 हजार करोड़ रुपए बमलता, 

लेबकन उस समय 162 करोड़ रुपए जेनरटे हो रहा र्ा। इसके सार्-सार्, मैं यह भी कहना चाहता 

ह ूं, क्योंबक कमेटी की ररपोटथ है। हम ने माइनॉररटी अरे्यसथ बमबनलटर होने के नाते लटिी की है। 
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टोटल 8 लाख 72 हजार 320 वक् र् प्रॉपटीि हैं, हमारा जो वामसी (WAMSI) पोटथल है, उससे 

पूरा बिटबमन नहीं बकया जा सकता है। लेबकन उसकी माकेट वैल्यू, सच्चर कमेटी ने जो कहा है, 

उससे कहीं गनुा अबधक होने की सूंभावना है। यह एक आम अूंिरलटैंबिूंग की बात है। सब को 

मालूम है बक वक्र् बोिथ के पास बकतनी प्रॉपटीि हैं और बकतनी आमदनी है? 

 दूसरा, सच्चर कमेटी की ररकमूंिेशन है, यूपीए के समय में ही आपने उस कमेटी की ररपोटथ  

को एक्सेप्ट बकया। उसमें कहा गया बक अभी जो मौजूदा वक्र् बोिथ है, उसको ब्रॉि बेस बकया 

जाना चाबहए। जो लोग मैम्बर होते हैं, जो लोग इस वक्र् बोिथ में हैं, व ेकार्ी नहीं हैं। इसबलए 

इसका ब्रॉि बेस होना चाबहए, ररपे्रजेंटेशन ज्यादा होनी चाबहए। सच्चर कमेटी की ररपोटथ का यह 

पहले नूंबर का पॉइूंट है। 

 सर, सेंट्ल वक्र् काउूंबसल और लटेट वक्र् बोिथ में दो मबहलाएूं होनी चाबहए। यह भी 

सच्चर कमेटी की ररकमूंिेशन है। सेंट्ल वक्र् काउूंबसल में जो सेके्रटरी होते हैं, वह जॉइूंट सेके्रटरी, 

गवनथमेंट ऑर् इूंबिया लेवल के लतर का ऑबर्सर होना चाबहए। उसमें जो अूंिर सेके्रटरी, जूबनयर 

लेवल का ऑबर्सर बनाया है, उसके रैंक को जॉइूंट सेके्रटरी के लेवल तक उठाना चाबहए। यह 

उसी कमेटी की ररपोटथ में आया है। लटेट में जो वक्र् बोिथ है, उसमें क्लास वन ऑबर्सर होना 

चाबहए। सच्चर कमेटी ने सीधा-सीधा यह कहा है बक प्रार्बमकता मबहलाओ ूं और बच्चों को दी 

जानी चाबहए। मैं आज जो बबल आपके सामने पेश कर रहा ह ूं, यह उसी सच्चर कमेटी की ररपोटथ  के 

अनसुार सेंट-परसेंट यहाूं आपके सामने ला रहा ह ूं। आपको तो खशु होना चाबहए। यह कमेटी आपने 

बनाई है। … (व्यवधान) सर, हमने शाूंबत से इनकी बात सनुी है। ये सीबनयर मैम्बर हैं, इस तरह से 

बीच-बीच में उठकर बोलना ठीक बात नहीं है।… (व्यवधान) आपको तो बनयम मालूम है।… 

(व्यवधान)  

सर, जो जॉइूंट पाबलथयामेंट कमेटी कॉन्लटीट्यूट की गई र्ी, बजसकी अध्यक्षता के. रहमान 

खान जी, उस समय कैबबनेट बमबनलटर रहे, माइनोररटी अरे्यसथ बमबनलट्ी के भी मूंत्री रहे हैं, बिप्टी 

चेयरमैन, राज्य सभा में रहे हैं और उन्हीं की अध्यक्षता में पूरी पाटी के सदलय, हमारी भारतीय 

जनता पाटी से भी मैम्बर रे्, उस जेपीसी में सीधा-सीधा वक्र् बोिथ के बार ेमें कहा गया है बक कोई 

इूंफ्रालट्क्चर ठीक तरीके से नहीं है। वहाूं मैनपावर टोटली इनसबर्बशएूंट है, इनकम्पीटेंट है और 

र्ूं ि इतना कम है बक सही तरह से मैनेज नहीं बकया गया है। इस तरीके से वक्र् बोिथ नहीं चल 

सकता है।  

दूसरा, मतुवल्ली के बार े में कहा है। लगता है बक सारा वक्र् बोिथ का ध्यान बकसको 

मतुवल्ली बनाना है और उसको कैसे हटाना है, इसी में केबन्रत है। इसबलए इस प्रावधान को हटाना 

चाबहए। बर्र कहा गया है बक महत्वपूणथ िॉक्यूमेंट्स बजतने भी हैं, उनको प्रॉपर मेनटेन करने का भी 

प्रावधान वक्र् बोिथ में नहीं है, उसको बकया जाना चाबहए। देश भर में मौजूदा बजतने भी वक्र् 

बोि्थस हैं, उनका बर्र से सवे होना चाबहए। गरीब मुसलमानों के बलए, वक्र् बोिथ के अूंदर सही 

चीजें, चाहे वह लीगल मैटर हो और कोई भी चीज हो, उसके एक्सपट्थस लॉयसथ वगैरह लोगों को 
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बोिथ में लाने की जरूरत है, ताबक वह ज्यादा दलुत-दरुूलत हो सके। जॉइूंट पाबलथयामेंट्ी कमेटी का 

एक और सजेशन है। टोटल वक्र् बोिथ का कम्प्यूटराइजेशन करना चाबहए, िेटाबेस को सेंट्लाइज 

करना चाबहए और म्यूटेशन रवेेन्यू ररकािथ में होना चाबहए। वक्र् बोिथ की बजतनी भी प्रॉपटीि हैं, 

जॉइूंट पाबलथयामेंट्ी कमेटी ने ररकमूंि बकया, आप सब को भी मैं उस कमेटी की ररपोटथ दे देता ह ूं, 

ताबक आप भी बर्र से पढ़ें। 

(1425/VB/NKL) 

 सर, वक्र् एक्ट, 1995 को बर्र से मजबूती से री-लकु करना चाबहए, यह जॉइूंट 

पाबलथयामेंट्ी कमेटी की ही ररपोटथ है। उनको तो आपने ही अपॉइूंट बकया। देबखए, जॉइूंट पाबलथयामेंट्ी 

कमेटी के मेम्बसथ के नाम बता देता ह ूँ, मैंने चेयरमैन का नाम तो बता बदया, वे आपके एक वररष्ठ 

नेता रे्, उन्हें आपने ही अपॉइूंट बकया र्ा। ये सार ेररक्मेंिेशूंस रे्। आज आपको हमें शाबाशी देनी 

चाबहए, जो आप नहीं कर पाए, उसे हम सदन में ला रहे हैं। सार ेके सार ेप्रॉब्लम्स और सार ेके सार े

सजेशूंस, उस समय सबको मालूम कर चकेु हैं। इसबलए सर… (व्यवधान) ये सब मन ही मन में 

कूं बवन्स हैं।… (व्यवधान) ये राजनीबतक दबाव में अपोि कर रहे हैं। अन्दर ही अन्दर सब लोग 

समर्थन दे रहे हैं, यह मझेु मालूम है।… (व्यवधान) राहुल गाूंधी जी तो अभी बाहर बनकल ेहैं, लेबकन 

सहमबत देकर गये हैं बक हम जो कह रहे हैं, वह सही कह रहे हैं।… (व्यवधान) 

 सर, इस बीच जो कुछ इूंबिबवजअुल केसेज और कूं सल्टेशन हुए, आज हम जो बबल लाय े

हैं, उसके बार ेमें कुछ सदलयों ने कहा बक और कूं सल्टेशन होना चाबहए र्ा। मैं आपको दाव ेके सार् 

बताना चाहता ह ूँ, बजतने कूं सल्टेशन प्रॉसेज बपछले 10 सालों में बकये गय ेहैं, आज तक बकसी 

सरकार ने इतने लटेक होल्िसथ से कूं सल्टेशन प्रॉसेस नहीं बकेये हैं।… (व्यवधान) मैं आपको अभी 

बताऊूँ गा। आप शाूंबत से सुबनए।… (व्यवधान) आप बसर्थ  शाूंबत से सबुनए।… (व्यवधान)  

 सर, मैं बर्र से कहता ह ूँ, जो सूंबवधान का हवाला देकर बबल के परपस को, मूंशा को गलत 

धारणा देकर बमसलीि करना चाहते हैं, मैं उनसे बर्र से कहना चाहता ह ूँ। अगर कोई भी बोिथ हो या 

कोई भी इूंबिबवजअुल हो, अगर वह कुछ ऐसा काम करता है, बजसको कोटथ में ररव्यू करना है, तो 

इसमें गलत बात क्या है? अगर ट्ाइब्यूनल का रै्सला गलत है, अगर उसमें कोटथ में अपील करने 

का प्रावधान देते हैं, तो वह गैर-सूंवैधाबनक कैसे हो गया? आप यह बताइए। अगर आप तकथ  रखते 

हैं, तो आपको उसका जबलटबर्केशन भी देना पड़ेगा। अगर ऐसे केसेज में, मैं अभी बताने वाला ह ूँ, 

बहुत सालों तक वक्र् बोिथ में बैठने वाल ेलोग आपस में तालमेल करके ट्ाइब्यूनल में मैटर दे देते 

हैं और ट्ाइब्यूनल अपने तरीके से या तो उसे पेंबिूंग रख देता है या दूसर ेतरीके से रै्सला देता है। 

आप बकसी भी अदालत में इसको चैलेंज नहीं कर सकते हैं।  

 सर, लोकतूंत्र में, भारत जैसे महान देश में, क्या ऐसी व्यवलर्ा इतने सालों तक चलनी 

चाबहए? … (व्यवधान) वे गमुराह कर रहे हैं।… (व्यवधान) इन्होंने ऐसा तरीका बनाया।… 

(व्यवधान) इन्होंने ऐसा तरीका बनाया बक ट्ाइब्यूनल… (व्यवधान) इस तरह से आप लोग बात 

करके मेरी आवाि को नहीं दबा सकते हैं।… (व्यवधान) आपको सच्चाई सनुनी पड़ेगी।… 
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(व्यवधान) ऐसा तरीका बनाया बक ट्ाइब्यूनल का जजमेंट ररव्यू नहीं हो सकता है।… (व्यवधान) 

कोटथ में बकतने केसेज पेंबिूंग हैं, उनके बार ेमें मैं अभी बताऊूँ गा।… (व्यवधान)  

 सर, इन्होंने सूंबवधान का हवाला बदया।… (व्यवधान) इन्होंने बार-बार सूंबवधान का हवाला 

बदया।… (व्यवधान) हमार े देश के अन्दर कोई भी कानून, कोई भी लपेशल लॉ, सपुर लॉ नहीं हो 

सकता है।… (व्यवधान) सूंबवधान से ऊपर कोई भी कानून नहीं हो सकता है।… (व्यवधान) लेबकन 

आप लोग इसके प्रावधान देबखए। वक्र् एक्ट, 1995 में ऐसा प्रावधान है, बजसका बाकी कानून के 

ऊपर ओवर-राइबिूंग इरे्क्ट र्ा। क्या ऐसा कानून हमार ेदेश में होना चाबहए? … (व्यवधान)  

 सर, मैं इवैकुइि के बार ेमें बताना चाहता ह ूँ। जब हमार े देश का बवभाजन हुआ, यहाूँ से 

बजतने मसुलमान पाबकलतान गए, उनकी भी प्रॉपटीज र्ीं। पाबकलतान से बजतने बहन्दू भारत में 

आए, उनकी कार्ी प्रॉपटीज भी वहाूँ र्ीं। पाबकलतान में बहन्दओु ूं की बजतनी भी प्रॉपटीि र्ीं, उन्हें 

तो सरकार ने ल ेबलया और जो भी करना र्ा कर बलया। लेबकन यहाूँ से जो मसुलमान गय,े उनमें 

से ज्यादातर लोग अपनी प्रॉपटीज को वक्र् के तहत बिक्लेयर करके गये।… (व्यवधान) ऐसे कई 

केसेज हैं, बजनमें मैं लम्बे समय तक इसमें नहीं जाना चाहता ह ूँ।… (व्यवधान) 

(1430/PC/VR) 

 मैं यह कहना चाहता ह ूं बक ठीक है, आप बकसी के सार् उसका क्या करना चाहते हैं, मैं 

उस पर नहीं कह रहा ह ूं। … (व्यवधान) मैं इस बात को कहना चाह रहा ह ूं बक अगर बकसी ने अपनी 

बवल, अपनी िीि दी है, अपनी मूंशा को सार् बकया है, अगर उसका मसुलमान मबहला या 

मसुलमान बच्चे को लाभ नहीं बमलता है, तो क्या सरकार को चपुचाप बैठना चाबहए? … 

(व्यवधान) यह हमारा दाबयत्व है। … (व्यवधान) यह इस सदन का दाबयत्व है बक गरीब मबहला, 

चाहे वह कोई भी हो, चाहे बहूंदू हो, मसुलमान हो, बसख हो, ईसाई, बौद्ध, पारसी, जैन या कोई भी 

हो, यह इस सदन का दाबयत्व है बक उसे न्याय बदलाने के बलए अगर कोई कमी है, तो उसको पूरा 

करना चाबहए। … (व्यवधान) 

 सर, आज हम जो यह अमेंिमेंट बबल लेकर आए हैं, उसमें सार ेप्रावधान रखे गए हैं। … 

(व्यवधान) उसके एक मैटर पर मैं बोलना चाहता ह ूं। … (व्यवधान) सर, लॉ-ऑर्-बलबमटेशन क्या 

कहता है? … (व्यवधान) इसमें ऐसा प्रावधान र्ा, बजसको हम आज के इस अमेंिमेंट के जररए 

हटा रहे हैं। … (व्यवधान) लॉ-ऑर्-बलबमटेशन में ऐसा र्ा, परुाने कानून में र्ा बक इतने साल तक 

आपने अगर कोई अपील नहीं की, बीच में कोई घटना हो गई या बहुत साल हो गए, तो लॉ-ऑर्-

बलबमटेशन तो होना चाबहए? कोई सीमा तो होनी चाबहए? … (व्यवधान) लेबकन इन्होंने यह बकया 

बक मान लो, कोई खड़ा होकर कहेगा बक 500 साल पहले मेर ेबाप-दादा का इस जगह में कोई 

कायथक्रम चलता र्ा, नमाज पढ़ी र्ी या बकसी ने कुछ बकया है। … (व्यवधान) बसर्थ  एक बात बताने 

पर उस पूरी जगह को वक्र् प्रॉपटी बिक्लेयर कर बदया जाता र्ा। … (व्यवधान) सर, ऐसा नहीं 

कर सकते। … (व्यवधान)  
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सर, लॉ-ऑर्-बलबमटेशन भी इसी सूंसद ने बनाया है। … (व्यवधान) वक्र् एक्ट, 1995 ने 

लॉ-ऑर्-बलबमटेशन को भी ओवरराइि कर बदया र्ा। … (व्यवधान) यह कैसे हो सकता है? … 

(व्यवधान) एक ऐसा कानून इस देश में कैसे हो सकता है बक वह बाकी सार ेकानूनों के ऊपर चढ़ 

जाता है और उसका ओवरराइबिूंग इरे्क्ट होता है? … (व्यवधान) ऐसा नहीं हो सकता है। … 

(व्यवधान) हमने इसे इतने सालों तक कैसे एक्सेप्ट बकया? … (व्यवधान) सर, जो गलती की है, 

उसे सधुारने का यह एक अच्छा समय है। … (व्यवधान) ठीक है, इूंसान से गलती हो जाती है। … 

(व्यवधान) पाबटथयों ने भी गलती की होगी, काूंगे्रस पाटी और बाकी पाबटथयों ने गलती की होगी। … 

(व्यवधान) आज सधुरने का समय है। … (व्यवधान) अत: हम सधुार ला रहे हैं। … (व्यवधान) 

गलबतयाूं हुई हैं, लेबकन उन्हें सधुारते समय आप कम से कम बवरोध न करें। … (व्यवधान) 

सर, सेक्शन 108 है, special provision under the Administration of Evacuee 

Property Act, 1950, उसको हम लोग हटा रहे हैं, क्योंबक ऐसा सेक्शन हमार ेदेश के बकसी भी 

कानून में, बकसी भी लटैच्यूट बकु में नहीं रहना चाबहए। … (व्यवधान) मैं कुछ ऐसे इश्यूि पर जाना 

चाहता ह ूं, बजनको सुनकर हमारा पूरा सदन कनबवूंस होगा। … (व्यवधान) सर, इनको र्ोड़ा चपु 

कराइए, बीच-बीच में इस तरह से कहना ठीक नहीं है। ये सीबनयर मेंबर हैं। … (व्यवधान) 

 सर, अब मैं बड़े बवषय पर जाना चाहता ह ूं। … (व्यवधान) हमने जो कन्सलटेशन का प्रोसेस 

बकया है, मैं परुाने बदनों के बार ेमें नहीं कह रहा ह ूं। … (व्यवधान) वषथ 2014 के बाद बकतने लोगों 

से, हजारों-लाखों से, या तो मूंत्रालय की ओर से जाकर उनके सार् कन्सलटेशन बकया, या वे 

रीपे्रजेंटेशन लेकर मूंत्रालय में आए और उनकी बातों को हमने सनुा है। … (व्यवधान) 

 During the last one year, we have received about 194 online complaints 

related to encroachment and illegal transfer of land to the Waqf Board. We 

also got 93 complaints against the Waqf Board officials, and about 279 general 

complaints were received online on our portal.  

 सर, आज मसुलमानों को गमुराह करके यहाूं बात रखी जा रही है। … (व्यवधान) कल रात 

तक, कल देर रात तक मेर ेपास मसुलमानों के िेबलगेशन्स आते रहे। … (व्यवधान) मझुसे पहले 

भी बकतने लोग बमले हैं और इसको आप यह सोचते हैं बक … (व्यवधान) बोहरा कम्यबुनटी की 

सूंख्या कम है, तो क्या उसको ये महत्व नहीं देंग?े … (व्यवधान) 

(1435/CS/SAN) 

अहमबदया की सूंख्या कम है, क्या इसबलए य े उनकी सोच, उनकी प्रॉब्लम्स को 

नजरअूंदाज करेंगे? आगाखानीज की सूंख्या कम है तो क्या उनकी बात को नहीं सनुा जाना 

चाबहए? एक कम्यबुनटी िोबमनेशन करके अगर छोटे-छोटे लोगों को कुचल देगी तो बर्र इस सदन 

में बैठकर हम न्याय कैसे दे सकते हैं?… (व्यवधान) इसबलए ये एकतरर्ा आवाज उठाकर, पूर े

मसुलमान के नाम से ये लोग एकतरर्ा कुछ चूंद लोगों की आवाज यहाूँ आज इस सदन में बलुन्द 

कर रहे हैं।… (व्यवधान) वक्र् बोिथ के बार ेमें कई लोगों ने बजक्र बकया है, लेबकन प्राइवेटली इनमें 

भी कई ऐसा नेता हैं, बजन्होंने मझुसे आकर कहा है बक देश में बजतने लटेट वक्र् बोिथ हैं, सब पर 
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माबर्या लोगों ने कब्जा कर बलया है।… (व्यवधान) ऐसा बहुत से लोगों का कहना है।… (व्यवधान) 

आज य ेसदन में नहीं कह रहे हैं।… (व्यवधान) सदन में अपनी-अपनी पाटी के दबाव या बकसी के 

िर से या वोट बैंक के चक्कर से नहीं बोल रहे हैं, मगर प्राइवेटली हर एक मसुलमान आकर कहता है।… 

(व्यवधान) 

गृह मंत्री; तथा सहिाररता मंत्री (श्री अकमत शाह) : बकरने जी, उनका नाम मत बताना।… (व्यवधान)  

श्री किरने ररकििू : सर, हम नाम नहीं बताएूंगे।… (व्यवधान) मैं आप लोगों का पॉबलबटकल कैररयर 

खराब नहीं करूूँ गा।… (व्यवधान) कौन-कौन से एमपी ने मझेु आकर बताया बक पाटी बवरोध कर रही है, 

लेबकन अूंदर से हम सार् दे रहे हैं, मैं उनका नाम नहीं लूूँगा।… (व्यवधान) उनका नाम लेकर मैं एमपी 

साबर्यों का पॉबलबटकल कैररयर बबाथद नहीं करूूँ गा।… (व्यवधान)  

 सर, जहाूँ तक कूं सल्टेशन की बात आती है।… (व्यवधान) बस-बस हो गया।… (व्यवधान) हमने 

कई लेयसथ पर कूं सल्टेशन बकया है।… (व्यवधान) ऑबर्बशयल लेवल पर, पॉबलबटकल लेवल पर, लटेट 

गवनथमेंट्स के प्रबतबनबधयों से और इनबिबवजअुल लेवल पर बहुत वाइि कूं सल्टेशन देश भर में हम लोगों 

ने बकया है।… (व्यवधान) मझेु इस मूंत्रालय में आए हुए अभी लगभग 2 महीने हुए हैं, लेबकन जो 

कूं सल्टेशन प्रोसेस, हमार ेस ेपहले जो इस मूंत्रालय के मूंत्री रे्, सब लोगों ने बहुत बारीकी से समलयाओ ूं 

की भी पहचान की और कूं सल्टेशन प्रोसेस भी बहुत बड़े लतर पर बकया है।… (व्यवधान) मैं कुछ 

कूं सल्टेशूंस के बार े में आपको जरूर बताना चाहता ह ूँ।… (व्यवधान) वषथ 2015 के बाद एबक्टव 

कूं सल्टेशन का प्रोसेस शरुू हुआ है।… (व्यवधान) ऐसा मत सोबचए बक हम वषथ 2024 में यह वक्र् बोिथ 

अमेंिमेंट बबल अचानक लकेर आए हैं। आप ऐसा मत सोबचए।… (व्यवधान) यह मैं आपको बताने वाला 

ह ूँ बक बकतना एक्सटेंबसव एक्सरसाइज कूं सल्टेशन करके आज यह बबल आपके सामने मैं पेश कर रहा 

ह ूँ। इसमें अलग-अलग समदुाय के, बजतने मैंने नाम बलए हैं, अहमबदयाज हैं, बोहराज, पसमाूंदाज, 

आगाखानीज, वमेुन ररपे्रजेन्टेबटव्स और बजतने भी बपछड़े मसुलमानों के अूंदर में आते हैं, सबसे लेकर 

19 लटेट्स और यूबनयन टेररटरीज के वक्र् बोिथ के चेयरमैन, सीईओज और उनके और भी 

ऑबर्बशयल ररप्रजेन्टेबटव्स सबसे बात की है। वषथ 2015 में पटना में कूं सल्टेशन प्रोसेस बकया। बर्र 

उसके बाद में 16 अपै्रल में नई बदल्ली में बकया। बर्र 12 अक्टूबर 2015 को श्रीनगर, जम्मू-कश्मीर में 

इसकी कूं सल्टेशन कम बैठक हुई। उसके बाद 11 नवूंबर, 2015 को बदल्ली में, बर्र उसके बाद 7 

जनवरी, 2017 में बदल्ली में, 8 माचथ, 2018 को बदल्ली में, इस तरीके से बर्र 13 जलुाई, 2023 में 

ममु्बई में, उसके बाद जलुाई 2023 में लखनऊ में, उसके बाद बर्र 7 नवूंबर, 2023 को नई बदल्ली में 

कूं सल्टेशन प्रोसेस के अूंतगथत बैठक हुई।… (व्यवधान) अबखलेश जी, लखनऊ उत्तर प्रदेश में ही है।… 

(व्यवधान) लखनऊ उत्तर प्रदेश की राजधानी है।… (व्यवधान) आप वहाूँ मखु्यमूंत्री रहे हैं।… (व्यवधान) 

(1440/IND/SNT) 

 अध्यक्ष जी, जनरल पबब्लक, आम मसुलमानों के सार् चचाथ हुई। हमने खलुे मन से कहा बक 

इूंबिबवजअुल लेवल पर भी यबद आपका कोई इश्यू है, तो आप आ कर अपनी बात रख सकते हैं। आप 

मूंत्री के सार् मलुाकात कर सकते हैं और अबधकाररयों के सार् भी आप बमल सकते हैं। ममु्बई में जनरल 

पबब्लक के सार्-सार् ऑबर्बशयल्स के सार् बैठक हुई। इस बैठक में लटेट वक्र् बोिथ को इम्पू्रव करने 

के बलए क्या-क्या कदम उठाने चाबहए, इस सूंबूंध में सझुाव प्राप्त हुए। लखनऊ में उत्तर प्रदेश लटेट वक्र् 

बोिथ के टॉप लवेल पर चेयरमैन से भी बात हुई और आम लोगों से भी एक्सटेंबसवली बात हुई। वामसी 
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पोटथल पर बजतनी इूंर्ोमेशन शेयर करते हैं, इसके बार ेमें, वक्र् बोिथ की प्रोपटी के बार ेमें, कैस ेउसका 

यूटीलाइजेशन होना चाबहए, कैसे मेनटेनेंस होना चाबहए, इस बार ेमें ररक्मेंिेशन्स दी हैं इसबलए इसमें 

अमेंिमेंट की जरूरत है। लखनऊ से भी ररक्मेंिेशन्स आई हैं। उसके बाद बदल्ली में सैंट्ल वक्र् 

काउूंबसल की चेयरपरसन की अध्यक्षता में बैठक हुई। बवज्ञान भवन में बैठक हुई और उसमें कार्ी इश्यू 

रे्, जो मैंने आपके सामने रखे। हर लटेट स ेअबधकारी आए रे्। मैं अबधकारी का नाम नहीं बताऊूं गा, 

लेबकन राज्य का नाम जरूर बताना चाहता ह ूं।… (व्यवधान) आप सनुने की क्षमता रखें। आपने इतने 

सवाल बकए हैं बक मझेु लगता है बक कम से कम मझेु तीन घूंटे बोलना चाबहए। इतनी गलत धारणा आप 

लोगों ने यहाूं रै्लाई है। 

 अध्यक्ष जी, आूंध्र प्रदेश, असम, बबहार के सनु्नी, बदल्ली, गजुरात, हररयाणा, बहमाचल प्रदेश, 

जम्मू-कश्मीर, कनाथटक, मध्य प्रदेश, महाराष्ट्ट्, ओबिशा, गजुरात, राजलर्ान, तबमलनािु, बत्रपरुा, 

तेलूंगाना, उत्तराखूंि और उत्तर प्रदेश के बशया और सनु्नी दोनों ने इस बैठक में पाबटथ बसपेट बकया। आज 

जो बिटेल में हम अमेंिमेंट बबल लेकर आए हैं, ये सारी चीजें हर राज्य के प्रबतबनबध के सार् बिलकस की 

और उन्होंने ही ये कूं सन्सथ रजे बकए हैं तर्ा इन्हीं को अडे्रस करके आज आपके सामने लेखा-जोखा पेश 

कर रहा ह ूं। आप वक्र् बोिथ को इतना बचाने की कोबशश कर रहे हैं, इनके बखलार् मसुलमान समाज के 

अूंदर बहुत ज्यादा लोग हैं। वक्र् बोिथ का मैनेजमेंट वह बट्ब्यूनल के बखलार् है। मसुलमान लोगों में 

इसके बखलार् बकतना आक्रोश है, आपको इसका अूंदाजा नहीं है। मैं कुछ इूंबिबवजअुल केसजे जरूर 

आपके सामने रखना चाहता ह ूं ताबक उनका ददथ आप भी महसूस करें। इन केसेज के बार ेमें इूंसान होने 

के नाते आपको जरूर जानना चाबहए। सबसे पहले तो अहमबदया की ओर से कई ररपे्रजेंटेशन्स मेर ेपास 

आए हैं। इनमें खास कर लटेट वक्र् बोिथ, कनाथटक, केरल तेलूंगाना और तबमलनािु स ेररपे्रजेंटेशन्स आए 

हैं। सैंट्ल वक्र् काउूंबसल में भी केस दजथ है और नेशनल कमीशन र्ॉर माइनोररटीज में भी इस केस को 

दजथ बकया गया ह ैऔर वह केस चल रहा है इसबलए मैं बिटेल में कुछ नहीं कह ूंगा। एक इूंबिबवजअुल केस 

बोहरा समाज का है। ममु्बई में एक ट्लट ह।ै वषथ 1944 में हाई कोटथ ने इससे सूंबूंबधत केस को सटेल कर 

बदया र्ा। उस ट्लट का लटेटस सार् है। आप सभी दाऊद इब्राबहम का नाम जानते हैं। वो उसके आस-

पास रहते रे्।  

(1445/RV/AK) 

बाद में, माननीय प्रधान मूंत्री नरने्र मोदी जी के आने के बाद महाराष्ट्ट् के बलए बहुत बड़ा काम 

शरुू बकया गया और एबशया के सबसे बड़े क्ललटर िेवलपमेंट लकीम को उसी जगह लॉन्च बकया गया। 

ऐसे समय में, बजस आदमी का इस प्रॉपटी से कोई लेना-देना नहीं र्ा, गजुरात में बकसी एक व्यबक्त ने इस 

प्रॉपटी के बखलार् कम्प्लेन कर बदया और बर्र वक्र् बोिथ ने इस चीि को नोबटर्ाई कर बदया। आप 

सोबचए बक जो आदमी, न उस राज्य में रहता है, न उस शहर में रहता है, इबतहास में कभी उसका उस 

प्रॉपटी से कुछ लेना-देना हुआ, वह कहीं और का रहने वाला ह ैऔर उसने एक िेवलपमेंटल प्रोजेक्ट के 

बार ेमें कम्प्लेन करके, वक्र् बोिथ के माध्यम स ेइूंटररे्यर करके उसे बिलटबथ बकया। उस कम्यबुनटी के 

लोग, जो हमसे बमलने आते हैं, उनके बदल के अन्दर बकतना ददथ होता होगा, यह मझेु उनके सार् बमलने 

के समय समझ में आ गया र्ा बक इसका सॉल्यूशन क्यों नहीं हुआ।… (व्यवधान) 

 सर, मीबिया में इस केस की कार्ी चचाथ हुई, बजसके बार े में मैं आपको बताने वाला ह ूं। 

तबमलनािु में बतरूबचरापल्ली एक बिबलट्क्ट है। वहाूं 1500 साल परुाना श्री सनु्दरशे्वरर मबन्दर मौजूद 
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र्ा। वहाूं के गाूंव में रहने वाले एक व्यबक्त अपनी 1.5 एकड़ जमीन बेचने के बलए गए। उन्हें तो यह पता भी 

नहीं र्ा, उन्हें बताया गया बक आपका गाूंव तो वक्र् की जमीन है। आप सोबचए, पूर ेगाूंव को ही वक्र् 

प्रॉपटी बिक्लेयर कर बदया गया है।… (व्यवधान) आप सोबचए। उस गाूंव का इबतहास 1500 साल परुाना 

है और सार े के सार ेगाूंव को वक्र् की प्रॉपटी बिक्लेयर कर बदया गया।… (व्यवधान) इसमें धमथ मत 

देबखए।… (व्यवधान) इस देश के नागररक होने के नाते, हम लोग इस सदन के साूंसद हैं, तो मेम्बर-

ऑर्-पाबलथयामेंट होने के नाते यह मत देबखए बक यह कौन-सा लटेट है। चाहे तबमलनािु हो या उत्तर 

प्रदेश हो, यह मत देबखए। इस तरह की घटना कैसे हो गयी, क्या यह सब सनुकर आपको बचूंता नहीं 

होती? इस पर आपका बचूंबतत होना तो लवाभाबवक होना चाबहए।… (व्यवधान) 

सर, ये सनु नहीं पा रहे हैं और बवषय को भटकाने के बलए यहाूं तरह-तरह की बातें की जा रही 

हैं।… (व्यवधान) 

 सर, सूरत म्यबुनबसपल कॉपोरशेन के बार ेमें सोबचए। यह तो कोई प्राइवेट लैंि नहीं है। सूरत 

म्यबुनबसपल कॉपोरशेन के पूर ेहेिक्वाटथर को वक्र् प्रॉपटी बिक्लेयर कर बदया गया। आप इसे सोबचए बक 

यह कैस ेहो सकता ह?ै क्या आप ऐसा सोच सकते हैं? 

 सर, बाई-िेबर्बनशन मैं एक बौद्ध ह ूं। मैं बहन्दू नहीं ह ूं, मबुललम भी नहीं ह ूं, बक्रबियन भी नहीं ह ूं, 

लेबकन मैं सभी धमों को मानता ह ूं।… (व्यवधान) इसको आप लोग बार-बार धमथ स ेजोड़ कर मत देबखए। 

क्या म्यबुनबसपल कॉपोरशेन बकसी की प्राइवेट प्रॉपटी है? म्यबुनबसपल कॉपोरशेन की जमीन को आप 

वक्र् कैस ेबिक्लेयर कर सकते हैं।… (व्यवधान) 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): Mr. Minister, are you yielding or not? … (Interruptions) 

श्री किरने ररकििू : आप बैबठए, बिलटबथ मत कीबजए। इसका कोई र्ायदा नहीं ह,ै अभी मैं यील्ि नहीं 

करूूं गा।… (व्यवधान) मैंने शाूंबत स ेआप लोगों की बात सनुी है।… (व्यवधान)  

 सर, कनाथटक लटेट द्वारा एक कमाल काम बकया गया है। इसे आप ध्यान से सबुनए। कनाथटक 

लटेट माइनॉररटी कमीशन की वषथ 2012 की ररपोटथ के बार ेमें सबुनए। यह मेर ेसामने आई है। कनाथटक 

लटेट माइनॉररटी कमीशन की ररपोटथ में यह कहा गया बक कनाथटक वक्र् बोिथ ने 29,000 एकड़ लैंि को 

कॉमबशथयल पपथस में कन्वटथ कर बदया। अगर आप इसका बहसाब-बकताब करेंगे तो आप इसे समझ सकते 

हैं, लेबकन सबको मालूम है बक वक्र् प्रॉपटी को आप बकस पपथस के बलए इलतेमाल कर सकते हैं। इसको 

आप ररलीबजयस, चैररटेबल, और ‘पायस’ पपथस के बलए यूज कर सकते हैं, लेबकन आप मनमानी कर रहे 

हैं। कनाथटक लटेट वक्र् बोिथ इतनी मनमानी कर रहा र्ा, इसबलए बाकी तो नहीं, पर कम से कम 

कनाथटक के बजतने एम.पी. हैं, उनमें तो बहुत कम एम.पी. ने इस पर बोला है, उनकी आूंखों के सामने यह 

इतना बड़ा घपला हुआ।  

(1450/GG/UB)  

सर, मैं बर्र स ेएक इूंबिबवजअुल केस साइट करना चाहता ह ूूं। यह िॉ. बररए बशुरा र्ाबतमा का 

केस है। अबखलेश जी, यह लखनऊ का केस है। शायद आप उस समय मखु्य मूंत्री रे्, क्या आपको 

बकसी ने उस समय यह बताया नहीं र्ा? … (व्यवधान) वह बेचारी मबहला अपने बच्चे के सार् बकस 

मबुश्क ल हालात में जी रही है। वक्र् बोिथ का अभी जो बसलटम है, अगर उसमें अमेंिमेंट नहीं बकया गया 

तो जब इनके बपताजी गिुर जाएूंगे तब यह सारी प्रॉपटी उसको और उसके बच्चे को नहीं बमलेगी। तो 

क्या हमें ऐसे समय में इूंटरवीन नहीं करना चाबहए? … (व्यवधान) क्या उनको इूंसार् देने के बलए हमको 
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कदम नहीं उठाना चाबहए? … (व्यवधान) इसबलए आप इसमें धमथ को मत जोबड़ए, इूंसार् की निर स े

देबखए। … (व्यवधान) 

श्री गौरव गोगोई (जोरह ट) : इसको आप कबमटी मे भेबजए, वहाूं पर सारी लटिी हो जाएगी। … 

(व्यवधान) 

श्री किरने ररकििू : सर, काूंगे्रस वालों की यही प्रॉब्लम है। पहले सवाल उठाया और जब मैं 

क्लैररबर्केशन दे रहा ह ूूं, तब बोलते हैं बक कबमटी में इस पर चचाथ करेंगे। इल्िाम लगा कर के भागने की 

कोबशश मत करो। … (व्यवधान)  

SHRI GAURAV GOGOI (JORHAT): The Parliament Committee will have all the 

Members and it is also a mini Parliament. We will deliberate on it.  

श्री किरने ररकििू : मैं पाबलथयामेंट्ी कबमटी समझता ह ूूं। अध्यक्ष महोदय, मेर ेजवाब के बाद आपकी 

अनमुबत से हाऊस की सेंस ले कर हम आगे बढ़ेंगे। मगर इनके बजतने मेंबसथ ने आपकी परबमशन के बाद 

असत्य बातें बोलीं प्लस भ्रम रै्लाया। … (व्यवधान) असत्य बात कही। … (व्यवधान) ठीक है, असत्य 

बोलता ह ूूं। … (व्यवधान) 

श्री अकमत शाह : अध्यक्ष जी, उनका ऑब्जके्शन वाबिब है।… (व्यवधान) वह शब्द यहाूं प्रयोग नहीं हो 

सकता है। … (व्यवधान) सत्य नहीं है, ऐसी बातें जो कहे, इससे ररप्लेस कर लेना चाबहए। … (व्यवधान) 

श्री किरने ररकििू : सर, अभी गहृ मूंत्री जी ने भी क्लैररर्ाई बकया है बक आपने असत्य बात कही है, 

आप भी मान लीबजए। … (व्यवधान) इसमें जो प्रोबविन् स, कूं टेंट का जो प्रमखु बबूंद ुहै, उसको आपको 

बता कर अपनी बात को समाप्त करूूं गा। सर, इस बबल में हमने टाइटल को चेंज बकया है। बबल पेश करते 

हैं तब उसका फ्यूचरर बलटक बविन और इूंटेंशन सामने आना चाबहए। अब यह बबल आज जो पेश बकया 

जा रहा है उसका नाम होगा – the United Waqf Act Management, Empowerment, 

Efficiency and Development Act, 1995. शॉटथ में इसको ‘उम्मीद’ कहेंग।े इसबलए मैं उम्मीद 

करता ह ूूं बक आप इस बबल के प्रावधानों को समझते हुए, इसका परुिोर समर्थन करेंगे। 

 सर, हम िेबर्नेशन में जो चेंज कर रहे हैं – जो भी, बकसी भी प्रॉपटी को अगर आप बिक्लेयर 

करना चाहते हैं तो बिक्लेयर करने का आपका अबधकार तो होना चाबहए। वषथ 2013 में जो चेंज बकया 

गया, वह बहुत िेंजरस बात र्ी। वषथ 2013 में क्या बकया गया बक कोई भी आदमी वक्र् बिक्लेयर कर 

सकता है। हमने कहा बक बबल्कुल नहीं कर सकते हैं। जो मसुलमान हैं, वही वक्र् बक्रएट कर सकते हैं, 

नॉन-मबुलल म नहीं कर सकते हैं। इस पर फ्यूचर में जवाब देते समय हम िीटेल में बोलेंग े बक इसका 

िेंजरस कोनोटेशन क्या हो सकता है। आप बकसी को भी वक्र् टाइटल बिक्लेयर करनी की इजाित देंगे 

तो बर्र यह कैस ेहो सकता है? इसबलए हम परुाने बसलटम में, परुाने िेबर्नेशन में वापस जा रहे हैं।   

(1455/MY/SRG) 

 सर, इन्होंने कलेक्टसथ के बार ेमें कार्ी आपबत्तयाूँ दजथ करायी हैं। कलेक्टर जो बिप्टी कमीश्नर 

होते हैं, क्या उनको कोई पाबटथकुलर पोबलबटकल पाटी अप्वाइूंट करती है? रवेेन्यू उन्हीं के पास होता ह।ै 

रवेेन्यू का ररकॉिथ कलके्टर के पास ही रहता है। ये लोग बोलते हैं बक रवेेन्यू वाला काम कलेक्टर को नहीं 

देना चाबहए। आप बताइए बक कलेक्टर का क्या काम ह?ै रवेेन्यू ररकॉिथ देखने के बलए ही कलेक्टर 

बनाया जाता है। मझेु समझ में नहीं आ रहा है बक ये लोग बकस चीज का बवरोध कर रहे हैं। ये रवेेन्यू 

ऑबर्सर होते हैं।… (व्यवधान) 



08.08.2024        RPS       Uncorrected / Not for publication 348 

सर, मैंने सवे कमीश्नर के कामकाज को लेकर इतने ररकमेंिेशूंस बताया। यह ऑब्जेक्शन बसर्थ  

हमने नहीं बकया ह।ै आपने बजतनी कमेबटयाूँ बनाई हैं। आपने पाबलथयामेंट्ी ज्वाइूंट कमेटी बनाया। 

पाबलथयामेंट में क्वेिूंस आये हैं। अलग-अलग तरीके से ररपे्रजेंटेशूंस आए हैं। ये सब आपके समय के हैं। 

उसी समय ही सच्चर कमेटी बनी र्ी। उसी ने कहा है बक प्रॉब्लम सवे कमीश्नर में है, इसबलए रवेेन्यू 

ररकॉिथ के सार् जोड़कर सार ेप्रॉपटीज का वबैलिेशन होना चाबहए। इसमें बजला कलेक्टर को भी लाना 

चाबहए। यह आप ही का ररपोटथ है। हम तो बसर्थ  इम्प्लीमेंट कर रहे हैं। इसबलए, इतना उतेबजत होकर आप 

लोगों को यहाूं अपोज करने की कोई जरुरत नहीं है।  

सर, इस बबल में हमने एक दूसरा प्रावधान रखा है। जो बट्ब्यूनल्स बने हैं, हम बट्ब्यूनल को खत्म 

नहीं कर रह े हैं। पहल े बट्ब्यूनल में तीन मेम्बसथ होते रे्। अब हम प्रावधान रख रहे हैं बक इसमें एक 

जबुिबशयल और एक टेबक्नकल मेम्बर होगा।… (व्यवधान) आपको अभी समझ में नहीं आया। उसमें 

हमने कहा है बक जो टेबक्नकल मेम्बर है,… (व्यवधान) 

सर, इनको मालूम नहीं है। इस देश में बजतने भी बट्ब्यूनल्स बनते हैं, कमीशूंस बनते हैं, उनमें 

जज ही बनाए जाते हैं। बट्ब्यूनल में बजतने टेबक्नकल मेम्बसथ होते हैं, उनमें अबधकारी को ही बनाया जाता 

है, लेबकन जो जबुिबशयल मेम्बर होते हैं, व े ररटायिथ जज ही होते हैं। इतना तो माननीय सदलय को 

समझना चाबहए। वह पाूँच बार एमपी बन चकेु हैं।… (व्यवधान) 

सर, हम लोग लोक सभा में सार्-सार् आए रे्, इतना तो जानना चाबहए। हम लोग एक ही समय 

में चनु कर आए रे्, लेबकन अभी इनको मालूम नहीं है।… (व्यवधान) 

सर, आज वक्र् बोिथ का टोटल 12,792 केससे पेंबिूंग हैं। 19,207 केससे बट्ब्यूनल्स में पेंबिूंग 

है। क्या हम लोग इसको बिसपोज नहीं कर सकते हैं? क्या आप चाहते हैं बक यह ऐसे नहीं बना रह?े आप 

इसके बार ेमें सोबचए।  

सर, हमार े बलए टाइमलाइन बहुत जरूरी है। न्याय बमलना चाबहए, लेबकन समय पर न्याय 

बमलना चाबहए। इसबलए, मैंने इस नए बबल में प्रावधान बकया है। इसे मैं आपके माध्यम से रखना चाहता 

ह ूं। अब हमने टाइमलाइन सेट कर बदया ह।ै जो भी र्ाइबलूंग होती है, उसकी अपील 90 िेज के अूंदर 

होनी चाबहए और बिल पोजल ऑर् दी केसेस छह महीने के अूंदर होना चाबहए। इस बबल के पास होने के 

बाद, जो हजारों केसेस पेंबिूंग हैं, उनका पूरी तरह स ेबनवारण हो जाएगा, उनका सेटलमेंट हो जाएगा। 

माननीय अध्यक्ष: इसमें क्या बदक्कत है? जल्दी न्याय बमलेगा तो ठीक रहेगा। 

… (व्यवधान) 

श्री किरने ररकिि ू: सर, अगर ये सनुना नहीं चाहते हैं तो इन्होंने इतने सवाल क्यों पूछे?… (व्यवधान) 

इन्होंने इतना सवाल पूछा है तो कम स ेकम इनको सनुना भी चाबहए। आप सवाल पूछ कर भाग जाना 

चाहते हो, हम ऐसा नहीं करने देंगे। आपके भागने के बाद भी हम बोलते रहेंगे। हम अपनी पूरी बात इस 

सदन में रखेंगे।  

सर, आज टेक्नोलॉजी का जमाना है। वक्र् बोिथ में टेक्नोलॉबजक इूंिक्शन अबनवायथ है। 

इसीबलए, हमने इसका प्रावधान रखा है। वक्र् बोिथ में साइूंबटबर्क तरीके स ेबहुत ही एबर्बसएन्ट्ली और 

ट्ाूंसपैरेंट तरीके से वक्र् बोिथ चलाने के बलए पूरी टेक्नोलॉजी का उपयोग बकया जाएगा। 
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(1500/CP/RCP) 

यह हर समय निगरािी में रहेगा। हमारा मंत्रालय ओवरसाइट कंटीन्यअुस मॉिीटर करता रहेगा। 

वक्फ प्रॉपटी के नलए यह सारा प्रावधाि नकया गया ह।ै  

सेंट्रल गविनमेंट का एक पोटनल है। उसमें सार ेएकाउंट्स का फामेट होगा। जो मतुवल्लीज़ हैं, 

नजिके निलाफ कंप्लेंट्स करते हैं, उिको एकाउंटेबल बिाया गया ह ै नक कोई गलत काम करगेा, तो 

उसके निलाफ कारनवाई होगी। इस पोटनल को गनत-शनि इको नसस्टम के साथ इंटीगे्रट करिे का 

ऑलरडेी प्रोसेस शरुू कर चकेु हैं। 

मझेु कहते हुए अच्छा लग रहा ह ै नक जो िया सेंट्रल वक्फ काउनंसल और स्टेट वक्फ बोड्नस 

होगा, इसमें मनहलाओ ंका ररपे्रजेंटेशि अनिवायन हो गया है। इसमें मनुस्लम मनहला रहेगी और नजतिे 

अलग नडिोनमिेशन्स हैं, Bohras, Aga Khanis and Other Backward Classes amongst 

Muslims, इिको भी हमिे बोडन में स्थाि देिे का निर्नय नकया है।…(व्यवधाि) 

हम सब लोग यहां मेंबर ऑफ पानलनयामेंट हैं। हमारी कांस्टीच्यएुसंी में हर धमन के लोग हैं। अभी 

दादा बोल रह े थे नक मेरी कांस्टीच्यएुसंी में मसुलमाि हैं क्या? मेरी कांस्टीच्यएुसंी में बहुत मसुलमाि 

वोटसन हैं। …(व्यवधाि) इिको बताइए।…(व्यवधाि) इसीनलए मैंिे कहा ि दादा, आप हर समय मत 

बोनलए, आपको िींद आ जाएगी। …(व्यवधाि)  

माननीय अध्यक्ष : कोई स्पीच हो तो क्या आप सदि में सो जाएगंे? 

…(व्यवधाि) 

श्री किरने ररकिि ू: …(अध्यक्षपीठ के आदेशािसुार कायनवाही-वतृ्तान्त में सनममनलत िहीं नकया गया।) 

…(व्यवधाि) 

माननीय अध्यक्ष : चेक कर लेंगे। 

…(व्यवधाि) 

श्री गौरव गोगोई (जोरहाट) : …(व्यवधाि) He should apologise for that. 

श्री किरने ररकििू : ब्रॉडर पॉनलनटकल ररपे्रजेंटेशि हमार े नलए जरूरी है।… (व्यवधाि) सर, इसको 

निकाल दीनजए। …(व्यवधाि) 

माननीय अध्यक्ष : मैं इसको देि ल ंगा और कायनवाही से हटा द ंगा। 

…(व्यवधाि) 

श्री किरने ररकििू : आप नकताब पढ़ रहे थे, तो मैं क्या कर सकता ह ं?…(व्यवधाि) 

माननीय अध्यक्ष : मैंिे उसको कायनवाही से हटा नदया है। 

…(व्यवधाि) 

श्री किरने ररकििू : मैं पॉनलनटकल ररपे्रजेंटेनटव्स के बार ेमें कहिा चाहता ह ं। हम सबकी कांस्टीच्यएुसंी 

में नहंद  भी हो सकता है, मसुलमाि भी हो सकता है, निनियि भी हो सकता है, बौद्ध भी हो सकता है, 

पारसी और नसि, सभी हो सकते हैं। इसनलए, मेंबर ऑफ पानलनयामेंट को नकसी भी धमन स ेजोड़िा सही 

िहीं है।…(व्यवधाि) हमिे यह िहीं कहा नक वक्फ बोडन में इस धमन को लेकर आिा चानहए। हम यह िहीं 

कह रह ेहैं। हम कह रहे हैं नक मेंबर ऑफ पानलनयामेंट को वहां मेंबर होिा चानहए। मेंबर ऑफ पानलनयामेंट 

अगर नहंद  है या निनियि ह ैतो हम क्या कर सकते हैं? अगर नकसी कांस्टीच्यएुसंी से नकसी एमपी को 

चिुकर भेज नदया, by virtue of being a Member of Parliament, अगर वह बोडन में मेंबर होता ह ै
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तो क्या उसके धमन को चेंज कर देिा चानहए। यह बेनसक बात है। ये नबिा मतलब का इश्य  उठा रहे हैं।…

(व्यवधाि)  

अब मैं एक इंपोटेंट बात बतािा चाहता ह ं। …(व्यवधाि) 

(1505/SK/PS) 

वक्फ बोडन को अच्छे स ेचलािे के नलए टैलेंटेड लोग चानहए, जािकार लोग चानहए। आप ऐसे ही उठाकर 

नकसी को वक्फ बोडन में मैमबर िहीं बिा सकते। इसके नलए जो ररकमेंडेशन्स नमली है, हर कमेटी और 

जेपीसी से ररकमेंडेशन्स नमली हैं, मैं उसी के बार ेमें बता रहा ह ं। डाइवनसनफाई टैलेंट प ल, एडनमनिस्टे्रनटव 

नस्कल में नजसकी अच्छी िॉलेज है, ऐसे लोगों को बोडन में लािा चानहए। वक्फ बोडन को मैिेज करिे के 

नलए में अच्छे अफसरों नियिु करिा चानहए। हमिे ये सब बातें रिी हैं, ये सब आपकी ररकमेंडेशन्स हैं। 

हम बार-बार आपको बता रहे हैं, याद नदला रहे हैं नक ये आपकी ररकमेंडेशन्स हैं और हम इमपलीमेंट कर  

रह ेहैं, लेनकि आपको समझ में िहीं आ रहा ह।ै 

सर, हमिे बच्चों और मनहलाओ ंका काफी ध्याि रिा ह।ै एक्ट पास होिे के बाद कोई मसुलमाि 

बच्चा या मनहला इंसाफ नमलिे से वंनचत रहे, ऐसा िहीं होिा चानहए। हमिे इसके नलए ठोस प्रावधाि नकए 

हैं। वक्फ प्रापटी की प्रोसीड्स और इिकम नसफन  मसुलमाि कमयनुिटी के वलेफेयर के नलए िचन होगी। 

हम मसुलमाि समदुाय को लाभ पहुंचािा चाहते हैं, िासकर गरीब मसुलमाि मनहलाए,ं जो बैकवडन हैं, 

उिके नलए यह कर रहे हैं। आप लोगों के हाथ में छोड़ेंगे? आपिे इतिे सालों स ेकभी भी इिकी कोई 

मदद िहीं दी। …(व्यवधाि) माििीय प्रधाि मंत्री जी िे स्लोगि नदया है जो इस सरकार का मंत्र भी है – 

सबका साथ, सबका नवकास। ये कह रहे हैं नक मैं मुसलमाि िहीं ह ं इसनलए मझेु इस नबल पर िहीं 

बोलिा चानहए। यह तो बहुत आपनत्तजिक बात है। …(व्यवधाि) क्या इस देश का मंत्री बििे के नलए, 

नकसी भी मंत्रालय को संभालिे के नलए नकसी एक पनटनकुलर धमन या जानत का होिा चानहए? ये बार-बार 

कह रह ेहैं नक मैं मसुलमाि िहीं ह  ंइसनलए मझेु िहीं बोलिा चानहए। …(व्यवधाि) इन्होंिे बहुत गलत 

बात कही है, मैं इस पर आपनत्त दजन करिा चाहता ह ं। …(व्यवधाि)  

सर, इस नबल को सदि में रिते समय मझेु बहुत ही िशुी नमल रही ह ैऔर साथ ही मेर ेमि में 

एक भाविा भी है। … (व्यवधाि) मैं िदु माइिोररटी ह ं, िॉि-मनुस्लम ह ं, लेनकि मझेु मसुलमािों के 

वेलफेयर के नलए नबल को सदि में रििे का मौका नमला है, यह मेर ेनलए सौभाग्य की बात है। आदरर्ीय 

प्रधाि मंत्री जी के आशीवानद से मझेु इतिा बड़ा काम करिे का मौका नमला है। हर आदमी को ऐसा मौका 

िहीं नमलता है, इसके नलए मैं अपिे आपको बहुत भाग्यवाि मािता ह ।ं हम लोग हर रोज काम करते हैं, 

इस सदि में बैठकर रात 12 बजे तक नडबेट करते हैं, नडसकशि करते हैं, लेनकि कभी-कभी ही ऐसा 

मौका नमलता ह ै नजसे सनदयों तक याद रिा जाएगा। नकसी सरकार और नकसी मंत्री को ही ऐसी बात 

सदि में रििे का मौका नमलता है।  

सर, मेर ेपास और भी बहुत प्वाइंट्स हैं, लेनकि कागें्रस के सानथयों िे और कई सदस्यों िे 

ररक्वेस्ट की ह,ै मैं मािता ह ं नक प्रमिु रूप स ेजो मुदे्द और ऑब्जेक्शन्स रज़े नकए गए हैं, मैंिे उिका 

ररप्लाई कर नदया है। नबल में नजतिे भी प्रावधािों और सैक्शन्स में नडलीशि, एडीशि या अमेंडमेंट नकए 

गए हैं, मैं सार ेप्रावधािों को उनचत समय पर और नवस्तार से आपके सामिे रिुंगा।     
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           यह मेरा आनिरी भाषर् िहीं है। आप लोगों िे इतिी आपनत्तयां दजन की हैं, लेनकि मैंिे 50 

परसेंट का ही ररप्लाई नदया ह,ै अभी 50 प्रनतशत और जवाब देिा बाकी है। आदरर्ीय अध्यक्ष जी की 

परनमशि से आपको इतिे सवाल उठािे का मौका नमला है। 

(1510/KDS/SMN) 

अध्यक्ष महोदय, इन्हीं शब्दों के साथ मैं आपसे अिमुनत चाहता ह ं नक इस नबल को मैं इस सदि 

में इंट्रोडक्शि के रूप में पेश करंू। …(व्यवधाि) 

माननीय अध्यक्ष: माििीय मंत्री जी, सदस्यों की यह भाविा है नक आप इस पर और नडटेल में चचान 

करिा चाहते हैं। क्या इस नवषय पर आप कुछ बोलिा चाहते हैं? 

श्री किरने ररकििू : अध्यक्ष महोदय, हम लोग बहुत ही ओपि-माइंडेड, बहुत ही डेमोिेनटक तरीके से 

…(व्यवधाि) इिका बतानव देिकर मैं एक बात कहिा चाहता ह ं नक परुािे समय में मैं िया एमपी बिकर 

आया था और पीछे बैठता था। जब य पीए की िई सरकार बिी, तो हम लोगों िे कुछ ररक्वेस्ट की। सदि 

में मैं सीनियर लीडसन के िाम  िहीं लेिा चाहता। उन्होंिे सदि में उठकर कहा नक आप लोगों का काम 

अपोज़ करिा है, लेनकि सरकार सिेु ि सिेु, यह सरकार की मजी है। उस समय वे कहते थे। आज हम 

इतिे िलु ेनदल से कह रहे हैं नक आपिे ररक्वेस्ट की, सार ेसदि के सदस्यों िे कहा नक इस नबल पर 

और भी चचान होिी चानहए, स्ि टिी होिी चानहए। क्यों िहीं? हम इससे भागिे वाल ेिहीं हैं, क्योंनक इसमें 

हमारी मंशा साफ ह,ै हमारा कदम साफ ह।ै आनिर नकस चीज से डरिा ह?ै नकसी भी कमेटी में जाकर 

स्ि टिी की जाए, उसका हम स्वागत करते हैं। जब हम नछपकर कोई गलत काम करते हैं, तब भागते हैं। 

हम भागिे वाले िहीं हैं, इसनलए अगर नकसी कमेटी में जािा है, तो अपिी सरकार की ओर स ेहम पक्ष 

रििा चाहते हैं नक ज्वाइंट पानलनयामेंट कमेटी का गठि करके इस नबल को रफेर नकया जाए और नफर 

ऑल पाटीज अपिी संख्या के नहसाब से वहां पर नवस्तार से चचान करें और स्टेकहोल्डसन को बलुाकर जो 

भी सिुिा है, इस कमेटी के माध्यम स ेअनधकृत रूप से यहां से आप पास कर दीनजए। भनवष्य में हम 

िलु ेमि से आपके सजेशन्स को जरूर सिुेंग,े लेनकि देश के नलए जो सही है, हम जरूर करेंगे। इन्हीं 

बातों के साथ मैं आपको धन्यवाद देिा चाहता ह ।ं  

(इनत) 

 

 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 

“नक वक्फ अनधनियम, 1995 का और संशोधि करिे वाले नवधेयक को          

परु: स्थानपत करिे की अिमुनत प्रदाि की जाए।” 

 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

…(व्यवधाि) 

माननीय अध्यक्ष: अब माििीय मंत्री जी नवधेयक को परु: स्थानपत करें।  

SHRI KIREN RIJIJU: Sir, I introduce the Bill.  

-----  
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 MUSSALMAN WAKF (REPEAL) BILL 

 

माननीय अध्यक्ष : आइटम िंबर 14, श्री नकरिे ररजीज  जी।  

 

1514 hours 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS; AND MINISTER OF 

MINORITY AFFAIRS (SHRI KIREN RIJIJU): Sir, I beg to move: 

“That leave be granted to introduce a Bill to repeal the Mussalman 

Wakf Act, 1923.” 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रस्ताव प्रस्ततु हुआ :  

 

“नक मसुलमान वक्फ अनधनियम, 1923 का ननरसन करने वाले नवधेयक को 

परु:स्थानपत करने की अिुमनत प्रदाि की जाए।” 
 

… (व्यवधाि) 

माननीय अध्यक्ष : श्री ईटी मोहममद बशीर। क्या आप आइटम िंबर 14 पर बोलिा चाहते हैं? यह 

द सरा नबल है।  

… (व्यवधाि) 

माननीय अध्यक्ष : श्री बैन्िी बेहिि, श्री के. राधाकृष्र्ि, 

 

    श्री सौगत राय जी। 

प्रो. सौगत राय (दम दम) : सर, यह जो नबल है, मसुलमाि वक्फ कमेटी को वापस लेिे … 

(व्यवधाि) ओवैसी जी, मझेु बोलिे दीनजए, नफर आप बोलें। … (व्यवधाि) कोई बरुी बात िहीं है। 

… (व्यवधाि) 

श्री असादुद्दीन ओवैसी (हैदराबाद) : सर, नडवीजि मेरा राइट है। … (व्यवधाि) 

(1515/MK/SM) 

माननीय अध्यक्ष : अभी मंत्री जी प्रस्ताव लाएगंे। 

… (व्यवधाि) 

माननीय अध्यक्ष : इिके बोलिे के बाद लाएगंे। 

… (व्यवधाि) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, under Rule 72(1), I oppose the 

introduction of this Bill.… (Interruptions) 
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माननीय अध्यक्ष : एक नमिट। अभी माििीय मंत्री जी प्रस्ताव ला रहे हैं। यह नबल और वह 

नबल एक ही है। यह सेकें ड पाटन उसको ररपील करिे का नबल है 

…(व्यवधाि) 

प्रो. सौगत राय (दम दम) : सर, एक ही नबल है। इसमें ररपील करिे की बात है। इसमें मैं दो 

ही चीज बोलिा चाहता ह ं। संदेह यह होता है नक सरकार मुसलमाि वक्फ प्रॉपटी पर कब्जा 

करिा चाहती है। सारे देश में वक्फ बोडन के हाथ में 8.7 लाि प्रॉपटी है, नजसका प रा एररया 

एिास इंनडया 9.4 लाि एकड़ है। उसकी एस्टीमेटेड वैल्य  1.2 लाि करोड़ रुपये है। सरकार 

इस पर दिल करिा चाहती है। जो कलैक्टर की बात की गई है, पहले तो कलैक्टर िहीं था, 

सरकार इसमें इंटरफेयर करिा चाहती है। ये बोलते हैं नक दो मनुस्लम व मेि और दो िॉि 

मनुस्लम मेमबसन ऑि द बोडन, अगर िॉि मनुस्लम मेमबर बोडन में जाएगा तो वक्फ बोडन की जो 

सैंनक्टटी है, वह िराब हो जाएगी।…(व्यवधाि) It is a Muslim property gifted by a 

Muslim for the benefit of Muslims.  यह िॉि मनुस्लम िहीं होिा चानहए।  

Sir, it also introduces the District Collector as an arbiter to decide 

whether a property is a property of the Waqf Borad or it is a Government 

property. इसनलए, मुसलमाि वक्फ एक्ट नबल को नवदड्रा करिे की जो कोनशश है, मै 

उसका प रा नवरोध करता ह ं। नकरिे ररनजज  जी िे एक घंटा बोला है। हमार ेकुनलग ओवैसी 

साहब िे पहले वाले नबल पर नडनवजि मांगा है, मैं उसका प रा समथनि करता ह ं। यह बहुत 

सेंनसनटव नबल है। इसमें कोई जल्दबाजी और कोई जबरदस्ती िहीं करिी चानहए। पानलनयामेंट 

का जो काि ि है, आपिे चचान का मौका नदया, सब लोगों िे बोला, लेनकि अभी ये नडनवजि 

चाहते हैं तो नडनवजि कराइए। इसमें क्या हजन है। यह प री चीज सरकार के हाथ में िहीं जािी 

चानहए। …(व्यवधाि) 

माननीय अध्यक्ष : ओके। 

 माििीय मंत्री जी। 

…(व्यवधाि) 

श्री किरने ररकििू : सर, मैंिे जो एक्ट ररपील का म व नकया है, उसे मैं म व कर चकुा ह ं। जो 

मसुलमाि वक्फ एक्ट, 1923 ररपीलमेंट का है, उसको तो ररपील कर लीनजए।…(व्यवधाि) 

यनद आप जाििा चाहते हैं, तो मैं बताऊंगा।  

माननीय अध्यक्ष: आप दो नमिट बता दीनजए। 

…(व्यवधाि) 
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श्री किरने ररकििू : सर, मैं दो नमिट में बता देता ह ं। 

सर, ररपीलमेंट में, The Mussalman Wakf Act was brought into force on 

5th August, 1923 and was applied to whole of the then British India.…

(व्यवधाि) आप सनुिए। वह काि ि स्टेच्यटुरी बकु में रहिा ही िहीं चानहए था। इति ेसाल तक 

रहा, उसको ररपील करिा चानहए। It was applied to the then British Baluchistan 

and Santhal Parganas. मैं उस समय का जरुरनस्डक्शि बता रहा ह ं।  

Sir, the Waqf Act, 1954 which enacted the laws of Waqf for the first 

time in Independent India provides vide Section 69 (1) (5) that the 

Musssalman Wakf Act,1923 does not apply to anyone governed by the 

1954 Act. वषन 1923 मसुलमाि वक्फ एक्ट इि इफेक्ट ररडंडेंट हो चुका है। यह एप्लीकेबल 

िहीं है। इि इफेक्ट यह ररडंडेंट हो चकुा है, इसनलए स्टेच्यटुरी बकु में िहीं रहिा है। इसनलए 

मैं यह ररपील अमेंडमेंट लाया ह ं।  

माननीय अध्यक्ष: आप इसको भी कमेटी में भेज रहे हैं ि? 

…(व्यवधाि) 

श्री अकमत शाह : अध्यक्ष जी, यह एक्ट एक्चअुल में वषन 1995 एक्ट और वषन 2013 का 

अमेंडमेंट एक्ट लािे के बाद अनस्तत्व में िहीं है। हम इसको कागज पर से निकाल रहे हैं। इसमें 

बस इतिा ही है। मैं मािता ह  ंनक इसमें नवपक्ष सहमत होगा। …(व्यवधाि) 

(1520/SJN/RP) 
 

RE: REFERENCE OF WAQF (AMENDMENT) BILL TO JOINT COMMITTEE 
 

1520 बजे 

माननीय अध्यक्ष : क्या आप इस पर ज्वाइंट पानलनयामेंट्री कमेटी बिाएगंे? आपका प्रस्ताव क्या 

है? 

श्री किरने ररकििू : महोदय, यह मसुलमाि वक्फ (निरसि) नवधेयक, 2024 है। 

माननीय अध्यक्ष : क्या आप ज्वाइंट पानलनयामेंट्री कमेटी बिाएगंे? 

…(व्यवधाि) 

श्री किरने ररकििू : महोदय, मेरा यह प्रस्ताव है नक एक ज्वाइंट पानलनयामेंट्री कमेटी बिाई जाए 

और वक्फ (संशोधि) नवधेयक, 2024 को उसमें भेजा जाए। 

माननीय अध्यक्ष : मैं सभी दलों के माििीय िेताओ ंऔर सदस्यों से बात करके एक ज्वाइंट 

पानलनयामेंट्री कमेटी बिाऊंगा। 

श्री किरने ररकििू : महोदय, ठीक है। 

----- 
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MUSSALMAN WAKF (REPEAL) BILL – contd. 
 

1521 बजे 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“नक मसुलमाि वक्फ अनधनियम, 1923 का निरसि करिे वाले नवधेयक को 

परुःस्थानपत करिे की अिमुनत प्रदाि की जाए।” 
 

…(व्यवधाि) 

SHRI ASADUDDIN OWAISI (HYDERABAD): Sir, I want division.  

डॉ. नननिकान्त दुबे (गोड्डा) : महोदय, मैं प्वाइंट ऑफ ऑडनर उठािा चाहता ह ं।  

माननीय अध्यक्ष : बोनलए। 

डॉ. नननिकान्त दुबे (गोड्डा) : महोदय, नियम 67 यह कहता है नक यनद दो आइडेंनटकल 

नबल्स एक साथ हैं, तो एक नबल को सरकार वापस ले सकती है। यह नियम कहता है। इसमें 

नडवीजि की कौि-सी बात है? नियम है, वह यह कह रहा है। ये दोिों आइडेंनटकल नबल्स हैं। 

एक 1923 का नबल है, नजसको हटाकर वक्फ अनधनियम, 1995 को लाया जा रहा है। दोिों 

नबल्स एक हैं। यही तो नियम कह रहा है।…(व्यवधाि) 

माननीय अध्यक्ष : आप बोनलए। 

SHRI ASADUDDIN OWAISI (HYDERABAD): I demand a division, Sir. This 

is my right. I want a division, please.  

माननीय अध्यक्ष : आपका अनधकार तो है, लेनकि इस पर कैसे आपका अनधकार बिेगा? 

श्री असादुद्दीन ओवैसी (हैदराबाद) : महोदय, मैं तो शरुू से बोल रहा ह ं नक नडवीजि चानहए। 

माननीय अध्यक्ष : आप शरुू से तो बोल रहे हैं। 

श्री असादुद्दीन ओवैसी (हैदराबाद) : महोदय, आप ही िहीं सिु रहे हैं, तो मैं क्या करंू? मेरा 

अनधकार है। अगर अध्यक्ष ही िहीं सिुेंगे, तो कैसे चलेगा? मैं तो शरुू से बोल रहा ह ं नक 

नडवीजि करवाइए, नडवीजि करवाइए।…(व्यवधाि) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“नक मसुलमाि वक्फ अनधनियम, 1923 का निरसि करिे वाले नवधेयक को 

परुःस्थानपत करिे की अिमुनत प्रदाि की जाए।” 

 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

SHRI KIREN RIJIJU: Sir, I introduce the Bill.  

------- 
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कनयम 377 िे अधीन मामले – सभा पटल पर रख ेगए 

1523 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माििीय सदस्यगर्, नियम 377 के अधीि मामलों को सभा पटल पर रिा 

जाए। जो सदस्यगर् नियम 377 के अधीि मामलों को सभा पटल पर रििा चाहते हैं, व ेमामलों के 

पाठ को सभा पटल पर रि सकते हैं। 

 

Re: Need to include Bishnupriya Manipuri community of Assam in the list of Other 

Backward Classes (OBCs) 

SHRI KRIPANATH MALLAH (KARIMGANJ): I have the honour to draw your kind 

attention and personal intervention towards the strong public demand and sensitive issue 

for a community called Bishnupriya Manipuris, for including them in the Central List of 

OBCs residing in Assam. A survey report of the community was forwarded by ABC 

Commission on 4th March 2021 Vide letter No. ABC/OBC/2/2017/53/1-8 to the National 

Commission for Backward classes, Ministry of Social Justice and Empowerment, New 

Delhi against the letter of National Commission for Backward classes Letter No. 

NCBC/13(7)/PH/2014-RW Dated 30.12.2014 for favour of taking necessary measures in 

this regards but unfortunately till date NCBC has not taken any action in favour of the 

community submitted by the ABC Commission of Assam whereas the same community 

were recognized OBC in the central list in the state of Tripura, which is the neighbouring 

state of Assam. So, I urge upon the Minister through this august house to look into the 

matter for including the Bishnupriya Manipuri communities as a separate entity in the 

Central List of OBCs in Assam.        (ends) 

----- 

 

Re: Violation of terms of lease agreement of land of BHEL, Bhopal leased 

out to industrialists 

श्री आलोक िमाा (भोपाल) : भोपाल में भारत हेवी इलेनरिकल्स नलनमटेड (बीएचईएल) को उद्योग 

स्थापना के नलए 4479.21 एकड़ भूनम दी गई थी। इस भूनम में से करीब 75 एकड़ भूनम अन्य 

उद्योगपनतयों को सब लीज पर रानी कमलापनत स्टेशन के पास दी गई थी। बीएचईएल द्वारा अनबंुध 

शब्दों का उल्लंघन करते हुए इन उद्योगपनतयों ने माननीय न्यायालय में केस लगा रखा है। लीज का 

पैसा भी बीएचईएल को नहीं दे रहे हैं। नजस पररजन के नलए जमीन दी गई थी, वह प्रयोजन की भी 

पूनति नहीं करते। जांच कमेटी गनित होकर इस पूर ेमामले की जांच हो। बीएचईएल की ररक्त भूनम 

2000 एकड़ पर भी भूमानिया के गिजोड़ से लीज रेंट पर देने का प्लान बनाया गया है। यह प्लान 

ननरस्त होकर उक्त 2000 एकड़ भूनम पर प्रधानमंत्री जी की महत्वाकांक्षी योजना स्टाटिअप्स की 

शरुुआत कर यवुाओ ंको रोजगार प्रदान करें।      (इनत) 

----- 
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Re: Need to re-establish Indian Veterinary Research Institute in 

Mukteshwar, Nainital district, Uttarakhand 

श्री अजय भट्ट (नैनीताल-ऊधमनसिंह नगर) : महोदय, मै इस सदन के माध्यम से उत्तराखंड 

राज्य के जनपद नैनीताल के अंतगित मकेु्तश्वर में नस्थत भारतीय पश ुनचनकत्सा अनसुन्धान संस्थान 

(आई० वी० आर० आई० ) की तरि सरकार का ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह ूँ। महोदय, इस 

संसथान की स्थापना १८८९ में भयंकर रोगो से भारतीय पशधुन सम्पदा के बचाव हेत ुशोध कायि 

करने के नलए इम्पीररयल बेरिोलॉनजकल प्रयोगशाला के नाम से हुई थी,डा० अल्िडि नलंगाडि इस 

प्रयोगशाला के ननदेशक रहे, इसके बाद इसे नहमालय चैत्र मकेु्तश्वर में सन १८९३ पनुः स्थानपत 

नकया गया, इस प्रयोगशाला का मखु्य उदे्दश्य ररडंर पेस्ट बीमारी की वैरसीन तैयार करना था। 

मकेु्तश्वर में अनेक जानवरो में जानलेवा बीमारी ररडंर पेस्ट, खरुपका महुपका, गलघोंटू, पॉरस, 

चेचक, पी० पी० आर०, रानीखेत नडसीस में कायि करते हुए वैरसीन तैयार कर देश ही नहीं अनपत ु

पूर ेनवश्व में पूरी तरह ननयंत्रण कर नलए गया। दभुाि ग्य रहा नक खरुपका ननदेशालय के मखु्यालय तथा 

शोध पररयोजना उपकरण, सभी उड़ीसा स्थानांतररत कर नदए गए और इस शोध इकाई को भी कम 

कर नदया गया। मै सदन के माध्यम से कें द्र सरकार से मांग करता ह ूँ नक उत्तराखंड राज्य के जनपद 

नैनीताल के अंतगित मकेु्तश्वर में नस्थत भारतीय पश ु नचनकत्सा अनसुन्धान संसथान (आई० वी० 

आर० आई०) को पनुः स्थानपत नकया जाए।      (इनत) 

----- 

 

Re: Special package for people who suffered economic loss due to 

flooding from dam in Raipur Parliamentary Constituency 

श्री बृजमोहन अग्रवाल (रायपुर) : मैं मेर ेसंसदीय क्षते्र रायपरु (छत्तीसगढ़) के एक बडे़ गंभीर नवषय 

को भारत सरकार के समक्ष रखना चाहता ह ं। केन्द्र सरकार के उपक्रम एनएमडीसी एवं कोरबा 

एचसीएल के डैम टूट जाने के कारण लोहा एवं कोल बेस्डयकु्त पानी सैकड़ों गांवों में िैल गया है। 

‘‘काल’े’ पानी के खेतों में िैल जाने के कारण सैकड़ों नकसानों की िसलें चौपट हो गई है, नजससे 

उनको भारी आनथिक नुकसान हुआ है। मानो नकसानों को काले पानी के सजा नमल गई है। वहीं 

लाल एवं काले पानी के आवासीय इलाकों में जमा रहने के कारण आम लोगों का जीवन भी बरुी 

तरह अस्त-व्यस्त हो गया है। बाररश के मौसम में संसदीय क्षेत्र के अलावा छत्तीसगढ़ के अन्य 

इलाकों में लगतार डेम टूटने की घटनाए ंलगातार हो रही है। इससे बड़ी संख्या में आमजन प्रभानवत 

हो रहा है। अनधकाररयों की लापरवाही के कारण नकसानों और आम जनता में भारी रोष व्याप्त है। 

मेरा सरकार से ननवेदन है नक दोनषयों के नवरूद्ध कड़ी से कड़ी कायिवाही हेत ुआदेश जारी करवायें। 

साथ ही नकसानों और आमजन को हुई आनथिक हानन की उनचत भरपाई हेत ुस्पेशल पैकज की 

व्यवस्था की जाये।              (इनत) 

----- 
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Re: Need to acknowledge Rajahmundry in Andhra Pradesh as a heritage city 

and include the same under HRIDAY Scheme 

SHRIMATI DAGGUBATI PURANDESWARI (RAJAHMUNDRY): Rajahmundry is 

one of the major cities in the State of A.P. located on the banks of the river 

Godavari in East Godavari District. In its earlier days, it was called 

'Rajamahendravaram'’. It is a historical city famous for its political, agricultural,

literary, economic, social and cultural background. Hence, the city is also known as 

the "Cultural Capital of A.P''. It is also acclaimed as the birthplace of the Telugu 

language. Adi Kavi Nannayya translated Mahabharata from Sanskrit on this sacred 

land. Kandukuri Veeresalingam, a great social reformer and the great Social 

worker, Durga Bai Deshmukh are also from Rajahmundry. Despite its historical and 

cultural wealth, Rajahmundry has not yet received the recognition it truly deserves. 

Bestowing the Heritage City status upon Rajahmundry would not only honor its rich 

legacy but also ensure the preservation and promotion of its numerous cultural 

landmarks. This status would attract more tourists, boost the local economy, and 

provide the necessary funds and infrastructure for the conservation of its heritage 

sites as well as respect the Telugu culture & Heritage. Therefore, I urge the 

Government to recognize Rajahmundry as a Heritage City and ensure its 

development through the HRIDAY Scheme.  

(ends) 

----- 

 

Re: Need to make operational two shifts of Air Traffic Control system in 

Kanpur Airport 

SHRI RAMESH AWASTHI (KANPUR): I am bringing to the attention of the House 

in regard to the very serious problem faced by Kanpur airport. Presently, the 

Kanpur airport is served by single shift Air Traffic Control (ATC) personnel. It is 

controlled and operated by Indian Air Force. Due to operability of single shift, the 

airport is facing difficulties in the arrival and departure of flights early in the morning 

and late in the night. Although night landing device has been installed at the Kanpur 

airport, yet very few flights are coming to the airport. This issue may be looked into 

with right earnest and a double shift in the ATC at Kanpur airport may be set up so 

that flights can run from 6.00 AM till 10.00 P.M. in the night. Once two shifts are 

operational, the number of flights and the fliers will increase. 

(ends) 

----- 



08.08.2024        MMN       Uncorrected / Not for publication 359 

 

Re: Development of Lunavada Railway Station in Panchamahal Parliamentary 

Constituency 

श्री राजपालनसिंह महेंद्रनसिंह जादव (पिंचमहल) : नपछले 10 सालो गजुरात और समग्र भारत में रलेवे 

इन्रास्िरचर एवम रलेव े िेनों की संख्या में बहुत नवकास हुआ है नजसके नलए में रले मंत्रालय को 

अनभनंदन देता हु और आभार प्रकट करता ह ूँ। 

पंचमहल लोकसभा में गोधरा रलेवे स्टेशन एक बड़ा जंरशन है जो एक तरि बड़ौदा होकर 

महाराष्ट्ि को जोड़ता है और दूसरी तरि मध्यप्रदेश से आगे नदल्ली को जोड़ता है। 

मेर ेक्षेत्र के लूनावाड़ा शहर के रलेवे स्टेशन का नवकास करने के नलए रले मंत्री जी को आग्रह 

करता ह ूँ। इस स्टेशन और रलेव े लाइन के नवकास से गोधरा लूनावाड़ा और आगे मोड़ासा होकर 

शामलाजी और आगे राजस्थान को रलेवे लाइन नमल जाती है, इससे आगे नदल्ली तक लाइन चालू है। 

इस नवकास स ेमेर ेमतक्षेत्र के नागररक उदयपरु और जयपरु से जडु़ सकें गे। रले िासंपोटेशन का एक नया 

लाभ लोगो को नमलेगा। आप से नम्रता पूविक आग्रह करता ह ूँ नक इस नवषय में आगे की कायिवाही के 

ननदेश कर।े              (इनत) 

----- 

 

Re: Development of temples in small districts and promotion of Sanskrit 

language 

श्री ििािंक मनि (देवररया) : देवररया नजला,देवरहीमाता मंनदर,पैकौलीमहाराज कुटी और देवराहाबाबा 

मंनदर जैसे कई सांस्कृनतक रूप से समदृ्ध स्थलों का गढ़ है। मेर ेसंसदीय क्षेत्र देवररया (उत्तर प्रदेश) में 

िानजलनगर और तमकुहीराज,बौद्ध और जैन धमि के लोगों के नलए नवशेष महत्व रखता ह।ै 

िानजलनगर,भगवान महावीर की ननवािण स्थली और तकुि पट्टी में प्राचीन सूयिमंनदर का घर है। तमकुहीराज 

सुंदर नारायणी नदी के पास नस्थत है। कुशीनगर, जहां बदु्ध ने महापररननवािण प्राप्त नकया, बौद्ध भक्तों को 

आकनषित करता है। देवररया संस्कृत का गढ़ रहा ह,ै जो बहुत लम्बे समय स े संस्कृत नवद्वानों को 

आकनषित करता रहा ह।ै नजसके पनुरुत्थान के नलए मैंने अपने लोक सभा क्षेत्र में काम करना शरुू कर 

नदया है। आदरणीय सभापनत जी, मैं आपके माध्यम से माननीय संस्कृनत मंत्री, भारत सरकार एवं अन्य 

सभी सदस्यों का ध्यान ननम्ननलनखत पर आकनषित करना चाहता ह ूँ :-  

1. छोटे नजलों में मंनदरों के नवकास से संस्कृत,संस्कृनत और सांस्कृनतक पयिटन को जमीनी स्तर 

पर मजबूती दी जाय। 

2. छोटे नजलों में सांस्कृनतक पयिटन उदे्दश्यों के नलए मंनदरों के पनुरुत्थान के नलए नीनतयां बनाई 
जाय। 

3. इन मंनदरों के आसपास ससं्कृत भाषा को प्रोत्सानहत नकया जाय, जो संस्कृनतक अथिव्यवस्था 

को स्थानपत करने में महत्वपूणि भूनमका ननभा सके। 

(इनत) 

----- 
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Re: Need to start a scheme for free treatment of children with 

type – 1 diabetes 

श्री हरीभाई पटेल (महसेािा) : मैं महेसाणा मतनवस्तार का प्रनतननधत्व करता ह ूँ। मैं 

आपके माध्यम से सदन के सामने एक अनूिी पहल की बात करना चाह ंगा जो 

आदरणीय प्रधानमत्री श्री नरेंद्र मोदी जी की जन्म भूनम के नजले से शरुू हुई है। 

सामान्य रूप से मानव शरीर में दो प्रकार के डायनबटीस होते है। जहाूँ तक टाइप 2 

डायनबटीस की बात है वह बहुत कॉमन है, उसका इलाज भी आसानी से होता ह ै

और PM जन औषनध केन्द्रो में इसकी बहुत ही सस्ते दामो मे दवाईयां उपलब्ध है। 

आज बात करनी है टाइप 1 डायनबटीस की जो ज्यादातर छोटे बच्चो मे पाया 

जाता है। छोटे-छोटे बच्चो को नदन में दो-तीन बार इन्सनुलन के इंजेरशन लेने पड़ते 

है। गरीब बच्चों के माता-नपता को इसकी जानकारी भी नहीं होती और बच्चों का 

आयषु्ट्य कम होता जाता है। महेसाणा नजला प्रशासन और NGO के सहयोग से 

2018 में बच्चों के नलए पहल की गयी और 186 टाइप -1 डायनबटीस वाले बच्चो 

की स्क्रीननंग करके इन बच्चों को मफु्त मे इलाज और मफु्त मे इन्सनुलन ननयनमत 

रूप से नदया गया। 

महेसाणा के इस प्रयोग को आगे बढ़ाते हुए गजुरात सरकार ने ऐसे टाइप -1 

डायनबटीस वाले बच्चो के नलए बजट 2023-24 में 13 करोड़ का प्रावधान नकया है। 

नजसमे बच्चों की स्क्रीननंग से ले कर मफु्त इलाज, मफु्त इन्सनुलन एवं इस टाइप 1 

डायनबटीस का हेल्थ एजकेुशन िैलाने का भी प्रावधान नकया गया है, जो अभूतपूवि 

है। ये जो टाइप 1 डायनबटीस पीनड़त बच्चे है, उनके गरीब माता-नपता के नलए यह 

बहुत बड़ी राहत है। 

मैं आपके माध्यम से माननीय स्वास््य मंत्री जी से ननवेदन करता ह ं नक ऐसी 

योजना समग्र देश में लागू होनी चानहए। देश के लाखों बच्चे जो टाइप 1 डायनबटीस 

से पीनड़त है उनके जीवन मे एक नई सबुह नखलेगी।     

(इनत) 

----- 
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Re: Need to expedite completion of railway projects in Nizamabad Parliamentary 

Constituency and reinstatement of Nizamabad-bound discontinued trains 

SHRI ARVIND DHARMAPURI (NIZAMABAD): I would like to bring to your notice a 

matter of urgent public importance related to the railway infra projects in the Nizamabad 

Parliamentary Constituency, concerning their stagnation and delay. Sir, Railways have 

constituted the central point of the economic lifeline of Nizamabad, with many people 

travelling to Mumbai, Surat, and other neighboring regions in search of employment 

opportunities and better sources of Livelihood. The time-bound completion of railway 

projects is necessary to facilitate ease and comfort of travel. One such request relates to 

reinstating and increasing the frequency of Train Number 07195/96, which travels from 

Kazipet to Dadar Central Mumbai via Peddapalli and Nizamabad. Currently, it runs as a 

weekly service, and I request that it be increased to thrice weekly and converted into a 

regular train rather than a special one. Owing to the special trains being started for 

darshan of Ayodhya Dham, trains like Kazipet to Dadar had been stopped. Secondly, sir, 

while a total of 6 ROBs (Railway Over Bridges) have been sanctioned for my 

constituency yet as of today only one ROB has been made operational. The delays 

caused by the State Government, along with the subsequent lack of seriousness and 

professionalism by the concerned contractors, have had a detrimental impact on the 

daily commute of thousands of people in Nizamabad. Hence, sir, through you,  I request 

theHon’bleMinister ofRailways to kindly expedite these developmentalworks, along

withthereinstatementofthetrains,inordertofulfillourGovernment’svisionofeaseof

living.                 (ends) 

----- 

 

 

Re: Need to establish a Kendriya Vidyalaya in Rajasmand District 

Headquarters, Rajasthan 

श्रीमती मनहमा कुमारी मेवाड़ (राजसमन्द) : मै अपने लोकसभा संसदीय क्षेत्र राजसमन्द के लोकमहत्त्व 

के अनतमहत्त्वपूणि नवषय के प्रनत सदन का ध्यान आकृष्ट कराना चाहती ह ूँ और इस सम्बन्ध में आपका 

और सरकार का संरक्षण चाहती ह ूँ । महोदय, राजसमन्द नजला मखु्यालय होने के उपरांत भी यहाूँ आज 

की नदनांक तक केन्द्रीय नवद्यालय की स्थापना नहीं हो सकी है जबनक नजले में उपखंड मखु्यालय देवगढ़ 

में केन्द्रीय नवद्यालय स्थानपत है । नजला मखु्यालय पर केन्द्रीय नवद्यालय स्थानपत होने से आमजन एवं 

कायिरत सरकारी कमिचाररयों के बच्चों को अंगे्रजी माध्यम में कम शलु्क में गणुवत्तापूणि नशक्षा उपलब्ध हो 

सकेगी । अतः आपके माध्यम से मेरा सरकार से अनरुोध है नक नजला मखु्यालय राजसमन्द में 

शीघ्रानतशीघ्र केन्द्रीय नवद्यालय को प्रारभं करने की अनमुनत प्रदान की जाये।   

(इनत) 

----- 
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Re: Need for establishment of a health and research institute like AIIMS in Kishanganj, 

Bihar 

DR. MOHAMMAD JAWED (KISHANGANJ): According to the 2021 Multidimensional Poverty 

Index (MPI), Kishanganj is the poorest district in Bihar, with 64.75% of its population living in 

poverty. In 2022, the Central Ground Water Board (CGWB) and the Geological Survey of India 

released a report indicating that the amount of uranium in groundwater in nine districts of 

Bihar, including Kishanganj, exceeded the WHO-prescribed limit. The consumption of uranium-

contaminated water can cause thyroid cancer, blood cancer, bone marrow depression, and 

kidney disease. The Chairman of the Bihar State Pollution Control Board noted that uranium is 

a chemo-toxic and nephrotoxic heavy metal, particularly affecting the kidneys and bones. A 

study of the elderly in Kishanganj revealed high prevalence rates of anemia (63.75%), 

cataracts (61.25%), and hypertension (50.63%). Another study identified contamination of 

drinking water in Kishanganj with heavy metal ions like chromium, copper, and fluoride, 

resulting in dental fluorosis in 53.6% and skeletal fluorosis in 11.2% of the population. The 

absence of Government-run hospitals forces residents to rely on private hospitals, 

exacerbating poverty due to medical expenses. Many residents seek treatment for terminal 

illnesses like cancer in hospitals outside the district. Establishing a Government-backed health 

and research institute like AIIMS in Kishanganj could address health challenges effectively. 

                                                                          (ends) 

----- 

 

Re: Need for amendment of Wildlife Act alongwith comprehensive measures to protect 

the life and property of farmers from menace of wild animals 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): The population of vermin has increased uncontrollably in 

the last few years. This has led to losses in the tune of hundreds of crores in the last couple of 

years. Dangerous animals cause grievous injuries and deaths on a regular basis. Unscientific 

forest management that seeks to blindly enforce laws rather than controlling healthy population 

sizes of all flora and fauna is one reason behind this. The population of many species are 

above the carrying capacity presently, hence, needs to be controlled. Also, scientific studies 

must be conducted to estimate their population size and methodologies like birth rate 

monitoring and control, culling or relocation etc. must be adopted at the earliest. The farmers 

should be empowered with the right to kill animals that enter their properties and are a threat to 

their life and property. The Wildlife protection Act must be suitably amended. I urge upon the 

Government to take immediate action, including legislative and executive measures - to 

resolve the issue of human-animal conflict at the earliest.     

                                                                                                         (ends) 

----- 
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Re: Need to provide financial assistance for development of various 

infrastructure projects in Ranga Reddy district, Telangana 

DR. MALLU RAVI (NAGARKURNOOL): The Government of India is requested to 

provide adequate amount of assistance to develop the infrastructure such as 

Educational Institutions and Steel related project in Pallamara Ranga Reddy, 

Telangana.             (ends) 

----- 

 

Re: Need to review the decision to impose 200% duty on Indo-Pak trade 

through Wagah Border 

SHRI GURJEET SINGH AUJLA (AMRITSAR): Earlier, in Amritsar Parliamentary 

Constituency, trade was allowed through Pakistan via the Indo-Pak Wagah border 

route. Over 10,000 people got employed due to Indo-Pak trade through this route. 

But, after the Balakot attack by terrorists, over 200% duties were imposed on this 

trade. This led to the entire import- export trade between India and Pakistan via 

Wagah check-post to grinding halt. However, Indo-Pak trade via Dubai through 

ports in Gujarat and elsewhere is still taking place. I urge upon the Government to 

review 200% duties imposed on Indo-Pak trade via Wagah border.      (ends) 

----- 

 

Re: Need to set up a Trauma Centre in Shamli district, Uttar  

Pradesh 

सुश्री इकरा चौधरी (कैराना) : मैं जनपद शामली के मेनडकल इंरास्िरचर के नवषय को सदन में रखना 

चाहती ह ूँ। जनपद शामली नया जनपद है।यहां पर अभी तक नडनस्िरट हैडरवाटिर वाली मेनडकल 

सनुवधाओ ंका अभाव ह।ै नजला अस्पताल में कोई सनुवधा नहीं है। शामली से पानीपत खटीमा राष्ट्िीय 

राजमागि तथा मेरि करनाल राजमागि नदल्ली यमनुोत्री राजमागि होकर गजुर रह े हैं तथा एक राजमागि 

शामली अंबाला ग्रीन हाईवे और बन रहा है।अच्छी सड़कों के होने स ेबहुत ज्यादा वाहन तेज गनत से यहा ं

से होकर गजुरते हैं और इस कारण से यहां पर एरसीडेंट ज्यादा होने लगे। परतं ुयहां पर कोई भी िॉमा 

सेंटर नस्थत नहीं ह।ै दघुिटना की नस्थनत में नई नदल्ली एम्स नस्थत िॉमा सेंटर में ही घायल रोनगयो को ल े

जाना पड़ता है। इससे िस्टि गोल्डन ऑवर जो नक घायल व्यनक्तयों के नलए बहुत इंपोटेंट होता है, वह 

बीत जाता ह।ै रयोंनक शामली से नकसी भी ननकट िॉमा सेंटर या सपुर स्पेशनलटी अस्पताल तक जाने के 

नलए 3 घंटे से ज्यादा का समय लगता ह।ै अतः मैं माननीय स्वास््य मंत्री जी का सजं्ञान इस समस्या की 

ओर करने का आग्रह करंूगी तथा मांग करंूगी नक जनपद शामली में िॉमा कें द्र स्थानपत करने तथा 

शामली के नजला अस्पताल को कें द्रीय योजना के अंतगित नवशेष धनरानश देने का कष्ट करें। 

(इनत) 

----- 
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ضلع شاملی کے     میں   صاحب،   اسپیکر محترم   (:کیرانہ) محترمہ اقِرا چودھری

میڈیکل انفراسٹرکچر کے وشے کو سدن میں رکھنا چاہتی ہوں۔ ضلع شاملی نیا  
ضلع ہے۔ یہاں پر ابھی تک ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر والی میڈیکل سُویدھاوُ کی کمی  
میں کوئی سہولیات نہیں ہے۔ شاملی سے پانی پت کھٹیما    اسپتال  ہے۔ ضلع 
مارگ ہو   مارگ دہلی یمنوتری راج  میرٹھ کرنال راج  مارگ اور  راشٹریہ راج 
مارگ شاملی امبالہ گرین ہائ وے اور بن رہا   کر گُزر رہے ہیں اور ایک راج 
ہے۔ اچھی سڑکوں کے ہونے سے بہت زیادہ واہن تیز گتی سے یہاں سے ہو  
اور اس وجہ سے یہاں پر ایکسیڈینٹ زیادہ ہونے لگےہیں۔   کر گُزرتے ہیں۔ 
لیکن یہاں پر کوئی بھی ٹروما سینٹر نہیں ہے۔ دُرگھٹنا کی حالت میں نئی دہلی  
ایمس میں ٹروما سینٹر میں ہی زخمی روگیوں کو لے جانا پڑتا ہے۔ اس سے  
اہم ہوتا ہے، وہ بیت   انسانوں کے لئے بہت  اوٓر جو کہ زخمی  فرسٹ گولڈن 
جاتا ہے۔ کیونکہ شاملی سے کسی بھی قریبی ٹروما سینٹر یا سپُراسپیشیلیٹی  
اسپتال تک جانے کے لئے تین گھنٹے سے زیادہ کا وقت لگتا ہے۔ اس لئے  
اور   دلانا چاہوں گی  مسئلے کی طرف  محترم وزیرِ صحت کی توجہ اس  میں 
مانگ کروں گی کہ جن پد شاملی میں ٹروما سینٹر قائم کرنے اور شاملی کے  
ضلع اسپتال کو کیندرئے یوجنا کے انتر گت وشِیش دھن راشی دینے کا کشٹ  

 کریں۔   

 )ختم شد(           
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Re: Need to repair the roads excavated during laying of pipelines under Har Ghar Nal Se 

Jal Scheme in Azamgarh Parliamentary Constituency 

श्री धमेन्द्र यादव (आज़मगढ़) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी का ध्यान अपने संसदीय 

के्षत्र आजमगढ़ (उत्तर प्रदेश) की बहुत ही गंभीर समस्या की ओर नदलाना चाहता ह ूँ। कें द्र सरकार द्वारा चलाई जा रही 

घर हर नल से जल योजना के कारण गांव की गनलयों नजनमें परकीकरण का कायि हो रखा था पानी की पाइप लाइन 

नबछाने के नलए खदुाई की गई और उसे दवुारा से परका नहीं नकया गया नजसके कारण लोगो को असनुवधा हो रही है। 

एक तरि तो कें द्र सरकार हर घर नल से जल पहंुचा रही है। दूसरी तरि लोगो को असनुवधा पहंुच रही है, रयोंनक 

गनलयों को खोदकर नबना मरम्मत नकए खलुा छोड़ नदया गया। 

 अध्यक्ष जी, गनलयों की मरम्मत का कायि न होने से लोग अपने आप को िगा हुआ महसूस कर रहे हैं तथा 

परेशाननयों का सामना कर रहे हैं। 

 मैं आपके माध्यम से माननीय जल शनक्त मंत्री जी से अनरुोध करना चाहता ह ूँ नक मेरे संसदीय के्षत्र में जहाूँ 

जहाूँ हर घर नल द्वारा जल पहुूँचाने के नलए पाइपलाइन नबछाने के नलए गनलयों की खदुाई हुई थी उनकी मरम्मत का 

कायि करने के नलए आदेश नदए जायें तानक लोगों को असुनवधा का सामना न करना पडे़। 

 अध्यक जी, आपने मझुे सदन में जननहत की आवाज उिाने का और मंत्री जी से इस काम शीघ्र करवाने के 

नलए ननवेदन करने का अवसर नदया, इसके नलए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। 

(इनत) 

----- 

 

Re: Need to take steps to eliminate water hyacinth from river Cauvery along with 

measures to make the river pollution-free including construction of embankment along 

the said river in Tamil Nadu 

SHRI K. E. PRAKASH (ERODE): I want to raise an important issue about eliminating water 

hyacinth spread over the Cauvery river all along causing severe environmental problems. The 

presence of water hyacinth over river Cauvery not only obstructs the flow of water but it 

pollutes the entire system. This widespread water hyacinth also affects the livelihood of local 

people making them unable to get pure drinking water, water for agriculture besides 

obstructing fishing activities. The spread of water hyacinth also creates health issues. Experts 

say that in order to eliminate water hyacinth totally from the surface of Cauvery river, and to 

arrest it's growth, it takes continuous efforts of at least 7 years. We should therefore act swiftly 

by keeping this in mind. Moreover setting up of embankment on the sides of rivers and the 

areas affected by floods will be beneficial. This will result in checking soil erosion besides 

providing protection from floods to people, industries and habitation.  Keeping in view the 

seriousness of this issue, the Union Ministry of Water Resources, in coordination with Local 

Bodies and State Governments, should undertake measures to eliminate water hyacinth from 

water bodies particular over river Cauvery. We should not only eliminate Water Hyacinth but 

also improve the pollution control measures besides expediting the construction of flood walls 

wherever there is a possibility of flooding of waters. I urge that such work should be 

undertaken in a coordinated way.  

(ends) 

----- 
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Re: Need to set up a National Coir Training And Design Centre in Dr. B.R. 

Ambedkar Konaseema district of Andhra Pradesh 

SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM): Coir is a coarse fiber extracted from 

the fibrous outer shell of coconut, traditionally used as ropes and cordage. India is the 

largest producer of coir in the world. 80% of the coir workers in the fiber extraction and 

spinning sectors are women. Coir Vikas Yojana, Skill Upgradation and Mahila Coir 

Yojana (MCY) provide training programmes on manufacturing of value-added coir 

products, spinning, weaving and other product diversification processes to women SHGs 

and NGOs. But the number of women trained under the MCY scheme in Andhra 

Pradesh has seen a decline of almost 95% from 1,240 in 2012-13 to 59 in 2022-23. This 

statistic is very concerning as Andhra Pradesh is the fourth largest coconut producing 

state in the country. Dr. B.R.Ambedkar Konaseema District alone shares 50% of 

Coconut Cultivation in Andhra Pradesh, where coconut is the designated One District 

One Programme (ODOP). Currently only a Regional Coir Office exists in Rajahmundry, 

which provides skill development training. Therefore, I would like to suggest setting up a 

National Coir Training and Design Centre (NCT&DC) in Andhra Pradesh, particularly in 

Dr. B.R.Ambedkar Konaseema District. Furthermore, I would also suggest the adoption 

of more robust awareness campaigns and information disseminating mechanisms to 

promote higher participation in the state. 

(ends) 

----- 

 

Re: Need to establish a ‘Champaran Sangrahalay’ in Lauria in Valmikinagar 

Parliamentary Constituency 

श्री सुनील कुमार (वाल्मीनक नगर) : मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान वाल्मीनकनगर लोक सभा अंतगित 

अवनस्थत ऐनतहानसक नवरासतों को एक स्थान पर संग्रनहत करने के सबंध में आकृष्ट कराना चाहता ह ूँ। 

वाल्मीनकनगर राष्ट्िनपता महात्मा गाूँधी की कमिभूनम रही है। गोनाहा प्रखंड के नभनतअरवा आश्रम में सत्याग्रह के 

समय कई महीनों तक इस आश्रम में रहे थेI गोनाहा के रमपुरवा में भगवान बदु्ध के अनस्थ अवशेष पाए जाते हैं I 

लौररया प्रखंड के नंदनगढ़ तथा नरकनटयागंज के चानकीगढ़ में नंद वंश तथा चाणरय के द्वारा बनाये गये महलों 

के अवशेष है जो अब एक टीले के रूप में पररवनतित हो चकेु हैं I नंदनगढ़ टीले को भगवान बुद्ध के अनस्थ 

अवशेष पर बना स्तूप भी कहा जाता है ,नंदनगढ़ से 1 नकलोमीटर की दूरीपर लौररया 2310 वषि परुाना नसंह के 

शीषि वाला अशोक स्तंभ है I वाल्मीनकनगर को भगवान श्री राम के पतु्र लव कुश की जन्म स्थली के रूप में भी 

जाना जाता है I मैं आपके माध्यम से सरकार से मांग करता ह ूँ नक लौररया जो वाल्मीनकनगर का कें द्र स्थान है 

यहाूँ पर एक चंपारण संग्रहालय का ननमािण कराया जाए,नजसमे यहाूँ के प्रनसद्ध धरोहरों को यहाूँ आने वाले 

पयिटक के नलए प्रदनशित नकया जा सके I 

(इनत) 

----- 
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Re: Establishment of Kendriya Vidyalaya at SSB Camp at Birpur in 

Supaul Parliamentary Constituency 

श्री नदलेश्वर कामैत (सुपौल) : मेर ेसंसदीय क्षेत्र सपुौल के बीरपरु में नस्थत एस्०एस्०बी० कैं प में 

कें द्रीय नवद्यालय की स्थापना हेत ुस्वीकृनत दी जा चनुक है नकन्त ुनवद्यालय का भूनम पंजीकरण अभी 

तक नहीं नकया गया है भूनम पंजीकरण ननबंधन शलु्क -3300250 / तैंतीस लाख दो सौ पचास / 

रुपये की रानश को अधिसैननक बल वेलिेयर िण्ड के द्वारा भगुतान कर कें द्रीय नवद्यालय की 

स्थापना व ननमािण का कायि कराया जाय नजससे सशस्त्र सीमा बल के जवानों के बच्चों को अच्छी 

नशक्षा प्राप्त हो सके। 

(इनत) 

----- 

Re: Need to expedite construction of NH65 in Osmanabad 

Parliamentary Constituency 

श्री ओमप्रकाि भूपालनसिंह उर्ा  पवन राजेननिंबालकर (उस्मानाबाद) : मेर े संसदीय के्षत्र 

उस्मानाबाद महाराष्ट्ि में राष्ट्िीय महामागि क्र. 65 का ननमािण कायि एस.पी.पी.एल. कंपनी को 

नदया गया और कंपनी ने जून 2014 में ननमािण कायि शरुु नकया लेनकन आज तक यह मागि  

नहीं बना है, जबनक राष्ट्िीय महामागि 211 (धळेु - सोलापूर) का ननमािण कायि बाद शुरु हुआ 

और ननधािररत समय मे पूरा हो गया है। अतः सोलापरु- उमरगा मागि को तत्काळ पूणि करने की 

जरूरत है। राष्ट्िीय महामागि क्रमांक 63 और 548सी लातूर-कुसळम-टेंभणुी महामागि िोर लेने 

मे पररवनतित करने की मांग काफ़ी समय से की जा रही है। उस्मानाबाद नजले से जाने वाला 

सूरत-चेन्नई ग्रीन िील्ड कॉररडॉर को ग्राम-वैराग, तहसील-बाशी नजल्हा-सोलापूर पर 

कनेनरटनव्हटी देने की जरूरत है तानक यह बाजारपेि अन्य प्रमखु बाजारपेिो से जोड़ा जा 

सके। सूरत - चेन्नई ग्रीननिल्ड कॉररडोर के नलये मेर े संसदीय के्षत्र ग्राम-पानगाव, तहसील-

बाशी के नकसानों की जमीन संपानदत की गई थी और नकसानो की िसलों को क्षनत पंहुची थी 

उसका मआुवजा नकसानों को नही नदया गया। अतः नकसानों को जल्द से जल्द मआुवजा 

नदया जाय। मेरा सरकार से अनरुोध है मेर ेद्वारा की गई मांगो को जल्द पूरा नकया जाय और 

प्रभानवत नकसानों, यानत्रयों और जनता को राहत दी जाय। 

(इनत) 

----- 
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Re: Need to expedite approval of applications of pensioners who opted for 

enhanced coverage under Employees’ Provident Fund Organization (EPFO) 

Pension 

SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): In November 2022, the Supreme Court 

passed a judgement allowing eligible employees who had not opted for enhanced 

Employees' Provident Fund Organization (EPFO) pension coverage prior to the 

2014 amendments to EPS-95 to jointly do so with their employers within the next 

four months, and this deadline was extended multiple times until the end of May 

2024. The EPFO received a total of about 17.5 lakh such applications. However, as 

of December 2023, 11.7 lakh of them are still pending, and there is no timeline on 

how long it will take to process them. The retired employees of the Pune District 

Cooperative Milk Producers Union are among the many pensioners who continue 

to be excluded from the revised pension scheme due to this extended delay. It is 

deeply disappointing that the Government has not made any announcements 

regarding this issue in the Union Budget 2024-25. These pensioners are reliant on 

their pensions to meet their needs, including medical expenses, and face significant 

financial hardship due to the delay. I urge the Government to approve their 

applications at the earliest and ensure that they, along with all other senior citizens 

eligible for increased pensions, receive the full amounts they are due. 

(ends) 

----- 

Re: Refund of money to investors who invested in various schemes of Sahara 

Company 

श्री सदुामा प्रसाद (आरा) : देश की लगभग 11 करोड़ गरीब और मध्यम वगीय जनता ने सहारा इंनडया 

की नवनभन्न स्कीमों में लगभग 2.5 लाख करोड़ रुपया जमा नकया था। 11 करोड़ ननवेशकों ने अपना पेट 

काट-काटकर अपने बेटे-बेनटयोंकी शादी, पढ़ाई-नलखाई और उनके भनवष्ट्य के नलए पैसा जमा नकया था, 

नजसे वापस करने के नलए माननीय सपु्रीम कोटि ने सहारा को आदेश नदया था, नकन्त ुउस आदेश के 13 

साल बाद भी उनका पसैा उन्हें वापस नहीं नमला ह।ै वे आज भी अपने पैसे की आस लगाए बैिे हैं जबनक 

उनमें से 3970 (तीन हजार नौ सौ सत्तर) ननवेशकों और 65 अनभकत्तािओ ंकी मौत हो गई है। देश के गहृ 

मंत्री ने इस संबंध में आश्वासन भी नदया था जो अभी तक पूरा नहीं हुआ है। 

अतः मैं आपके माध्यम से सभी ननवेशकों का पैसा अनवलम्ब ब्याज सनहत एक वषि अन्दर वापस 

नदलाने के साथ- साथ मतृकों के पररजनों को अनतररक्त 10-10 लाख रुपए के मआुवजे की परुजोर मांग 

करता ह ूँ।              (इनत) 

----- 
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Re: Need to expedite the process of acquisition of land in 

Karuvadikuppam village in Puducherry acquired for 

establishment and expansion of Coast Guard Unit by Indian Navy 

 

SHRI SELVARAJ V. (NAGAPATTINAM): The Indian Navy took a 

policy decision in the year 2009 to establish and suitably expand and 

strengthen a Coast Guard Unit at Puducherry to meet the emerging 

and escalating security challenges to the nation through the East 

Coast Region of Puducherry and Tamil Nadu. Later on approximately 

30 hectares of land at Karuvadikuppam Revenue village in 

Puducherry was identified to be the most suitable site to establish the 

proposed Coast Guard Hqrs. These identified lands were belonged 

to several small and marginal farmers of the village and it was 

marked in the Revenue/ Registration records as "Lands proposed for 

Acquisition for Coast Guards "thereby preventing them from 

alienation/ sale of their lands to meet their family commitments which 

is causing them unbearable hardships. 

 I, therefore, urge upon the Government to expedite the process 

of acquisition of the land and pay the compensation to the poor 

farmers at the earliest possible to mitigate their sufferings.  

(ends) 

 

----- 
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भारतीय वायुयान कवधेयि 

1524 बज े

माननीय अध्यक्ष : आइटम िंबर - 16, भारतीय वाययुाि नवधेयक, 2024. 

 माििीय मंत्री जी। 

THE MINISTER OF CIVIL AVIATION (SHRI KINJARAPU RAMMOHAN NAIDU): Sir, I beg to 

move:  

“That theBill toprovide for regulationandcontrolof thedesign,manufacture,

maintenance, possession, use, operation, sale, export and import of aircraft and 

for matters connected therewith or incidental thereto be taken into 

consideration.” 

 

माननीय अध्यक्ष : माििीय मंत्री जी, आप नबल पर कुछ बोनलए। 

SHRI KINJARAPU RAMMOHAN NAIDU: Hon. Speaker, Sir, thank you for giving me the 

opportunity to introduce the Bharatiya Vayuyan Vidheyak, 2024, in this House.  

 Sir, this Bill aims to regulate and control the design, manufacture, maintenance, 

possession, use, operation, sale, export, and import of aircraft and for matters connected 

therewith or incidental thereto.  

 I would just like to give a brief update on why we had to bring the Bill. The Act is from a 

pre-Independence era which had been brought in 1934 and it was called the Aircraft Act. The 

Indian Aircraft Act which was brought in 1934 has undergone several changes over the years. 

In fact, up to 21 amendments were made. Twenty-one number of times, there have been 

changes brought through various sections which were amended in the Act also.   

(1525/NKL/SPS) 

 Now, because of this, the whole structuring of the Act itself has led to a lot of ambiguity 

and contradictions. And, in terms of the powers and functions of certain internal organisations 

like the DGCA, BCAS, and also the other provisions which are supposed to be there in the Act, 

they are not well structured. Because of this, there was a dire need to structuralise the whole 

Bill once again.  

1525 hours   (Shrimati Sandhya Ray in the Chair)  

 That is why, we have brought the Act again with a lot of changes and are also 

bringing a lot of structure into this. So, I would again like to introduce the Bill. I am open to 

all the suggestions that the Members are willing to make. Now, I open the Floor for 

discussion on the Bill.   

(ends) 

माननीय सभापकत (श्रीमती सिंध्या राय) : प्रस्ताव प्रस्ततु हुआ :  

 

“नक वाययुाि की पररकल्पिा, नवनिमानर्, अिरुक्षर्, कब्जे, उपयोग, प्रचालि, नविय, आयात 

और नियानत के नियंत्रर् के नवनियमि का और उससे संसि या उसके आिषुंनगक नवषयों का 

उपबंध करिे वाले नवधेयक पर नवचार नकया जाए।” 

 



08.08.2024        MMN       Uncorrected / Not for publication 371 

 

1526 hours 

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): Madam Chairperson, thank 

you for having given me this opportunity to participate in the discussion 

on this important Bill. The legislation aims to overhaul and modernise 

the regulatory framework governing civil aviation in India, replacing the 

Aircraft Act, 1934. 

Madam, I welcome every effort to achieve the highest levels of 

safety in civil aviation. But it has to be pointed out that the aviation 

sector of the country is facing many issues and safety challenges 

today. The increasing cases of near collision incidents, flight delays 

and cancellations, frequent schedule cuts, and airfare without any 

regulation are a matter of concern. 

Madam, one of the alarming absences in this Bill is the sheer 

lack of any consideration the Government has given to the cause of 

climate change. The aviation industry accounts for nearly three per 

cent of the carbon dioxide emissions annually but the potential impact 

of this is much severe, considering the fact that these emissions take 

place much higher in the atmosphere, closer to the ozone.  

We, as a nation, having the first place in population, third place in 

military power, and fifth place in economy, must make our 

commitments to climate change clear. It is the responsibility of this 

House and this Government to ensure that the national policy towards 

sustainability stands resolute and is second to none. 

The actual need of the hour like addressing the skyrocketing 

number of cyber threats also seems to have left the thought of this 

Government while drafting this Bill which, in effect, makes the ground 

reality of this Bill a token effort.  

Sir, Air Albania, being targeted by the LockBit ransomware 

group, the group which engaged in similar threats to Bangkok Airways, 

Kuwait Airlines and many more airlines, serves as an instance for the  
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Ministry of Civil Aviation to learn from. We must either learn from the 

examples of others or face the same fate due to sheer ignorance. 

(1530/VR/MM)  

 It is shameful how the Government has wished to proceed with 

the latter than consider the former. In this rush to reiterate and 

substantiate before the people of this nation the misguided words 

"modi hein tho munkin hein", a stampede of constructing new airports 

can be witnessed by the Ministry of Civil Aviation. Analysing Section 3, 

sub-section 2 and Section 5, sub-section 2 of the new Bill, both the 

Directorate General of Civil Aviation and the Bureau of Civil Aviation 

Security have been charged with the oversight functions related to civil 

aviation without any clear segregation of the functions of both the 

institutions.  

 It is to be noted that alongside these two institutions, the CISF 

and the Airport Authority of India also have roles to play in this 

ambivalent mechanism which can prove to be lethal in emergency 

situations as we have seen in the unfortunate incidents of the World 

Trade Centre attack or the Flight 814 hijack to Kandahar. In the 

Standing Committee Report related to civil aviation, it has been 

unconditionally stated that the Central Industrial Security Forces, which 

valiantly guard our airfields, have been overburdened by the ever-

expanding network of our airports and air traffic and yet no provisions 

to redeem their difficulties have been curated in this new Bill. It is high 

time that in avenues similar to the American Transport Security 

Agency, an Indian counterpart must be established to ensure proper 

security administration.  

If expansion and advancement of the Indian aviation industry is 

indeed the prerogative of this Government,  then  there must be provisions   
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that ensure this rather than red herring measures that sum up to the 

construction of a house of cards. 

 The extensive loss of life during the Corona pandemic has made our 

national policies sensitive to the possibilities of epidemics and the provisions 

stated in Section 14 of the Bill can prove to be instrumental in the same 

instance in the future. However, the ignorance in engaging provisions about 

invasive species that may cause loss of livelihood to the menial farmers of 

our nation is a grave negligence by this Government which proves again that 

this Bill is a mere tool to keep the industrialists happy rather than to account 

for the growing needs of the industry, the people of the nation and the 

national interest. 

 The Government's claims about aviation sector are not true. The Adani 

Group owns eight airports in the country, making it the single largest private 

operator in the country. This monopolisation has happened in the past four 

years at the risk of concentrating important national assets in a few private 

hands. An estimated 25 per cent of passenger air traffic flies through the 

Adani airports and one-third of all air cargo is handled through these airports. 

The CAG Report released in August 2023 on UDAN and the Regional 

Connectivity Scheme found that 93 per cent of the routes under the scheme 

were cancelled beyond the three-year concessionary period.  

(1535/SAN/YSH) 

Sir, data from the Airport Authority of India has seen, in the first three 

months of 2024, a decline in passenger traffic in tier-2 city airports. Experts 

have attributed this to airlines concentrating on Metro cities and high-density 

routes. The scheme, which was projected to link smaller centres with air-

connectivity, has failed to impress so far. 

Madam, the Government is always making exaggerated claims of new 

airports built in the country during the last 10 years. The deadly roof collapse 

of Delhi Airport has raised many concerns over the quality infrastructure 

development in the country. Recently, we witnessed many such 

infrastructure failures, and it is evident of the corruption and criminal 

negligence over the last 10 years. 
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Madam, another issue is the soaring airfares without any regulation 

and cap on higher fare. It has become a regular practice for the airlines 

operating service in the Gulf-Kerala sector. Lakhs of Keralites working in 

various Gulf countries are put to a great hardship and agony due to the 

steep hike in the airfares from Kerala to Gulf countries. The airlines are 

charging fares more than five times the basic tariff for various destinations in 

Kerala. A majority of the Keralites working in the Middle East countries are 

low-earning workers who cannot afford such high airfares. This unjustifiable 

hike in airfare is done keeping in view the demand among the non-resident 

Keralites returning to home State for festivals and summer vacations. Even 

budget carriers are adopting such heinous methods by charging huge 

amounts for tickets. Even though this issue has been highlighted on many 

occasions, no action has been taken by the Government. This should be 

considered and corrective measures should be taken on priority.  

Recently, the Airport Economic Regulatory Authority (AERA) has 

revised the User Development Fee at Thiruvananthapuram International 

Airport and increased it by as much as 50 per cent from the present tariff. As 

per the order issued by AERA, the User Development Fee for domestic 

passengers will increase from Rs. 506 to Rs. 770 till 31st March, 2025. 

Thereafter, it will be raised in subsequent financial years, that is, Rs. 840 for 

the financial year 2025-26 and Rs. 910 for the financial year 2026-27. 

Similarly, the landing charges for aircraft have also been raised three-fold, 

with further hikes in the following years.  

The hike in tariff for international passengers is even higher than the 

hike in the domestic rates. The steep hike in tariffs will be an additional 

burden on the passengers who are already under the pressure of high 

airfares. Moreover, this decision will lead to higher airfares in this sector, and 

will adversely affect the Thiruvananthapuram International Airport as the 

nearby Cochin International Airport is offering lower rates. I request an 

intervention from the Government to review the tariff hike which is against 

the interest of the passengers. 

Thank you. 

          (ends) 
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(1540/RAJ/SNT) 

1540 बजे 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारि) : महोदया, यह एक ऐसा नवषय है जो सभी के जीवि को प्रभानवत 

करता है। यह सौभाग्य की बात है नक मझेु इस नवषय पर बोलिे का मौका नमला है। इसके नलए मैं 

सरकार और नवशेष कर अपिी पाटी के प्रनत आभार व्यि करिा चाह ंगा। हमिे उड़िे की कल्पिा 

की। हम इसकी पषृ्ठभ नम में जािा चाहेंगे नक हवाई जहाज, नवमािि सेवाए ंकहां से आई,ं कहां से 

इसका आनवष्कार हुआ? मैं थोड़े-से इनतहास के बाद वतनमाि की नस्थनतयों पर चचान करिा चाह ंगा। 

चीि में पांचवीं शताब्दी में पतंग उड़ािे का कायन शुरू हुआ, तो उसी समय यह कल्पिा जगी नक 

इंसाि आसमाि में भी उड़ सकता है। 15वीं शताब्दी में पहली बार दनुिया का सबसे बड़ा नचत्रकार 

जो इटली में हुआ करता था, उसिे पहली बार कल्पिा की। आप सभी िे मोिानलसा की तस्वीर को 

देिा होगा, वही नलयोिादो द नवंची  िे पहली बार 15वीं शताब्दी में एक नवमाि की तस्वीर बिाई 

थी, यािी वह आज से 700-800 वषन प वन नकया गया होगा। उसके बाद 1647 में टाइटो नलनवयो 

िाम के व्यनि िे चार नवंग्स वाले नवमाि का आनवष्कार नकया, लेनकि वह िहीं उड़ा। उसके बाद 

तेरजी, जो एयरोिॉनटक्स के नपता कहे जाते हैं, उन्होंिे इस थ्योरी को प्रकानशत नकया और पहले 

कल्पिा की नक हम कॉपर फॉयल के माध्यम से नसलेंडर लगाकर नवमाि उड़ा सकते हैं। वषन 1647 

के आस-पास इसकी कल्पिा की गई। उसके बाद हम लोग हाइड्रोजि बैल ि की तरफ बढ़े। वह 

17वीं शताब्दी था, जब हम लोगों िे हाइड्रोजि बैल ि में गैस भर करके आसमाि में प्रवेश नकया। 

उसी साल हम लोगों िे पायलेटलेस बैल ि में प्रवेश नकया। आज भी हम बैल निंग की बात करते हैं 

और बैल निंग नदिाई देता है। आसमाि में पहला बैल ि नबिा पैसेंजर के 25 नमिट तक िौ 

नकलोमीटर उड़ा। वहीं से हम लोगों िे नवमाि की कल्पिा के बार ेमें शुरुआत की। इसके बाद बड़े 

एयरनशप्स आए और पहले नबिा पैसेंजर के एयरनशप्स में हाइड्रोजि गैस भर कर उड़ाया गया, 

उसके बाद उसे पैसेंजर के साथ उड़ाया गया। वषन 1901 में पेररस में एक ब्राजील का व्यनि था, 

उसिे उसका निमानर् नकया, उसका िाम िमबर-6 था। उसिे लगभग 30 नमिट की उड़ाि भरी। 

वहां से चलते-चलते हम यहां तक पहंुचे हैं।  

 एनवएशि का इनतहास बहुत परुािा िहीं है। वषन 1904 में राइट ब्रदसन िे पहली बार अपिी 

यात्रा की शरुुआत की। वषन 1903-04 के आसपास हवाई जहाज से उड़ाि भर कर हमार ेलगभग 

12 पीढ़ी पहले आसमाि में यात्री िे प्रवेश नकया। राइट ब्रदसन के बाद, उन्होंिे 17 नदसमबर, 1917 

में पहली बार उड़ाि भरी और वह जहाज थोड़ी द र जािे के बाद िैश कर गया, लेनकि उसके बाद 

हम कहां तक नवमाि सेवाओ ंमें आ चकेु हैं। आज अरब सागर हो या अटलांनटक हो, मैं सदि को 

बतािा चाह ंगा नक तकिीक कहां से कहां तक नवकनसत हुई है। कभी कोई इसकी कल्पिा िहीं कर 

सकता था नक हम अरब सागर या अटलांनटक को चार इंजि के नबिा पार कर सकते हैं। यह मािा 

जाता था नक जहाज का एक इंजि फेल होगा, तो द सर ेइंजि की मदद से उतर जाएगंे, द सरा इंजि 

फेल होगा तो तीसर ेइंजि और चौथे इंजि की मदद से उतर जाएगंे। आज दनुिया में चार इंजि के 

जहाज बििे बंद हो गए हैं। चाहे वह अरब सागर हो, बंगाल की िाड़ी हो या अटलांनटक सागर हो, 
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आज दो इंजि से भी नवमाि सागर पार कर जाता है। उसकी िानसयत यह है उसमें दो इंजि लगाए 

जाते हैं, लेनकि सागर को पार करिे के नलए एक इंजि ही पयानप्त है। साइंस वहां से चल कर यहां 

तक आ गया है। अटलांनटक में अगर लंदि से वानशंगटि, 6,000 नकलोमीटर जािा होता था, तो 

अब हम चार इंजि के जहाज से दो इंजि के जहाज पर आ गए हैं। वल्डन वार - I में नवमािि का 

थोड़ा-सा नवकास हुआ। वल्डन – II आते-आते, जमनि फोसेज हों, एलाइड फोसेज हों या अमेररकि 

फोसेज हों, उन्होंिे अनधक मात्रा में जहाज बिािा शुरू नकया। दनुिया में सबसे ज्यादा जहाज वल्डन 

वार – II के समय बिें। भारत में सबसे ज्यादा हवाई अड्डे निनमनत हुए थे, नजिके बार ेमें हम इस 

नवधेयक में चचान कर रहे हैं, ढाई हजार से ज्यादा छोटी-बड़ी हवाई परियां, चाहे वे मध्य प्रदेश में हों, 

नबहार में हों या उत्तर प्रदेश में हों, नजिकी नस्थनत शायद वैसी िहीं हैं, जैसा हम देिते हैं, सबसे 

ज्यादा भारत और दनुिया में हवाई परियां नवश्व यदु्ध के बाद और उसके दौराि बिीं।  

 महोदय, वषन 1939 से वषन 1945 के दौराि यदु्ध के दौराि अमेररका िे भी ि ब प्रोडक्शि 

नकया। यह जमनिी और य रोप में भी हुआ। 

(1545/KN/AK) 

उसके बाद वषन 1969 आते-आते जमबो नवमाि प री दनुिया में आया, जो दनुिया का सबसे बड़ा है। 

अभी हाल नफलहाल तक जंबो नवमाि 747 एयर इंनडया के पास था और भारत में देिा जाता था। 

भारत में कुछ जंबो नवमाि बचे हैं और उिका बििा लगभग बंद सा हो गया है, नजसे जंबो जेट 

कहते थे, 747 कहते थे, डबल डेकर कहते थे। उसके बाद नवमािि क्षेत्र में बहुत सार ेनवमाि आए, 

जीपीएस पर इंस्टू्रमेंटशि आया। हम लोग पहले कमपस से उड़ा करते थे। अब तो नवमाि का 

आसमाि में जीपीएस से किेक्शि हो जाता है और आसमाि में ही रास्ता बिा हुआ है, नजसमें कोई 

लकीर िहीं िींची जाती है, आसमाि में कई नबंद ुहोते हैं, उस पर नवमाि चल-चल कर अपिे गंतव्य 

स्थाि पर पहंुच जाता है, चाहे जीपीएस टे्रनकंग के माध्यम से, सैटेलाइट कमयनुिकेशि हो, 

िेनवगेशिल ऐड्स हो या पैसेंजर कंफटन हो। जब सदि ित्म होगा तो कई लोग नवमाि से जाएगंे, कई 

लोग नवदेश की भी यात्रा करेंगे और 35 हजार फीट के ऊंचाई पर आप शौचालय जा सकते हैं, आप 

सो सकते हैं, आप नकताब पढ़ सकते हैं। नवमािि सेवाए ंकहां से कहां तक आई ंऔर भारत में भी 

नवमािि सेवाओ ंका बड़ा नवस्तार हुआ है। सचमचु यह एक ऐसा नवज्ञाि है, जो प री दनुिया को 

आियनचनकत करता है। इसका भारत में क्या इनतहास है? भारत में 18 फरवरी, 1911 को पहला 

नवमाि उड़ा और यह नकतिी द र गया? हम सब को इसनलए भी स्मरर् करिा होगा नक वषन 1911 

में यह मात्र 6 मील की उड़ाि थी। आज से लगभग सवा सौ साल पहल ेपहला नवमाि इलाहाबाद से 

िैिी तक गया, नजसकी द री 6 मील थी। दनुिया की पहली डाक सेवा िैिी से इलाहाबाद तक 6 

मील की हमबर िाम का व्यनि 6500 मेल लेकर गया। उसके बाद भारत में इंनडया एयर स्टेट 

सनवनसेज और य के बेस्ड इमपीररयल एयरवेज के साथ लंदि-कराची-नदल्ली की पहली फ्लाइट शरुू 

हुई, जो वानर्नज्यक रूप से थी। इसमें टाटा की बड़ी भ नमका है। हम लोग देिते हैं। आज मैं देश के 

प्रधाि मंत्री जी का आभार व्यि करिा चाह ंगा। वषन 1915 में हम सब लोगों में से नकसी का जन्म 

िहीं हुआ था, उस समय टाटा संस िे पहली उड़ाि भरी और एयर मेल कराची से मद्रास तक शरुू 



08.08.2024        MMN       Uncorrected / Not for publication 377 

 

की, अभी शायद तांबरम एयरपोटन है। In 1920, the Royal Air Force started regular 

services between Karachi and Mumbai. This is a small history, and then the 

civil airports started being constructed in India in 1924. चाहे वह कलकत्ता का दमदम 

एयरपोटन हो, वषन 1924 में उसकी शुरुआत हुई या इलाहाबाद के पास बमरौली में पहली हवाई पिी 

अंगे्रजों िे बिाई या नफर ममुबई में नगल्बटन नहल हो, जहां पहला हवाई अड्डा बिाया गया। मैं नजस 

नवषय पर आऊंगा और आते हुए प र ेसदि तथा प र ेभारत को यह बतािा चाह ंगा नक उसी समय 

वषन 1927 में भारत में अगें्रजों के जमािे में नसनवल एनवएशि नडपाटनमेंट बिा। उस समय एक और 

संस्था बिी। शायद दशनक दीघान में बैठे हुए लोग इस बात को ि समझ पाए।ं माििीय मंत्री जी को 

मैंिे यह बात कही नक उसी दौराि भारत में एनवएशि की सचुारू शरुुआत वषन 1927 में हुई? उस 

संस्था का िाम था– एयरो क्लब ऑफ इंनडया। भारत में अंगे्रजों के जमािे में एयरो क्लब ऑफ 

इंनडया, नजसे हम आज क्लब समझते हैं, लेनकि वह क्लब िहीं था, रॉयल एयरो क्लब ऑफ 

इंनडया एडं बमान के िाम से जािा जाता था। देश में पहली नवमािि सेवाओ ंकी शरुुआत वहीं से हुई। 

उसके पिात् प्री-इंनडपेंडेंस रॉयल एयरो क्लब ऑफ इंनडया जािा जाता था। उस समय अंगे्रजों के 

जमािे में नवक्टर सैस ि िाम का कोई बड़ा रॉयल सा नबजिैसमैि था। उसिे वषन 1910 में एक 

लाि रुपये नदए। आज मैं गवन के साथ कह सकता ह ं, अगर भारत के आकानइव में जाएगंे तो एयरो 

क्लब के पास वषन 1910 में नदया हुआ वह एक लाि रुपये नवक्टर सैस ि का आज भी िाते में 

जमा है और सरुनक्षत है। मैं माििीय मंत्री जी से यह प छिा चाह ंगा नक पहला लाइसेंस भारत में 

नकसको नमला? वह भारतीय िहीं था। जेआरडी टाटा को पहला लाइसेंस नमला, क्योंनक वह फ्रें च 

िेशिल थे। उन्हें एयरो क्लब ऑफ इंनडया िे पहला लाइसेंस नदया। आज तो सब लोग लाइसेंस 

लेकर घ म रहे हैं, नवमािि की बात कर रहे हैं। लेनकि भारत में अगर पहला लाइसेंस नकसी को 

नदया गया तो जेआरडी टाटा को नदया गया, लेनकि वह नवदेशी थे। वह उस समय पेररस में रहते थे, 

इसनलए उिको नवदेशी कहा गया। देश के इनतहास में, च ंनक आज मैं सदि में कह रहा ह ं, करिाल 

के निवासी भगत नबहारी, जो पहले इंनडयि थे, उिको एयरो क्लब ऑफ इंनडया के द्वारा वषन 1929 

में पहला नवमाि उड़ािे का लाइसेंस नदया गया।  

(1550/VB/UB) 

 मैं इसनलए इनतहास दोहरा रहा ह ूँ क्योंनक एयरो क्लब ऑफ इंनडया, नजसकी चचान हम 

भारत में िहीं करते हैं। भारत की पहली मनहला नजसे, मैडम, आप तो वहाूँ बैठी हैं, भारत की पहली 

मनहला, मैं सदि में उिका िाम, वह ममुबई की मनहला थी। य .के. पाररि, जो गमदेवी, ममुबई में एक 

स्थाि है, वहाूँ की निवासी थी, उन्हें 97वाूँ लाइसेंस नमला। वह आज़ादी के पहले की पहली मनहला 

अनधकारी थी, नजसिे नवमाि उड़ािे का लाइसेंस नलया। वह अद्भुत था।  

 वषन 2023 में, हम आज देिें, तो आज प र ेभारत वषन में 14 से 16 प्रनतशत तक लड़नकयाूँ 

और मनहलाए ंआज लाइसेंस ल ेरही हैं। आज प र ेभारत वषन में लगभग 22 हजार लाइसेंसेज इश्य  

हुए हैं।  
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 जब एयरो क्लब ऑफ की शरुुआत हुई, तो भारत में लाइसेंस कौि देता था, वह एयरो 

क्लब ऑफ इंनडया देता था। टे्रनिंग का लाइसेंस, इंस्ट्रक्टर का लाइसेंस आनद भी एयरो क्लब 

ऑफ इंनडया देता था। फ्लाइंग टे्रनिंग कौि कराता था, तो एयरो क्लब ऑफ इंनडया कराता था। 

फ्लाइंग के सनटन नफकेट्स भी एयरो क्लब ऑफ इंनडया के द्वारा ही नदये जाते थे, चाह ेवह पटिा 

फ्लाइंग क्लब, मद्रास फ्लाइंग क्लब, बमबई फ्लाइंग क्लब हो, ये सारी चीजें एयरो क्लब ऑफ 

इंनडया में होती थीं। भारत में वषन 1990 तक नजतिे पायलट टे्रन्ड हुए हैं, जब व्यावसानयक रूप 

से प्राइवेट कमपिीज टे्रनिंग िहीं देती थीं, तो 90 परसेंट पायलट, जो भारत में वषन 1990 तक 

जहाज उड़ाते रहे, चाह े वे एयर इंनडया का जहाज उड़ाते रह ेहों, उि सभी को उि नवमािों से 

नदये गये, जो भारत सरकार िे एयरो क्लब को पैसे नदए और भारत में टे्रनिंग दी और सस्ते दाम 

पर इसे नकया गया। अब तो वानर्नज्यक रूप से एक पायलट के टे्रनिंग का िचन सवा करोड़ रुपए 

से डेढ़ करोड़ रुपए तक होता है। मैं उस नवषय पर भी आऊूँ गा। मैं इसनलए यह कह रहा ह ूँ, एयरो 

क्लब ऑफ इंनडया तो एक संस्था है, नजसको देश की सरकार, हमारी सरकार िहीं, देश की 

परुािी सरकार भ ल गई। पानलनयामेंट का क्वेिि होता ह,ै तो स्पोट्नस के मामले में, एफआईएओ 

और इंटरिैशिल ओलंनपक्स एसोनसएशि होता ह,ै लेनकि एक नवनचत्र पररनस्थनत उत्पन्ि हो गई 

है नक जो मदर ऑफ ऑल एनवएशि भारत में था, उसका सामाि उठाकर कुछ कमनचारी फें क 

देते हैं और उसके बाद एयरपोटन  अथॉररटी, जो उसके 30 सालों के बाद बिी, वह संस्था उसके 

ऊपर केस ठोक देती है, जो निमानता है, जो निएटर ह,ै उस पर केस ठोक देती है और हाई कोटन 

में एक सांसद जाकर अपील करता है और हाई कोटन में उस संस्था को बचािे के नलए कोटन में 

बहस करता ह,ै नजसका िाम है- राजीव प्रताप रूडी। मैं वैसी नस्थनत के बार ेमें इसनलए कह रहा 

ह ूँ क्योंनक मझु ेइनतहास को बचािा है। एक ऐसी संस्था, नजसके सदस्य देश के दो प वन प्रधािमंत्री 

रहे, नजसिे भारत में एनवएशि की िींव रिी, नजसिे भारत में एनवएशि की शरुुआत की, उसे 

नकसी ि नकसी कारर् से समानि के रास्ते पर पहुंचाया जा रहा है। मेरा कतनव्य है और मैं जािता 

ह ूँ नक माििीय मंत्री जी इस नदशा में कारनवाई करेंगे। मैं इससे अनधक िहीं बोलिा चाह ूँगा।  

 महोदया, आज हम यहाूँ पर एयरिाफ्ट एक्ट के बार ेमें बात कर रहे हैं। यह वषन 1934 में 

बिा, अंग्रेजों िे बिाया और जैसा नक माििीय मंत्री जी िे कहा नक उसमें बीस-इक्कीस बार 

संशोधि करके सधुार नकया गया है। वषन 1944 में नशकागो कन्वेंशि हुआ। ये सार े वे कन्वेंशंस 

ऑफ प्रोटोकॉल हैं, इस बार भी जो नवधेयक लाया गया ह,ै उसमें 1944 में, नवश्व यदु्ध के समय 

एक बड़ा संकट था नक सभी देश के जहाज सभी देशों में प्रवेश कर जाते थे। सॉवनिनटी का जो 

राष्ट्रीय अनधकार होता है, उसके नलए नशकागो कन्वेंशि में दनुिया के 57 देशों िे कहा नक अपिे-

अपिे देश में िागररक नवमािि के नियमों को बिािे का आपको अनधकार होगा। उसी के तहत 

इंटरिैशिल नसनवल एनवएशि ऑगेिाइजेशि आया। यहाूँ से निकलिे वाला नवमाि पक्षी की तरह 

कहीं भी चला जाता ह,ै उसकी कोई बाउंड्री तो होती िहीं है। वह पानकस्ताि, अफगानिस्ताि, 

चीि, बांग्लादेश, अमेररका, य रोप आनद देशों के ऊपर से चला जाता था। काि ि तो था िहीं, 
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इसनलए कोई भी नवमाि कहीं से कहीं कोई नवमाि निकलकर जाता था और नवश्व यदु्ध में नजस 

तरह से जहाज उड़ रहे थे, उस समय दनुिया के लोगों िे कहा नक हम लोग बैठकर इंटरिैशिल 

ट्रीटी साइि करेंगे। वह नशकागो कन्वेंशि था, नजसके तहत इंटरिैशिल नसनवल एनवएशि 

ऑगेिाइजेशि उभरकर आया। 

 हमार ेमंत्री जी यहाूँ बैठे हैं, यहाूँ पर दो मंत्री हैं, शायद इन्हीं की आय ुमें, मैं द सर ेसदि में 

था और मंत्री था। मैं इसी आय ुमें था। लगभग बाईस-तेईस साल पहले था। 

(1555/SRG/PC) 

 Then I was also 36 years of age. But it is a privilege. …(Interruptions) 

He studied in R.K. Puram. He has an Electrical Engineering background 

from the United States of America. He has an MBA degree from Long Island 

University in New York.  उसके बाद इन्होंने नसंगापरु में नौकरी भी की।  

 सौगत दादा, उससे बड़ी बात यह ह ैनक इनके नपताजी के साथ उसी मंनत्रमंडल में, जब वे 

श्री अटल नबहारी वाजपेयी जी की सरकार में मंत्री थे, तो मझु ेभी काम करने का मौका नमला था। 

मेर ेनलए यह गवि की बात है नक आज मझु ेश्री नकंजराप ुयेरन नायडु जी, जो इस सदन में मंत्री रह 

चकेु हैं, उनके पतु्र के साथ काम करने का मौका नमला है।  We are proud of him. He is 

amazing. His understanding about civil aviation is fantastic. I do not know 

whether he did it before or he understands it, but I have heard him talking on 

civil aviation last month or so. He is amazing. He understands the contents. I 

am thankful to the hon. Prime Minister who has given an opportunity to such 

a person to look after this Ministry. Of course, I have another young man 

here sitting next to me. He is from Pune. He is Murlidhar Mohol. I am flanked 

by both the Cabinet and the State Ministers. So, I am sure my words would 

be heard much better than what I was heard earlier. So, it is fantastic to be 

here, talking to two brightest people about civil aviation. Of course, it was a 

great feat. His Chief Minister of Andhra Pradesh was also the Chief Minister 

in 2001. …(Interruptions) He is Murlidhar Mohol, a State Minister for Civil 

Aviation. It is a privilege for me. We all appreciate what has been done. 

 सभापनत महोदया, मेरा एक छोटा सा अनरुोध है। मैं नहीं जानता ह ं, कैनबनेट से अपू्रव 

होकर यह नवधेयक आया है। इसका जो शब्द है, जो नहंदी का शब्द है। महोदया, यह वषि 1934 

का एरट है, जब अंग्रेजों ने इसे बनाया था। हम लोगों ने इसका नहंदीकरण भी नकया है। कई बार 

नवभाग अंग्रेजी शब्द में ही नहंदी पढ़ता है, तो कई बार अंग्रेजी पढ़ने में ही नहंदी शब्द ननकल जाता 

है। आप देखें नक इस एरट को नाम नदया गया ह ै– ‘भारतीय वाययुान नवधेयक’। It has been 

converted from English straight to Hindi.  ‘वाययुान’का अथि तो ‘जहाज’होता है, 
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‘वाययुान’ पूरा एनवएशन नहीं होता है। आपके नवभाग का नाम ‘नसनवल एनवएशन’ – ‘नागररक 

नवमानन’है। मेरा अनरुोध होगा, शायद संभव है नक या नहीं, लेनकन अमेंडमेंट लाकर इसे करना 

चानहए था – ‘भारतीय नवमानन नवधेयक’,रयोंनक यह एनवएशन से संबंनधत है। ‘नवमानन’शब्द 

का मतलब एनवएशन होता है, जबनक ‘वाययुान’का मतलब ‘एयरक्रॉफ्ट’होता है। It is too late. 

I think it should be done. If it can be done, if the Government agrees to it, it 

will go a long way. It is a typographical error.  It is an error of understanding. 

‘वाययुान’ का अथि ‘जहाज’ होता है और ‘नवमानन’ का अथि ‘नसनवल एनवएशन’ होता है। 

Possibly, this error could have been corrected. But I thought I should just 

point it out because I understand that your understanding of the subject is 

fantastic. I heard you talking this morning on MROs. I have been reading 

about that subject, and he has an amazing understanding of MROs when he 

was talking about aviation and how things have been. So, this was one 

aspect to it. अभी जो अमेंडमेंट्स आए हैं, इनमें तीन चीज़ें हैं, एक चीज़ को तो माननीय मंत्री 

जी ने पढ़ा है। इसमें चार प्रमखु चीज़ें हैं। इसे सदन को महत्व के साथ देखना होगा नक देश के 

माननीय प्रधान मंत्री जी और हमारी सरकार नकस प्रकार से दूरगामी नीनतयां बनाती है। शायद 

इसका इम्पैरट हम बहुत ज्यादा नहीं समझ पाए हैं, and you just have to understand it.  

The Section 2 has talked about realigning the definition of aircraft with ICAO. 

It is very important that there were a lot of gaps in what we talked about in 

aviation and what the ICAO defines aviation has to be. So that realignment 

has been done. Something has been brought about the Arbitration Act of 

1940 to be replaced by the Arbitration Act of 1966. Now, there are three 

important things which everyone in this House would completely understand 

when I am talking about it. There were three aspects, and I will just point out 

each aspect in a small way. सबसे पहले, आज इस देश में लगभग 700 नवमान हैं। इन 

700 नवमानों में से, मोटे तौर पर 80 परसेंट नवमान वे हैं, जो खरीदे हुए नहीं हैं। ये सभी लीज़्ड 

एयरक्राफ्ट्स हैं। आप नजन नवमानों में उड़ रहे हैं, एयर इंनडया और इंनडयन एयरलाइंस के समय 

हम लोगों ने नवमान खरीदे, लेनकन आज नजतनी भी कंपननयां हैं, उन्होंने नवमान खरीदे नहीं हैं। 

इसीनलए, यनद भारत का लीनज़ंग का कानून सही नहीं होगा, तो ऐसी कंपननयों को भारत में 

कनिनाई होगी रयोंनक पूरी दनुनया में बनाए जाने वाले नवमानों की संख्या बहुत कम होती जा रही 

है। इसका भी कारण मैं बताऊंगा।  
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(1600/CS/RCP) 

हम लोग वर्ष 2016 में इनसॉल्वेंसी एडं बैंकरप्सी एक्ट भारत में लाए थे। जो लीजजंग कंपनी 

है, जो केप टाउन कन्वेंशन है, जजसके तहत आप जकसी देश को अगर सामान देते हैं, अगर जकसी 

देश में जवमान देते हैं, इंजन देते हैं, अगर उसे बंद होने की जथथजत में वापस लाना चाहते हैं तो 

आपका कानून अलग है। इन दोनों कानूनों में कनजललक्ट था। गो एयरवेज के 57 जवमान बंद हो गए। 

अब व ेएनसीएलटी में चले गए। कन्वेंशन के जहसाब से दजुनया का कानून अलग था और भारत का 

कानून अलग था। अब होता यह है जक अगर आपका कानून कंट्राजडक्शन में है, तो जो जवमान लाख 

रुपये में आपको लीज रेंटल जमलेगा, क्योंजक आपका कानून कमजोर है और आपके देश पर भरोसा 

नहीं होगा तो उसे दो लाख रुपये में देगा। अगर दो लाख रुपये में प्रजत घंटा के जहसाब से या जो भी 

उसका रटे हो, तो वह कीमत जकसको चकुानी पड़ती है। वह कीमत पैसेंजर को चकुानी पड़ती है। 

इसीजलए इस कानून में यह पररवतषन करके जो पररवतषन लाया गया है, मैं समझता ह ूँ जक यह बहुत 

बड़ा है। लीजजंग का, जो इस कानून का प्रीएम्बल है, यह बेजसकली गो एयरलाइंस में जो संकट 

उत्पन्न हुआ, वे लोग कोटष में चले गए, जवदेशी कंपजनयाूँ, जजन्होंने जवमान भारत में दे रखा था, 

उनको वापस ल ेजाने में कजिनाई हुई, तो सरकार ने अंतराषष्ट्ट्रीय थतर पर जाकर भारत की छजव 

उस प्रकार से बनी रहे, यह उन्होंने जकया है। आज गो एयरलाइंस के कारण यह पररवतषन आया है।  

आप सब लोगों में से पता नहीं जकतने लोगों को यह जानकारी है। आज एक बहुत बड़ा 

जनणषय हुआ है और यह जनणषय आज से प्रयत्नशील नहीं था, इस जनणषय के जलए 30 वर्ों से कोजशश 

की जा रही है। मैं प्रधानमंत्री जी और मंत्री जी का आभार व्यक्त करना चाह ूँगा, जजनको हम लोगों ने 

बताया था। आज भारत में जकतने पायलट हैं? लगभग 22 से 23 हजार भारत में लाइसेंस जमले हैं। 

उनमें से एक मैं भी ह ूँ, वह भी एक अलग कहानी है। 22-23 हजार पायलट भारत में हैं और उनको 

एक परीक्षा देनी पड़ती थी। परीक्षा तो डीजीसीए कराता है, लेजकन जो 1934 का एक्ट था, उसमें 

एक काम जमजनथट्री ऑफ टेलीकॉम को दे जदया। अब जसजवल एजवएशन से जमजनथट्री ऑफ टेलीकॉम 

का क्या लेना-देना है? एग्जाम्स डीजीसीए कंडक्ट करता है और एक परीक्षा के जलए आप जमजनथट्री 

ऑफ टेलीकॉम में जाते हैं। उस समय एक जमाने में मोसष कोड होता था, अब तो ट्रांसमीटर, 

वीएचएफ, यूएचएफ पर होता है। उसके एक पेपर की परीक्षा जमजनथट्री ऑफ टेलीकॉम लेती थी। 

बच्चे अपना एग्जाम छोड़कर के जमजनथट्री ऑफ टेलीकॉम के बार ेमें, वह भी हमारी सरकार का अंग 

था और परीक्षा लेने के क्रम में हमेशा संकट उत्पन्न होता था। वह थोड़ा सा माहौल उसमें खराब हो 

चकुा था और डीजीसीए भी ऐसा चाहता था। आज आपने देश के आने वाले भजवष्ट्य में नौजवानों के 

जलए एक ऐजतहाजसक जनणषय जलया है, जो कप्तान बनना चाहता है, जो आर.टी. का एग्जाम लेना 

चाहता है, अब उसे जमजनथट्री ऑफ टेलीकॉम में नहीं जाना पड़ेगा, इसी मंत्रालय के अधीन 

डीजीसीए के माध्यम से वह परीक्षा देगा। आने वाली पीढ़ी के जलए आपने बहुत बड़ा जनणषय जलया है। 

मझेु भी याद है, मैं भी जब परीक्षा देने गया था, तो पता नहीं जकसी कोने में एक छोटे से सेंटर में 

बैिकर मैंने आर.टी. की परीक्षा दी थी। वह कतई सही नहीं जदखा, लेजकन 40-50 वर्ों से ऐसा ही 

हो रहा था। आज पूर ेभारत के जजतने पायलट्स यह बात सनु रहे होंगे, सरकार को और माननीय 
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प्रधानमंत्री जी को बार-बार धन्यवाद देंगे जक आने वाली पीढ़ी को, आपने इन बच्चों को, आर.टी. 

कम्यजुनकेशन की जो परीक्षा थी, उसे पूरी तौर से डीजीसीए को सौंपकर, देश के जलए एक बहुत 

बड़ा ऐजतहाजसक तकनीकी जनणषय जलया है, जो शायद कोई नहीं समझ पा रहा था। इसके जलए देश 

के प्रधानमंत्री जी को मैं धन्यवाद देता ह ूँ।  

हमार ेसभी जमत्र यहाूँ बैिे हुए हैं। य ेसब बातें तो पॉजलसी की हुई,ं एक्ट की हुई।ं अब एक बड़ा 

संकट हमार ेबीच में आता है और रोज कहीं न कहीं इसकी चचाष सनुने को जमलती है। अभी हमार े

कांगे्रस पाटी के जमत्र इस बार ेमें चचाष कर रहे थे। वे सब लोग यह कहते हैं जक जवमान के जटकटों का 

दाम बहुत ज्यादा हैं।… (व्यवधान) जैसे मान्यवर कह रहे हैं जक जटकट के दाम एकाएक बढ़ा देते हैं। 

मैं न तो इसके पक्ष में बोलूूँगा, न ही मैं इसके जवपक्ष में बोलूूँगा, लेजकन मैं कुछ ऐसी बातें बोलूूँगा जो 

सदन और पूर ेभारत के लोगों को आपके माध्यम से सनुने को जमलेंगी। आज भी यह अखबार में था 

जक प्राइवेट कंपजनयाूँ प्रॉजफट कमा रही हैं।… (व्यवधान) 

 (1605/IND/PS) 

 महोदया, याद कीजजए इस देश में वर्ष 1990 से पहले जकतनी एयरलाइन कम्पजनयां खलुीं 

और जकतनी बंद हुई।ं मोदीललुट एयरलाइन भारत में आई और बंद हुई। ईथट वेथट एयरलाइन 

भारत में आई और बंद हुई। जेट एयरवेज बंद हुई। सहारा एयरलाइन बंद हुई। इंजडयन एयरलाइन्स 

और एयर इंजडया भी बंद हुई,ं लेजकन टाटाज के पास जाने के बाद दोबारा एयर इंजडया के नाम से 

शरुू हुई।ं डेक्कन एयरलाइन बंद हुई। जकंग जफशर एयरलाइन बंद हुई। गो फथटष एयरलाइन्स बंद 

हुई। जैक्सन एयरलाइन्स बंद हुई। आप कहेंगे जक ये तो बहुत बड़ी-बड़ी कम्पजनयां थीं। भारत में बंद 

होने वाली एयरलाइन्स की संख्या चौगुनी है, बेशते जक जजतनी एयरलाइन्स आज चल रही हैं जैसे 

इंजडगो हो, थपाइस जेट हो, जवथतारा या टाटाज की इंजडयन एयरलाइन्स हो। उस समय अजधकांश 

कम्पजनयां बंद होती गई।ं अंगे्रजी में एक कहावत है जक एजवएशन में करोड़पजत कैसे बनते हैं। आप 

अरबपजत को कह दीजजए जक हवाई जहाज की कम्पनी खोल ल ेतो वह अपने आप करोड़पजत बन 

जाएगा। ‘How does a billionaire become a millionaire? Ask him to set up an 

airline, and he will become a millionaire’. And this is a very old saying.  

 महोदया, हम सब कहते हैं जक इस-इस जगह पर जहाज उतार दो। भारत में एक बहुत बड़ा 

जड थटोशषन था and that distortion was done by the Government. Which 

Government was it? 72 हजार करोड़ रुपये का घाटा एयर इंजडया और इंजडयन एयर लाइन्स 

का। भारत की टे्रजरी से पैसा जदया जाता था। हम लोगों ने घाटे की कम्पनी का सौदा 70 सालों तक 

चलाया। आज माकेट से जड थटोशषन इंजडयन एयर लाइन्स और एयर इंजडया के जाने के बाद समाप्त 

हो गया है और अब जो कुछ भी होगा जनयंत्रण में होगा, कम्पीजटशन में होगा और फेयर प्राइजसंग में 

होगा। दजुनया की बड़ी-बड़ी एजवएशन कम्पजनयां जिजटश एयरवेज 1987 में बंद हो गया। जापान 

एयरलाइन्स 1987 में बंद हुई। एयर फ्ांस एयरलाइन्स 1979 में बंद हुई। टजकष श एयरलाइन्स 2011 

में बंद हुई। मलेजशयन एयरलाइन्स 2012 में बंद हुई। यूएसए एयरलाइन्स का कुछ अंश 1978 में बंद 

हुआ। सब जगह प्राइवेटाइजेशन हुआ। इसके जलए इतना वक्त क्यों लगा, लेजकन माननीय प्रधान 
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मंत्री जी ने एक बड़ा जनणषय जलया, किोर जनणषय जलया। कुछ लोगों ने जक्रजटसाइज जकया लेजकन देश 

के जहत में जड थटोशषन समाप्त करने का एक ऐजतहाजसक जनणषय जलया गया, जजसे हम सब लोगों को 

मानना होगा। मझेु याद है जक भारत में लो कॉथट एयरलाइन चलाने के जलए जकस के सबसे पहले 

दथतखत हैं, तो सौभाग्य से वह व्यजक्त मैं ह ं।… (व्यवधान) 

 महोदया, यह बात कोई नहीं बताएगा, जो मैं बता रहा ह ं। मैं यह बात जसफष  सदथयों के जलए 

बता रहा ह ं। भारत में अब कोई लो कॉथट एयरलाइन नहीं है और हम लोगों को ऐसी गलतफहमी 

नहीं होनी चाजहए जक भारत में कोई लो कॉथट एयरलाइन है। The concept of low-cost airline 

is not there. It is a hybrid mode. If anyone tells you that it is a low-cost airline, 

he is completely telling you a lie. There is no low-cost airline in India anymore. 

The only low-cost airline which came to India -- fortunately I was the person 

who gave a licence to it -- was Deccan Airlines, and Captain Gopinath was the 

architect of it. जब पहली बार लो कॉथट एयरलाइन भारत में आ रही थी, तब जेट एयरलाइन्स, 

इंजडयन एयरलाइंस आजद एयरलाइन्स ने कहा जक यह जबलकुल गलत कंसेप्ट है, ऐसा नहीं होना 

चाजहए and they opposed him. However, Captain Gopinath launched a low-cost 

airline, and that was the beginning of a new concept of pricing which came into 

this country. I would like to point out these things. भारत में कोई लो कॉथट 

एयरलाइन्स नहीं है। अभी मेर ेजमत्र सांसद कुशीनगर के सदन में बोल रहे थे। उन्होंने कहा जक मेर े

यहां हवाई अड् डे का नाम अंतराषष्ट्ट्रीय हवाई अड् डा जलखा है लेजकन कोई अंतराषष्ट्ट्रीय जवमान यहां 

नहीं उतरता है। माननीय मंत्री जी भी उनकी बात सनु रहे थे। मैं बताना चाहता ह ं जक सरकार की 

घोर्णा के बाद हमारी या आपकी जकसी की भी घोर्णा से अंतराषष्ट्ट्रीय हवाई अड् डा नहीं बनता है। 

वही हवाई अड् डा अंतराषष्ट्ट्रीय हवाई अड् डा बनेगा, जहां अंतराषष्ट्ट्रीय यात्रा के जलए व्यवथथा हो और 

लोग तैयार हों। कुन्नूर, कालीकट, कोचीन अंतराषष्ट्ट्रीय हवाई अड् डा बन गए हैं क्योंजक वहां के लोग 

जवदेश जाते हैं और हवाई कम्पजनयां अपने जहाज वहां उतार कर उन्हें ले जाती हैं। पटना एयरपोटष  

का नाम जय प्रकाश नारायण अंतराषष्ट्ट्रीय हवाई अड् डा है लेजकन वहां से कोई अंतराषष्ट्ट्रीय ललाइट 

नहीं जाती है। आज जवमानन कम्पजनयों के खचष को भी देखने की जरूरत है। जटकट मूल्य का 40 

परसेंट तेल में जनकल जाता है। 

(1610/RV/SMN) 

उसके बाद, बाकी बचे 60 प्रजतशत में थटेट का टैक्स लगता है। जैसे जबहार का टैक्स 29 

प्रजतशत है। जकसी राज्य का जकतना टैक्स है, उसकी एक सूची है।  

उसके बाद पी.एस.एफ. लगता है। पी.एस.एफ. वही है, जो वहां सी.आई.एस.एफ. के जवान 

खड़े होकर आपकी जांच करते हैं। सरकार उसके जलए पैसे नहीं देती है, बजल्क पैसेंजसष ही 

सी.आई.एस.एफ. का खचष उिाते हैं। सी.आई.एस.एफ. के जवानों को मैं कहता ह ं जक मैं तो एम.पी. 

ह ं, आप एम.पी. को तो पहंुचा कर आते हैं, पर आप पैसेंजसष को भी ‘गडु मॉजनिंग’, ‘गडु आलटरनून’, 

‘गडु ईवजनंग’ कीजजए। पर, वे सोचते हैं जक मैं तो सी.आई.एस.एफ. ह ं, मैं तो सरकार ह ं। पर, वहां का 
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माजलक सी.आई.एस.एफ. नहीं है, उसका माजलक बी.सी.ए.एस. है। सी.आई.एस.एफ. को मानना 

होगा जक हर यात्री, जो यात्रा करके एयरपोटष से जनकलता है, उसके साथ प्यार से व्यवहार कीजजए। 

देश के प्रधान मंत्री जी भी यही चाहते हैं। वहां के सी.आई.एस.एफ. को जो वेतन जदए जाते हैं, उन्हें 

जो पैसा जाता है, वह एक-एक पैसेंजर के माध्यम से जाता है। यह जक्लयर होना चाजहए। जजस जदन 

देश की सरकार यह तय करगेी जक उसका जो थटैट्यटुरी फंक्शन है, उसे हम ले लें, तो वह एक 

अलग बात है। 

महोदया, जफर यूजर डेवलपमेंट फी लगता है। बड़े-बड़े एयरपोट्षस बनते जा रहे हैं। 

एयरपोट्षस को बनाने में जो खचष है, वह भी सरकार की तरफ से नहीं जाता है, बजल्क सरकार की 

तरफ से नीजत बनाई जाती है क्योंजक हम प्राइवेटाइजेशन की तरफ बढ़ रहे हैं। यह बहुत अच्छी 

नीजत है। अब पटना में हवाई अड्डे का टजमषनल बन रहा है। उस टजमषनल के बार ेमें मैं जवशेर् रूप से 

बताऊंगा। अभी तो वह टजमषनल बना नहीं है, लेजकन जटकट पर यू.डी.एफ. लगा जदया गया। इसजलए 

हम सब लोगों को जमलकर इस पर सोचना होगा। 

हवाई जहाज के जटकट्स के दाम सरकार नहीं बढ़ाती है। मैंने आपको सी.आई.एस.एफ. के 

बार ेमें बताया। हवाई जहाज उड़ते हैं। उसके जलए एयर टै्रजफक कंट्रोलर है। अगर मैं अपने जवमान को 

मौसम खराब होने के कारण 20 जमनट तक आसमान में एयर टै्रजफक कंट्रोलर और कंजेशन के जलए 

रोक लू ंतो उतने समय तक उसका तेल जलता रहता है और वह भी उसके खचष में ही आता है। 

चाहे मौसम खराब हो, चाहे आगे लैंजडंग की कजिनाई हो, चाहे एफ.डी.टी.एल. हो, चाहे वह वकष र 

जो वहां बैिा हुआ हो, चाहे वह कप्तान हो जजसकी ड्यूटी के घंटे बढ़ जाते हैं, इन सबके पैसे 

पैसेंजसष ही देते हैं। अब आप पूछेंगे जक इसका खचष कैसे जकया जाता है। आसमान में जो जवमान 

जाते हैं, यहां तक जक अगर कोई जवमान जापान से जनकल कर यूरोप जा रहा है और अगर वह 

भारत के ऊपर से होकर जा रहा है तो वह जजतनी देर तक भारत के ऊपर है, उसका भी चाजष 

पैसेंजर को देना पड़ता है। अगर मान लीजजए जक पाजकथतान का एयरथपेस बंद हो और हमें 

अमेररका जाना है तो जफर हमारा राथता बदला जाता है। मैं जजतनी लम्बी यात्रा करके जाता ह ं, 

उतना ज्यादा पेमेंट करना होता है। ये सब कई सार े जवर्य हैं। ऑयल कंपनीज़ लयूएल देती हैं। 

इसके जलए वह टैक्स लगाती हैं।… (व्यवधान) 

मैडम, जैसा जक आपने भार्ण को समाप्त करने को कहा है, मैं अपने भार्ण को छोटा करने 

की कोजशश करता ह ं। मैंने सोचा जक मैं इसके बार ेमें थोड़ा बता दू।ं 

इसमें ग्राउंड हैंडजलंग चाजेज लगते हैं, एटीएफ चाजेज, नैचरुल कैलेजमटीज़ चाजेज, 

डायवज़षन, इमरजेंसी, वेदर, एटीसी, एक्सीडेंट्स, कंजेशन इत्याजद सभी के चाजेज लगते हैं। 

महोदया, धरती पर तो हम जानते हैं जक यह राज्य सरकार तजमलनाडु की है, आंध्र प्रदेश 

की है, पजिम बंगाल की है, जबहार की है, पर आसमान तो खलुा हुआ है। इसमें कोई पक्षी कहीं से 

कहीं उड़ कर जाता है। उसे जकसी लाइसेंस की जरूरत नहीं है। यहां तक जक एक पक्षी को जवदेश 

जाने के जलए पासपोटष की भी जरूरत नहीं है। लेजकन, भारत में 30 प्रजतशत हवा हमार ेपास नहीं है, 

वह फौज के पास है। अगर हमें जहंडन के पास हवाई जहाज उतारना होता है, तो मझेु घूम कर आना 
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होता है। फौज के प्रजत हमारा बहुत सम्मान है। यह कहा जाता है जक हवाई जहाज की कीमत ज्यादा 

है। अगर आप गोवा में सबुह आि बजे से लेकर दोपहर एक बजे तक जकसी हवाई जहाज को नहीं 

उतरने देंगे तो बाकी जहाज अंजतम समय में उतरेंगे। जब पैसेंजसष को यह आज़ादी नहीं होगी जक हम 

उस समय जा सकें  तो जफर जडमांड और सप्लाई की बात आ जाती है। जब जडमांड बढ़ जाती है तो 

जफर जटकट्स के दाम बढ़ जाते हैं।  

महोदया, अब बागडोगरा एयरपोटष को ही ल ेलीजजए। मैं जपछले तीन सालों से बागडोगरा 

एयरपोटष पर हवाई जहाज उतार रहा ह ं। दजुनया में मैं ऐसा अकेला ह ं, मझेु इसका सौभाग्य जमला है 

और मझेु इस पर गवष है। लोग कहते हैं जक रूडी जी, आप पाजलषयामेंट की आईडैंजटटी काडष लगाकर 

क्यों चलते हैं, तो मैं जब कप्तान के रूप में जाता ह ं तो जवमान के कप्तान की आईडैंजटटी काडष भी 

इसी तरह से लगाकर जाता ह ं। मझेु सांसद होने पर गवष है और एक सांसद के रूप में दजुनया का 

अकेला पायलट होने पर भी गवष है। मझेु अच्छा लगता है। 

(1615/GG/SM) 

बागडोगरा हवाई अड्डे पर फौज का हवाई अड्डा है, जपछले तीन साल से वहां आईएलएस 

काम नहीं कर रहा है। कप्तान की जहम्मत नहीं है जक  बता सकता है। एयरपोटष अथॉररटी की जहम्मत 

नहीं है जक आप एयरफोसष वालों को कहें क्योंजक  उनके बड़े और लड़ाकू जवमान को जकसी की 

ज़रूरत नहीं है। लड़ाकू जवमान को कोई इंथटू्रमेंट अप्रोच जसथटम की ज़रूरत ही नहीं पड़ती है। वह 

ऐसे-वेसे आएगा, क्योंजक वह लड़ाकू जवमान है। … (व्यवधान) मैं बागडोगरा का बताऊं, गोवा का 

बताऊं, जम्मू का बताऊं, खत्म करने से पहले और भी कई सार े जवर्य थे, लेजकन मझेु मौका 

जमलता रहेगा, मैं अलग-अलग जवर्यों को सदन में अपने-अपने भाइयों को बताता रह ंगा। अपना 

इजतहास भी बताऊंगा जक मैं कैसे सन् 1985 में जब अपने कॉलेज का छात्र था, तब एनसीसी का 

मेंबर बना। वहां से पायलटे टे्रजनंग के जलए चंडीगढ़ से जनकल कर पजटयाला जाता था, वहां एयर 

कै्रश हो गया, मेरी ललाइंग बंद हो गई। मैं वर्ष 1990 में जवधायक हो गया, जबहार में चला गया, मांझी 

जी उस समय हमार ेसीजनयर थे। हमने जबहार ललाइंग क्लब में एडजमशन लेना चाहा, लेजकन उस 

वक्त के माननीय मखु्य मतं्री लालू प्रसाद जी ने एडजमशन नहीं जदया जक जवधायक नालायक है, 

इसको एडजमशन नहीं देंगे। मैं वर्ष 2001 में देश का जसजवल एजवएशन जमजनथटर बन गया, लेजकन 

मझेु एडजमशन नहीं जदया गया। जब मैं जसजवल एजवएशन जमजनथटर बन कर वापस जबहार में लौटा तो 

वर्ष 2005 में मरेा एडजमशन हुआ। मैं कभी पायलट नहीं था। मैं दजुनया का, 50 वर्ष की उम्र से ऊपर 

का पूर ेभारत में पहला पायलट ह ं, जजसने 50 साल के बाद लाइसेंस जलया है। इसका मझेु गवष है 

और टे्रजनंग ल े कर आज मैं देश की सबसे बड़ी जवमान कंपनी में अवैतजनक ह ूं, मेरा कोई 

कॉनजललक्ट नहीं है। 

महोदय, मैं अंजतम जवर्य रख रहा ह ूं। मैं जबहार से आता ह ं और जबहार की आबादी 14 

करोड़ है। यहां हमार ेदोनों मंत्री बैिे हुए हैं, एक मुंबई के हैं और दूसर े हैदराबाद के हैं। उस समय 

उन्होंने तय जकया। महोदया, यह कहां का न्याय है? मेट्रो जसटी एयरपोट्षस, दो मेट्रो एयरपोट्षस के 

बीच में थलॉट्स चाहे वह बैंगलोर है, चाहे वह मुंबई हो, जदल्ली हो, आपने ग्रीनफील्ड मेट्रो 
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एयरपोट्षस और मैंने अपने हथताक्षर से, वाजपेयी जी के समय में चाहे मुंबई एयरपोटष हो, चाहे 

जदल्ली एयरपोटष हो, चाहे देवनाली शमशाबाद हो या हैदराबाद हो, इन सभी जगह ग्रीन फील्ड 

एयरपोटष के जलए काम जकया क्योंजक कॉमनवेल्थ गेम्स आने वाल ेथे। आज दो मेट्रो जसटी के बीच 

जब जहाज़ उड़ेगा तो वह सथता होगा, क्योंजक वहां पर इन्फ्ाथट्रक्चर है। लेजकन जदल्ली से पटना 

जाएगा तो जतगनुा मंहगा होगा, क्योंजक 14 करोड़ की आबादी वाले राज्य में हमार ेपास जहाज़ 

उतारने की जगह नहीं है। जफर तो दाम बढ़ेगा, जडमांड एण्ड सप्लाई का मामला है। पटना एयरपोटष  

पर गया, सरकार यहां बैिी है, पटना में आप 1600 करोड़ रुपय ेखचष कर रहे हैं। 1600 करोड़ 

रुपये खचष करने के बाद भी हवाई पट्टी में एक इंच का पररवतषन नहीं है। आज भी मीजडयम िेजकंग के 

साथ, हाइएथट िेजक ंग के साथ, पेनल्टी के साथ देश में अगर सबसे खतरनाक हवाई अड्डा कोई है 

तो वह पटना का हवाई अड्डा है। मैं 14 सालों से कह रहा ह ूं जक हमें जबहार में एक नया हवाई 

अड्डा चाजहए। चाहे मैं ह ूं, चाहे मेर ेसाथी हों, चाहे ब्यूरोके्रट्स हों, सही बात समझ कर काम करना 

चाजहए। आप कह रहे हैं जक  एक नया एयरपोटष बेहटा में बना देंगे। बेहटा भी पटना की तरह ही होगा। 

टेकऑफ पाथ पर कनजफजलक्ट है, कै्रश हो सकता है … (व्यवधान) मैंने जलख कर जदया है। 

आज से तीन जदन पहले, चाहे गजुरात के एयरपोटष में देखें, पूर ेभारत में जवज़नरी रूप से जो 

एयरपोट्षस बन रहे हैं, चाहे वह हैदराबाद है, या चेन्नई है, छोटे राज्यों को ग्रीन फील्ड एयरपोटष देना 

होगा।  

एक बात और हम बताना चाहते हैं जक अगर आपके राज्य में कोई कहता है जक फौज के 

हवाई अड्डे पर एयरपोटष खोजलए तो आप हाथ जोड़ लीजजएगा, क्योंजक वह आपके साथ गलत है। 

लेह लद्दाख और श्रीनगर छोड़ दीजजए, जो एक्सक्लूजसव हैं। अगर फौज के हवाई अड्डे पर आप 

जाएगंे तो उसका भजवष्ट्य नहीं है, क्योंजक सौ जनयंत्रण फौज लगा कर रखेगी और आप उसका कुछ 

नहीं कर सकते हैं। हवाई अड्डा बनाने के जलए क्या चाजहए? तीन जकलोमीटर, 9000 फीट, डेढ़ 

जकलोमीटर चौड़ी धरती चाजहए। जकस तरह से शमशाबाद एयरपोटष शहर से 40 जकलोमीटर दूर 

बना, बेंगलरुु एयरपोटष शहर से 40 जकलोमीटर दूर बना, राजकोट एयरपोटष शहर से 40 जकलोमीटर 

दूर बना। जमीन का अभाव न है। जैसलमेर में हज़ारों एकड़ ज़मीन पड़ी है। माननीय सदथयगण, जब 

भी बनवाना हो, अगले पांच साल के भीतर जकसी पुराने हवाई अड्डे के चक्कर में मत पजड़ए, नया 

हवाई अड्डा बनवाइए।  

महोदया, बहुत सार े जवर्य थे, लेजकन ये दो यंग जमजन थटसष हमार े बीच में हैं और मझेु 

सौभाग्य है जक  सदन के भीतर मैं दजुनया का अकेला पायलट ह ूं, अकेला पूवष मंत्री ह ूं और अकेला 

सांसद ह ूं, जजसको इन बातों को आपके बीच रखने का मौका जमला है।  

(इजत) 
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(1620/MY/RP) 

1620 बजे 

श्री राजीव राय (घोसी) : सभापजत महोदया, आपने मझु ेइस जबल पर बोलने का मौका 

जमला, इसके जलए मैं आपको धन्यवाद देता ह ं। 

 महोदया, आपने राजीव राय को बोलने का मौका जदया ह।ै अभी राजीव प्रताव 

रूडी जी ने बहुत सारी बातें बोल दी हैं। हम दोनों सदथयों का एक ही नाम है, इसजलए मैं 

भी आधा फायदा उिाऊंगा। 

 महोदया, डीजीसीए को ज्यादा पावर दी गई और बीसीएस को सेपरटे जकया गया। 

बीसीएस हमशेा से ही इंजड पेंडेंट था। पहला मदु्दा है जक जो एयरक्रालट एक्सीडेंट 

इन्वेजथटगेशन ब्यूरो है, वह इंजड पेंडेंट बॉडी होगी या डीजीसीए के अण्डर ही रहेगी? यजद 

वह डीजीसीए के अण्डर रहेगी तो जजम्मेदारी तय करने की रुपरखेा क्या होगी?  

महोदया, जहां तक बीसीएस का सवाल है, मैं सझुाव के रूप में कहना चाह ंगा जक 

बीसीएस और एयरपोटष जसक्योररटी को मॉडनाषइज करने की जरुरत है। हमें जजतने भी 

टेजक्नकल एजक्वपमेंट्स चाजहए, उन्हें देन ेकी जरुरत है।    

1621 बजे    (श्री दिलीप शइकीया पीिासीन हुए) 

 सभापजत महोदय, हमार े देश की आबादी जकतनी है? हम जकसी अन्य देश से 

ज्यादा तलुना भी नहीं कर सकते हैं। हर पैसेंजर की जो जफजजकली चेजकंग होता है, ऐसे 

थक्रीजनंग मशीन जरूर होने चाजहए, जो बाहर के एयरपोट्षस पर हैं। जहां पर संदेह हो, उसी 

को चेक जकया जाए। इससे टाइम की भी बचत होती ह।ै बेंगलरुू के हमार ेमंत्री जी बैिे हैं। 

जब हम लोग सबुह की ललाइट्स से आते हैं तो वहां लंबी क्यू होती है। कई बार हमें 

लगता है जक ललाइट छूट जाएगी। राजीव प्रताप जी न ेसही कहा जक एयरपोटष 40-50 

जकलोमीटर दूर है, लेजकन उसका दूसरा दषु्ट्पररणाम भी ह।ै बेंगलरुू में मेर ेघर से एयरपोटष 

जाने में सबुह 45 जमनट का समय लगता है, लेजकन जदन में दो घंटे भी लग जाते हैं। उसके 

बाद अगर एयरपोटष में जसक्योररटी का थमूथ प्रोसेस नहीं हो तो उसका भी खाजमयाजा 

चकुाना पड़ता ह।ै  

 महोदय, मैं एक दूसरा सझुाव देना चाह ंगा। एयरपोटष पर जो थटाफ हैं, जकसी 

एयरपोटष पर कभी-कभी एक या दो एयरक्रालट्स उतरती हैं, उनको इनजसथट जकया जाता 

ह ैजक आप अपना थटाफ रखें। थटाफ के बीच में जो कम्यजुनकेशन गैप रहता है, कंलयूजन 

रहती ह,ै उसका दषु्ट्पररणाम भी पसैेंजर को ही भोगना पड़ता ह।ै सवाल यह नहीं है जक 

डीजीसीए को ज्यादा इजंड पेंडेंट बना जदया गया, डीजीसीए को ज्यादा पावर दे दी गयी, 

हमार ेजैसे लोगों की यही समझ है जक ज्यादा समथया डीजीसीए के साथ ही ह।ै उदाहरण 
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के तौर पर, चाहे पायलट के साथ हो, राजीव जी ज्यादा जानते होंगे। जहां तक मझुे पता 

चला जक थपाइस जेट एयरलाइन का छह महीने से एक साल का नोजटस पीररयड कर 

जदया गया है। ये बड़ी-बड़ी कंपजनयां बंधआु मजदूर के रूप में पोटषर से लेकर पायलट तक 

रखती हैं, उस पर भी सरकार को ध्यान देना चाजहए।  

 एयरपोटष पर आप डोमेजथटक से डोमेजथटक ललाइट पर जाते हैं, जफर जसक्योररटी 

चेजकंग होती है। डोमेजथटक से इंटरनेशनल कनेजक्टंग ललाइट में जाते हैं, जफर जसक्योररटी 

चेजकंग होती है। पैसेंजर के जलए उस पर भी ध्यान देना चाजहए। 

 सर, कुछ और बातें भी हैं। जपछली बार मैं मंत्री जी को भी सनु रहा था और आज 

राजीव जी को सनुा। एयर फेयर के बार ेमें सबकी जचंता है। एक थटैंडडष सवाल-जवाब 

आता ह ैजक एयर फेयर सरकार के हाथ में नहीं है। मंत्री जी, नहीं है न, तो नारा जकसन े

जदया था जक हवाई चप्पल वाले को हवाई जहाज में बैिाएगें? जब यह आपके हाथ में है ही 

नहीं, तो जकसको ... (Expunged as ordered by the Chair)  बनाने के जलए यह 

नारा जदया गया था? अगर आपकी जजम्मेदारी नहीं है तो हम बचपन में ही सनुा करते थे 

जक ब्लैक होता ह।ै हम लोग जहां से आते हैं, बचपन में देखते थे जक यूपी-जबहार के बॉडषर 

पर केरोजसन तेल का ब्लैक होता था, चीनी का ब्लैक होता था। हम अपने गांव में बक्सर 

से केरोजसन और चीनी लेकर आते थे। वहां पर ब्लकै होता था। आपने उनको 

ऑजफजशयली परजमट कर जदया जक जजतना चाहो जकराया बढ़ा दो। यहां से बनारस का 

जकराया 3000 रुपये हैं, लेजकन इसकी जगह आप 30,000 रुपये ले लो और सरकार 

हाथ खड़ा कर दे। हमें ऐसी सरकार नहीं चाजहए, जो लूटने वालों को कंट्रोल में नहीं रख 

सकें । मंत्री जी, आपको इसकी जजम्मेदारी लेनी पड़ेगी या तो जफर देश से माफी मांगनी 

पड़ेगी। मैं कह ंगा जक आपके नतेा ने ही कहा था जक हवाई चप्पल वाले को हम हवाई 

जहाज में बैिाएगें।  

 सर, चौथी बात एयरपोटष के बार े में ह।ै मैं और मेरी पाटी इस बात के सख्त 

जखलाफ है जक एयरपोटष को प्राइवेट हाथों में बचे जदया जाए। आप उनसे सजवषसेज हायर 

कीजजए। हमारी जजम्मेदारी बनती ह ै जक एसेट्स को बनाया जाए, एसेट्स को बेचा नहीं 

जाए। एसेट्स को बेचने से आने वाली हमारी पीजढ़यों को भगुतना पड़ता है।  

(1625/CP/NKL) 

हमार ेयहां जो मा-ंबाप की बनाई हुई सम्पजि को बेच देता है, उसे अच्छा नहीं 

कहते हैं। थोड़ा रूड शब्दों में बोलूं तो नालायक कहते हैं। आपके यहां क्या कहते हैं, मझु े

नहीं पता।  
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एयरपोटष की कंथट्रक्शन कॉथट कोलकाता में साढ़े 5 हजार रुपये प्रजत थक्वायर 

फीट आती है, जबजक जदल्ली में 12 हजार रुपये प्रजत थक्वायर फीट आती ह।ै उसकी 

कीमत जकससे वसूली जाती ह?ै उसकी कीमतें हमसे ही तो वसूली जाती हैं। 

सीआईएसएफ को मोथट ऑफ दी जसक्योररटी चेक पॉइंट्स से हटा जदया गया है। वहां 

अब प्राइवेट लोग आ गए हैं। जसक्योररटी की तरफ भी सरकार को देखना चाजहए। हम 

सरकार का पूरी तरह से सपोटष करते हैं, जहां भी जसक्योररटी चेजकंग की बात हो, 

जसक्योररटी की बात हो, तो उसके साथ कोऑपरशेन है। जसक्योरर टी कैसे थमूथ हो, इस 

पर ध्यान देने की जजम्मदेारी सरकार की है।  

जो प्राइवेट हाथों में दे जदया जाता है, इसके संबंध में व्यजक्तगत रूप से मेर े 2 

सझुाव हैं। अगर एक व्यजक्त या एक कंपनी के हाथ में देश के सार ेएयरपोट्षस को दे देंगे या 

अजधक से अजधक एयरपोट्षस को दे देंगे, or for that matter, if you hand over 

most of the assets into any company’s hands और कल को उसका कुछ भी 

उल्टा होता है, तो आपन े तो पूर े देश के जसथटम को एक हाथ में दे जदया है। जो 

सालटवेयर मझुे बताया गया है, समझाया गया है, जो डायनेजमक एयर फेयर की बात 

करते हैं, यह उन्हीं के हाथ में होता ह।ै आप पांच बार एयर फेयर चेक कर लीजजए जक 

बेंगलरुु का जकराया जकतना है और छिी बार देजखए तो सीट्स उतनी ही रहेंगी, लेजकन 

जकराया बढ़ जाएगा। इस पर कंट्रोल करने की जरूरत है।  

 मेर ेये कुछ सझुाव थे। मझु ेलगता है जक  सरकार अगर इन्हें संज्ञान में ले तो वह 

अपने उस नार ेको भी पूरा कर पाएगी। आजकल हवाई चप्पल वाले तो वहां जाने के जलए 

सोच भी नहीं सकते हैं। वहां आम आदमी अगर चला भी जाए तो वह वहां की कैं टीन में 

खा भी नहीं सकता ह।ै कहीं कोई कंट्रोल नहीं है। ऐसी पहली सरकार है जो सब कुछ 

प्राइवेट हाथों में दे रही है। मैं जफर बोलता ह ं जक हम लोगों का देश उन जगने-चनु ेदेशों में है, 

जजसन ेहवाई चप्पल वाले को हवाई जहाज का नारा देन ेवाली देश की इकलौती इजंडयन 

एयरलाइंस को भी बेच जदया। बेचन ेका काम बदं होना चाजहए और बनाने का काम शरुू 

होना चाजहए। जसक्योरर टी हैसल्स बीसीएएस को खास तौर से माडनाषइज करने की 

जरूरत है, इनको टे्रजनंग देने की जरूरत है, इजक्व पमेंट्स को अपडेट करने की जरूरत ह ै

और जसक्योरर टी हसैल्स को दूर करने की जरूरत है। मेर ेये कुछ सझुाव हैं। आपने मझु े

बोलन ेका समय जदया, इसके जलए बहुत-बहुत धन्यवाद।  

(इजत ) 
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1628 बजे   

प्रो. सौगत राय (दम दम) : सर, आज यहां भारतीय वायुयान जवधेयक पर चचाष हो रही है।  

Sir, we heard a long speech by Mr. Rudy. He has every right to make a 

long speech because he has been a professional pilot. In spite of being a 

pilot, I do not know how he wins from Saran.  

 Once, we went to a visit as a Parliamentary Committee from Delhi to 

Mumbai. We heard a man announcing on the aircraft’s radio. When he 

came out, it was Mr. Rudy. He was flying the Indigo aircraft from Delhi to 

Mumbai. So, kudos to Mr. Rudy. But I would suggest to him that he should 

take a copy of the speech that he has delivered today, make it into a 

booklet, and distribute it among the Members. यह एजकेुजटंग होगा। आप 

जलयोनाडो दा जवंची ने एयरकाटष जडजाइन जकया, वर्ष 1903 में राइट िदसष न ेप्लेन उड़ाया, 

इलाहाबाद से नैनी प्लेन गया। वहां से आते-आते  वर्ष 2024 तक पहंुच गए। जहथट्री ऑफ 

ललाइंग इन इंजडया, आपकी इस जकताब का नाम होना चाजहए। मैं इस पर ज्यादा नहीं बोलना 

चाहता ह ं। 

 Mr. Kinjarapu Rammohan Naidu is the Minister of Civil Aviation. I 

would like to pose a question to him. Is it efficacious to open more and 

more airports and start more and more airlines? Airlines and airports have 

become a status symbol, and we must open them. But most of the airlines 

do not run.  

(1630/VR/SK)  

 Mr. Rudy has mentioned that Jet Airways has closed down; Sahara 

airlines has closed down; ModiLuft has closed down; Deccan has closed 

down; GoAir has closed down; and Kingfisher has closed down. So, 

running airlines is not a profitable business.  

 I represent a constituency which has an airport. When these are 

closed down, all the employees come to me. I say that I have no power to 

open an airline. Jet Airways has gone to the National Company Law 

Tribunal (NCLT).  In my constituency, all these employees stay there; all 

the pilots stay there; all the air hostesses stay there. When Tata was 

taking over Air India, all these people used to come to me. I told them that 

if the Government is selling Air India, I am sure that your jobs will be 
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protected. Tata initially said, they will not change any employees for the 

first year. Then, slowly it has started getting rid of the employees. They 

have to make it profitable. So, you should have a Civil Aviation Policy. 

What do you want? आप कहते हैं जक  छोटे-छोटे शहरों में प्लेन जाएगा। Is it 

profitable? Is it efficacious? उिर प्रदेश में, आंध्र प्रदेश में छोटे-छोटे शहरों में प्लेन 

जाने से क्या प्रेथटीज बनती है? कुछ पोजलजटशन्स ही चढ़ते हैं। It is not profitable. The 

Government should have a Civil Aviation Policy.  

 In the 90s, when Jyotiraditya’s father, Shri Madhavrao was the Civil 

Aviation Minister, he introduced the Open Sky Policy. Before that, there 

was only one airline operating, that is, the Indian Airlines. He opened up 

the sector. Many airlines came into. But most of them closed down. We do 

not want this mortality of airlines. That is why, I urge you to think about it. 

There is no hurry. Come up with a Civil Aviation Policy. New airlines are 

not for employing pilots. They are really for being profitable institutions. If 

an airline is introduced, some pilots get jobs. But after that, does it run?   

 In Raebareli, there is a pilot training school. There is an airport as 

well. Does an aircraft go there? So, we have to take a practical view, not a 

status symbol or view of things. 

Our friend was talking about the airfare. Now, all other routes are 

non-profitable but the Gulf route from Kerala is profitable. Our brethren go 

to Gulf, clean bathrooms there, make money and send remittances to 

India. That is how our economy runs. You find new houses coming up in 

Kerala. In that sector, the airlines are making the maximum profit. In this 

House, it has been raised repeatedly. The Government has no say in it. 

So, unless you have any say or any control over the airfares, what is the 

point of having a Civil Aviation Ministry?  

After Air India has gone, ग्लैमर चला गया। आपको यह जमजनथट्री िीक है। पहले 

एयर इंजडया सरकार की थी, everybody used to catch hold of the Civil Aviation 

Minister. सर, हमारा अपगे्रड कर दीजजए। सब एमपीज़ बोलते थे। अभी आपके पास कोई 

नहीं आएगा और बोलने से भी अपगे्रड नहीं करगेा, यह बात हमें समझनी है। 

 You were answering to the Questions on civil aviation this morning. It 

will take you 50 years to manufacture an aircraft like Boeing or Airbus in 
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India. We are end users. जब इंजडगो का टैंडर छोड़ते हैं जक  एयरक्रालट खरीदेंगे। Mr. 

Rudy was saying that we can get it on wet lease.  

(1635/SAN/KDS) 

 There are big orders, but India will not be able to manufacture these 

high-class aircraft. So, we are, again, running after status symbol. यह सब 

नहीं चलेगा। हमें एटीआर 72 डकोटा के जदनों में जाना पड़ेगा। एक ड्रीमलाइनर हमार े

कोलकाता सेक्टर में चलता था, अभी वह बन्द कर जदया गया है। अब वह केवल जदल्ली और 

मुंबई में चलता है। गवुाहाटी में तो नहीं जाता है। आपके यहां तो छोटा-मोटा प्लेन गवुाहाटी में, 

जसलचर में, इम्फाल में जाता है और नॉथष-ईथट में तो सजब्सडाइज्ड एयर फेयर है। क्या 

चलेगा? You have to take a practical view, not a status symbol or a prestige 

view.  

You do not make aircraft. You cannot run airlines profitably. 

Ultimately, what is happening? The Tatas have got total control of airlines. 

Air India belongs to them. Vistara also belongs to them. Then, Adani 

Group has got control of all the airports in the country. They are controlling 

eight airports. The most profitable airport is Mumbai Airport which they got 

after pressurising GVK … (Interruptions) through ED.  Dayanidhi’s family 

also had an airline. I think SpiceJet belonged to his brother. … 

(Interruptions) There is nothing wrong in it. 

माननीय सभापति (श्री तिलीप शइकीया) : माननीय सदथय, आप चेयर की तरफ देखकर 

बोजलए।   

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): I want you to come out with a 

transparent policy. Will you go on selling your airports to Adani Group? 

Earlier, privatisation of Kolkata Airport was also finalised. I fought against 

it. Then, I got hold of Mamata Banerjee. She passed a Resolution in the 

Assembly and also wrote to the Prime Minister. Ultimately, it was stopped. 

Kolkata and Chennai airports were on the chopping block. We, somehow 

or the other, saved them from privatisation. In the case of Dum Dum 

Airport in my constituency, I do not want to fall in the trap of Adani Group. I 

want to stay away. 
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 Now, let us talk about the Bill. Having talked about the civil aviation 

policy, this Bill, if you pardon my saying so, was unnecessary. You have 

not introduced anything new in the Bill. You say:- 

 “Bill to provide for regulation and control of the design, 

manufacture, maintenance, possession, use, operation, sale, 

export and import of aircraft and for matters connected therewith 

or incidental thereto”.  
 

What is new in it? How is it different from the Aircraft Act, 1934? You have 

only rephrased it and put it in one shape. Basically, this Bill is nothing more 

than the Aircraft Act.  

 There are three different big organisations under you. Now, Air India 

is not there. You have got the Directorate General of Civil Aviation, the 

main licensing authority, the Bureau of Civil Aviation Security and the 

Aircraft Accident Investigation Bureau. These are the three bodies. … 

(Interruptions) The Airports Authority of India is not related to this Bill; it 

has got a separate law. I would like you to strengthen the Airports 

Authority of India.  

You should also strengthen the DGCA and BCAS. Please see what 

kind of security is there. You have given the full control to the CISF.  One 

CISF girl slapped our MP, Kangana Ranaut, at Chandigarh Airport. What 

protection will the CISF give to you? The CISF people are hitting the 

passengers, that too MPs. इसके बार ेमें आप देजखए। रूजलंग पाटी के एमपी को अगर 

सीआईएसएफ मारगेा, तो what security is there for other people? 

(1640/SNT/MK) 

 All I want to say is that there is nothing in this Bill. Why are you 

constantly changing the names? भारतीय वाययुान जवधेयक, इसकी क्या जरूरत है? 

रूडी जी ने कहा जक जवमानन होना चाजहए। इसकी कोई जरूरत नहीं है। इंजडयन एयरक्रालट 

एक्ट भी हो सकता है। लेजकन, अजमत शाह जी ने शरुू जकया है और आप सभी जहन्दी-जहन्दी 

करते हैं। हम जहन्दी थपीजकंग नहीं हैं। हमारा इस पर आपजि है। … (व्यवधान) आप तो उजड़या 

हैं। आप जहन्दी के पक्ष में क्यों बोल रहे हैं? आप बैि जाइए। … (व्यवधान) क्या यह उजड़या 

है? क्या यह अजमत शाह जी के होम जमजनथट्री का जबल है? … (व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री ददलीप शइकीया) : माननीय सदथय, आप चेयर को एडे्रस कीजजए। 
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प्रो. सौगत राय (दम दम) : सर, ये कोई नाम भी नही समझते हैं। क्या इससे जहन्दी बढ़ेगा? 

यह नहीं होगा। हम तो इसके जखलाफ हैं।… (व्यवधान) 

माननीय सभापति: अब आप समाप्त कीजजए । 

 दादा, जहन्दी राष्ट्ट्रभार्ा है। 

… (व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (दम दम) : मैं तो बंगाली नहीं बोलता ह ं। मैं तो एग्जैक्ट लैंग् वेज बोलता ह ं। 

इंजडयन पीनल कोड, उसको आपने क्या-क्या बना जदया? हम नाम भी याद नहीं रख पाते हैं। 

… (व्यवधान) जक्रजमनल प्रोसीजर को आपने क्या बना जदया? भारतीय वाययुान जवधेयक का 

कोई मतलब नहीं है। … (व्यवधान) 

All I want to say is that this is old wine in a new bottle. Nothing is 

new. But we wish you godspeed. You are a young man. Rudy ji has 

described your qualification. You have an engineering degree and a 

management degree from abroad. You apply a modern mind to aviation. 

Aviation is not for ordinary people like us. If I had not been an MP, I would 

not have taken a single flight. Can one afford a flight ticket? … 

(Interruptions) 

माननीय सभापति: अब आप समाप्त कीजजए । 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): qSir, you also fly. Can a middle-

class man afford an airfare in this country? Is it within our capacity? So, we 

have to think anew of our problems. We support all your regulatory efforts. 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, address the Chair. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Please keep the CISF under control. 

HON. CHAIRPERSON: Please address the Chair. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, you are looking very nice in the 

yellow kurta. You are presiding very nicely. I will address you and say a 

hundred things in your favour. 

HON. CHAIRPERSON: You are a senior Member. We all respect you. You 

address the Chair. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I wish him godspeed. He has a 

long way to go. He is only 35 years old. He has a long way to go. He is half 

my age. I do wish that he gave a concrete shape to India’s aviation policy. 

Thank you.         (ends) 
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1643 hours 

SHRI C. N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Thank you, Chairperson 

Sir. 

The Bhartiya Vayuyan Vidheyak, 2024 must incorporate indigenous 

aspects of manufacturing and maintenance of the aircraft. Its design, 

operation and use should be managed by Indians and efforts should be 

made to assure that the sale, export, and import of the aircraft is guided by 

Indians in the national interest and keeping in view the balance of payment 

in the international trade. 

The Bill does not spell out clearly airworthiness of aircraft and 

capability of flight crew that stands against safety and security of the 

passengers. The proposed law does not clearly specify aircraft accident, 

time-bound investigation, and mechanism for compensation thereafter. 

The Bill must share information in regional languages about the year of 

aircraft manufacturing, flying hours, and the distance covered with the 

passenger at the time of purchasing the air tickets as well as at the time of 

boarding. High-density ToF camera sensor may be fitted in all aircraft for 

smooth landing and take-off during foggy season. The proposed Bill must 

incorporate a provision for regulated air eco-system to monitor and prevent 

the tendency of profit-making and monopoly of the private airlines. 

(1645/AK/SJN) 

I request the hon. Union Minister for Civil Aviation to consider laying 

out an air network in Tamil Nadu with latest infrastructure and to increase 

frequency of national and international flights. I also urge the Minister to 

consider an airport around Tiruvannamalai to facilitate domestic pilgrims, 

especially the Andhra Pradesh pilgrims and the international pilgrims to get 

darshan of Lord Arunachala in Shiva Temple and perform parikrama. 

Thank you, Sir. 

(ends) 
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1646 hours 

SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY (ONGOLE): Sir, thank you 

very much for giving me an opportunity to speak on this Bill.  

Firstly, I thank my leader, hon. Chief Minister of Andhra Pradesh, 

Shri Chandrababu Naidu Garu and Nara Lokesh Garu for choosing a 

young, energetic and vibrant Civil Aviation Minister, Mr. K. Rammohan 

Naidu Garu and recommending him to our hon. Prime Minister, Modi ji. He 

has got fire in his belly and a lot of ideas are there in his mind. I request 

the entire House, through you, to bless him to be the best Civil Aviation 

Minister in the country itself. 

After hearing the speeches of my good friend, Mr. Rajiv Pratap Rudy 

and my senior colleague and my elder brother, Prof. Saugata Ray, there is 

nothing much to say about it. But actually, the Bill has been introduced 

now to create some more activity in the civil aviation industry. This 

industry, as you see now, at present has 150 airports in the country 

whereas in 2014, when our Prime Minister, Modi ji took over as the Prime 

Minister, there were only 74 airports. So, it has been doubled in this 10-

year period, which is a big achievement and many more airports also have 

to come up in the near future under the leadership of our Civil Aviation 

Minister. 

As far as this Bill is concerned, as already discussed also, this is 

relating to the various methods to regularise recognition of design, 

manufacturing and maintenance of aircraft, and clear distinction between 

organisations. In my view -- and just now my good friend, Mr. Rudy has 

also stated that -- setting up airports or starting airlines is a tough thing in 

our country. As you already know, there is a saying in America that if you 

want to be a millionaire, with a billion dollar launch a new airline, which has 

also happened in India. My colleagues have already stated about a lot of 

airline companies that have been closed.  

Here, more airports are required and more airlines are required. The 

monopoly is going into the hands of only 2-3 people now. Nearly, 75 per 

cent of the total passenger traffic is with three companies. This has to be 
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widened and this has to be looked into. So, through you, I would request 

the Civil Aviation Minister to do it. I am saying this because it is very much 

required for the country.  

I have travelled a lot. I am 70 years old. So far, I have travelled about 

15 lakh nautical miles and 20,000 kilometres throughout the world. What is 

lacking in our country is low fare. As my friend has mentioned, they call it 

as budget airlines with no frills, but the charges are very high. I felt happy 

when I saw that the Deccan Airlines had started 20 years back with a fare 

of Rs. 999 thinking that a common man also could travel in an airline from 

place to place. But that company went bust.  

Here, the Government of India has to look into the airfares. Now, we 

talk about flexi fares, which go from low to high. As our elder brother, Mr. 

Saugata Ray has said, only the MPs can afford to travel in it. The common 

people should also be able to travel in it.  

Moreover, in all the States, the VAT charges will also be different for 

the Aviation Turbine Fuel (ATF).  

(1650/UB/SPS) 

They have to be regularised. Our Civil Aviation Minister has to look 

into that. 

Our hon. Prime Minister started the UDAN Scheme a few years ago. 

That is an excellent scheme for small routes. For North-East and South 

India, we need such schemes. Upgradation from railways to air travel 

needs more airports. That is why, my leader and hon. Chief Minister of 

Andhra Pradesh wanted to start new airports which were already declared 

as new airports. He wanted to have an airport in all the district 

headquarters. Twenty years ago, I requested the then Chief Minister of 

Andhra Pradesh to sanction one airport in Ongole, which is my 

Parliamentary Constituency. He said that Ongole is a small place and how 

an airport can be built there. He asked me to talk to his Secretary. I met his 

Secretary. He said that for building an airport, one road and a shed are 

required. Road is the runway and shed is the terminal. Everyone thinks 
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that building an airport is a big thing because a lot of money is required. 

Nowadays, it is not difficult.  

I discussed with the Civil Aviation Ministry that there are a lot of 

Centrally Sponsored Schemes which have the provision of 60:40 per cent 

cost sharing. Why can we not build new airports under this Scheme? I 

request the Civil Aviation Minister to talk to our hon. Prime Minister and 

make use of such schemes so that new airports can be built which will 

help in passenger traffic management.  

 Thirty years ago, the air taxi service used to be there. At that time, 

only the national carriers were there like the Air India and Indian Airlines. 

They used to have only 10 seats. Later, it was expanded. After they 

opened their skies, all the aircraft started landing at the airport but there 

should be a national carrier in our country. It has to be privatised. 

Otherwise, nobody will use the airlines. A lot of lease companies are 

coming for work and offering us their aircraft. I request you to build small 

airports for small aircraft.  

Under the UDAN Scheme, the provision of Viable Gap Funding 

should remain there so that everybody can enjoy the services. It is very 

important for building an airport in my Parliamentary Constituency of 

Ongole. It has been approved by the DGCA and the Airports Authority also 

but the land of about 650 acres that has been selected is under litigation. If 

that litigation and the other issues are resolved by our Government, then, 

at least, an airport will come. This is a long-awaited request. I want an 

airport to be built in Ongole so that I can satisfy my people in Ongole. Our 

Civil Aviation Minister has to do a lot. He is a young person. He will 

definitely perform well with his vision. He is a highly educated person. He 

has got passion. This portfolio used to be a high-profile portfolio but now it 

has become a common man’s portfolio. I would like to conclude by saying 

that new airports should be built with minimum air fare in mind.  

(ends) 
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1654 बजे 

श्री ददलेश्वर कामैत (सुपौल) : माननीय सभापजत महोदय, आपने मझुे भारतीय वाययुान 

जवधेयक, 2024 पर चचाष में भाग लेने का अवसर जदया इसके जलए आपका आभार प्रकट 

करता ह ूँ। तथा माननीय प्रधानमंत्री श्री नरने्र मोदी जी के प्रजत आभार प्रकट करता ह ूँ जजनके 

द्वारा भारत की जनता के जहत में हवाई यातायात की सजुवधाओ ंको सगुम एवं आसान बनानें 

के जलए जवधेयक को लाया गया है। 

(1655/MM/SRG) 

महोदय, इस जवधेयक का उद्देश्य वाययुान की पररकल्पना, जवजनमाषण, अनरुक्षण, कब्जे, 

उपयोग, प्रचालन, जवक्रय, आयात और जनयाषत के जनयंत्रण के जवजनयमन का और उससे 

संसक्त और उसके आनुरं्जगक जवर्यों का उपबंध करने के जलए लाया गया है। जजसका मैं 

समथषन करता ह ूँ। 

महोदय, यह जवधेयक मुख्य रूप से जवमान अजधजनयम 1934 में संसोधन कर नये रूप 

में प्रजतथथाजपत करने के जलए प्रथततु जकया गया है। इसका उद्येश्य नये कानून के द्वारा भारत 

में जवमानन के्षत्र में जनयामक ढ़ांचे का आधजुनकीकरण करना और देश में मेक इन इंजडया और 

आत्मजनभषर भारत के लक्ष्यों को सरल बनाने के जदशा में सक्षम होगा। इस जवधेयक के द्वारा 

अंतराष्ट्ट्रीय जवमानन के्षत्र में सरकार सही कदम समय-समय पर उिा सकती है। 

भारतीय वायुयान जवधेयक-2024, वर्ष 2024 का जवधेयक संख्या 74 है जजसमें प्रमखु 

खंडों एवं अजधजनयमों का वणषन 8 मखु्य अध्याय बनाकर जकया गया है। जजसमें मखु्य रूप से 

प्रारजंभक, जसजवल जवमानन महाजनदेशालय, जसजवल जवमानन सुरक्षा ब्यूरो, वाययुान दघुषटना 

अन्वेर्ण ब्यूरो, केन्रीय सरकार की शजक्तयां, हाजन या नकुसान के जलए प्रजतकर का संदाय, 

अपराध और शजक्तयां तथा प्रकीणष नाम से अध्याय बनाकर भारत गणराज्य के पचहतरवें वर्ष 

में संसद द्वारा अजधजनयम के साथ लागू जकया जायेगा। 

महोदय, अब नया कानून सरल भार्ा में नागररक उड्डयन के जवजनयमन की वतषमान 

जरूरतों को पूरा करन ेके जलये प्रावधान होगा जजससे आम नागररक भी जवमान यातायात सेवा 

का लाभ उिा सकें गे। भारत के जवमानन के्षत्र में अपार संभावनाए ं हैं। अंतरराष्ट्ट्रीय हवाई 

पररवहन संघ के अनसुार भारत में वर्ष 2030 तक अमेररका और चीन से भी आगे जनकलने 

की उम्मीद है। इसके कारण भारत में जवमानन के्षत्र में एयरलाइन्स के्षत्र एक आकर्षक बाजार 

बन जाएगा। पयषटन को भी काफी बढ़ावा जमलेगा। इसके जलए देश का बजुनयादी ढांचा और 

सदुृढ़ होगा।  

अत: महोदय, इन सबसे देश में रोजगार के अवसर बढ़ेंगे। देश की आजथषक तरक्की में 

जवमान के्षत्र का बड़ा योगदान होगा। 
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महोदय मैं अपने संसदीय के्षत्र सुपौल, एवं कोशी के्षत्र के संसदीय के्षत्रों की जनता के 

जलए यातायात सजुवधा हेत ुकुछ मखु्य मांगो की ओर आपका ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह ूँ । 

मेरा संसदीय के्षत्र सुपौल, जबहार का सीमावती बाढ़ग्रथत अजतजपछड़ा तथा नेपाल से सटा हुआ 

के्षत्र है। नेपाल सीमा से सटे मेर े संसदीय के्षत्र के वीरपुर में वर्ष 1960 में हवाई अड्डे का 

जनमाषण कराया गया था, जहां से घरलूे उड़ान भरने के जलए कोसी पररयोजना के मखु्य 

अजभयंता ने हवाई अड्डे की 62.16 एकड़ जमीन जसजवल जवमानन जनदेशालय को हथतांतररत 

कर दी थी। हथतांतररत की गयी जमीन में 8.06 एकड़ जमीन कोसी योजना जल संसाधन 

जवभाग की एवं 54.10 एकड़ जमीन भारत सरकार की है। वर्ष 1969 के अक्टूबर के प्रथम 

सप्ताह में इस हवाई अड्डे पर भारतीय वायसेुना के लड़ाकू डकोटा जवमान की इमरजेंसी 

लैंजडग करायी गयी थी। इतना ही नहीं 03 जनवरी, 1975 को ततकालीन रले मंत्री थव० 

लजलत नारायण जमश्र के जनधन पर तत्कालीन प्रधान मंत्री इंजदरा गांधी के आने के क्रम में इस 

हवाई अड्डे पर 18 जहाज तथा चार हेलीकॉप्टर की लैंजडंग करायी गयी थी। चनुाव आयोग ने 

इस वर्ष 2024 में पहली बार लोकसभा चनुाव में एयर एबंुलेंस की व्यवथथा की थी। जनवाषचन 

आयोग द्वारा वीरपरु में एयर एबंुलेंस भेजा गया था, ताजक चनुाव के दौरान पूर े सपुौल 

लोकसभा के्षत्र में यजद जरूरत पड़ी, तो इसका उपयोग जकया जा सके। वर्ष 2008 में आयी 

प्रलयकारी बाढ़ के बाद वीरपरु हवाई अड्डे के रनवे की मरम्मत करायी गयी थी। रनवे भी 

बनकर तैयार है। सीमावती के्षत्र होने के कारण सुरक्षा की दृजष्ट से भी वीरपरु में हवाई अड्डा 

का जनमाषण आवश्यक है। इस संबंध में मैंने माननीय मंत्री महोदय को जलजखत रूप में अपना पत्र 

भी जदया है और आवश्यक कायषवाही के जलए भी कहा है। अतः आग्रह है की जनजहत में 

यथाशीघ्र वीरपुर एयरपोटष  का समजुचत जनमाषण कराकर यात्री उड़ानें शरुू की जाए।ं 

महोदय, मेरी दूसरी मांग है जक जबहार के सहरसा में जो पहले से जबहार सरकार का 

एयरपोटष  है, वह छोटा है, सरकार की योजना एयरपोटष जवथतार की है। माननीय मुख्य मंत्री जी 

द्वारा जबहार के कई एयरपोट्षस के जवथतार के प्रथताव भारत सरकार को भेजे गए हैं। अत: 

आग्रह है जक सहरसा एयरपोटष का भी जवथतार जकया जाए।  

महोदय, मेरी तीसरी मांग है जक जबहार के गोपालगंज जजले के सबेया एयरपोटष को 

उड़ान योजना में शाजमल जकया गया है, उसके जलए एयरलाइन की जबजडंग करके जल्द से 

जल्द शुरू जकया जाए। इन्हीं शब्दों के साथ मैं अपनी बात समाप्त करता ह ं। धन्यवाद। 

(इजत) 
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(1700/YSH/RCP) 

श्री श्रीरगं आप्पा चंदू बारणे (मावल) : माननीय सभापति महोदय, मैं भारिीय वाययुान 

तवधेयक, 2024 पर अपने तवचार रख रहा ह ूँ। मैं माननीय मंत्री जी, राम मोहन नायडू जी 

को शभुकामना देिा ह ूँ। यवुा मंत्री जी को इस तवभाग की तजम्मेदारी तमली है। तनतिि रूप 

से आगे चलकर भारिीय वाययुान को उनके द्वारा प्रगति पर ले जाया जाएगा। यह 

तवधेयक तवमान एक्ट, 1934 को प्रतिस्थातपि करिा है। 90 सालों के बाद इस तवधेयक 

में सधुार तकया जा रहा है। 

सभापति महोदय, तवमान एक्ट, 1934 के बाद से, हमार ेदेश में नागररक उड्डयन 

के क्षेत्र में बहुि बडे बदलाव हुए हैं और समय के साथ उड्डयन क्षेत्र में वतृि, िकनीकी 

उन्नति और सरुक्षा मानकों में पररवितन की आवश्यकिा महसूस हुई है इसीतलए सरकार 

द्वारा इस तवधेयक को लाया गया है। मैं इस तवधेयक का समथतन करिा ह ूँ।  

वितमान में, भारि में 157 हवाई अड्डे संचातलि हो रह ेहैं। हालांतक हमार ेतवशाल 

और तवतवधिापूर्त देश की आवश्यकिाओ ंको देखिे हुए, हवाई अड्डों की संख्या को 

बढान ेकी आवश्यकिा है। एक ररपोटत के अनसुार वर्त 2024 में करीब 16 करोड लोग 

घरलूे हवाई यात्रा करेंगे, जबतक इनमें से करीब 3 करोड लोग पहली बार हवाई जहाज से 

यात्रा करेंगे। वर्त 2030 िक देश में हवाई सफर करने वाले लोगों की संख्या करीब 30 

करोड िक पहुंच सकिी ह।ै जनवरी से जून 2024 िक 7 करोड 93 लाख यात्री घरलूे 

हवाई जहाज से यात्रा कर चकेु हैं, जबतक तपछले साल इसी अवतध में 7 करोड 60 लाख 

लोगों ने हवाई जहाज से यात्रा की थी। 

डीजीसीए के अनसुार मई, 2024 में घरलूे एयरलाइनों के तलए, जो एयरलाइन्स 

रद्द हुई,ं उनका कुल रद्दीकरर् 1.70 प्रतिशि था। मौसम की तस्थति के कारर् 

एयरलाइन्स रद्दीकरर् का सबसे बडा तहस्सा 39.6 प्रतिशि था। इसके बाद पररचालन 

कारर्ों से 23 प्रतिशि और अन्य कारर्ों से कई उडानें कैं तसिल हुई।ं िकनीकी मदु्दों के 

कारर् 16.4 प्रतिशि उडानें कैं तसल हुई ं।  

मैं इस तवधेयक के द्वारा मंत्री जी से कहना चाहिा ह ूँ तक कई प्राइवेट कंपनीज़, जब 

अपनी उडानें कैं तसल कर देिी हैं िो यातत्रयों को ररफंड नहीं तमलिा है। कई उडानें 

कैं तसल होिी हैं, िो उनकी मनमानी चलिी है। इसे खत्म करने की आवश्यकिा ह।ै यात्रा 

करन ेवाले जो यात्री हैं, उनकी यात्रा सलुभ करवाने की आवश्यकिा है। हवाई अड्डों 

और एयरलाइन्स के कमतचाररयों को तनयतमि रूप से सॉफ्ट तस्कल्स और यात्री सेवा के 

प्रतशक्षर् की आवश्यकिा ह।ै एयरलाइन्स कंपतनयों की मनमजी को रोकने के तलए 

अतधकाररयों को टे्रतनंग देने की आवश्यकिा ह।ै  
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सभापति महोदय, मैं महाराष्ट्ट्र में परु् ेक्षेत्र से आिा ह ं। परु्े में एक तडफें स एयरपोटत 

है। वहा ंसे कई एयरलाइन्स का संचालन होिा है। तडफें स एयरपोटत होन ेके कारर् वहां पर 

एयरपोटत की अपनी मयातदाए ंहैं।  

मैं माननीय मंत्री जी से कहना चाहिा ह ूँ तक परु् ेमें नया एयरपोटत बनाने के तलए 

केन्र सरकार और मंत्री जी के द्वारा कदम उठाए जाने चातहए। यह तनतिि रूप से पूर े

परु्ेवातसयों के तलए एक सराहनीय कदम होगा। 

(1705-1710/KN/SMN) 

 आज देश के सभी राज्यों में राज्य सरकार के सहयोग से एयरपोट्तस बनिे हैं। 

केन्र सरकार की इिनी लागि उनमें नहीं रहिी है। परु्े, महाराष्ट्ट्र एवं अन्य क्षेत्रों के तलए 

केन्र सरकार और राज्य सरकार तमल कर कदम उठाए।ं मुंबई एयरपोटत में केवल एक 

रनव ेचालू है। वहां कई सार ेएयरलाइंस को टेक-अप करने एवं अन्य कारर्ों से तदक्कि 

होिी है। दूसरा, एयरपोटत नेवी मुंबई, पनवेल मरे ेक्षेत्र में बन रहा है, उसे जल्द से जल्द 

शरुू तकया जाएगा, िो एयरलाइंस से यात्रा करने वाले सभी यातत्रयों को राहि तमलेगी। 

अभी रले के समान एयरपोट्तस पर भी भीड होने लगी है। इसके कारर् एयरलाइंस से यात्रा 

करन ेवाले यातत्रयों को दो-िीन घंटे पहले बलुािे हैं, लेतकन वहां सतुवधा का अभाव ह।ै 

इस पर भी ध्यान देने की आवश्यकिा है।  

 इसमें बहुि सारी प्राइवटे कंपतनयां आ गई हैं। पहले एयर इंतडया ही एक अपनी 

कंपनी थी, लेतकन अब वह भी प्राइवेट हो गई ह।ै भारि में यातत्रयों को प्राइवेट एयरलाइसं 

कंपतनयों पर भरोसा करके यात्रा करना पडिा ह।ै मैं माननीय मंत्री जी से कहना चाहिा ह ,ं 

हमार ेमंत्री राम मोहन नायडू जी और मरुलीधर मोहोल जी, दोनों यंग हैं। इनसे पूर ेदेश की 

आशा और अपके्षा है तक भतवष्ट्य में एयरलाइसं से यात्रा करने वाले यातत्रयों को सतुवधा 

प्राप्त होगी। 

 मैं दोनों मंतत्रयों को शभुकामनाए ं देिा ह ं। यह छोटा तवधेयक ह।ै मैं राजीव प्रिाप 

रूडी जी को धन्यवाद देना चाहिा ह  ंतक उन्होंने पूर ेएयरलाइंस और यातत्रयों के बार ेमें 

अच्छी िरह से बाि रखी है। उन्होंने भारिीय वाययुान तवधेयक, 2024 पर चचात करिे हुए 

सभी को जानकारी दी है।  

मैं तफर से माननीय मतं्री जी को शभुकामना देिे हुए इस तवधेयक का समथतन 

करिा ह ं। धन्यवाद।  

(इति) 
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1708 hours 


SHRI BAJRANG MANOHAR SONWANE (BEED): Hon. Chairman, Sir, thank you very 

much. I hail from Beed district in Maharashtra. There is no air connectivity available in 

my district. We have to go to Sambhajinagar which is 130 kms away and at Latur, no 

regular flights are being operated. Even Pune Airport is around 500 km away from my 

city. We urgently need an airport facility at my district Beed. Kindly consider my demand 

sympathetically.  

Today, we are focusing on overall development of our country. We are mainly 

focusing on our economic growth so that our economy grows at faster pace. There are 

only two companies which can produce aircrafts worldwide, Boeing and Airbus. 

Countries like America and China are far ahead in aircraft technology. But we are 

lagging behind in this sector. I think, we should also take an initiative in designing and 

development of aircrafts. We also need to focus on aircraft production. 

Sir, I am really disappointed that our airplane operations are totally disturbed. Air 

passengers have to wait for long hours for boarding as well as for the landing. My flight’s 

landing got delayed by 3 hours at Delhi airport two days ago. It causes mental pain to 

passengers and the government should look into it urgently. The Ministry of Civil Aviation 

and DGCA should talk to the airline company regarding delayed flight operations. 

We have heard that a new airport would be constructed at Pune. But, by when is 

it going to complete? Pune is a big and beautiful City. If an international airport comes up 

there, it would benefit the adjoining areas and districts. 

It would also boost the air connectivity in Maharashtra. If you sanction a new 

airport at Beed, it would be convenient for the nearby Dharashiv and Latur as well as 

entire Beed district. The farmers residing there would get an easy air travel access to 

Mumbai, Pune and even for Delhi. I have to take a flight for Delhi on regular basis. But, I 

cannot. So, an airport should be constructed in my Beed district urgently. 

I would also like to talk about certain issues related to Mumbai Airport. A flight 

lands every 2 minutes at Mumbai Airport. Most of the times, the planes are denied 

landing due to poorly planned airspace which can lead to air congestion and delayed 

flight operation. I request the Union Government to take a serious note of it and take 

necessary steps to relieve the passengers by providing stress-free flight services.   

Thank you. 

(ends) 

 

  

 

 Original in Marathi 
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1711 बज े

श्री किशोरी लाल (अमेठी) : आदरर्ीय सभापति महोदय, सबसे पहले मैं आपको धन्यवाद देिा ह ं। मेरी 

यह फस्टत स्पीच है और मैं प्रथम बार एमपी बनकर आया ह ं। मैं अपनी अमेठी की जनिा को भी धन्यवाद 

देिा ह ं और साथ में गांधी पररवार को धन्यवाद देिा ह ं, तजन्होंने मझेु इस हाउस में आने का मौका तदया। 

 महोदय, मैं भारिीय वाययुान तवधेयक, 2024 के बार ेमें बोलने के तलए खडा हुआ ह ं। मेरी 

कॉन्स्टीट्यूएसंी के अंदर ही इंतदरा गाधंी राष्ट्ट्रीय उडान एकेडमी (इग्रआु) है, दूसरा राजीव गाधंी नेशनल 

एतवएशन यूतनवतसतटी है और िीसरा तहन्दसु्िान एयरोनॉतटक्स तलतमटेड ह।ै इसके अंदर मैं टे्रतनंग, सेफ्टी 

और मैन्यफैुक्चररगं के तवर्यों पर बोलने के तलए यहां खडा हुआ ह ं। तवधेयक के अध्याय 4 के तबन्द ु‘एल’,ि

‘एम’,ि‘एन’िमें आपने प्रतशक्षर् और प्रमार्न, टे्रतनंग एडं सतटततफकेशन का उल्लेख तकया है। मैं सरकार का 

ध्यान इस पर आकतर्ति भी करना चाहिा ह ,ं क्योंतक जो टे्रतनंग की बाि है िो हमार ेइग्रआु ने अब िक 

1570 पायलट्स देश को तदए हैं, जो तवतभन्न एयरलाइन्स के अंदर अपनी सेवाए ंदे रहे हैं। भारिीय सनेा 

के तवतभन्न अंगों के पायलट्स को टे्रतनंग इसी इंस्टीट्यूट के द्वारा तमली ह।ै बडे द:ुख के साथ कहना 

पडिा है, यहां पर टे्रतनंग की बाि कर रहे हैं, यह यूतनवतसतटी 7 तसिंबर, 1985 को बनी थी। आदरर्ीय 

राजीव जी उस समय प्रधान मंत्री हुआ करिे थे। चंूतक उनका ड्रीम प्रोजेक्ट था, इसतलए उन्होंने इसे शरुू 

तकया था। लेतकन यहां पर बडे द:ुख के साथ कहना पड रहा है तक उसकी जो ग्राट्ंस हैं, वर्त 2015 स े

अभी िक नहीं दी गई है। पातलतयामेंट कमेटी, जो तक देरके ओब्राईन जी के चेयरमैनतशप में बनी थी, 

उन्होंने वर्त 2018 में अपनी ररपोटत पातलतयामेंट को सतममट की थी। लेतकन उनकी ररकमंडेशन के बावजूद 

भी उसको ग्रांट्स नहीं दी गई है। इग्रआु बहुि ही प्रतितिि प्रतशक्षर् संस्थान है। उसकी जो हालि है, अगर 

सेफ्टी के बार ेमें बाि करेंगे िो वहां पर सेफ्टी का यह हाल है तक जो एयर टै्रतफक कंट्रोल तसस्टम है, 

उसके जो जरूरी इंस्टू्रमेंट्स हैं, वे भी वहा ंइंस्टॉल नहीं हो रहे हैं। क्योंतक उनका कैतलबे्रशन नहीं हो पा 

रहा है। जब कैतलबे्रशन नहीं हुआ, चंूतक उसके अंदर पसैा लगिा है, िो उसका कैतलबे्रशन नहीं हुआ। मैं 

मंत्री महोदय स ेयह कह ंगा तक तवधेयक के अंदर इन चीजों का भी प्रावधान रखा जाए। नए टे्रतनंग सेंटर 

बनाने से पहले हमार ेजो एतजजतस्टंग टे्रतनंग सेंटसत हैं, उनके ऊपर भी ध्यान रखें और उनको प्रॉपर ग्रांट्स 

तमले, िातक वह सचुारू रूप से चले। सबसे बडी दभुातजय की बाि यह ह ैतक वर्त 2018 से वहां कोई रगेलुर 

डायरके्टर नहीं है। उन्होंने बीच में एक टेक्नीतशयन को चाजत दे तदया, जो तक सेफ्टी के तलहाज से बहुि 

गलि है। एक टेक्नीतशयन को फ्लाइंग की कैस ेनॉतलज होगी? उसी का पररर्ाम ह ै तक वर्त 2019 स े

2023 िक वहां पर चार एयरक्राफ्ट्स कै्रश हुए, तजसके अंदर िीन बच्चों की मौि हुई हैं। 

(1715/VB/SM) 

 ये सेफ्टी के नॉम्सत की बाि है। माननीय मंत्री जी इसका भी संज्ञान लेंगे। आप एतजजतस्टंग पर भी 

ध्यान दीतजए, बाकी आपको जो नये खोलने हैं, वे िो आप खोलेंगे ही।  

 एक और सबसे बडा दभुातजय यह है तक मेर ेक्षेत्र में राजीव गांधी नैशनल एतवएशन यूतनवतसतटी भी 

स्थातपि हुई थी, जो पातलतयामेंट एक्ट, 2013 के िहि स्थातपि हुई थी। लतेकन वहाूँ पर पहला वी.सी. 

वर्त 2016 में अपॉइंट हुआ। उसके बाद, वर्त 2017 में भवन बनकर िैयार हुआ। वर्त 2018 में केपीएमजी 

नाम की कम्पनी पर तडले करने के तलए पेनल्टी लगाई गई थी, लेतकन दभुातजय की बाि है तक उसी 

कम्पनी का पाटतनर बाद में भारि सरकार के तमतनस्ट्री ऑफ तसतवल एतवएशन में जॉइंट सेके्रट्री हो गया, 

उसके बाद वह उसी यूतनवतसतटी का एतक्टंग वाइस पे्रसीडेंट भी हो गया। इन चीजों का भी संज्ञान इस 
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तबल में लेना चातहए िातक इस िरह के लोग आकर तखलवाड न करें। तजसकी कम्पनी कंस्ट्रक्शन में वहाूँ 

पर तडफॉल्टर हुई, वही आदमी उसमें अतधकारी बनकर चला आया। वहाूँ पर वर्त 2019 में पहला 

रतजस्ट्रार हुआ। वर्त 2013 स े2019 िक आप छ: साल लगा लीतजए। उसके बाद 5 अगस्ि, 2019 को 

वहाूँ पहला कोसत पीजी तडप्लोमा इन एयरपोटत ऑपरशंेस लांच हुआ। चंूतक ये चीजें वहाूँ पर हो रही हैं। जो 

कोसेज वहाूँ अब िक चलने चातहए थे, वे अभी िक वहाूँ नहीं चल रहे हैं। यह महत्वाकाकं्षी यूतनवतसतटी 

पातलतयामेंट एक्ट के िहि बनी थी। यह एक सेन्ट्रल यूतनवतसतटी ह।ै इसतलए मंत्री जी को इसका सजं्ञान 

लेना चातहए।  

यतद हम इसकी सेफ्टी की बाि करेंगे, िो वहाूँ पर फायर सेफ्टी का एक कोसत शरुू तकया गया 

था। उसके अन्दर अभी इंफ्रास्ट्रक्चर नहीं है, लेतकन वहाूँ कोसत शरुू कर तदया गया। उसमें एक बच्चे की 

जान चली गई क्योंतक वहाूँ पर एम्बलुेंस अवेलेबल नहीं था, वहाूँ कोई मेतडकल फैतसतलटीज अवेलेबल 

नहीं थी। उसको अस्पिाल ले जाने में देरी हुई। वह सिारा, महाराष्ट्ट्र का एक 22 साल का लडका था, 

तजसकी वहाूँ पर डेथ हो गई।  

इसतलए जब हम सेफ्टी की बाि करिे हैं, िो ये बािें भी सामने आिी हैं, इन्हें भी इस वाययुान 

अतधतनयम में शातमल तकया जाए।  

मैं आपको बिाना चाहिा ह ूँ तक इसका स्टेटस यूतनवतसतटी का हो गया है, लेतकन इसमें 

फैकल्टीज की भी कुछ नहीं है क्योंतक जीएमआर के साथ जॉइंट वेंचर करके कोसेज शरुू तकये गये थे, 

इसतलए अभी इसके बार ेमें भी तक्लयर नहीं है तक कैसे क्या करेंगे।  

अंि में, मैं यह कहना चाहिा ह ूँ तक हमार ेप्रतिपक्ष के लीडर ने यहाूँ पर दो ‘ए’ि– ‘ए-1’िऔर ‘ए-2’ि

का तजक्र तकया था, लतेकन मैं तजसकी बाि कर रहा ह ूँ, उसे ‘ए-3’िनाम दे देिे हैं क्योंतक संसद में शायद 

नाम नहीं तलया जािा है। उसका नाम भी ‘ए’िसे ही शरुू होिा है। तजस आदमी ने यहाूँ पर इिना करप्शन 

तकया और वह बाद में एतक्टंग वी.सी. बना और भारि सरकार में जॉइंट सेके्रट्री बना।  

मेर ेयहाूँ तहन्दसु्िान एयरोनॉतटक्स तलतमटेड की भी फैक्ट्री है। उसके बार ेमें मैं जानना चाहिा ह ूँ, 

क्योंतक जो प्राइवेट प्लेयसत की बाि चल रही ह,ै क्या एचएएल को भी मैन्यफैुक्चररगं का काम देंग ेया 

उसके अन्दर केवल प्राइवेट प्लेयसत आएगं?े एचएएल की जो वितमान तस्थति है, वह बहुि अच्छी नहीं ह।ै 

वहाूँ पर काम की कमी है। अगर वह पतमलक सेक्टर की संस्था है, िो उसे भी काम तदया जाए।  

चंूतक मैं पंजाब स ेआिा ह ूँ, अमेठी मेरा संसदीय क्षेत्र है। पंजाब के आदमपरु में जो हवाई अड्डा 

है, आदमपरु एनआरआईज़ का मेन गढ है, अगर इस हवाई अड्डे पर नैशनल और इंटरनैशनल 

फ्लाइट्स शरुू करेंगे, िो अच्छा होगा। हमार ेयहाूँ के बहुि-से एनआरईज़ तवदेशों में रहिे हैं, व ेवहाूँ स े

जािे हैं।  

फुसतिगंज में जो तसतवल एयरपोटत बनाने की बाि थी, उसका भी काम चल रहा है, लेतकन बहुि 

ही धीमी गति से काम चल रहा है। अगर उसको भी पूरा करेंगे, िो अमेठी, रायबरलेी, प्रिापगढ आतद 

िमाम तजलों के लोगों को लाभ होगा।  

माननीय सभापति जी, आपका बहुि-बहुि धन्यवाद तक आपने मझेु इस पर बोलने का अवसर 

तदया। 

(इति) 
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(1720/PC/RP) 

1720 बजे 

श्री गणेश क हं ( तना) : सभापति महोदय, धन्यवाद। 

सभापति महोदय, मैं भारिीय वाययुान तवधेयक, 2024 के समथतन में अपनी बाि रख रहा 

ह ं। मझेु गवत हो रहा है तक वाययुान तवधेयक का नाम अब भारिीय वाययुान तवधेयक होगा। यह बाि 

अलग है तक टीएमसी के हमार ेवररि सांसद सौगि दादा को ‘भारिीय’िशमद जोडे जाने से आपति 

है, हमें िो गवत हो रहा है।  

प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी के नेितृ्व में वर्त 2014 से लेकर अभी िक देश के अंदर 

ऐसा कोई तवभाग नहीं है, तजसमें उन्होंने ररफॉमत न तकया हो। आज दतुनया की सबसे बडी 

जनसंख्या का देश भारि है। तवमानन क्षेत्र में बहुि असीम संभावनाए ंहैं। हमार े देश में अंगे्रजों के 

जमाने का बना हुआ कानून है। यह कानून वर्त 1934 का कानून है, जो तक 90 साल परुाना है। 

हमार ेदेश में यह कानून चल रहा था। 

महोदय, 1934 के इस वाययुान अतधतनयम में 20 धाराए ं थीं, जबतक 21 बार उसमें 

संशोधन हो चकुा था। अंतिम संशोधन वर्त 2020 में हुआ था। यह गलुामी की सबसे बडी तनशानी 

थी। वैसे िो हमार ेप्रधान मंत्री जी ने सभी अंगे्रजों के जमाने के जो कानून थे, जो आज अनपुयोगी हैं, 

उन सब कानूनों को उन्होंने खत्म तकया है। आज सबुह जो वक्फ तवधेयक इंट्रोड्यूस हुआ है, वह 

भी वर्त 1923 का कानून था। उसको भी बदलने का, उसमें संशोधन करने का प्रयास हुआ है। 

गलुामी की तनशानी को हटाने के तलए पंच प्रर् या पांच संकल्प मेक-इन-इंतडया एवं आत्मतनभतर 

भारि के अंिगति स्वदेशी वाययुान तवधेयक, 2024 माननीय प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी के 

नेितृ्व में एनडीए की सरकार ने संसद में नया कानून बनाने के तलए प्रस्ििु तकया है। यह अत्यिं 

सराहनीय कदम है।  

सभापति महोदय, इस तवधेयक में वाययुान के तडजाइन, तवतनमातर्, अनरुक्षर्, अतधकार, 

उपयोग, पररचालन, तबक्री, तनयाति एवं आयाि के तवतनयमन और तनयंत्रर् जैसे कई महत्वपूर्त 

प्रावधान तकए गए हैं। इस तवधेयक में अंिरातष्ट्ट्रीय समझौिों के प्रावधानों को भी प्रभावी बनाने के 

तलए संशोधन लाया गया है। अब प्रस्िातवि तवधेयक का उदे्दश्िय अंिरातष्ट्ट्रीय सम्मेलनों जैसे तक 

अंिरातष्ट्ट्रीय नागररक उड्डयन सम्मेलन (तशकागो कन्वेंशन) और अंिरातष्ट्ट्रीय दूरसंचार संघ 

(आईटीयू) के 1944 कन्वेंशन के प्रावधानों को भी प्रभावी बनाया गया है। इसका उदे्दश्य 

अंिरातष्ट्ट्रीय नागररक उड्डयन संगठन (आईसीएओ) के मानक और अनशंुतसि अभ्यास 

(एसएआरपी) को लागू करना है। इसका उदे्दश्य आईसीएओ और एफएए को हातलया ऑतडट 

तसफाररशों के अनसुार बेहिर सरुक्षा और तनगरानी सतुनतिि करना भी है। 

इस अतधतनयम के खंड-2 में मेक इन इंतडया, आत्मतनभतर भारि के समथतन हेि ुवाययुान 

और संबंतधि उपकरर्ों के तडजाइन, तवतनमातर् और अनरुक्षर् के तलय ेसक्षम प्रावधान तकया गया 

है। नागर तवमानन महातनदेशालय अध्याय-2, नागर तवमानन सरुक्षा मयूरो अध्याय-3 और वाययुान 

दघुतटना अन्वेर्र् मयूरो अध्याय-4 को सांतवतधक प्रातधकरर् के रूप में मंजूरी प्रदान की जाएगी। 
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खंड-10 में केन्र सरकार को तनयम बनाने की शति प्रदान की जाएगी। खंड-10 और 11 केन्र 

सरकार को रतेडयो टेलीफोन ऑपरटेर जो प्रतिबंतधि था, अब प्रमार् पत्र और लाइसेंस जारी करने को 

तवतनयतमि करने का अतधकार इस संशोधन में तदया जाएगा। 

वितमान में दूरसंचार एव ंडीजीसीए द्वारा दो अलग-अलग मंत्रालयों को शातमल करिे हुए जारी 

तकया जािा ह,ै अब उि लाइसेंसों को जारी करने में तदक्किें नहीं होंगी। 

खंड-15 एवं 19 के माध्यम से केन्र सरकार को लाइसेंस, प्रमार् पत्र या अनमुोदन को 

प्रतिबंतधि करने, तनलंतबि करने, रद्द करने की शति भी प्रदान होगी। 

खंड-21 में अतधतनयम प्रशासतनक तनयंत्रर् के िहि सांतवतधक प्रातधकरर्ों को शतिया ं

प्रत्यायोतजि की जाएगंी। 

खंड-15 में केन्र सरकार को जन-सरुक्षा, शांति के तलए आपाि तस्थति में आदेश जारी करने का 

अतधकार होगा। 

खंड-33 न्यायसातगतक अपील के तलये पयातप्त अवसर प्रदान करगेा। 

खंड-42 में सरकार को अतधतनयम की शरुूआि की तितथ से दो वर्त की अवतध के तलए सरकारी 

आदेश और अतधतनयम करने का इसमें प्रावधान तकया जा रहा ह।ै 

 

खंड-43 वाययुान अतधतनयम, 1934 का तनरसन करने िथा उि अतधतनयम के िहि तकए गए 

कायों के संरक्षर् का कायत करगेा। 

भारिीय वाययुान तवधेयक 2024 में कुल 44 क्लॉजेे़ज़ हैं। नए तबल ने नागररक उड्डयन 

महातनदेशालय, नागररक उड्डयन सरुक्षा मयूरो और तवमान दघुतटना जांच मयूरो को अतधक अतधकार तदए 

हैं। इसस ेइन तवभागों को देश में एतवएशन इन्वायनतमेंट की सरुक्षा पर अतधक अतधकार प्राप्त होंगे। 

इस तवधेयक को पहले गहृ तवभाग में, रक्षा तवभाग में, तवदेश मंत्रालय में, दूरसंचार मंत्रालय में, 

तवतध एव ंकानून मंत्रालय में और वातर्ज्य मंत्रालय में परामशत के तलए भजेा गया था। 

उि तवधेयक को अध्यायवार िथा धारावार बनाए गए प्रावधानों के साथ अतधक सतुनयोतजि 

और व्यवतस्थि तकया गया है। 

(1725/CS/NKL) 

कें र सरकार डीजीसीए, बीसीएएस िथा एएआईबी की शतियों का अलग-अलग अध्यायों क्रमश: 5, 2, 3 

एवं 4 में प्रावधान तकया गया है। कें र सरकार को लाइसेंस प्रमार्-पत्र, अनमुोदन को प्रतिबंतधि, तनलंतबि 

अथवा रद्द करने के तलए शतियाूँ प्रदान की गई हैं। 10 तसिम्बर, 1976 को इंतडयन एयरलाइंस के तवमान 

का अपहरर् होने पर गतठि पाण्डेय सतमति की ररपोटत के बाद नागर तवमानन सरुक्षा मयूरो की स्थापना 

हुई थी। तफर 1985 में कतनष्ट्क तवमान के हादसे के बाद नागर सरुक्षा मयूरो को नागर तवमानन मंत्रालय के 

अंिगति एक स्विंत्र तवभाग के रूप में मान्यिा प्रदान की गई थी। 

 महोदय, हमार ेदेश में वर्त 2014 के पहले 74 एयरपोट्तस थे, जो आज वर्त 2022 में बढकर 147 

एयरपोट्तस हो गए हैं। वर्त 2024-25 में हमारी सरकार ने िय तकया है तक 220 हवाई अड्डे िैयार करके 

लोगों की सतुवधा के तलए तदए जाएगंे। 21 ग्रीनफील्ड हवाई अड्डे बनाए जा रहे हैं। यह अपने आपमें एक 

बहुि बडी उपलतमध होगी।  
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 महोदय, वर्त 2022 में 123.2 तमतलयन यातत्रयों ने घरलूे उडान से यात्रा की और तवदेशी यात्रा जो 

अंिरातष्ट्ट्रीय उडानों में हुई थी, वह संख्या 43.4 तमतलयन है। 1 अगस्ि, 2024 को मैंने एक प्रश्न तकया था, 

उसमें सिना, जहाूँ से मैं आिा ह ूँ, माननीय मंत्री जी ध्यान देंगे, देसी हवाई उडान सवेा में हमार ेसिना को 

शातमल तकया गया है, ऐसे जो देश के 100 हवाई अड्डे हैं, उनमें सिना को भी शातमल तकया गया है। यह 

कहा गया है तक यह आतधपत्य एयरपोटत अथॉररटी ऑफ इंतडया के पास है। छोटे हवाई जहाज के 

पररचालन हेिू रनवे िथा नया एयरपोटत िैयार तकया गया है। लाइसेंस हेिू डीजीसीए के पास प्रतक्रयाधीन 

है। सिना एक औद्योतगक शहर है। पयतटन की दृति से भी बडे-बडे शहरों में लोगों का आना-जाना होिा ह।ै 

मंत्रालय ने इसे स्वीकार तकया है। रीजनल कनेतक्टतवटी के िहि 19 हवाई परियों के तवकास और 

तवस्िार की िैयारी अनकूुल बनाने हेि ु3 चरर्ों में काम शरुू होगा। ऐसा मंत्रालय कहिा है। सिना के 

प्रथम चरर् का काम हो गया है। 19 सीटर हवाई जहाज का पररचालन तकया जा सकिा है। लाइसेंस की 

प्रिीक्षा में है। दूसर ेचरर् में एटीआर का पररचालन कब िक होगा? मैं माननीय मंत्री जी से माूँग करिा ह ूँ 

तक सिना को रीजनल कनेतक्टतवटी में इंदौर, भोपाल और तदल्ली के साथ जोडा जाए। 

 खजुराहो अंिरातष्ट्ट्रीय एयरपोटत हमार ेमध्य प्रदेश में है, तफर भी एक स्पाइस जेट तवमान चलिा है। 

वह तदल्ली के तलए चलिा है। वह भी अतनिय की तस्थति में रहिा है। उसे ममु्बई, बेंगलरुु, कोलकािा 

जैसे बडे शहरों के साथ जोडा जाए। जबलपरु से कोलकािा और ममु्बई की कनेतक्टतवटी थी, अब वह भी 

बंद पडी है। तचत्रकूट, कवी में हवाई पिी बनकर िैयार ह,ै लेतकन पररचालन नहीं हो रहा है। तजन 

एयरपोट्तस को देसी हवाई उडान सवेा में शातमल तकया गया है, ऐसे एयरपोट्तस को मंत्रालय ने 100-100 

करोड रुपये देने की बाि कही थी, लेतकन अभी उनमें से सिना को मात्र 40 करोड रुपये तमले हैं। मैं माूँग 

करिा ह ूँ तक उसे बाकी पूरा पैसा दें। हमार े रीवा का हवाई अड्डा भी बनकर िैयार है और वहाूँ भी 

पररचालन की जल्दी शरुूआि की जाए।  

 अंि में, मैं बस इिना कह ूँगा तक आज दतुनया में भारि के अंदर हवाई सेवाओ ंमें तजस िेज गति 

से वतृि हो रही है, उस िरह स ेजहाजों की कमी है। मैं माननीय मंत्री जी स ेकहना चाह ूँगा, चूूँतक यह बाि 

सही ह ैतक सरकार के पास कोई ऐसे प्लेन नहीं हैं, लेतकन प्राइवेट सेक्टर में लोगों को ऑफर करें और 

उनको यहाूँ पर देसी हवाई उडान सवेाओ ंमें, तजन शहरों का चयन हुआ है, वहाूँ से देसी हवाई उडान 

सेवाए ंशरुू की जाए।ं हमारी राज्य सरकार ने, मध्य प्रदेश में हमार ेमखु्यमंत्री डॉ. मोहन यादव जी ने एक 

देसी कनेतक्टतवटी शरुू की है और टूररज्म तडपाटतमेंट के माध्यम से एक टाईअप तकया है, मैं चाहिा ह ूँ तक 

उसको भी भारि सरकार का तवमानन मंत्रालय नोतटस में ले। हमार ेअन्य जो भी एयरपोट्तस बनकर िैयार 

हो गए हैं, उनको उसके साथ जोडने का काम करें। मैं इस तबल का पूरी िरह से समथतन करिा ह ूँ। मैं राम 

मोहन जी को बहुि-बहुि धन्यवाद देिा ह ूँ तक वे मंत्री बने हैं और एक अच्छा तबल लेकर आए हैं। अंगे्रजों 

के जमाने के कानून को बदलकर अब भारिीय तवमानन कानून बनाने जा रहे हैं, इसके तलए आपका 

बहुि-बहुि धन्यवाद। 

 महोदय, आपने मझेु बोलने का समय तदया, इसके तलए आपका भी बहुि-बहुि धन्यवाद। 

(इति) 
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(1730/IND/VR) 

1730 बजे 

श्री अभय िुमार क न्हा (औरगंाबाद) : सभापति जी, आपने मझेु भारिीय वाययुान तवधेयक, 

2024 पर अपना पक्ष रखने का मौका तदया, इसके तलए मैं आपका आभारी ह ं। पयतटन एवं अन्य 

उद्योग को बढावा देने के तलए हवाई मागत बहुि ही महत्वपूर्त है। मैं एक तवर्य पर माननीय मंत्री जी 

का ध्यान आकृि कराना चाहिा ह  ं तक हवाई यात्रा के तटकट में एकाएक जो भारी वतृि होिी है,  

बडी संख्या में आम लोगों को हवाई यात्रा करने से रोकिी है। मैं उदाहरर् देना चाहिा ह ं। हमार े

तबहार में िीन एयरपोट्तस पटना, गया और िीन साल से दरभंगा है। पटना एयरपोटत बहुि ही व्यस्िम 

एयरपोटत है। पटना एयरपोटत के तलए ग्रीन फील्ड एयरपोटत का तनमातर् यतद तकसी दूसरी जगह करािे 

िो बहुि ही अच्छा होिा। पटना से तदल्ली का तकराया जब 4500 रुपये होिा है िो वहीं गया से 

तदल्ली का तकराया 12 हजार रुपये, 15 हजार रुपये या 18 हजार रुपये होिा है। तकराये में इिना 

अंिर तकस कारर् से आिा है? दूरी एक जैसी है और जगह भी सेम है। गया अंिरातष्ट्ट्रीय पयतटन 

स्थल है। बोध गया, तवष्ट्र्पुद जगह के बार ेमें इसी बजट के समय चचात हो रही थी। तवष्ट्र्पुद 

कोररडोर, बोध गया कोररडोर बनाने की बाि हो रही थी और राष्ट्ट्रीय स्िर का औद्योतगक क्षेत्र गया 

को बनाने की बाि हो रही थी। वहां से तदल्ली के तलए केवल एक फ्लाइट चलिी है। हम माननीय 

मंत्री जी से आग्रह करेंगे तक यह अंिरातष्ट्ट्रीय पयतटन स्थल है। इसे वारार्सी, तदल्ली, हैदराबाद, 

कोलकािा, ममु्बई, भवुनेश्वर आतद जगहों से जोडने का काम कम से कम जरूर करें। यह मोक्ष और 

ध्यान की भूतम है। यहां तपि ृपक्ष है। तपि ृपक्ष में अपने पूवतजों के मोक्ष की प्रातप्त के तलए गयाजी धाम 

है। एक महीने बाद यह शुरू होगा और िकरीबन 20 लाख लोग गयाजी में आिे हैं। मैं आग्रह करंूगा 

तक कम से कम तपि ृपक्ष मेले को देखिे हुए ित्काल गया एयरपोटत पर फ्लाइट्स बढाने का काम 

करें। तवमान और संबंतधि इतक्वपमेंट्स के तडजाइन मैनफैुक्चररगं व मेनटेनेंस के तनयमों के तलए 

जाइंट पातलतयामेंट्री कमेटी बना दी जाए, िो तवभाग के तलए बहुि अच्छा रहेगा।  

 महोदय, तबहार कृतर् प्रधान राज्य है। फल, समजी आतद बहुि बडे पैमाने पर वहां उत्पन्न 

होिी है लेतकन ढुलाई के तलए एक भी कागो तवमान वहां से नहीं चलिा है। हमारी माननीय मंत्री जी 

से मांग है तक लीची, आम िथा बहुि िरह के फल और समजी तजसे हम तबहार से अन्य जगहों पर 

भेज सकिे हैं, अगर कृतर् उत्पाद को बढावा देने के तलए यतद एयर कागो की व्यवस्था कर दी जाए, 

िो बहुि अच्छा होगा। पूतर्तया एयरपोटत की बहुि तदनों से चचात चलिी आ रही है, जब चनुाव आिा 

है िब हम सनुिे हैं तक पूतर्तया एयरपोटत चालू होगा। हम आपके माध्यम से माननीय मंत्री महोदय से 

आग्रह करना चाहेंगे तक इस बार बजट भार्र् के समय जरूर बिाए ंतक पूतर्तया एयरपोटत कब चालू 

करेंगे। दरभंगा एयरपोटत िीन साल से शरुू हो गया है लेतकन बतुनयादी सतुवधा वहां नदारद है। वहां 

टेंट में एयरपोटत चल रहा है। हमारा आग्रह है तक इन िमाम तबंदओु ंपर सरकार और मंत्री जी तवशेर् 

ध्यान दें िातक तबहार में पयतटन की जो असीम संभावनाए ंहैं, उन्हें बहुि अतधक बढावा तमल सके। 

धन्यवाद। 

(इति) 
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(1735/RV/SAN) 

1735 बजे 

श्री राजेश रजंन (पूकणिया) : सभापति महोदय, बहुि-बहुि धन्यवाद। 

 महोदय, सबसे पहले, मैं माननीय मंत्री जी से कहना चाहिा ह ं तक आपके पास तसफत  130-

140 एयरपोट्तस हैं। अमेररका की जनसंख्या 330 तमतलयन जनसंख्या है और वहां 5,472 

एयपोट्तस हैं। हमारी जनसंख्या के बराबर ही चीन की जनसंख्या है, जहां 500 से ज्यादा एयरपोट्तस 

हैं। दूसरी िरफ, जहां िक हमारी इकोनॉमी है, िो आप 80 करोड लोगों को 5 तकलोग्राम अनाज 

देिे हैं और लगभग 90-95 प्रतिशि लोगों के पास लैपटॉप, कम्प्यटुर, टू-व्हीलर नहीं हैं और 92 

प्रतिशि लोग गरीबी रखेा से नीचे हैं। आज हवाई जहाज को आम आदमी िक और तवतभन्न जगहों 

पर ले जाना चाहिे हैं, लेतकन आपकी ही ररपोटत है तक इसके तकराये में 41 प्रतिशि की वतृि होिी 

है। आप इसकी ऊपरी सीमा को िय क्यों नहीं करिे हैं, आप इसकी तनचली सीमा को ही िय क्यों 

करिे हैं? आप इसका स्लबै तनधातरर् क्यों नहीं करिे हैं? आप इस पर फोकस नहीं करिे हैं। आप 

एक प्रातधकरर् बनाइए, जो तकसी भी कीमि पर इसकी तनगरानी कर।े समय-समय पर तनजी 

एयरलाइन्स का ऑतडट होना सबसे ज्यादा आवश्यक है। तनजी एयरलाइन्स ‘हाथी’िहो चुके हैं। उन्हें 

लगिा है तक उन पर कोई अंकुश नहीं है और व ेजो चाहेंगे, जब चाहेंगे, तजस हाल में चाहेंगे, व ेकरेंगे, 

क्योंतक सभी बडे-बडे लोगों से उनकी मलुाकाि होिी है। इसतलए उन्हें लगिा है तक उन पर कभी 

भी कोई अंकुश नहीं लगाया जाएगा।  

महोदय, इसके संबंध में मेर ेदो-िीन आग्रह हैं। जैसे आप इसके तटकट्स को देतखए। हर 

चार-पाूँच तमनट्स के बाद ये बढिे हैं। जैसे मेर ेयहां कभी कोई पवत आिा है, िो उस समय यह बढ 

जािा है। हमार ेयहां से सवा दो करोड मजदूर बाहर काम करने जािे हैं। जब हमार ेयहां शादी का 

माहौल होिा है िो तटकट्स के दाम 18,000 या 20,000 या 22,000 रुपय ेहो जािे हैं। जब कोई 

पवत होिा है, जैसे दगुात पूजा, छठ, काली पूजा, रामनवमी इत्यातद के समय अगर आप इसके 

तटकट्स के दाम देखेंगे िो आपको तदखेगा तक इसका भाडा बढ गया है। जब हम पयतटन के तलए 

कहीं बाहर जाना चाहें, जैसे तवशाखापिनम या गोवा या अन्य तकसी पयतटन स्थल पर जाना चाहेंगे 

िो वहां के तटकट्स कभी भी 30,000 रुपये से कम में नहीं तमलेंगे। कोई मझेु इसका कारर् क्यों 

नहीं बिािा है तक चार तमनट पहले तटकट की यह कीमि थी और ठीक पाूँच तमनट के बाद तटकट्स 

के दाम बहुि बढ जािे हैं। आतखर इसका क्या कारर् है, आपको यह बिाना चातहए। आप इसका 

कारर् बिाइए तक तटकट्स के दाम पाूँच तमनट के अन्दर ही क्यों बढ गए? यह पूछने वाला कोई 

नहीं है। 

 महोदय, दूसरी बाि यह है तक जब हम एयरपोट्तस पर जािे हैं िो हमार ेसामान का भार 

अगर चार या पाूँच तकलोग्राम ज्यादा हो जािा है िो आप जबदतस्िी और मनमाने िरीके से इिने 

रुपये का तटकट काट देिे हैं तक इिने रुपये आपको देने हैं। अगर आपका प्लेन उिने अतिररि भार 

को ले जाने को िैयार नहीं है, िो आप उस बैग को लौटा दीतजए। लेतकन, आप पैसे लेकर उिने ही 

वजन का सामान ले जाने देिे हैं। तफर आप पैसे क्यों लेिे हैं? 
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 महोदय, िीसरी बाि यह है तक जब हम तकसी एयरपोटत पर जािे हैं, वहां 160 रुपये का एक 

समोसा तमलिा है। वहां खाना इिना महंगा है तक तमतडल क्लास के लोग, जो तवदेशों से काम करके 

आिे हैं और वे तकसी भी घटना के कारर् घर जाना चाहिे हैं, िो वे नहीं जा पािे हैं। 

 महोदय, चौथी बाि यह है तक जब कोई रोगी कैं सर, बे्रन ट्यूमर, हाटत, लीवर से संबंतधि 

इलाज के तलए जाना चाहिा है और अगर वह गरीबी रखेा से नीचे है िो उसके तलए एयर एम्बलुेंस 

की सतुवधा ले पाना मतुश्कल है। उसे इलाज के तलए तदल्ली या तकसी और बडे शहर जाने की क्या 

सतुवधा है? गरीबी रखेा से नीचे रहने वाले ऐसे रोतगयों के तलए, जो कैं सर या तकसी संक्रामक 

बीमारी से परशेान हैं, क्या उनके तलए आप कोई ऐसी व्यवस्था करेंगे? उनके तलए आप 4,000 

रुपये या 5,000 रुपये तफक्स कर दीतजए तक इिने रुपये में व ेजा सकिे हैं। 

 महोदय, पांचवीं बाि यह है तक जो बच्चे गरीबी रखेा से नीचे के हैं और वे परीक्षा देने जाना 

चाहिे हैं। उन्हें टे्रन का तटकट नहीं तमल पािा है और उन्हें जल्दबाजी में जाना पडिा है िो क्या 

उसके तलए कोई मानक है? वह बच्चा, जो एक स्टेट से दूसर ेस्टेट में परीक्षा देने के तलए जािा है, 

क्या वह भी 30,000 रुपय ेमें तटकट खरीदकर जाएगा? क्या वह इस तस्थति में है? 

 महोदय, अन्ि में, मरेा आग्रह है तक आप प्लेन्स को बढाने की बाि करिे हैं, लेतकन उसके 

तलए आपके पास कोई बजट नहीं है। आप उसके तलए बजट नहीं दे रहे हैं। जैसा तक हमार ेतमत्र ने 

भी पूतर्तया की बाि कही, मैं भी लगािार उसके संबंध में बािचीि करिा आया ह ं। उसके संबंध में 

आपसे मेरा एक आग्रह है। पूतर्तया में एयरफोसत स्टेशन है, वहां पहले जब चीन का यिु हुआ था, िो 

उसके तलए अंडरग्राउण्ड सतुवधा है। पी.एम. वहां जािे हैं िो वहीं रहिे हैं। वहां छोटे-छोटे प्लेन्स का 

चलना शरुू भी हुआ था। आप पूतर्तया में एक टतमतनल बना दीतजए। 

(1740/GG/SNT)  

अगर आपको ज़मीन कमी पड रही है िो बाद में उसको अतधग्रहर् करें। टतमतनल बना कर आप 

पूतर्तया एयरपोटत को चालू करें। … (व्यवधान) पटना इंटरनेशनल एयरपोटत की बाि लगािार उठ 

रही है। लगभग साि सालों से पटना एयरपोटत बन रहा है, कौन बना रहा है, कौन कंपनी बना रही है, 

कब िक वह पूरा होगा या नहीं होगा? दरभंगा की भी यही तस्थति है। दरभंगा सबसे ज्यादा रवेन्य ु

देिा है। अटल तबहारी वाजपेयी जी ने उसकी शरुूआि की थी। हमार ेपास दो एयरपोटत थे, उनमें से 

एक गया एयरपोटत है। लेतकन गया एयरपोटत  इंटरनेशनल कहने के तलए, हम बौतिस्ट चीज़ों को नहीं 

जोड पािे हैं। … (व्यवधान) 

 सभापति महोदय, मेरी मांग है तक पूतर्तया में बच्चों के तलए एक पूतर्तया एयरफोसत टे्रतनंग 

सेंटर के तलए आप तवचार करें। … (व्यवधान) दूसरी चीज़, जो एयरलाइंस तदवातलया हो गई, क्या 

सरकार उनके एयरक्राफ्ट के तलए कोई व्यवस्था कर रही है। … (व्यवधान) 

 

(इति) 
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1741 hours 


SHRI SACHITHANANTHAM R. (DINDIGUL): Sir, my salutations to this 

august House including the hon. Speaker. On behalf of the Ministry of Civil 

Aviation, Hon Union Minister of Civil Aviation, in the introductory remarks, 

has spoken about the proposed amendments to this Bill named Bharatiya 

Vayuyan Vidheyak. He is a young and energetic Minister. Even though he 

is an able Minister, the Civil Aviation Ministry is not in order. I urge that 

there should be changes in the policy.  The work of the Civil Aviation 

Ministry is confined now to manage the airports, provide registration 

certificates to the aircrafts, and providing fitness certificate to the 

aeroplanes. Even if Hon MPs and Ministers present here wants to place a 

demand relating to a new air route or a new time slot for an aeroplane, this 

Civil Aviation Ministry is not in a situation to fulfil those demands. 

Therefore, we demand that changes should be brought in the functioning 

of this Ministry. Hon. Prime Minister inaugurated a new airport in Jabalpur. 

Within 4 months of its start, there is leakage on the roof like that of our new 

Parliament building. The roof of that airport gets a crack and comes down. 

Similarly, Rajkot airport in Gujarat built at a cost of Rs. 1400 crore was 

opened on 27th July 2023 and on the very next day, i.e. on 28th July it gets 

collapsed. This is the state of affairs of this Ministry. When the Terminal 1 

of Delhi airport got collapsed, it created fear in the minds of MPs who after 

oath taking ceremony were returning to their respective places. The then 

Civil Aviation Minister Shri Jyotiraditya Scindia when he came to Chennai 

said that 200 airports would be set-upिinि5िyears.ि‘Inिtheिlastि65िyearsिonlyि

74िairportsिwereिcreated;िweिwillिcreateि200िairportsिinिnextिfiveिyear’,िthisि

was his assurance. Efforts are on to hand over existing 25 airports to the 

private companies by the Government. This is what they are doing. We 

have witnessed particularly, Thiruvananthapuram, Jaipur and Mangalore 

airports given to Adani Enterprises for a lease of 50 years. Land for the 

airports was given by the State Government. They give that land for a

 

 Original in Tamil 
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lease of 99 years at the cost of Rs. 1. Whereas the Ministry of Civil 

Aviation thereafter given that place to private companies for a lease of 50 

years. I wish to say that a part of this earning should be shared with the 

State Government which has given land for that airport. Air India worth Rs. 

58,000 crore was sold to TATA for just Rs. 18,000 Crore. Air India worth 

Rs. 53,000 crore was sold to TATA at a meagre amount, Aeroplanes 

should be given to TATA and Airports should be given to Ambani. This is 

the policy of this Civil Aviation Ministry. I wish that such policies should be 

changed. There are no night landing facilities in 55 airports. As many as 25 

Airports in Shimla and other mountainous areas, do not have night landing 

capacity. I urge that these airports should be improved and upgraded. 

When as MPs we travel through flights, people look at us with a surprise. 

The people of our constituencies also crave for such air travel. I wish to 

say that if poor people have to get air travel facilities, then Government 

should bring a policy as regards directly operating these aeroplanes. There 

should be additional flight services from Madurai to Delhi. Kodaikkanal is a 

hill resort and tourist destination in my Dindigul constituency. If we want to 

reach Kodaikkanal, we have to either reach Madurai or Coimbatore 

airports. Therefore, the basic policies of the Civil Aviation Ministry should 

be changed so as to create an airport in Dindigul district. Vice-Chancellor 

of a University of Andhra Pradesh has mentioned about Pushpak Viman 

during the period of Ravan.  This was published in newspapers. Aeroplane 

was invented in 1910 and thereafter the flight services started in this world. 

If that is so a Vice-Chancellor of a University says that Pushpak Viman 

service was started during the period of Ravan itself. This shows that the 

Union Government is believing the Puranas which were ignored by 

science. I place before you the demand for changing these age-old 

policies of the Government for good. Thank you,  

(ends) 
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(1745/MY/AK) 

1747 बजे 

श्री मलकवंदर क हं िंग (आनंदपुर  ाकहब) :  सभापति जी, आपने एक अहम तबल पर मुझे बोलने का अवसर 

तदया, आपका बहुि-बहुि धन्यवाद। सभापति जी, आज हवाई सफर के कारर् पूरी दतुनया बहुि छोटी हो गई है। 

प्रत्येक तदन लाखों-लाख लोग सुबह सफर स्टाटत  करिे हैं और हजारों तकलोमीटर की दूरी िय करके शाम को 

वापस भी आ जािे हैं। हमारे नए-नए एयरपोटत  बन रहे हैं। कई बंद पडे एयरपोटत  को शुरू भी तकया जा रहा है। 

जहा ंिक मैं पंजाब की बाि करंूग, मैं लोक सभा में जहा ंसे चनुकर आया ह ं, आज पंजाब दतुनया के हर कोने में 

बसिा है। आप कैतलफोतनतया, अमेररका में चले जाइए, वहां भी पंजाब है। आप वैंकुवर, कनाडा चले जाइए, वहां 

भी एक पंजाब है। आस्टे्रतलया और न्यजुीलैंड में एक अलग पंजाब है। आप यू.के., यूरोप में चले जाइए, वहां भी 

पंजाब है। पंजाब के िकरीबन हर हाउसहोल्ड से कोई न कोई एक इंसान दतुनया के तकसी न तकसी कोने में 

बसिा है। वहां से हजारों लोग सफर करिे हैं।  

 सभापति जी, हमार े यहां एक बडा इम्पॉटेंट तट्रमयून अखबार है, उसने स्टडी की है इंतदरा गांधी 

एयरपोटत के जो 25 परसेंट पैसेंजसत हैं, व ेपंजाब से हर साल टै्रवल करिे हैं। 25 परसेंट केवल पंजाब से टै्रवल 

करिे हैं। 10 हजार टैतक्सयाूँ प्रतितदन पंजाब से तदल्ली एयरपोटत पर आिी है। मैं माननीय मंत्री जी का ध्यान इस 

िरफ तदलाना चाहिा ह ं। यह बहुि ही इम्पॉटेंट और कंसनत वाला मामला है। 10 हजार टैतक्सयाूँ चलने से 

एनसीआर में टै्रतफक की भी समस्या है, पॉल्यूशन की भी समस्या है। फॉरेन एक्सचेंज का हम करोडों रुपये िेल 

के तलए देिे हैं। हमारे लोग भी परशेान होिे हैं।  

 माननीय सभापति जी, मेर ेलोक सभा के्षत्र में मोहाली इंटरनेशनल एयरपोटत है। यहां पर वल्डत क्लास 

इंफ्रास्ट्रक्चर है। ऑनरेबल खिर साहब यहां बैठे हुए हैं। वह हररयार्ा के फॉमतर चीफ तमतनस्टर रहे हैं। इनको 

सारी चीजों के बार ेमें पिा है। वह वल्डत क्लास एयरपोटत  है, लेतकन अफसोस की बाि है तक वहां से तसफत  दो ही 

फ्लाइट्स हैं। आज वहां के तलए जरुरि है। दतुनया भर के पंजाबी ररलीतजयस टूररस्ट्स लाखों की संख्या में 

मत्था टेकने के तलए श्रीआनंदपरु सातहब, मािा नैना देवी, ज्वाला जी, चमकौर साहब, दरबार साहब आिे हैं। 

मेतडकल टूररजम में भी बहुि संभावना है, क्योंतक बाहर में इलाज काफी कॉस्टली है। लोग पंजाब में आकर 

इलाज करािे हैं। हमार ेमोहाली में आईटी इंडस्ट्री बहुि बडी है। मैं माननीय मंत्री जी से यह आग्रह करंूगा तक 

शहीद ए आज़म भगि तसंह जी के नाम से जो मोहाली इंटरनेशनल एयरपोटत  है, उस पर ज्यादा से ज्यादा 

इंटरनेशनल फ्लाइट्स दतुनया के अन्य देशों के तलए चलाई जाए। 

(1750/CP/UB) 

चाहे वह यूएसए हो, कनाडा हो, आस्टे्रतलया हो, यूरोप हो, इंजलैंड हो, इसमें देश का भी फायदा है और 

हमारे लोगों को जो परशेानी होिी है, जो ह्रासमेंट होिी है, उस ह्रासमेंट से उबारा जा सकिा है। नेशनल हाईवे-1 

तदल्ली को पूर ेनाथत इंतडया से जोडिा है, उस पर टै्रतफक का बडतन बहुि बडे स्िर पर इससे कम हो जाएगा। 

जैसा मैंने आपको बिाया तकि 10 हजार टैक्सीज़ पंजाब से रोज इंतदरा गांधी एयरपोटत पर आ रही हैं। हर साल 

25 पसेंट पैसेंजसत पंजाब ही दे रहा है। मेरा आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से, भारि सरकार से आग्रह है 

तकि मोहाली के इंटरनेशनल एयरपोटत  से, जो शहीद-ए-आजम भगि तसंह के नाम पर है, वहां से ज्यादा से ज्यादा 

इंटरनेशनल फ्लाइट्स शरुू कराई जाए,ं िातक लोगों को सतुवधा द ेसकें । सरकार बार-बार कह रही है तकि हम 

लोगों को ज्यादा से ज्यादा हवाई सफर कराना चाहिे हैं। यह जरूरि है। यह पंजाब की तडमांड भी है और समय 

की जरूरि भी है और देश की भी मांग है। इसमें देश का भी फायदा है और पंजाब का भी फायदा है। मेरा आपके 

माध्यम से मंत्री जी से यही कहना है तकि मोहाली एयरपोटत  से ज्यादा से ज्यादा फ्लाइट्स चलाई जाए।ं 

(इतिि) 
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1751 बजे 

श्री कवजय िुमार दूबे (िुशीनगर) : सभापतिि महोदय, आपने मुझे तसतवल एतविएशन तबल पर बोलने का अवसर 

तदया, इसके तलए धन्यवाद। मैं माननीय प्रधान मंत्री जी का भी अतभनन्दन करिा ह ं तक आपके नेितृ्व में तवगि 

10 वर्ों में उड्डयन तवभाग ने इस देश की िरक्की और आधतुनक तवकास में अपना अभूिपूवत योगदान तदया। 

वर्त 2014 िक एयरपोट्तस की संख्या 74 थी। महज 9 वर्ों में इनकी संख्या 148 हो गई और सरकार का आगे 

भी तवस्िार करने का लक्ष्य है।  

महोदय,ि‘के्षत्रीय सम्पकत  योजना’िके िहि 74 हवाई अड्डों को जोडने वाले 469 मागों को चालू तकया 

गया है। इससे लाखों भारिीयों को तकफायिी हवाई यात्रा के तवकल्प उपलमध हुए। भारिीय घरलूे तवमानन 

बाजार ने बहुि िेजी के साथ वतृि की है और इसे दतुनया का िीसरा सबसे बडा घरेलू तवमानन बाजार बनने का 

शे्रय तमला। भारि अब अमेररिका और चीन के बाद िीसरा सबसे बडा घरलूे तवमानन बाजार है। यातत्रयों की 

संख्या में लगािार हो रही वतृि के साथ भारिीय एयरलाइन्स नए के्षत्रों के तवस्िार की योजना बना रही है। जो 

एतवएशन सैक्टर पूवत में कुछ ही लोगों िक सीतमि था, माननीय प्रधान मंत्री जी के नेिृत्व में अब इसकी पहंुच 

देश के आम आदतमयों िक होिी जा रही है।  

हमारे देश के उड्डयन मंत्रालय ने माननीय मोदी जी के नेितृ्व में तवगि 10 वर्ों में काफी उपलतमधियां 

अतजति की हैं। इस उड्डयन मंत्रालय के तवकास के बढिे कदम में एक ऐसा भी अंिरातष्ट्ट्रीय हवाई अड्डा है जो 

आज दभुातजयों से तघरा तदखाई देिा है। कुशीनगर के बौि सतकत ट एररया के पयतटन तवकास का लक्ष्य लेकर 22 

सालों से तनतमति वह हवाई अड्डा, तजसे कोरोना की तवर्म पररितस्थतियों में माननीय प्रधान मंत्री मोदी जी ने न 

केवल कैतबनेट की मीतटंग में अंिरातष्ट्ट्रीय हवाई अड्डा का दजात तदलाया, बतल्क वर्त 2021 में बहुि भव्य िरीके 

से उसका उद्घाटन हुआ। 4 माह िक स्पाइस जेट की एक उडान कुशीनगर से तदल्ली और तदल्ली से कुशीनगर 

तनयतमि चली। 4 माह अतनयतमि उडान चली और उसके बाद स्पाइस जेट ने खराब वािावरर् का बहाना 

बनाकर और आईएलएस न होने का बहाना बनाकर उडानें बंद कर दीं।  

मैं माननीय उड्डयन मंत्री जी का तवशेर् ध्यान आकृि कराना चाहिा ह ं तक दतुनया के दजतनों बतुिस्ट 

देशों से कुशीनगर के भगवान बिु के पररतनवाांर् स्थल को जोडने के उदे्दश्य से, माननीय प्रधान मंत्री जी ने बौि 

सतकत ट एररया के पयतटन तवकास का लक्ष्य लेकर अंिरातष्ट्ट्रीय हवाई अड्डे का तनमातर् कराया।     

(1755/SK/SRG) 

आज तक अंतर्राष्ट्रीय हवरई अड्डे के लिए उड़रन तो शरुू हुई नहीं और् डोमेलटिक उड़रन भी पूर्ातयर बंद हो 

गई जबलक इसकी बहुत आवश्यकतर है।  

 मैं मरननीय मंत्री जी से कहनर चरहतर ह ं लक इंलडयन एयर्िरइंस के लवमरन जैसे इंलडगो, लवटतरर्र जैसे 

अच्छे लवमरनों से देश के प्रमुख कें द्रों तक तो उड़रन होनी ही चरलहए। जैसे मयरंमरर्, थरईिैण्ड आलद देशों से भी 

अंतर्राष्ट्रीय उड़रन की जरए। इससे आवरगमन की सलुवधर और् यवुरओ ंको र्ोजगरर् ही नहीं लमिेगर बलकक लजस 

बौद्ध सलका ि एरर्यर के पयािन के लवकरस कर िक्ष्य िेकर् मरननीय मोदी जी ने इस अंतर्राष्ट्रीय हवरई अड्डे कर 

लनमरार् लकयर थर, वह भी पूर्र होगर।  एक मरह में सरु्क्षर और् कमाचररर्यों की तनख्वरह के रूप में कर्ोड़ों रुपये 

र्रजटव की क्षलत हो र्ही है।  

 मेर्र एक सुझरव है लक एयर्पोि्ास कर लनमरार् हो, सरु्क्षर की व्यवटथर हो, िेलकन उससे भी आवश्यक है 

लक बने हुए हवरई अड्डों से उड़रनें व्यवलटथत रूप से हों तरलक र्रजटव की भरर्ी क्षलत न हो। हवरई अड्डों के 

लनमरार् से जैसे िैक्सी, होिकस के करर्र् र्ोजगरर् के अवसर् लमिते हैं। धन्यवरद। 

(इलत) 
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1757 hours 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, thank you 

for giving me this opportunity. The young Minister is not here, but 

we are very happy that the young and the dynamic Minister has 

been making a lot of efforts and trying to improve the civil aviation 

sector. …ि(Interruptions) Okay, the Minister of State is here.  

Sir, I read it that they are going to set standards for 

manufacturing. Yes, the young Minister is here. They are going to 

set standards for manufacturing. One wonders, in which part of 

India are we making civil aircrafts? Sir, I do not know right now 

whether this Act of 1994 is being renamed in Hindi or Sanskrit.  

I only make this request to the hon. young Minister. Sir, you 

are from the Telugu-speaking State. You are proud of Andhra 

Pradesh. You should have fought and used your might with the BJP 

and you should have named the Act in Telugu. We would have all 

appreciated it and welcomed it because Hindi is not alone the 

national language. Hindi is one of the languages and India is proud 

to have so many languages.  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): All the languages are 

national languages.  

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Yes, Sir.  

We would have appreciated it. You, being a young and 

dynamic Minister, should have fought and named it in Telugu. In 

fact, Constitutionally, we are supposed to name it in English. …ि

(Interruptions) 

You are only amending the Act. The 1934 Act is being 

amended. The Constitution allows you to make any number of 

amendments from time to time, which we need. You do not have 

the facility, capacity or the capability to manufacture aircraft. We are 
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dependent on two large countries. Which are those countries? One 

is the United States of America and the other one is France in 

Europe   

America makes the Boeing aircraft and they set the 

standards. In fact, our DGCA is following the Federal Aviation 

Authority standards. They come and inspect whether we are 

following the standards or not. From time to time, they have come 

and told us that there are a lot of discrepancies in our aviation 

system.  

Every time, the Ministers here, and before you also, have said 

that we are trying to update it; we are trying to do it. What is 

happening is no young blood is coming into the aviation system. 

Only the Ministers are young. But, if you see the DGCA, all retired 

people are being given extensions because of their experiences. 

They are sitting there.  

Sir, you should bring young blood. What is the talent pool are 

you going to bring? Right now, you do not own any airports. The 

airports are not with you. You do not own any aircraft. All the 

aircraft are owned by the Tatas. So, what is it that you own? You 

can wriggle it.  

We are asking what powers the Union Government has? They 

just ensure that no buildings come around the airport; no trees are 

planted. The job that the Union Civil Aviation Ministry can do now is 

to ensure that no one puts up a post, or plants a tree, or puts up a 

building etc.  
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(1800/RCP/KDS) 

Look at the pitiful side of yours, flight of yours.  Once you were 

the Maharaja of India.  But you wiped off Rs.68,000 crore.  You sold it 

for Rs.16,000 crore.  Today morning, you were answering very lovely.  

माननीय सभापति (श्री तिलीप शइकीया) : यदि माननीय सिस्यों की सहमदि हो, िो 

सभा की काययवाही इस दवधेयक पर चचाय की समादि िक बढ़ा िी जाए।  

अनेक माननीय सिस्य : हााँ। 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Today, the hon. 

young, dynamic Minister was answering about Maintenance, Repair 

and Overhaul (MRO).  Till Air India was with the Government of India, 

no discount was given for MRO, no discounts were given for 

maintenance or repair.  The moment Air India was sold to Tatas, Tatas 

are getting the benefits which Air India should have got.  If you had 

given these benefits to the Air India earlier, we would have been in 

profit.  But you made sure that you run the airline into losses and hand 

it over to Tata.   

There was one young person, Captain Gopinath.  He was 

welcomed by the middle-class people. … (Interruptions) I am not 

yielding. … (Interruptions) I want to speak about Captain Gopinath.  … 

(Interruptions) 

माननीय सभापति : दनदिकाांि जी, आप क्या कहना चाहिे हैं?  

डॉ. निनिकान्त दुबे (गोड्डा) : सर, मैं यह कह रहा ह ां दक एयर इांदिया को सरकार न े

बेचा। स्पाइस जेट िो इनकी कां पनी थी। इन्होंने दकिने घाटे में बेचा, यह इनको बिाना 

चादहए।  

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, let him prove 

that it was owned by me. … (Interruptions) Mr. Nishikant Dubey, this is 

a question of privilege.  … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Maran ji, please address the Chair.   

… (Interruptions) 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, my flow was 

stopped.  They do not own any aircraft.  Captain Gopinath was a 
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dream of all the middle class people.  This is because he said that he 

will bring the prices of airline tickets equivalent to the price of railway 

tickets.  And he did it.  See the Deccan Airways, that too from your 

State; he made a revolution.  We all thought that the new Government, 

or whichever Government was there in the past 10 years will reduce 

the air fares.  Today, the air fare is equal to train charges.  I am talking 

about the Vande Bharat trains.  This is because Vande Bharat train 

charges have increased very much.  Today, you are just copying what 

is instructed by FAA.  You are amending the Act because the 

European airport authorities want you to follow it.  What is the 

genuineness in this?  What are we doing?  We are able to send our 

own Indian-made rockets to the Moon.  But we do not have the 

capacity to make a single aircraft.  China has its own aircraft 

manufacturing capacity. 

1804 hours   (Shri Krishna Prasad Tenneti in the Chair)  

Sir, this is for you. I am talking for you.  I am talking for every 

Member.  We are talking about having international standards.  You 

are a young Minister.  I am asking you.  Why is it that there is no Wi-Fi 

facility being provided to our people inside Air India?  Inside Air India, 

no internet facility is there.  While moving across the Indian terrain, you 

cannot access internet.  This is what the consumer wants.  At least, 

you take it up.  The security agency in the name of national security 

will try and ensure that the Indian consumer will never get an internet 

facility in Air India.  We travel from Chennai to Delhi.  It is a two-and-a-

half-hour flight.  We really are cut off from what is happening around 

the society.  Some people are travelling for more than two-and-a-half 

hours.  I think, the common man needs it.  Hosur is now coming up as 

a good MRO spot.  Please ensure that Hosur is promoted.  Do not 

transfer everything to Gujarat.  Gujarat has got enough of it.  I think, 

other States have to be satisfied.   
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Coming to the Chennai Airport, we are talking about a new 

airport.  I think that the young, dynamic Minister should make a visit to 

the Chennai Airport and see how much of land is being wasted by the 

Airports Authority.  On the left side and right side, we have Defence 

lands.  Not a single person is there. Only wild trees are growing there.  

(1805/PS/MK) 

And you have petroleum or fuel containers for that thing which 

can be moved around. On the right-hand side, we have residences for 

the workers. I know it is essential. You can shift those residences 

across the road where they have enough land. You can put 15 more 

aero bridges. That means you can expand the capacity. No Minister 

wants to do this for Chennai. I request you to please do that.  

Even the Coimbatore airport was supposed to get into the 

international map. Till date, we are not able to do that. The unfortunate 

thing is that monopoly exists in Thoothukudi airport. What is that 

monopoly? There is a Thoothukudi airport where only one airline has 

the monopoly. It is the Indigo airline. No other aircraft is flying from 

there. The flight tickets go up to Rs. 25,000 for a propeller and it is full. 

Now, there is also a monopoly from Trichy to Chennai.  Sir, you have 

to ensure that monopoly does not prevail in the sector. When you allow 

monopoly to prevail, prices increase, and the consumers get affected.  

Sir, right now, you are only a policeman. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KRISHNA PRASAD TENNETI): Kindly 

address the Chair. 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Hon. Chairperson, 

Sir, I cannot say that you are a policeman.  

You are only a policeman. You have a lathi with you. Please use 

that lathi on the airlines to reduce the price and increase facilities, and 

please do not use that lathi on the consumers.  

Thank you very much. 

(ends) 
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1808 hours 

DR. M. P. ABDUSSAMAD SAMADANI (PONNANI): Hon. Chairperson, Sir, thank you 

for giving me this opportunity to take part in this discussion. 

 Sir, considering the constraints of time, I would like to briefly draw the attention 

of the hon. Minister and the Government to certain burning issues related to civil 

aviation, and especially, to our expatriate passengers from Kerala. I understand that 

the hon. Minister is definitely aware of the drastic results and very serious effects 

caused by frequent strikes by pilots of certain airlines, resulting in cancellation of 

flights. I would like to request the hon. Minister to have a serious look into this matter. 

Sir, what will be the fate of these passengers. If the flights are cancelled at the last 

minute, it will cause much disruption in the system and also, it will cause much 

hardships and sufferings to the passengers? It was often repeated that it has been 

frequently happening in the recent days.   

 Sir, through you, I would like to request the hon. Minister to find an everlasting 

solution for these catastrophes. In the last recent months, many such flights were 

cancelled causing much sufferings to the expatriate passengers from Kerala. 

Sometimes it happens that the validity of the passport is over if the flights are 

cancelled at the last moment. Many people also lose their jobs. It happens that the 

return flights of many of these expatriates -- who have come to their motherland for 

vacations -- are cancelled at the last hour of their vacations. When their flights are 

cancelled, they are in a very difficult condition, and it happens that sometimes they 

lose their jobs.  

 Sir, in a very unfortunate recent event, a 40-year-old native of Kerala died in 

Muscat. His wife was not able to be by his side in his final hours as her flight was 

cancelled at the last moment, and she was unable to secure a flight ticket in the 

following two days. What will be the hardships? What will be the fate of that lady? I 

would like to draw the attention of the hon. Minister to a very unfortunate thing. The 

family of the deceased approached the airline concerned for compensation. The 

airline refused to pay the compensation. I would like to request the Government that 

there must be a humanitarian approach, a passenger-friendly approach, and a 

consumer-friendly approach with regard to the civil aviation.  

(1810/SM/SJN) 

 There is no accountability; there is no humanitarian approach; there is no 

passenger-friendly attitude. The passengers are put to trouble. There is no 

compensation for them. It is against any kind of international laws in denying their 

compensation.  
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 Sir, again, I am coming to the problems faced by our expatriates from Kerala. 

They face very great difficulties in transporting the bodies of the deceased from 

foreign countries to our motherland. Efficient and expert processes have to be 

introduced especially for expatriates from Kerala. They are badly affected. Hon. 

Minister, there must be a system and a device must be evolved for improving the 

storage and cargo facilities and logistic issues need to be addressed.   

 With regard to the expatriates from Kerala, their contribution to the public 

exchequer is very valuable. It is very, very precious. But still, their problems remain 

unresolved in spite of repeated appeals from Members of Parliament and the 

organisation of the expatriates who are working abroad. Sir, a large number of 

expatriates are employed as labourers in middle and low income groups. But the 

excessively high air fare is unaffordable for the expatriates. So, there must be an 

urgent Government intervention. I do not know why the Government is not intervening 

in this matter. The field is left to the airlines. They are free to do whatever they want to 

do. Sir, in the entire world, there is a general principle: when there is more demand, 

the rate has to be reduced. When there is demand during vacation days and festival 

days, these airlines increase their air fares. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KRISHNA PRASAD TENNETI): Please conclude now.  

DR. M. P. ABDUSSAMAD SAMADANI (PONNANI): Sir, I am concluding within two 

minutes. We want more seats and additional flights for Kerala. Bilateral discussions 

need to be held and agreements have to be signed especially with GCC countries.  

 Recently, at Mumbai Airport, there was an incident of two aircraft coming in the 

same runway, which is very surprising. It is a very, very serious event. It has raised 

serious question of safety concerns.  

Finally, I would like to congratulate the Minister for bringing in RTR examination 

under DGCA. It is a good move. We support it. I urge that there should be more 

scientific and undefective methods for the aspiring pilots. The examiners have to be 

trained. They are not as much trained as they should be. I would like to request the 

hon. Minister to consider it.  

Once again, I would like to draw the attention of the Minister to the fate of the 

expatriate passengers, their sufferings caused by the last-minute cancellation of flights 

and high fare rates. Thank you, Sir.  

(ends) 

 

HON. CHAIRPERSON: Shri N.K. Premachandran. Sir, have you already spoken?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM):  No.  

HON. CHAIRPERSON: Sir, I will call you later. Dr. Rajkumar Sangwan.   
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1813 बजे 

डॉ. राजकुमार साांगवाि (बागपत) : सभापदि महोिय, आपने मझेु भारिीय वाययुान दवधेयक, 2024 पर 

बोलने का अवसर प्रिान दकया, उसके दलए मैं आपको धन्यवाि िेिा ह ां। मैं इस सिन के समक्ष भारिीय 

वाययुान दवधेयक, 2024 का समथयन करने के दलए खड़ा हुआ ह ां। 

 यह दवधेयक हमार ेएदवएिन सेक्टर के दलए एक मील का पत्थर सादबि होगा। हवाई पररवहन दकसी 

भी िेि के दवकास के दलए महत्वपूर्य और बदुनयािी ढाांचों में से एक है। यह ऐसा के्षत्र है, जो प्रत्यक्ष एवां अप्रत्यक्ष 

रूप से अथयव्यवस्था और रोजगार सजृन को प्रभादवि करिा है। 

 सभापदि महोिय, इस के्षत्र की सफलिा मखु्यिः यादत्रयों को प्रिान की जाने वाली सदुवधाओ ां िथा 

यात्रा की सरुक्षा जैसे कारकों पर दनभयर करिी है। हमार ेिेि में नागर दवमानन मांत्रालय दवमान अदधदनयम, 

1934; दवमान दनयम, 1937; भारिीय दवमानपत्तन प्रादधकरर् अदधदनयम, 1994 और अांिरायष्ट्रीय नागररक 

दवमानन सम्मेलन (दिकागो कन्वेंिन), 1944 को दृदिगि रखिे हुए हवाई पररवहन को सांचादलि करिा है। 

(1815/SPS/RP) 

 महोिय, समय िकनीकी पररवियन िथा आवश्यकिाओ ां के अनरुूप यादत्रयों की सुरक्षा िथा सदुवधा के 

दलए कानून को अपिेट दकया जाना अदि आवश्यक होिा है। नागर दवमानन मांत्रालय द्वारा प्रस्ििु दबल भारिीय 

वाययुान दवधेयक, 2024 समय की माांग के अनरुूप है। यह दबल वर्य 1934 के अदधदनयम की अस्पििा को िूर 

करिा है, यादत्रयों की सरुक्षा व सदुवधाओ ां को अांिरराष्ट्रीय मापिांिों के अनरुूप पूरा करिा है और वियमान 

समय में नागर दवमानन के्षत्र में व्यवसाय करने के दलए प्रदियोदगयों को सरल स्पि प्रावधान प्रिान करिा है। इस 

दबल में यात्रा में लगने वाले अदिररक्त समय की समस्या के समाधान पर ध्यान दिया गया है। भारिीय वाययुान 

दवधेयक, 2024 न केवल वियमान समय की जरूरिों को पूरा करिा है, बदकक भदवष्ट्य की चनुौदियों का भी 

समाधान प्रिान करिा है। यह दवधेयक हमारी सरकार के ‘मेक इन इांदिया’ और ‘आत्मदनभयर भारि’ पहल का 

समथयन करिा है। दवमानन के्षत्र में दवदनमायर् में प्रोत्सादहि करने के दलए सक्षमिा प्रिान करिा है।  

 महोिय, अभी थोड़ी िेर पहले सिन में राजीव प्रिाप रूड़ी जी बोले थे। उनको दवधान सभा, लोक सभा 

और हवाई जहाज उड़ाने के साथ-साथ नागररक उि्ियन दवभाग को चलाने का भी अनभुव है। जब वह अपनी 

बाि रख रहे थे िो उनकी बाि सनुिे हुए पिा चल रहा था दक उनके काफी अनभुव थे। हम उनको सनु रहे थे 

िो अच्छा लग रहा था। उन्होंने अपनी बाि रखिे हुए अपनी एक माांग भी िोहरा िी दक पटना में एक नया 

एयरपोटय  बनना चादहए। मेरा लोक सभा के्षत्र बागपि, जो मेरठ का दहस्सा है और मेरी एक दवधान सभा भी मेरठ 

की है, मेरठ स्विांत्रिा सांग्राम में आजािी की प्रथम दचांगारी 1857 की क्ाांदि की धरा है। महाभारि कालीन 

हदस्िनापरु जैसा महत्वपूर्य स्थान मेरठ में है। खेल उद्योग में अांिरायष्ट्रीय केन्र मेरठ में है। अांिरायष्ट्रीय दक्केट में 

जो बड़े-बड़े दखलाड़ी दक्केट खेलिे हैं, वह मेरठ से बना बैट लेकर दपच पर उिरिे हैं। हमार ेयहाां एक हवाई पट्टी 

है। वहाां हवाई पट्टी िो है, लेदकन हवाई जहाज नहीं है।  

 महोिय, यहाां माननीय उि्ियन मांत्री जी बैठे हैं िो मेरा आपके माध्यम से उनसे अनुरोध है दक मेरठ 

महत्वपूर्य स्थान है और दबजनौर, सहारनपुर, मजुफ्फरनगर, िामली, मेरठ, बागपि जनपि के दलए दवमान की 

जरूरि है, लेदकन दवमान नहीं है। अगर हवाई पट्टी का उच्चीकृि करके वहाां से भी छोटे दवमान चला दिए जाएां 

िो मैं समझिा ह ां दक वहाां के लोगों को उसका लाभ दमलेगा। यह भी उकलेख है दक यह दबल नागर दवमानन के 

के्षत्र में ‘मेक इन इांदिया’ की अवधारर्ा को साथयकिा प्रिान करिा है। मैं इस प्रगदििील दबल का समथयन करिा 

ह ां िथा नागर दवमानन मांत्री श्री दकां जारपु राममोहन नायिु को इस दवधेयक को प्रस्ििु करने के दलए बधाई िेिा 

ह ां। धन्यवाि। 

(इदि) 
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1818 बज े

श्री रमेि अवस्थी (कािपुर) : माननीय सभापदि महोिय, धन्यवाि। मैं आपका आभारी ह ां दक आपने 

मझेु भारि के सवोच्च लोकिाांदत्रक मांदिर में बोलने का मौका दिया है। मैं पहली बार लोकसभा का सिस्य 

चनुकर आया ह ां। इसदलए यह सोचकर बहुि उत्सादहि एवां गौरवादन्वि भी ह ां दक िेि की िरक्की के मदु्दों 

पर मझेु अपनी राय रखने का अवसर दमल रहा है और साथ ही अपनी लोक सभा क्षेत्र कानपरु की 

िेविकुय जनिा एवां भारिीय जनिा पाटी के अपने काययकिाय सादथयों का आभार व्यक्त करना चाहिा ह ाँ, 

दजन्होंने मझेु साांसि के रूप में चनुकर यहााँ भेजा ह।ै 

महोिय, मैं आज नागररक उि्ियन मांत्रालय के दबल पर अपनी बाि रखूां, उससे पहल े

आिरर्ीय प्रधानमांत्री नरने्र मोिी जी के उस दवज़न को प्रर्ाम करना चाह ांगा, दजसमें उन्होंने हवाई 

चप्पल पहनने वाले को भी हवाई सफर करने की ककपना सांजोई और उसे जमीन पर भी उिारा। आज 

पूरा िेि ही नहीं, बदकक िदुनया में केवल एकमात्र नेिा नरने्र मोिी जी हैं, जो कहिे हैं दक सपना आपका 

और सांककप हमारा। उन्होंने जो कहा है, वह दकया है। यही कारर् ह ैदक आज एक गरीब आिमी भी हवाई 

सफर करने में सफल हुआ है, इसदलए मैं उनके बार ेमें िो पांदक्तयाां जरूर करना चाह ांगा। 

(1820/MM/NKL) 

मझेु लगिा है दक आिरर्ीय प्रधानमांत्री जी पर ये पांदक्तयाां दबलकुल सटीक बैठिी हैं- 

खिु से जीिने की दजि है मेरी, 

मझेु खिु को ही हराना ह।ै 

मैं भीड़ नहीं ह ां िदुनया की, 

मेर ेअांिर ही जमाना है।। 
 

महोिय, यह मा. प्रधानमांत्रीजी का ही दवज़न है दक भारि में आज रेन और बस की िरह हवाई 

सफर भी आम आिमी की पहुांच में आ गया है। पहले लोग भारि में केवल एयरलाइनों के बांि होने के बार े

में सनुिे थे, लेदकन अब दस्थदियााँ बिल गई हैं और नागररकों के दलए उड़ान को सलुभ बनाने के दलए नई 

हवाई सेवाएां स्थादपि की जा रही हैं। भारि में नागररक उि्ियन के नये यगु की िरुुआि आिरर्ीय 

प्रधानमांत्री जी ने अपन ेपहले ही काययकाल में कर िी थी। भारि धादमयक परांपराओ ां से जड़ुा हुआ िेि ह।ै 

हवाई अि्िे िेजी से दवदभन्न आध्यादत्मक स्थलों के दलए महत्वपूर्य दलांक बन गए हैं। वर्य 2023 में घरलूे 

हवाई यािायाि में अभूिपूवय वदृि िेखी गई। यह उछाल एक व्यापक प्रवदृत्त को ििायिा है जहाां धादमयक 

पययटन ने पयायि गदि प्राि की है। हवाई यात्रा को आम आिमी की पहुांच में लाने के दलए सरकार ने 10 

सालों में कई नये Airports खोले हैं। दसदवल एदवएिन का यह क्षेत्र उन्नदि की ओर अग्रसर है। इसमें 

और भी सांभावनाएां हैं। मैं इस दवधेयक का समथयन करिा ह ां। 

महोिय, यह जानकर खिुी हो रही है दक, आर.सी.एस योजना को इस महत्वपूर्य पहल के दलए 

दनधायररि 502 करोड़ रुपये के साथ पयायि धनरादि दमल रही है। यह प्रदिबििा दविेर् रूप से पूवोत्तर 

क्षेत्र को जोड़ने के दलए सरकार के समपयर् को ििायिी है, जो क्षेत्रीय एकीकरर् और आदथयक दवकास के 

दलए महत्वपूर्य ह।ै 

महोिय, मैं नागररक उि्ियन मांत्रालय की सराहना करना चाहिा ह ाँ। इसके उत्कृि काम के दलए 

दविेर्कर RCS-UDAN योजना (Regional Connectivity Scheme- Ude Desh ka Aam 
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Naagrik) के दलए, दजसे वर्य 2016 में िरुू दकया गया था, दजससे कम सवेा प्राि और अनछुए मागो को 

भी जोड़ा गया है। 

महोिय, नागररक उि्ियन के क्षेत्र में हुई प्रगदि उलेखनीय है। दिदजटलीकरर् के दलए आिरर्ीय 

प्रधामांत्री मोिी जी के दृदिकोर् के िहि, सरकार ने दिजी यात्रा पररयोजना के साथ प्रभाविाली प्रगदि 

की है। 

महोिय, मैं आपका ध्यान अपने सांसिीय क्षेत्र कानपरु की ओर कें दरि करना चाहिा ह ाँ। उत्तर 

प्रिेि में सबसे ज्यािा आबािी वाला िहर कानपरु है। दजसकी आबािी लगभग 50 लाख से भी ऊपर है। 

अांगे्रजों के िासनकाल में कानपरु को “मैनचेस्टर ऑफ़ ि ईस्ट" कहा जािा था। कानपरु िेि के पाांच बड़े 

िहरों में िादमल था। लेदकन, कानपरु को वह सब कुछ नहीं दमला दजसका वह हक़िार था। जब से हमारी 

िबल इांजन की सरकार आयी है, िब से कानपरु के दवकास की गदि का पदहया आगे बढ़ा है। उसी गदि 

को हमें और आगे बढ़ाने की जरूरि है। भारि के छोटे-छोटे िहर दवकदसि िहरों की श्रेर्ी में आ चकेु हैं, 

परांि ुकानपरु अपने दवकास की राह िेख रहा ह।ै  

महोिय, दकसी भी दवकदसि िहर के दलए बस एवां रले सदुवधा के साथ हवाई यात्रा भी बहुि 

महत्वपूर्य होिी है, परन्ि ुकानपरु में अभी िक कोई दसदवल एयरपोटय नहीं था। यहााँ पर दिफें स का 

एयरपोटय था, जहाां से कभी भी दनयदमि हवाई यात्रा का सांचालन नहीं हो सका दजससे कानपरु का 

व्यवसाय काफ़ी प्रभादवि हुआ है। कानपरु हवाई अि्िे की जरूरिों को पूरा करने के दलए मझेु दवश्वास है 

दक माननीय उि्ियन मांत्री कानपरु की हवाई सदुवधाओ ां को बढ़ाने को प्राथदमकिा िेंगे।  सबसे पहले, 

नाइट लैंदिांग दसस्टम को प्रारांभ करने की ज़रूरि है। िूसरा मौजूिा समय में हवाई अि्िे पर एटीसी 

कमयचाररयों की एक दिफ्ट चल रही ह।ै इस व्यवस्था से हवाई सवेाओ ां में दनरांिरिा नहीं दमल पा रही ह ै

इसदलए एटीसी स्टाफ की दिफ्ट को िोहरा करने की आवश्यकिा है। हवाई यािायाि दनयांत्रर् (एटीसी) 

प्रर्ाली को उन्नि करना महत्वपूर्य ह।ै एटीसी दसस्टम का दनयांत्रर् रक्षा मांत्रालय के अधीन ह।ै 

(1825/YSH/VR) 

 इसदलए मैं माननीय रक्षा मांत्री जी से अनरुोध करिा ह ाँ दक एटीएस दसस्टम को 24 घांटे चालू 

रखने के दलए रक्षा मांत्रालय को दनिेदिि करें, िादक कानपरु के एयरपोटय पर नाइट लैंदिांग दसस्टम चालू 

हो सके और फ्लाइट्स की सांख्या में वदृि हो सके।  

 माननीय सभापदि महोिय, मैं अपनी बाि को समाि करिे हुए यह कहना चाह ांगा दक आिरर्ीय 

प्रधान मांत्री जी ने वर्य 2047 िक दवकदसि भारि का सांककप दलया ह।ै उसकी दसदि में नागररक 

उि्ियन दवभाग की िरक्की इसदलए खास मायने रखिी ह,ै क्योंदक भारि के लोगों को िेि के अांिर 

और बाहर की िदुनया स ेिायि सोलर हवाई सेवाओ ां के माध्यम स ेही जोड़ा जा सकिा है।  

 सभापदि महोिय, आपने मझेु समय दिया, उसके दलए बहुि-बहुि धन्यवाि। 

(इदि) 
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1826 hours 

*
SHRI SELVARAJ V. (NAGAPATTINAM): Sir, Vanakkam.  Thank you for 

the opportunity. I extend my thanks to the voters of Nagapattinam 

Parliamentary Constituency and the people of Nagapattinam and Tiruvarur 

Districts of Tamil Nadu. Kodiyakkarai, Kodiyakkadu, Thopputhurai are the 

places situated in my constituency. Therefore, from one corner, ‘Kodi’, 

from a shore ‘Karai’, and from one ‘Thurai’, a harbour, I am speaking in the 

discussion on the Civil Aviation Bill. I am a Member of Parliament asking 

for aeroplane services coming from ‘Kaadu’, meaning a forest. That is why 

we insisted on 100-day employment guarantee scheme. When I went for 

expressing thanks to the voters of my constituency, the people of the rural 

areas, especially the ordinary people, the working-class, with tears in their 

eyes, were asking for implementation of the 100-day employment 

guarantee scheme. That is why, we are asking for increasing the funds 

meant for MGNREGA besides increasing the man days of work given 

under this scheme.  

We have a young Minister. Not only the Cabinet Minister is young, 

the Minister of State is also young. Both the Ministers are young. As the 

aeroplanes fly faster, maybe, it looks like these young Ministers are 

appointed to cope up with this speed. I wish they worked efficiently. As 

mentioned by my colleague hon. MP Shri Sachithanantham, Air India was 

made as a PSU by Jawaharlal Nehru by getting it from JRD Tata. Today 

we sold that Air India to Rattan Tata. We purchased from JRD Tata, the 

grandfather and sold it to Rattan Tata, the grandson. This is today’s 

situation.   Today the Indian Government does not have a single 

aeroplane. We were not having any aeroplane for safely rescuing the 

people, students and others from war-affected areas, during the Russia-

Ukraine war. We were told that as MPs we would be given flight tickets for 

travelling to Delhi from our constituencies and back to home. As we do not 

have the Government aeroplanes to fly, we are travelling by any airlines,

 
* Original in Tamil 
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 producing the ticket and making the claim for the same. This is the 

situation as of now. I request for a direct flight service from Delhi to Trichy. 

This becomes difficult as we have only one Indigo flight from Delhi to 

Trichy. There is only Indigo flight. I am saying my experience. 

Our colleague Rajesh Ranjan MP spoke about the exorbitant prices 

of food and other items sold in airports. I agree to what he said. 

Particularly I came by flight on Monday. While coming I boarded at Trichy 

at 6.25 am. I reached Chennai by 9.05 am. But there was an 

announcement for the flight being delayed from Chennai. It was scheduled 

to take off at 10.40 am, then 11.30 am, and at last it took off at 12.15 noon. 

I had to wait for five hours and 15 minutes at Chennai Airport. When I 

asked for four pieces of Idli, the cost was Rs 400. This is the prevailing 

situation. 

 I, therefore, urge for increasing more number of direct flights 

between Delhi and Trichy.  There are many MPs who will be benefitted by 

this flight service such as myself as MP of Nagapattinam Constituency, MP 

from Perambalur, MP from Trichy and MPs of other nearby constituencies.  

Nagore is a famous place in my constituency. Muslim minority people have 

their Dargah here in Nagore. Velankanni Church is there where the 

Christians from all over the country come and pray to Annai Velankanni, 

the mother. Similarly, near Karaikal, we have Tirunallar which has a Hindu 

temple being worshipped by Hindus in large numbers. There are several 

Hindu temples all around. Nagapattinam is a special constituency having 

people of different faiths and religions. I, therefore, urge that an airport 

should be set up in Nagapattinam or Tiruvarur for the benefit of people 

living in Mayiladuthurai, Nagapattinam and Tiruvarur Districts of Tamil 

Nadu. My constituency has many coastal areas. Therefore, I request you 

to provide protection centres in my constituency to protect from cyclones 

affecting my constituency. Thank you. Vanakkam. 

(ends) 
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(1830-1835/SNT/KN) 

1830 hours 

*
DR. D. RAVI KUMAR (VILUPPURAM): Sir, Vanakkam. This Amendment Bill is 

introduced by repealing the 1934 Act. When I looked into the details of the Bill, 

I came to know that the intention of the Government is to just change the name 

in Hindi and Sanskrit without making any major changes in the content of the 

Bill. This Government is following the same approach as it was following 

earlier. They renamed the Criminal Procedure Acts in Hindi and Sanskrit. Even 

after we stated this as unconstitutional, they are very particular, and they 

continue to change the names of such Acts. 

While talking on this Bill, I also want to raise some of the demands 

pertaining to my Viluppuram Constituency. During the 17th Lok Sabha I raised 

about this issue. It was about an airstrip which was set up during the time of 

the Second World War in Ulundurpet. This airstrip remains the same. I urge 

that an airport should be set up here under the UDAN Scheme. During the 

previous term of Lok Sabha, I was told that this Ulundurpet airstrip was 

included in the list of UDAN airports, but there was no further action in this 

regard. First, they said they had issued licence for Neyveli. Since it is coming 

in Neyveli, Ulundurpet may not be considered. But to my surprise, the airport 

was not at all created in Neyveli. If you provide an airport in Ulundurpet, it will 

benefit the neighbouring Trichy, Kallakurichi, Viluppuram and other districts of 

Tamil Nadu. As there is an availability of a runway and sufficient land in this 

Ulundurpet area with adjoining highways, it becomes a natural choice for 

creation of an airport. I, therefore, urge upon the hon. Union Minister for Civil 

Aviation, through you Sir, to provide an airport at Ulundurpet. There is an 

airport in Puducherry. But the flight services are less in number. Flights are 

only operated from Hyderabad and Bangalore to Puducherry. If the flights are 

operated between Chennai and Puducherry, hundreds of tourists will be 

benefitted. Puducherry has become a tourist destination. During Saturdays and 

Sundays several thousands of people from States like Karnataka, Kerala and 

Andhra Pradesh visit this place. Therefore, I urge that the current airport in 

Puducherry should be expanded. Tamil Nadu has to provide the land for the
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expansion of Puducherry airport. There were talks held between both the 

Governments of Tamil Nadu and Puducherry and the Government of Tamil 

Nadu has agreed to provide land for expansion activities. The hon. Minister is 

very well aware of this place. He has a better understanding about Tamil Nadu 

and Puducherry. Therefore, I urge that he should take action in carrying out 

expansion activities in Puducherry airport which will definitely benefit the 

people of this area. Besides passenger traffic, it will also help in freight 

operations and ensuring industrial development of this area. Due to the efforts 

of the hon. Chief Minister of Tamil Nadu, so many industries have come 

around East Coast Road in Tamil Nadu. Particularly in Marakkanam, the 

efforts are on to create a harbour. If you take forward the expansion activities 

in Puducherry airport, that will definitely benefit Tamil Nadu and Puducherry 

together. Therefore, I request you to do this favour.  

Many Members here spoke about the airfares.  While booking tickets, it 

shows one fare, for instance. as Rs.30,000. But once we go for booking, within 

seconds, it is, for instance, showing as Rs.60,000. This is a huge difference. 

Through the Artificial Intelligence (AI), these companies have designed their 

system in such a way that if there is more number of searches or demands for 

a particular service, the prices get inflated. The hon. Union Minister should 

take action in order to control such immoral practices. Almost all MPs, who 

spoke here, have flagged this issue. 

 Another issue is relating to flight delays. This Amendment Bill talks 

about compensation. But we need compensation for delayed flights from these 

airline companies. Time is of essence. We cannot get back the precious time 

once it is spent. If an MP had to wait in an airport due to a delayed flight, the 

time lost by that particular MP cannot be given back to him. Therefore, I urge 

that keeping in view of the precious time of passengers, there should be 

compensation provided by these air operators if there is any delay beyond the 

scheduled departure. I urge that the hon. Minister should take appropriate 

action needed in this regard. Thank you. 

(ends) 
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1836 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Sir, for 

affording me the opportunity to take part in the discussion on the Bharatiya 

Vayuyan Vidheyak, 2024. 

 Sir, I rise to support the contents of the Bill in full but strongly oppose the 

title of the Bill as it is in Hindi whereas the contents of the Bill are in English. At 

the time of the introduction of the Bill, I had made an observation and I 

opposed the introduction of the Bill on the ground that Article 348(1)(b) is very 

clear that the authoritative text of the Bill shall be in English. That is a 

mandatory provision in the Constitution. But unfortunately, this Government is 

not complying with the mandatory provision of the Constitution, thereby, 

violating it. They have again done the same thing in the case of the IPC, the 

CrPC, and the Indian Evidence Act. But here, the entire content of the Bill is in 

English, but unfortunately, only the title alone has been changed. I do not know 

what is the logical reason by which this is being done. I have already explained 

it at the time of the introduction of the Bill. I am not going into the details. I feel 

that this is a deliberate attempt on the part of the Government by indirectly 

imposing Hindi on the non-Hindi speaking States and people belonging to 

South India. 

 Coming to the Bill, I fully congratulate the hon. Minister. He is very 

dynamic. Everybody is saying this. Today, the hon. Speaker also congratulated 

him the way in which he is answering in the Parliament. His performance in the 

Parliament is very good. We hope and expect that the performance in the 

Parliament should be reflected in the performance in the Ministry also. Let the 

Minister take that initiative. Definitely, the entire House will be with you. The 

Civil Aviation sector is getting much importance. Even the common man is able 

to travel by air. In such a situation, definitely, a lot of things can be done in this 

area. 

 Coming to this Bill, there is nothing new to oppose in this Bill as it is 

replacing and re-enacting a 90-year-old law, that is, the Aircraft Act of 1924. 

This Bill is a legislative initiative aimed at comprehensive reenactment of the 

Aircraft Act of 1934. This is an accepted fact that we are bound by the 

provisions of the international conventions and agreements. We know that 

India is a signatory to the Chicago Convention of 1944. Therefore, it is an 
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obligation on our part to harmonise our legislation with the standards 

recommended by the international reputed agencies. 

 Further, the importance and significance of the Bill is that it provides 

enabling provisions for design, manufacturing, and maintenance of aircraft. 

Further, this Bill is providing statutory authority to the Director General of Civil 

Aviation, Bureau of Civil Aviation and Security, and Aircraft Accident 

Investigation Bureau. These three agencies are having a pivotal role in 

providing safety and security to the passengers as well as the aircraft as a 

whole. These three organisations are being mentioned in the discussion, and 

so many provisions are there in the Bill dealing with all these three 

organisations. 

 I am raising a specific issue. I would like to draw the attention of the hon. 

Minister to the Aircraft Rules. There is the ICAO (International Civil Aviation 

Organisation) Document 10147, 2023. 

(1840/AK/VB) 

This is the document, that is, International Civil Aviation Organisation 

Document 10147, 2023. This is to be implemented by all the nations by 1st 

January, 2023. Every country, which is a signatory to the document, is bound 

by the document. They have to implement a national framework in handling the 

dangerous goods; they have to have an industry standard; and there must be a 

Regulatory Control Board. These are the essential requirements so as to 

comply with the International Civil Aviation Organisation Document 10147. This 

is in respect of the safety and security aspect. 

The standard is also well-mentioned, and in order to achieve the safety 

and security of the passengers, in regard to aircraft, airport and everywhere, 

definitely training is very mandatory. Updated skilling and training should be 

provided to the employees/staff who are engaged in all of these activities. The 

standard is competency-based training and assessment, which is highly 

required according to the International Civil Aviation Organisation Document 

10147. So, training programme of airlines is required. All the airlines are 

responsible for ensuring the safety according to this document.  

I would like to ask a question to the hon. Minister. I do not know whether 

it is by virtue of this document or by other means, but you have issued the Civil 

Aviation Requirements (CAR) on 25th January, 2023, and you have completely 
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neglected the CBTA functions. The CBTA functions are not defined. The 

eligibility, content management, stakeholders’ responsibility, the depth and 

the level of training and also the standard of assessment portfolio -- nothing 

is being well-defined. Actually, the CAR is not in accordance with the 

document about which I have repeatedly mentioned earlier. So, I would like 

to seek a clarification or an answer from the hon. Minister regarding this 

because in order to achieve the safety and security of the aircraft, of the 

passengers, and of the airport, definitely these requirements have to be 

complied with in accordance with the document that I have mentioned 

earlier. 

I would like to draw the attention of the hon. Minister to a couple of 

issues more. One is regarding the airline online ticketing hidden charges. 

When a passenger books a ticket online, a convenience fee of Rs. 300 to 

Rs. 350 is charged per head by the airlines. Why is it so? When the 

passenger looks into the fares, the convenience charges are hidden, and it is 

reflected only after entering the passenger details and at the time of making 

the payment. Why is this convenience fee being charged from them? The 

fact is that the airline is saving the commission paid to the travel agents 

when a passenger books the ticket online. Why is the convenience fee being 

charged from them? When Air India was under the management of the 

Government of India, the convenience fee was not applied while booking a 

ticket. If you compare with the railways, there is also no convenience charge 

collected while booking the ticket online. So, my second question to the hon. 

Minister is this. Why is there this additional burden on the passengers when 

the airlines save the agents’ commission, when the passengers book tickets 

online?  

Sir, I have only two more simple points. The next point is regarding the 

User Development Fee (UDF) at the airport. The UDF is collected to cover 

the revenue shortfalls and to ensure fair returns to the airport operator. 

Recently, the Trivandrum Airport’s UDF was enhanced as approved by the 

Airports Economic Regulatory Authority. When the UDF was introduced, it 

was only applicable to the embarking passengers. But now it is made 

applicable to the disembarking passengers also. The disembarking 
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passengers normally do not use any amenities at the airports. On the other 

hand, you can see that when a passenger comes out from the aircraft and 

reaches the airport, he or she is rushing to go out of the airport at the 

earliest. This is the usual trend. In spite of collecting the UDF, we see that a 

number of passengers are queuing up in most of the airports. So, my third 

question to the hon. Minister is this. Why is the UDF charged from the 

disembarking domestic passengers?  

Coming to another issue with regard to Air India's negative attitude 

towards the State of Kerala -- my learned friend, Mr. Samadani has also just 

drawn the attention to it -- Air India has withdrawn almost all its operations 

from the Kozhikode Airport. Air India is not operating any international flight 

from the Trivandrum Airport which was an international airport declared 

since long and it is sensitively a very important airport in spite of the potential 

of this airport for catering to the international passengers. 

(1845/UB/PC) 

Another point is regarding the handbag rules. There should be a 

common handbag rule for airlines. Most of the airlines allow seven kg 

handbag, and a laptop to be carried free. This is a practice followed for 

years. Now, certain airlines, like Air India Express, weigh the laptop also. 

The passengers are facing difficulty at the airport due to this act of the 

airlines. There should be a common rule for all the airlines.  

My last point is regarding the aviation security. The expenses incurred 

on the security at the airport are also charged on the passengers as 

Passenger Service Fee and, still, the passengers are being held up in long 

queues for security check due to shortage of x-ray, screening machine 

facilities, and shortage of staff.  

When the airports are privatised, the passengers are more burdened 

and the airports that operate the flights are getting the profit. That has to be 

looked into. Passenger safety, amenities, and their security have to be given 

prime importance. With these words, I conclude and I support the Bill. 

(ends) 
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1846 hours 

ADV. GOWAAL KAGADA PADAVI (NANDURBAR): Sir, I would like to say that 

the Bill does not propose anything new. It does not propose the creation of any 

new body. The DGCA, BCAS and the AIB still exist. There is a provision 

regarding emergency powers of the Central Government for protecting public 

health and the manner of paying compensation. There is nothing new in this 

Bill about that also.  

Let us address the elephant in the room. The definition of the Short Title 

and the Long Title of the Bill is Bharatiya Vayuyan Vidheyak. A senior 

colleague of mine sitting next to me was discussing aircraft but he was not able 

to understand the title of it. From the legal ramification, I would like to say to 

the hon. Minister that when you use the title ‘Bharatiya Vayuyan Vidheyak’, you 

use ‘Vayuyan’ but in the English definition, you define only ‘aircraft’. You do not 

define ‘Vayuyan’. There is a legal problem. So, you have to define ‘Vayuyan’ 

also. You have redefined aircraft and you have removed balloons, airships, 

gliders, kites and flying machines. Where do you plan to include these gliders, 

airships and flying machines, if not in this definition? 

 Sir, I would also like to discuss Section 9 of this Bill which says that the 

Central Government can have a say over the order of the Director General of 

Civil Aviation whenever they want. If the Director General of Civil Aviation is 

issuing certain orders or notification regarding the security, and the Central 

Government as per their whims and fancies change it, there will be some 

security lapse. I would request the hon. Minister to clarify that issue.  

 I would like to discuss certain issues. There is a penalty on obstruction. 

There are obstructions in and around the airport due to structures for which 

there are strict restrictions. These structures pose grave danger to the aircraft 

and hence should be demolished or cleared at the earliest. Just a penalty 

would not be sufficient.  

 Some years ago, there was an air crash at the Mangalore airport. The 

inquiry reveals that it was due to the design of the airport, which was a table-

top design, the air crash happened. It was recommended that there should not 

be table-top airports in the country. About a month ago, an aircraft crashed in 

Nepal also. There also, it was a table-top design. My advice is that we avoid 

the table-top design of the airport just like Goa airport.  
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 There should be a push for the PSUs like HAL, NAL etc., which would 

have a well-settled infrastructure for manufacturing and securing MRO of 

aircraft. The Government should support the PSUs and not hand over 

everything to the private companies.  

 I would like to request that we should encourage setting up of MRO 

facility considering the huge unemployment among the educated technical 

staff. We have to have standards in line with international standards like ICAO 

and FAA. Today, the Civil Aviation Minister said that this FAA is as per the 

European standards which apply everywhere. 

(1850/SRG/CS) 

So, I would like the hon. Civil Aviation Minister to reconsider that issue. I 

have spoken on the Bill but I would like to give certain advice to the Minister. 

The Government should regulate the airfare so that the middle-class and the 

poor people benefit. सर, मजबूरी है, कभी-कभी रैवल करना पड़िा है। It is not a luxury. 

So, they should just re-consider that as well.  

Sir, I would like to mention that Kolhapur airstrip is very thin. It is 

because of Kolhapur airstrip being very thin, Boeing and Airbus cannot land 

over there. So, I would like you to reconsider that.  

The Gondia airport has been going under construction for five years to 

six years. It has still not run into operation. So, kindly look into that as well.  

Also, I would like to speak about two airports in Goa. There are two 

airports in Goa, that is, Dabolim and Mopa. There is a problem there. Almost 

4.3 lakh people use Dabolim airport. They have access to the Dabolim airport. 

My request is that both the airports should be made operational.  

I would like to recite just one poem in the end and nothing else.  

आसमान में हमारी िदक्त का प्रिीक बने वाययुान, 

उसे जांजीरों में मि बााँदधये, मि रोदकए उसकी उड़ान। 

सत्ता के िबाव में न िबे, ऊाँ चा कि न झुके, 

हर नागररक कहे, आजािी के पांख न रूकें ।। 

 

इस दवधेयक में ऐसी िदक्त हो, जो िेि, जनिा और प्रगदि के दहि में हो। With these 

words, I conclude my speech.  

(ends) 
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1852 बजे 

श्री प्रवीि खांडेलवाल (चाांदिी चौक) : महोिय, भारिीय वाययुान दवधयेक पर मैं समथयन 

करने के दलए खड़ा हुआ ह ाँ। 

 भारि के एदवएिन सके्टर में अब िक एयरक्ॉफ्ट एक्ट ऑफ 1934 के जररए स े

एदवएिन सेक्टर को रगेलुेट दकया जा रहा था। 90 साल हो गए हैं। वर्य 1934 से लेकर वर्य 

2013 िक एदवएिन सके्टर दकसी और दस्थदि में था। वर्य 2014 से माननीय प्रधानमांत्री 

श्री नरने्र मोिी जी के आने के बाि 10 साल में एदवएिन सेक्टर एक नये आयाम पर चला 

गया है। हम सब जानिे हैं दक एदवएिन सेक्टर िेि के इांफ्रास्रक्चर का बहुि महत्वपूर्य 

दहस्सा है। दपछले 10 वर्ों में एदवएिन सेक्टर की महत्ता सब लोगों का पिा लगी है। एयर 

रैदफक बढ़ रहा है, एयर पैसेंजर बढ़ रहे हैं। उसको िेखिे हुए और एदवएिन सेक्टर के 

िेवलपमेंट और ग्रोथ को िेखिे हुए मॉिनय और एदफदिएांट रगे्यलुटेरी फे्रमवकय  की जरूरि है। 

इसदलए इस दवधेयक का आना अपने आप में बहुि आवश्यक है। मैं प्रधानमांत्री श्री नरने्र 

मोिी जी के दवजन को और दसदवल एदवएिन के मांत्री राम मोहन नायिू जी को बधाई िेिा 

ह ाँ दक व ेइिना अच्छा दवधेयक लेकर आए हैं। यह जो दवधेयक है, हमार ेिेि के एदवएिन 

सेक्टर के दलए यह आने वाले समय में एक बड़ा किम सादबि होगा। जब एयर रैदफक बढ़िा 

है िो उसके साथ-साथ सेफ्टी स्टैंिि्यस का भी इनहैंस होना बहुि जरूरी है। टेक्नोलॉजी 

का एिवाांस होना भी बहुि जरूरी है। उसके दलए एिवाांस नेवीगिेन दसस्टम का एिॉप्िन 

हो, एदफदिएांट एयर रैदफक मैनेजमेंट का ध्यान रखा जाए और ग्रीनर एदवएिन का 

सॉकयूिन हो, िो इस प्रकार के दबल की जरूरि पड़िी है। कस्टमर दजस िािाि स ेएयर 

का यूज कर रहे हैं, उसके दलए एक सपोदटयव कस्टमर सदवयस मैकेदनज्म की जरूरि है, िो 

इस दबल की जरूरि पड़िी है। कस्टमर सदवयस के दलए दक्लयर गाइिलाइांस बनाने की 

जरूरि हो, िो इस दबल की जरूरि पड़िी है। बड़ी मात्रा में जो हमार ेजहाज हैं, वे काबयन 

का एदमिन करिे हैं, उसका जो एनवायनयमेंटल इम्पैक्ट है, उसको दमदटगेट करेंगे, िो इको 

फ्रें िली टेक्नोलॉजीज का एिॉप्िन करने के दलए इस प्रकार के दबल की जरूरि पड़िी है।  

(1855/IND/RCP) 

 महोिय, मैं इस दबल का समथयन इसदलए कर रहा ह ां क्योंदक यह दबल दहांिसु्िान के 

एदवएिन सके्टर को मॉिनायइज करगेा और दसदवल एदवएिन के जो रगेलुेिन्स हैं, उन्हें 

दसम्प्लीफाई करगेा िथा हमार ेएदवएिन सेक्टर की ग्रोथ को भी एनश्योर करगेा। इस दबल 

के पास होने के बाि भारि इांटरनेिनल दसदवल एदवएिन ऑगेनाइजेिन की गाइिलाइन्स 

को पूरा कर पाएगा, दजसके कारर् हम पूर ेदवश्व में दसस्टम को और अच्छे िरीके से एिॉप्ट 

कर पाएांगे। इसी दबल में ब्यूरो ऑफ दसदवल एदवएिन दसक्योररटी का प्रावधान है। आज 
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पैसेंजसय की दसक्योररटी एक बड़ा दवर्य है और दसदवल एदवएिन का ब्यूरो बनने के बाि 

इसमें काफी हि िक हम दसक्योररटी को मेजर कर पाएांगे। इसी प्रकार रदेियो टेलीफोन 

ऑपरटेर का सदटयदफकेट और लाइसेंस का प्रावधान इस दबल में दकया है, उससे हम 

दहांिसु्िान में इांटरनेिनल टेली कम्यूदनकेिन स्टैंिि्यस को एिॉप्ट कर पाएांगे। रगेलुटेरी 

दिदसजन्स के अगेंस्ट अपील कर सकिे हैं, यह हमार ेउपभोक्ताओ ां को एक बहुि बड़ा 

बेदनदफट िेने वाला है। इस दबल के माध्यम से कम्प्रीहेंदसव एदवएिन दसक्योररटी का 

फे्रमवकय  बनेगा। इांदिपेंिेंट एयरक्ॉफ्ट एक्सीिेंट इनवेदस्टगेिन का ब्यूरो बनेगा। िीजीसीए 

प्राइमरी रगेलुेटरी अथॉररटी बनेगा और पेनेकटी ऑन एनफोसयमेंट के प्रोदवजन्स और अच्छे 

िरीके से िेि में कर पाएांगे।  

सभापदि जी, मैं माननीय मांत्री जी से िीन-चार दनवेिन करना चाहिा ह ां। िेि में बड़ी 

सांख्या में ऐसी दसटीज हैं जो हमार ेरेि का हब हैं, लेदकन वहाां अभी एयर कनेदक्टदवटी नहीं 

है। मैं मांत्री जी से आग्रह करूां गा दक ऐसी दसटीज को आइिेंटीफाई दकया जाए और उनके 

साथ एयर कनेदक्टदवटी िरुू की जाए। हम सब जानिे हैं दक एयरलाइन्स की मनमानी पर 

कां रोल करना बहुि जरूरी है। वे पैसे पूर ेलेिे हैं, लेदकन सदुवधाएां नहीं ि ेरहे हैं। मैं यहाां िक 

कह ांगा दक जो हमारी एयरलाइन्स ऑपरटे कर रही हैं, वे कई बार कस्टमसय को बैगर स ेभी 

ज्यािा बरुी िरह से रीट करिी हैं। मझेु पूरी उम्मीि है दक इस दबल के पास होने के बाि 

एयरलाइन्स का उपभोक्ताओ ां के प्रदि व्यवहार है, उसके दलए मांत्री जी स्टैंििय ऑपरदेटांग 

प्रोसीजसय जरूर बनाएांग।े मेरा एक दनवेिन दिकली को लकेर है। दिकली में रैदफक बहुि 

ज्यािा है इसदलए रोि पर चलना मदुश्कल हो गया है। मेरा दनवेिन है दक पॉदसदबदलटीज 

एक्सप्लोर की जाएां दक दिकली में एयर टैक्सी चलाई जाए। दिकली का बहुि बड़ा वगय समय 

की कीमि को समझिा है। सड़क से िूरी नापने स े बेटर है दक छोटी-छोटी एयर टैक्सीज 

चलाई जाएांगी, िो मझेु लगिा है दक दिकली में हम और अच्छे िरीके से काम कर पाएांग।े 

िरुू में हो सकिा है दक दकसी एक वगय के दलए ऐसा हो, लेदकन यदि इसे एिॉप्ट दकया 

जाएगा िो भदवष्ट्य में दनदिि रूप से उसका लाभ अन्य वगों को भी दमलेगा। माननीय मांत्री 

जी ने इस सेक्टर को बेटर करने के दलए जो किम उठाए हैं, उसके दलए मैं अपने सांसिीय 

क्षेत्र चाांिनी चौक की चाट पकौड़ी को जरूर दखलाएांगे। मांत्री जी हमारी बािें जरूर मानेंग,े 

ऐसा मैं मानिा ह ां। मैं इस दबल का पूर्य रूप से समथयन करिा ह ां। आपने मझेु बोलने का मौका 

दिया, इसके दलए मैं आपका आभारी ह ां। 

(इदि) 
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(1900/RV/PS) 

1900 बजे 

श्री हनुमान बनेीवाल (नागौर) :  सभापति महोदय, सदन में आज भारिीय वाययुान तवधेयक, 

2024 पर चचाा हो रही है।… (व्यवधान) 

 महोदय, इस तबल के अनसुार यह एक्ट तवमानों से संबंतधि कई गतितवतधयों को रगेलुेट 

करिा है, जैसे मैन्यफैुक्चररगं, स्वातमत्व, उपयोग, संचालन और व्यापार। इस तबल के माध्यम से 

सरकार 90 साल परुाने एयरक्राफ्ट एक्ट, 1934 को बदलने की िैयारी कर रही है, जो अंिरााष्ट्रीय 

समझौिे का तहस्सा है। 

 सभापति महोदय, तबल के उदे्दश्यों और कारणों को लेकर सरकार की ओर से कहा गया है। 

एयरक्राफ्ट एक्ट, 1934 में सरुक्षा, तनगरानी बढाने िथा एतवएशन सेक्टर की ग्रोथ से जडुी जरूरिों 

को पूरा करने और अंिरराष्ट्रीय समझौिों के प्रावधानों को प्रभावी बनाने के तलए कई बार संशोधन 

तकये गय ेहैं।  

 महोदय, 90 सालों की अवतध में अनेक संशोधनों के चलिे स्टेकहोल्डसा के तलए पैदा हुए 

भ्रम और अस्पष्टिाओ ंको दूर करने, जरूरि से ज्यादा हो गई चीजों को हटाने के तलए यह तबल 

लाया गया है, ऐसा सरकार का कहना है। मैं आपके माध्यम से मंत्री जी से पूछना चाहिा ह ं तक आप 

बदलाव िो कर रहे हैं, यह अच्छी बाि है, लेतकन आपने एतवएशन सेक्टर मे तवशेषकर तजस िरह 

तनजी कम्पतनयों का दखल बढाया है, हवाई अड्डों का तनजीकरण तकया है, उससे लगिा है तक 

आप अंगे्रजों के समय से प्रभावी कानून में बदलाव िो कर रहे हैं, लेतकन अंगे्रजों की व्यवस्था में 

बदलाव नहीं करना चाहिे हैं। आप बदलाव करें, यह हमारी मांग है। 

महोदय, वाययुान तवभाग से संबंतधि परशेातनयााँ कई प्रकार की हो सकिी हैं, जो इस उद्योग 

के तवतभन्न पहलओु ंको प्रभातवि करिी हैं। वाययुान की सरुक्षा सबसे महत्वपूणा तचंिा है। िकनीकी 

खराबी, मेंटेनेंस में कमी और पायलट की त्रतुटयााँ गंभीर दरु्ाटनाओ ंका कारण बन सकिी हैं। 

वाययुान तनमााण और रखरखाव की लागि बहुि अतधक होिी है। इसके अलावा, ईधंन की कीमिों 

में वतृि और आतथाक मंदी के दौरान यात्री संख्या में कमी भी तवत्तीय संकट पैदा कर सकिी है।  

महोदय, वाययुान के संचालन से काबान उत्सजान होिा है, जो जलवाय ुपररविान में योगदान 

देिा है। इसके अलावा, हवाई अड्डों के पास रहने वाले लोगों के तलए ध्वतन प्रदूषण भी एक समस्या 

है, इस पर भी मंत्री जी ध्यान देंगे।  

 महोदय, तवतभन्न देशों के वाययुान तनयम और मानक अलग-अलग होिे हैं, तजससे 

अंिरराष्ट्रीय उडानों के संचालन में कतिनाई होिी है। तनयामक अनपुालन में जतटलिाएाँ भी उद्योग 

के तलए बाधा बन सकिी हैं। ऐसे में आप जो यह तबल लेकर आए हैं, इसके प्रभावी होने के बाद ये 

कतिनाइयां दूर कैसे होंगी? 

मंत्री जी, हमार े देश में पायलट, िकनीतशयन और ग्राउंड स्टाफ की कमी एक बहुि बडी 

समस्या है। इसके बहुि पद खाली हैं। उतचि प्रतशक्षण और कुशल मानव संसाधन की इस सेक्टर में 

जरुरि है, तजस पर आपको ध्यान देने की आवश्यकिा है। इन परशेातनयों के समाधान के तलए 
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तनरिंर प्रयास और नवाचार की आवश्यकिा है, िातक वाययुान उद्योग सुरतक्षि, आतथाक और 

पयाावरणीय दृतष्टकोण से तटकाऊ बन सके। 

महोदय, मैं मंत्री महोदय से कहना चाहिा ह ं तक हवाई अड्डों के तलए भूतम अतधग्रहण एक 

बहुि बडी समस्या है। इसके कारण बहुि आंदोलन होिे हैं। पतुलस लोगों पर लातियां चलािी हैं। 

लोगों को र्र नहीं तमलिे हैं। भूतम अतधग्रहण से प्रभातवि होने वाले तकसानों और आबादी क्षेत्र में रह 

रहे लोगों की समस्याओ ंपर भी आपको तवशेष ध्यान देने की जरुरि है। हवाई अड्डों के तलए भूतम- 

अतधग्रहण से प्रभातवि होने वाले तकसानों और आबादी क्षेत्र में रहने वाले लोगों की समस्याओ ंपर 

भी आपको तवशेष ध्यान देने की जरुरि है, क्योंतक अगर हम कुछ नया बना रहे हैं िो वहां से लोगों 

के र्र न उजडें। उनके पनुवाास की व्यवस्था करें और हर चीज बढाए,ं तजससे लोगों को लाभ तमले। 

 महोदय, मैं माननीय मंत्री जी से कहना चाहिा ह ं तक एयरलाइंस तजन रूटों पर सबसे 

ज्यादा फ्लाइट्स का ऑपरशेन कर रही हैं, वहां हवाई तटकटों के दाम बेिहाशा बढ रहे हैं। न्यूनिम 

और अतधकिम हवाई तकराये में बहुि ज्यादा फका  है। ऐसे में यातत्रयों को इसके कारण बहुि ज्यादा 

परशेानी का सामना करना पड रहा है। तवशेषकर छुरियों और त्यौहारों के समय एयरलाइन्स 

कंपतनयां मनमजी से तकराया बढा देिी हैं। इस पर लगाम लगाने की आवश्यकिा है। 

 सभापति महोदय, एतवएशन सेक्टर की बाि हो रही है, िो मैं आपके माध्यम से मंत्री जी को 

यह बिाना चाह ंगा तक एलायंस एयर एक सरकारी कम्पनी है। उसके टॉप मैनेजमेंट के कायाालय की 

तस्थति का िो आप संज्ञान लीतजए तक तकस िरह वहां मनमजी की जा रही है, िन्ख्वाह बढाई जा 

रही है। जो ड्यूटी में नहीं आ रहा है, उसको भी िन्ख्वाह दी जा रही है। इस पूर ेमामले की तवस्ििृ 

तशकायि आपके कायाालय में ई-मेल से कुछ लोगों ने भेजी भी थी, लेतकन शायद आपने इस पर 

ध्यान नहीं तदया। सरकार ने इस एयरलाइंस के कुछ तवमानों को िीक करवाने के तलए बजट भी दे 

तदया। इसके बावजूद भी उन्हें िीक नहीं करवाया जा रहा है। आप इस तवषय पर गंभीरिा से ध्यान 

दें। वे समय पर नहीं चलिी हैं और एक-एक, डेढ-डेढ रं्टे की देरी कर देिी हैं। माननीय मंत्री जी 

नौजवान हैं। वे तनतिि रूप से मेरी बािों का ध्यान रखेंगे। 

महोदय, आज मंत्री महोदय परुाने कानून में बदलाव की बाि कर रहे हैं, लेतकन मेर े

राजस्थान के तवतभन्न हवाई अड्डों से र्रलूे कनेतक्टतवटी भी नहीं है। मैं आपसे मांग करिा ह ाँ तक 

जोधपरु, बीकानेर, जहााँ से आपके दो-दो मंत्री आिे हैं, हमें जब नागौर से आना पडिा है िो हमें  

जोधपरु, बीकानेर और तकशनगढ से फ्लाइट पकडनी होिी है। कई बार िो फ्लाइट्स वहां से 

चलिी ही नहीं है। आपने बीकानेर की फ्लाइट्स बढायी, लेतकन बीच-बीच में छ:-छ: महीने 

फ्लाइट्स बंद रहिी हैं। उडानों की संख्या कैसे बढेगी? अन्य स्थानों के तलए भी यहााँ से र्रलूे 

उडानों की संख्या बढाई जाए। पयाटन की दृतष्ट से राजस्थान देश का एक महत्वपूणा राज्य है। यहां 

पयाटन को बढावा देने के तलए आपको यहां से कनेतक्टतवटी को बढाना होगा।  

 इसके साथ ही, हवाई अड्डों पर खाने-पीने की चीजों की जो कीमिें हैं, उसको तनयंतत्रि 

तकया जाए। मैं मंत्री जी से कहना चाहिा ह ाँ तक आप कानून में बदलाव ला रहे हैं, लेतकन आप 
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धरािल पर भी बदलाव लाइए। परुानी हवाई परियों में सधुार तकया जाए और हवाई अड्डों पर 

बढिे तनजीकरण को रोका जाए। 

 सर, अभी टतमानल-1 पर जो दरु्ाटना हुई, तजसमें एक व्यति की मौि हो गयी। आप मौके 

पर भी गए थे। आप पूरी ररपोटा मंगाए। इसमें जो लोग दोषी थे, उनके तखलाफ कडी कारावाई हो, 

िातक ऐसा हादसा दोबारा न हो। 

(1905/GG/SM)  

मैं एक ररपोटा पढ रहा था तक वषा 2024 में करीब 16 करोड लोग र्रलूे हवाई यात्रा करेंग,े 

जबतक इसमें 3 करोड लोग पहली बार हवाई जहाज़ से यात्रा करेंगे। साल 2030 िक देश में हवाई 

सफर करने वाले लोगों की संख्या सालाना 30 करोड िक पहंुच सकिी है। वषा 2030 में हर साल 

30 करोड र्रलूे एयर पैसेंजसा के साथ, इंतडयन एतवएशन की पहंुच 10 से 15 प्रतिशि होगी और 

अभी यह एक बडा संभातवि बाजार होगा।  

 सभापति जी, मेरा मंत्री जी से तवशेषकर यही कहना है तक हवाई कनेतक्टतविटी, जो देश के 

अन्य इलाके हैं, जो हमार ेपरुाने एयरपोट्ास हैं, नए एयरपोट्ास कहां बनें, परुाने एयरपोट्ास का रख-

रखाव और सतुवधा कैसे हो और आम आदमी को इसका फायदा कैसे तमले, पतुणाया से आने वाल े

सांसद जी ने इस पर बाि की थी। पूतणाया में हवाई अड्डे के साथ उन्होंने कहा तक गंभीर बीमाररयों 

से जो पीतडि होिे हैं, अगर इनको इमरजेंसी में लाना हो िो ऐसी तवशेष छूट का आप प्रावधान रखें।  

कई बार स्टूडेंट कोई एग्ज़ाम देने जा रहा है, जैसे यूपीएससी का, स्टेट की तकसी सेवा का, अगर 

उसका सेंटर दूर है, रेन रद्द हो जािी है या ररज़वेशन नहीं तमलिा है, उस समय वह हवाई जहाज़ 

का उपयोग करना चाहिा है, लेतकन उसकी आतथाक तस्थति िीक नहीं है िो उसको कैसे मदद की 

जा सकिी है, िो ये व्यवस्थाए ंभी हमें सोचनी हैं। आम आदमी को हवाई यात्रा करने का मौका 

तमल,े गरीब आदमी को भी हवाई यात्रा करने का मौका तमले। इसमें आप सधुार करो। आप जवान हैं 

और हमार ेसाथ लगािार दूसरी बार सदन में आए हैं और आपके फादर साहब भी मंत्री रहे हैं। आप 

तनतिि रूप से हमारी बािों को आप सनुेंगें। सांसदों का भी सम्मान हवाई अड्डों पर ज्यादा कैसे 

हो, इस बाि का भी तवशेष रूप से आप ध्यान रखें। आम आदमी की िरफ से तसक्योररटी को ले 

कर कई बार तशकायिें आिी हैं, इस पर ध्यान देने की जरूरि हैं। आप सारा सामांजस्य तबिा कर  

तहंदसु्िान की हवाई सेवा को तवश्व में बेहिर कैसे बनाए,ं इस पर काम करना चातहए। … (व्यवधान) 

(इति) 

 

माननीय सभापति (श्री कृष्ण प्रसाद टेन्नेटी) : बेनिीवाल जी, आपका समय समाप्त होिा है। 

 एडवोकेट चन्र शेखर जी। 

… (व्यवधान) 
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1907 बजे 

एडवोकेट चन्र शेखर (नगीना) : सभापति महोदय, आपने मझु ेबोलने का मौका तदया, इसके 

तलए आपको धन्यवाद करिा ह ूं। अपने व्यतिगि जीवन में, मझु ेआज भी याद है तक मेरी मााँ ने 

एक बार मझुसे कहा तक मेर ेमामा बहुि गौरवशाली हैं तक उनकी तबतटया ने उनको प्लेन का 

सफर करा तदया। क्योंतक हम गांव से आिे हैं, तकसान पररवार से हैं, िो हर चीज़ की हमारे 

तलए अहतमियि है। मैंने भी यह िय तकया था तक मैं अपनी सैलरी से अपनी मााँ को एक बार 

हवाई जहाज़ का सफर ज़रूर कराऊंगा। अब हालाि ऐसे हैं, आप बेहिर जानिे हैं, देश भी 

जानिा है, सब लोग जानिे हैं तक गरीब आदमी हवाई जहाज़ में सफर नहीं कर सकिा है। 

प्रधान मंत्री जी ने िो बहुि तदनों पहले कहा था तक हवाई चप्पल पहनने वाला हवाई जहाज़ में 

सफर करगेा। लेतकन आज हालाि ऐसे हैं, तकराया-भाडा इिना बढ गया है, जो नीतियां हैं, 

उनकी वजह से तकि गरीब आदमी सफर नहीं कर सकिा है। गरीब आदमी िो रेन के ए.सी. 

डब्बे में भी सफर नहीं कर सकिा है। इस िरह के हालाि हैं, िो मेरी मंत्री जी से मांग है तक 

कोई ऐसी व्यवस्था की जाए तक जो करोडों मतहलाए ं देश की हैं, करोडों पररवार ऐसे हैं, 

तजन्होंन ेहवाई जहाज़ में जाने का सपना ही देखा है, उनको भी एक बार मौका तमले तक वे भी 

हवाई जहाज़ का सफर कर सकें । अगर तकराया सस्िा होगा िो शायद वे प्रयास कर सकिे हैं, 

उनके बच्चे प्रयास कर सकिे हैं।  

 इसके साथ-साथ, ज्यादािर एयरपोट्ास प्राइवेट हो गए हैं और प्राइवेट होने की वजह 

से कमाचाररयों का शोषण होिा है। चूंतक हमार ेयहां बेरोज़गारी बहुि है िो कमाचाररयों को वहां 

काम करन ेमें जो सैलरी तमलिी है, उसमें कई जगहों का एक बार का तटकट भी नहीं आिा है। 

मेरा आपसे आग्रह है तकि जहां एयरपोट्ास प्राइवेट हो गए हैं, वहां कम से कम न्यूनिम वेिन 20 

हज़ार रुपये होना चातहए िातक वे अपने पररवार का पेट पाल सकें  और कभी हवाई जहाज़ का 

सफर भी कर लें, ऐसा मौका उनको तमलना चातहए। साथ ही, प्राइवेट होने की वजह से एससी, 

एसटी एवं ओबीसी के बच्चों को जो नौकरी तमल जािी थी, वह भी ज़ीरो हो गई है। मेरा आपसे 

आग्रह है तक जहां पर प्राइवेटाइज़ेशन हो गया है, उनसे भी कहा जाए तक कमज़ोर वगा के बच्चों 

को मौका तदया जाए।  

 महोदय, मैं अपने संसदीय के्षत्र नगीना के लोगों का धन्यवाद करिा ह ूं, तजन्होंन ेमझुे 

चनु कर यहां भेजा है। वहां एयरपोटा नहीं है। लंबे समय से उनकी यह मांग है। वहा ंपायलेट 

रेतनंग स्कूल भी नहीं है, एयर होस्टेस रेतनंग स्कूल भी वहां खोलना चातहए। क्योंतक ग्रामीण 

के्षत्र की प्रतिभाओ ंको नकारना नहीं चातहए। 

 इसके साथ ही, मेरे तजले सहारनपुर में एक परुाना एयरपोटा है, जो तक तडफें स का है, 

सरसावा ंमें है, लेतकन वहां से पैसेंजर यात्रा के तलए कोई सतुवधा नहीं है। एक जगह है, तजसका 

नाम छुटमलपरु है, वह क्रांतिकारी जगह है, जहां हम पैदा हुए है, वह क्रांतिकारी जगह ही है। 
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वहां पर भी हवाई पिी की स्थापना सरकार को करानी चातहए, िातक हमार ेछुटमलपरु के 

लोगों को बहुि अच्छा लगेगा3 और फायदा भी होगा, क्योंतक जनिा के तलए सफर आसान 

हो जाएगा। 

 सर, हम सबुह से प्रयास कर रहे हैं तक हमें बोलने का मौका तदया जाएगा।    

(1910/MY/RP) 

 हमें ढाई-ढाई रं्टे इंिजार करने के बाद मौका तमल रहा है। मैं भाजपा के सातथयों को 

याद तदलाना चाहिा ह ं तक एक समय था, जब आपके भी दो मेम्बर ऑफ पातलायामेंट थ।े 

आज आपकी सरकार है। आपको िीसरी-चौथी बार मौका तमला है। तकसी में ज्ञान की थोडे 

ही कमी है। ऐसा िो नहीं है तक रानी के पेट स ेही राजा पैदा होिा है या कोई मााँ के पेट स ेही 

सीख कर आिा है। हम िो 15-15 साल सरं्षा करके आए हैं। जब हमें मौका ही नहीं 

तमलेगा, अपनी बाि ही नहीं रख पाएगंे िो हमारी बाि कैस ेपहंुचेगी।  

महोदय, यह मेरी मांग नहीं है। यह पंजाब के लोगों की मांग है। देश के प्रधानमंत्री 

पंजाब में कह कर आए थे, आदमपरु एयरपोटा का नाम सदगरुू रतवदास जी महाराज के नाम 

पर करने के तलए प्राइम तमतनस्टर कह कर आए थे। इसे आप पिा करा लीतजए। यह ऑन 

ररकॉडा है। प्राइम तमतनस्टर जब पंजाब गए थे िो वह अपनी स्पीच में कह कर आए थे तक 

आदमपरु, जालधंर में जो एयरपोटा है, उसका नाम हम सदगरुू रतवदास जी महाराज के नाम 

पर करेंगे। लेतकन, दावे, दावे और वादे, वादे हैं, कब ििक ये खोखल ेवाद ेहोिे रहेंग?े देश के 

प्रधानमंत्री की बाि का कोई सम्मान होना चातहए। क्या मंत्री जी नहीं सुनना चाहिे या तफर 

उन्होंने झूिा वायदा तदया था? इस पर भी ध्यान देना चातहए। 

साथ-साथ मेरी मांग भी है, मैं पनु: इस बाि को दोहराऊंगा। मैं गांव में जािा ह ं, 

मीतटंग्स में जािा ह ं। मैं मतहलाओ ंसे पूछिा ह ं तक क्या आपने हवाई जहाज से सफर तकया 

है? मैं लाखों लोगों से तमल चकुा ह ं, आज िक गरीबों ने हाथ नहीं उिाया है तक उन्होंने 

हवाई जहाज का सफर तकया है। उन्होंने हेलीकॉप्टर का भी सफर नहीं तकया है।  

सर, इस देश में आतथाक गैर-बराबरी बहुि बडे पैमाने पर है। गरीब पैदा होिा है, मर 

जािा है, न िो उसे अच्छा इलाज तमलिा है, न सतुवधाए ंतमलिी हैं, बस उसका जीवन है 

तक वह पैदा हो गया है। ऐसा लगिा है तक वह मजबूरी में पैदा हो गया। उसको पैदा ही नहीं 

होना चातहए था। इस दशे में कमजोर वगों के लोगों का भी सम्मान होना चातहए। उनको 

अवसर तमलना चातहए। सरकार की योजनाओ ंमें गरीबों की तहस्सेदारी होनी चातहए। इस 

बाि का ध्यान सरकार को रखना चातहए। अगर सरकार उनका ध्यान नहीं रखिी है िो वह 

सरकार गरीबों की नहीं हो सकिी है। सरकार ने नौजवान मंत्री तदए हैं। मझेु उम्मीद है तक 

एक नौजवान दूसर ेनौजवान के ददा को, गरीबों के ददा को और ग्रामीण क्षेत्र के लोगों के ददा 
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को समझेगा। मझेु आपके ऊपर भरोसा है। तपछली बार भी यह तवषय उिा था। हम सब 

चाहिे हैं तक इस बार आप इसे सफल करने में कामयाब हो जाएगंे। मेरी मंगल कामना भी है 

तक कोई गरीब पररवार आपके तलए प्राथाना व दआु कर ेतक आपने उनको यह मौका तदया। 

वरना, भारि में आदमी गरीबी में ही पैदा हो और गरीबी में ही मर जाए। यह हजारों सालों 

िक चला है। आज आजादी के 75 सालों के बाद भी यह नहीं हो पा रहा है, िो इस पर हमें 

गौर करना चातहए तक यह क्यों नहीं हो पा रहा है? हमार ेकई सीतनयर साथी यहां पर हैं। मैंने 

उनको प्लेन चलािे हुए देखा है। मेरा तवश्वास है तक अगर इधर स ेभी और उधर से भी, सब 

लोग जनिा के तवषय में सोचेंगे िो जनिा की तजंदगी आसान होगी, जो अभी नजर नहीं 

आिी है। 

 मैं तफर आपस ेआग्रह करंूगा तक आप चेक कराइए। एससी, एसटी और ओबीसी के 

बच्चे को वसैे भी नौकरी नहीं तमल रही है। जब यह सेक्टर पूरी िरह स ेप्राइवटे हो जाएगा 

िो हम लोग ररजवशेन का क्या करेंगे? एससी, एसटी और ओबीसी के बच्चों को ररजवशेन 

से क्या फायदा होगा? व े ररजवेशन के नाम पर गाली खािे हैं। जब सब चीजें प्राइवेट हो 

जाएगंी िो ररजवशेन कहां से तमलेगा? प्राइवटे वाले कहां ररजवशेन द ेरहे हैं? आप उनसे 

कतहए तक प्राइवटे सेक्टर में भी ररजवेशन दी जाए। मैं तनजी तवधेयक लेकर आया तक 

प्राइवेट सेक्टर में एससी, एसटी और ओबीसी के बच्चे को मौका तमलना चातहए। सपु्रीम 

कोटा का एक ऑडार आया है। उस पर चचाा भी हुई तक तक्रमीलेयर हो गए हैं। आप लोगों ने 

तकिने अरबपति बनाए हैं? तकिने एससी, एसटी के लोगों के पास हवाई जहाज है? आप 

बिाइए तक तकिने लोगों के पास हेलीकॉप्टर है। आपके पास कुछ भी आाँकडे नहीं हैं। सब 

लोग तमल कर गरीबों को कुचलना चाहिे हैं। यह गलि है। मैं पनु: आपको धन्यवाद दूगंा। 

सर, हम ही कोरम पूरा करिे हैं। इसे आप देख लीतजए। हम ही बैिकर कोरम पूरा 

करिे हैं। हमें अपने देश की पातलायामेंट पर तवश्वास है तक आज नहीं िो कल इस पातलायामेंट 

से गरीबों के तलए कानून बनेंगे और गरीबों के तलए पॉतलसीज़ बनेंगी। गरीबों को भी सम्मान 

की तजंदगी तमलगेी। ऐसा हमें तवश्वास है। मैं आपका धन्यवाद करिा ह ं। मझेु अपने नौजवान 

मंत्री जी से उम्मीद है तक वह गरीबों की बाि को सनुेंगे और हमारी पीडा को समझेंगे। हमार े

क्षेत्रों में काम कराने के तलए धन्यवाद। जय भीम। 

(इति)  
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1913 बजे 

श्री रवविंर दत्ताराम वायकर (ममु्बई उत्तर-पविम) : सभापति महोदय, आपने मझुे नागर 

तवमानन मंत्री द्वारा लाए गए भारिीय वाययुान तवधेयक 2024 पर बोलने का मौका तदया, 

इसके तलए मैं आपको धन्यवाद देिा ह ं। मैं इस तवधेयक का समथान करिा ह ं। भारिीय 

वाययुान तवधेयक 2024 परुाने एयरक्रॉफ्ट एक्ट 1934 की जगह लेगा।  

        महोदय, हमार ेकई सदस्यों ने कहा तक यह चनुावी तबल है। इसको ऐसे ही लाया गया 

है। वषा 1934 के तवधेयक के अंदर बदलाव होना बहुि जरूरी था। इसी के माध्यम से वषा 

1934 में सुरक्षा और तनगरानी बढाने, एतवशन के्षत्र की ग्रोथ से जडुी जरुरिों को पूरा करने के 

तलए जरूरी था। अंिरााष्ट्रीय समझौिे के प्रावधानों को प्रभावी बनाने के तलए कई बार संशोधन 

तकया गया। 

      महोदय, तवगि कई सालों की अवतध में अनेक संशोधनों के चलिे स्टेकहोल्डर के तलए 

पैदा हुए भ्रमों और अस्पष्टिा को दूर करने, जरुरि से ज्यादा हो गई चीजों को हटाने और 

एतवएशन सेक्टर को मैन्यफैुक्चररगं एडं मेंटेनेंस में आसानी लाने के तलए ईज ऑफ डूइंग 

तबजनेस के तलए इस तबल को पेश तकया जा रहा है। 

      सभापति महोदय, इस तवधेयक के माध्यम से कानून की स्पष्टिा को दूर करना है। मेक 

इन इंतडया और आत्मतनभार भारि जैसे पहलओु ंको समथान करने के तलए तवमानन के्षत्र में 

बराबर कारोबार और तवतनमााण को आसान बनाने व सक्षम प्रावधान करने के तलए यह 

तवधेयक है।  

(1915/CP/NKL)     

महोदय, मैं इसका स्वागि करिा ह ं। इस तवधेयक का मखु्य उद्देश्य न केवल भारि के 

तसतवल एतवएशन के्षत्र को मजबूि करना है, बतल्क ग्लोबल स्िर पर भारि की तस्थति को भी 

मजबूि करना है। भारि का नागररक उड्डयन के्षत्र तपछले एक दशक में काफी िेजी से 

तवकतसि हुआ है। भारि सरकार ने वषा 2014 से 2024 िक इस के्षत्र में महत्वपूणा प्रगति की 

है। वषा 2014 में भारि में कुल 75 हवाई अड्डे थे। वषा 2024 िक यह संख्या बढकर 148 हो 

गई है। सरकार का लक्ष्य वषा 2025 िक इसे 220 िक पहंुचाना है। वषा 2027 िक भारि में 

संचातलि होने वाले तवमानों की संख्या 1,100 िक पहंुचन ेकी उम्मीद है। तवत्त वषा 2024 में 

र्रलूे यात्री यािायाि 306.79 तमतलयन था, जो तपछले वषा की िलुना में 13.5 पसेंट अतधक 

है। अंिरााष्ट्रीय यािायाि 69.64 तमतलयन था, तजसमें 22.3 पसेंट की वृति हुई है। तवत्त वषा 

2024 में र्रलूे माल यािायाि 1.32 तमतलियन मीतरक टन और अंिरााष्ट्रीय माल यािायाि 

2.04 मीतरक टन था।  
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महोदय, मैं मुंबई से आिा है। मेरे यहां सांिाकू्रज एयरपोटा, इंटरनेशनल छत्रपति 

तशवाजी महाराज एयरपोटा है, जहा ंदो रनवे हैं। एक रनवे दूसर ेको क्रॉस करिा है, इसतलए एक 

ही रनवे चालू रहिा है। एक सम्माननीय सदस्य ने कहा था तक एक उडान उडने के पहले 

दूसरी उडान आकर रुकी थी, तजसकी वजह से अवर्ाि होने की संभावना थी। सांिाकू्रज 

एयरपोटा  में दो रनवे होने बहुि जरूरी हैं। सांिाकू्रज एयरकोटा  के बगल में जो झगु्गी-झोपतडयां 

हैं, उनको डेवलप करना बहुि जरूरी है। मझु ेमंत्री महोदय श्री राममोहन नायडू जी और श्री 

मरुलीधर मोहोल जी से आंसर चातहए। बजट के समय भी मैंने इस पर बाि कही थी। बजट में 

तसटी का डेवलपमेंट करने के तलए, तसटी में रहने वाले गरीब और मध्यम वगीय लोगों के 

इन्रास्रक्चर के तलए 11,11,111 करोड खचा करने वाले हैं। उसमें से तनतध देकर, उसके 

माध्यम से मुंबई एयरपोटा के अगल-बगल में जो झोपड-परिियां हैं, उनका डेवलपमेंट कर सकिे 

हैं। …ि(व्यवधान)  इसके बार ेमें, मैं माननीय मंत्री जी से आंसर चाहिा ह ं। 1 लाख करोड 

रुपये की तनतध इसके तलए दी जाएगी, िो जो पंि प्रधान आवास तबतल्डंग बनेगी, उसके अंदर 

इसको बेचकर पैसा भी वापस ले सकिे हैं। दो रनवे होने से मुंबई का एयरपोटा  सक्षम हो 

जाएगा।  

नवी मुंबई के एयरपोटा का काम भी चल रहा है। मैं बहुि साल से देख रहा ह  ंतक नवी 

मुंबई का एयरपोटा बनने जा रहा है। वह कब बनेगा? मैंने ऐसा सनुा था तक इस साल वह 

एयरपोटा बन जाएगा। इस एयरपोटा को डीबा पातटल नाम देने का एक प्रस्िाव है। आप उस 

प्रस्िाव को भी पाररि करें। स्टेट गवनामेंट ने इस प्रस्िाव को आपके पास भेजा है। उनके लोग 

भी यहा ंआकर आपसे तमलने आए थे या तमलेंगे। मझुे अभी इसकी जानकारी नहीं है। अगर वे 

नहीं तमले हैं, िो तमलेंगे। मेरी मांग है तक डीबा पातटल जी का नाम भी वहां आना चातहए। …ि

(व्यवधान) कई सदस्यों ने यह भी कहा तक राि में एयरपोटा  में तवमान उिारा नहीं जािा। 

रत्नातगरी के अंदर, जीपी के अंदर, दोनों एयरपोट्ास के संबंध में क्या काम हुआ? उनका भी 

डेवलपमेंट होना चातहए। रत्नातगरी के जब मंत्री थे, िब उसके अंदर जगह एक्वायर करने का 

प्रोसीजर चला था। इसके बाद उसका क्या हुआ? आपसे इसका उत्तर तमलेगा, िो बहुि 

अच्छा लगेगा।  

मैंने जो बािें कही हैं, आशा करिा ह ं तकि माननीय मंत्री जी उनका जवाब देंगे और एयरपोटा के 

पास जो झगु्गी-झोंपतडयां हैं, उस प्रश्न को हल करने में सहयोग करेंगे। 

  (इति) 
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(1920-1925/KDS/SAN) 

1920 hours 


KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): Hon Speaker, Vanakkam. Thank 

you for this opportunity and allowing me to speak on this subject. I have few 

requests. I am placing my requests before the most dynamic and young Civil 

Aviation Minister. I think that he will consider my requests.  

Sir I hail from Mayiladuthurai. Mayiladuthurai constituency is a historical, 

spiritual and holy place. This is also called as the Karma Bhumi. Thousands of 

devotees visit this spiritual and holy place every day. Not only India but from 

throughout the world devotees and pilgrims visit this place. Particularly tourists 

from Japan and China come to this place. Even people from USA and London 

pay a visit to Mayiladuthurai. In Kumbakonam of Mayiladuthurai we have the 

temples for all nine planets, the Navagrahas. All these temples are world 

famous. We have ancient temples constructed 1000, 2000 or 3000 years ago 

are located within a radius of 100 kilometres.  

There are several Atheenams or Mutts in Mayiladuthurai. Many temples 

are managed by these Mutts. Since it is a city of world famous temples all 

around this place is frequently visited by thousands of pilgrims from all over the 

world every day, I urge the Hon. Union Minister for Civil Aviation to provide an 

airport in Mayiladuthurai or Kumbakonam and which will definitely be a service 

provided to God. There is a place called Vaitheeswarankoil in Mayiladuthurai. 

Nadi Astrology of this place is world famous. People from China, and Japan 

visit this place to know their predictions through this Nadi Astrology.  By 

looking at the pulse, i.e. Nadi, these Nadi astrologers predict about the past, 

present and future life of a particular person.  

This new airport is very much needed in Mayiladuthurai to promote this 

world famous Nadiि astrologyि andि toि furtherि promoteि India’sि cultureि andि

tradition, and if this airport is created, the common people of Mayiladuthurai 

constituency will be grateful to Hon Minister for Civil aviation for his kind 

gesture. When I accompanied our Young Leader Shri Rahul Gandhi during the 

‘Bharat Jodo Yatra’ organised by the Congress party from Kanniyakumari to 

Original in Tamil 
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Kashmir. A person who accompanied us died during the Yatra due to an 

accident. He died when the Yatra was in Maharashtra. We struggled a lot to 

take the body of the deceased from Maharashtra to Chennai. Because he 

belongedिtoिanिordinaryिfarmer’sिfamily.िToिliftिhisिbodyिthroughिairिambulanceि

was a difficult task. The fare of this air ambulance was more than Rs 1.5 lakh 

or 2 lakh.  

As we were unable to pay such a huge money and transport the body of 

the deceased we took him by road to Chennai. This was a painful incident 

which moved me a lot. That is why I am sharing this with you. Many Indians 

had to go abroad to work there and to earn their livelihood besides supporting 

their families in India. If, on unforeseen situations, they die, air ambulance 

services are to be used for bringing their dead bodies back to India which is a 

costly affair altogether. Many cannot afford to such services. As a result, these 

bodies are not able to get last respects in a dignified manner.  

The Indian Government should give some subsidy to bear the huge cost 

of transporting the dead bodies of Indians dying in foreign countries. This will 

help those families which are already in despair.  Moreover it will help in 

burying the bodies with due respects. Due to extreme poverty situation in the 

family unable to manage, these people, in search of a job, go to these foreign 

countries leaving their families, children and our country. If such persons die 

there, if the families had to receive the dead bodies, the fare of air ambulance 

service should be reduced.  

I humble request the Hon Union Minister to look into this. If we go to 

airports, if we want to buy a water bottle, we are afraid, it costs us more. If we  

can purchase one litre water bottle for Rs 10 or Rs 20 outside airports, the 

same is sold for Rs100/- or Rs150/- inside airports. We are afraid. If we can 

purchase Idli for Rs 50 per plate outside, the same is sold at Rs 250 or Rs 

300/- inside the airports. The restaurants inside airports charge exorbitant 

prices on the foods items sold there. If an ordinary person reaches an airport 

he has to think twice or thrice before purchasing any food item to eat.  

I therefore request the Hon Minister to issue instruction for reducing the 

prices of food items sold inside airports. Similarly, when we cancel our flight 

stickets at the last moment, due to unforeseen circumstances, only 20 percent 

or 15 percent are given back as refunded money. For instance if we had 
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purchased an air ticket for Rs 10000/- and if we happen to cancel it due to 

some reasons or situation, only 20 per cent or 15 percent of the amount is 

refunded.िPrivateिairlinesिoperators… 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KRISHNA PRASAD TENNETI): Please 

conclude. 

MS. R. SUDHA (MAYILADUTHURAI): Sir one minute. This money fully goes to 

the Private airlines operators. The vacant seat created out of our cancelled 

ticket is sold again by the airlines operator for three fold of the actual face. 

They are not at loss. They only get profit. If I cancel a ticket, I am refunded just 

20 percent of what I paid to them, rather the airline company sells that ticket 

again to another passenger by hiking the fare three times or more. This is Win-

Win situation for the airlines operators in India. I urge that Hon Minister should 

take into consideration this aspect of air ticketing and air fare. Similarly, the 

differently abled persons travel on flights. 

HON CHAIRMAN: Time is over. Please conclude. 

MS. R. SUDHA (MAYILADUTHURAI): Sir, one second. Sir, please give me just 

one more minute. I urge that concessions on air fare should be given to 

differently-abled persons if they travel by flight. Unlike other passengers, the 

airfares of differently-abled persons should be a reduced one. I humbly request 

that these fares should be at least 70 to 80 percent less than the original fare. 

Thank you. Vanakkam. 

 (ends) 
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1928 बजे 

श्री प्रवीण पटेल (फूलपुर) : महोदय, आज सबसे पहले मैं माननीय मंत्री जी को धन्यवाद देना 

चाह ंगा। अभी कुछ तदन पहले प्रश्नकाल में मैंने एक प्रश्न पूछा था तक कंुभ को देखिे हुए वहां पर 

नाइट लैंतडंग की सतुवधा के तलए क्या तवचार तकया जाएगा? कल के्षत्र से लोगों ने फोन तकया तक  

परसों कंुभ मेला प्रातधकरण और माननीय मंत्री जी के तनदेश पर इस तवभाग के अतधकाररयों ने 

बैिक की ह ैऔर जल्द ही इस पर आगे कुछ न कुछ रास्िा तनकलेगा। मंत्री जी से मैं बिाना 

चाह ंगा तक आदरणीय रूडी साहब ने इस बाि की चचाा की। हम लोगों को प्रयाग का वासी होने के 

नािे गवा होिा है तक पहली रेन भी हमार ेप्रयागराज से कानपरु िक चली और पहला हवाई 

जहाज भी इलाहाबाद से नैनी िक चला। रूडी जी ने इस बाि को बिाया भी और यह इतिहास 

के पन्नों में दजा भी है। रूडी जी ने इस बाि की चचाा की। 6 हजार 5 सौ डाक लेकर इलाहाबाद 

से हवाई जहाज ने उडान भरी और सबसे पहला हवाई अड्डा भी हमार ेलोक सभा के्षत्र बमरौली 

में बना। अि: एक इतिहास जडुा हुआ है। हम आपसे यह तनवेदन करना चाहिे हैं तक खासकर 

जैसा आपने देखा तपछले महाकंुभ में लगभग 22 करोड लोग प्रयागराज आए। उत्तर प्रदेश के 

सबसे बडे तजलों में प्रयागराज एक है। उत्तर प्रदेश सबसे बडा आबादी वाला प्रदेश है। तनतिि रूप 

से मैं यह चाहिा ह ं तक 6 महीने बाद जो महाकंुभ आ रहा ह,ै इसमें अनमुातनि लोगों के आने की 

संख्या 40 करोड के आसपास बिाई जा रही है। 

(1930/MK/SNT) 

 महोदय, आप इस बाि को समझ सकिे हैं तक 40 करोड लोग तकिने ज्यादा होिे हैं। 

प्रदेश और तजले से ही नहीं बतल्क तवदेशों से भी बहुि सार ेलोग आिे हैं। हम आपसे जरूर यह 

मांग करना चाहेंगे तक खासकर कंुभ के दौरान बहुि से लोग आिे हैं। यूएसएस और ई ंग्लैंड से भी 

बहुि सार ेलोग आिे हैं। कंुभ में, संगम नहाने के तलए जो ममु्बई से और तदल्ली से आिे हैं, 

उनको काफी कतिनाइयों का सामना करना पडिा है। अगर कंुभ के दौरान वहां पर अंिरााष्ट्रीय 

स्िर की सतुवधा तमलेगी िो तनतिि रूप से हम लोगों के तलए गवा का तवषय होगा। मैं माननीय 

मंत्री जी का ध्यान आकृष्ट कराना चाह ंगा तक महाकंुभ के दृतष्टगि प्रयागराज में आईएलएस 

कटैगरी-3 प्रणाली की स्थापना की आवश्यकिा ह,ै िातक वहां का पररचालन सरुतक्षि और अच्छे 

ढंग से संचातलि हो सके। माननीय मंत्री से मेरा एक और तनवेदन है तक खाासकर इलाहाबाद-

प्रयागराज एयरपोटा को कृतष उडान योजना के िहि सम्पातदि करने की कारावाई पर भी तवचार 

करने का कष्ट करें, तजससे तकसानों को भी उसका लाभ तमल सके। उसके साथ-साथ मेरा 

माननीय मंत्री से तनवेदन है तक अभी हमार ेप्रयागराज से आि जगहों के तलए उडान की व्यवस्था 

है। उसमें नई तदल्ली, ममु्बई, बैंगलोर, भोपाल, देहरादून, लखनऊ और तबलासपरु है।  

 महोदय, मैं माननीय मंत्री जी से मांग करना चाहिा ह  ं तक प्रयागराज से हैदराबाद, 

प्रयागराज से हैदराबाद, प्रयागराज से गोवा, प्रयागराज से अहमदाबाद, प्रयागराज से जयपरु, 

प्रयागराज से गवुाहाटी, प्रयागराज से इंदौर, प्रयागराज से पणुे, प्रयागराज से नागपरु, प्रयागराज 
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से पटना, प्रयागराज से कोलकिा और प्रयागराज से जम्मू के तलए उडान शरुू की जाए। इसके 

पहले भी लगभग 17 उडानें वहां से होिी थीं। लेतकन, इधर आि उडानें ही हो रही हैं। इससे 

तनतिि रूप से लोगों को समस्याओ ंका सामना करना पड रहा है। तनतिि रूप से हम आपसे यह 

भी तनवेदन करना चाहेंगे तक खासकर अंिरााष्ट्रीय स्िर की संबििा तमलेगी िो आने वाले समय 

में, खासकर हमार ेप्रयागराज में अगर अंिरााष्ट्रीय स्िर की सतुवधा तमलेगी िो अच्छा होगा। 

सऊदी अरब जाने वाले लोगों को लखनऊ से जाना पडिा है। यहां से पैंसेजसा की कमी है। 

सबसे ज्यादा पैसेंजर देने वाला यह एयरपोटा है। यह भी हम आपसे बिाना चाहिे हैं। इसके साथ-

साथ मैं माननीय मंत्री जी को एक बाि का सझुाव देने चाहिा ह ं। खासकर, माननीय मोदी जी की 

सरकार ने, जो पहले की सरकारों में कुछ लोगों के तलए एयरलाइंस की सतुवधा हुआ करिी थी, 

जैसा माननीय प्रधानमंत्री जी ने कहा था तक हवाई चप्पल पहनने वालों को हम हवाई जहाज की 

सतुवधा देने का काम करेंगे िो यह अब तदखाई भी दे रहा है। जब हम लोगों को प्रयागराज से 

आना होिा है िो िीन हजार रुपये में तटकट तमल जािा है। वहां से गरीब से गरीब व्यति अब 

हवाई जहाज के माध्यम से रैवल कर रहा है। तनतिि रूप से माननीय मंत्री हम कहना चाहिे हैं 

तक जो आम आदमी ह,ै चाहे वह हमारा तकसान हो, गरीब हो या मतहलाए ंहों, जब से यह सरकार 

बनी ह ैऔर जैसी सतुवधाए ंदी जा रही हैं, तनतिि रूप से उनके अंदर एक तवश्वास पैदा हुआ है। 

स्वाभातवक जब वे जािे हैं िो कई बार उनके कपडे गंदे रहिे हैं, चप्पल पहने रहिे हैं, वे अच्छी 

लैंग्वेज में बोल नहीं पािे हैं, एयरपोटा पर सीआईएसएफ की थोडी सख्िी रहिी है, वहां उनको 

थोडी सी असतुवधा होिी है। हम लोग कई बार देखिे हैं तक यतदि उनका आधार काडा कहीं छूट 

जािा है या खो जािा ह,ै जबतक वे बार-बार कहिे हैं तक मोबाइल में मेरा आधार काडा देख 

लीतजए, लेतकन उसके बावजूद वे लोग मानिे नहीं हैं और कहिे हैं तक आधार काडा लाइए। 

उसके तलए उनको परशेान होना पडिा है। कई जगहों पर हमने इस बाि को भी देखा है तक हवाई 

अड्डों पर चेतकंग के दौरान जूिे उिारने पडिे हैं, तजससे थोडा सा लोगों के आत्मसम्मान पर 

भी िेस पहुंचिी है। तनतिि रूप से आप इन चीजों में सधुार करेंगे। ऐसा हम लोगों का तवश्वास है। 

हम माननीय मंत्री जी के प्रति बहुि प्रकट करिे हैं। सबुह से हम लोग इस बाि को देख रह ेहैं तक 

जब से इस तवधेयक चचाा शरुू हुई है, िब से माननीय मंत्री जी लगािार एक-एक बाि नोट करिे 

जा रह ेहैं तक तकस िरीके से इन चीजों को करना है। स्वाभातवक है तक आपके तदशा-तनदेश में 

आने वाले समय में यह तवभाग तनतिि रूप से ऊंचाइयां प्राप्त करगेा। जैसा तक हम लोग माननीय 

रूडी जी के समय में इस तवभाग को जानिे थे तक यह आम आदमी के तलए ह,ै उसी िरीके से 

आपके समय में भी जो आम आदमी है, उसको यह तवश्वास है तक यह तवभाग बहुि िेजी के साथ 

खासकर आम आदमी के तलए, गरीब आदमी के तलए और तकसान के तलए आप सारी सतुवधाए ं

देने का काम करेंग े। बहुि-बहुि धन्यवाद। जय तहन्द।  

(इति)  
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(1935/SJN/AK) 

1935 बजे 

डॉ. मोहम्मद जावेद (वकशनगिंज) : महोदय, आपने मझेु भारिीय वाययुान तवधेयक, 2024 पर 

बोलने की इजाजि दी है, उसके तलए आपका बहुि-बहुि शतुक्रया। 

 मेर ेकुछ प्वाइंट्स हैं। फेयर रगे्यलुेट होना चातहए, वह बहुि बढ जािा है। आपने उसके तलए 

स्पेशल टाईम भी तदया था। जब फ्लाइट बहुि तडल ेहो जािी है या कैं तसल हो जािी है, िो यात्री को 

क्षतिपूतिा तमलनी चातहए। तजन एयरपोट्ास की कंस्रक्शन्स हो रही हैं, उनकी तनगरानी होनी चातहए। 

हमने बरसाि के समय देखा है तक तकिनी खराब कंस्रक्शन थी, उस पर एक्शन लेना चातहए। 

अफोडेबल एयर टैक्सी होनी चातहए, क्योंतक उससे पेशेंट्स जािे हैं। वह इिना अनअफोडेबल होिा 

है, इसतलए वे उसकी सतवास अवेल नहीं कर पािे हैं। पेशेंट्स, स्टूडेंट्स और विृजनों के तलए 

कंसेशनल फेयसा होने चातहए। 

 दूसरा, हमार ेजो टूररस्ट डेस्टीनेशंस हैं, जो कल्चरल डेस्टीनेशंस हैं, तहस्टोररकल प्लेसेज़ 

हैं, धातमाक महत्वपूणा की जगहे हैं, वाइल्ड लाइफ सैंचरुीज़ हैं, तहली ररजॉट्ास हैं, हम लोगों को वहां 

पर कनेतक्टतवटी बढानी चातहए। इससे एयर फ्लो भी बढेगा और हमारी लोकल इकोनॉमी भी बढेगी। 

 माननीय मंत्री जी, पूतणाया और भागलपरु में एयरपोट्ास शरुू करने चातहए। नॉथा में बागडोगरा 

एयरपोटा है। पतिम बंगाल में दो एयरपोट्ास हैं, एक कोलकािा में है और दूसरा नॉथा में साढे पांच 

तकलोमीटसा पर बागडोगरा एयरपोटा है। बागडोगरा में एयरफोसा का टतमानल है। वहां से चाइना और 

बांग्लादेश बॉडासा पास हैं। हमार ेदेश और चाइना की जो पोजीशन है, वह धीर-ेधीर ेभारिीय जमीन 

पर इन्क्रोचमेंट कर रहा है। यह िीक नहीं है, क्योंतक वह तसतवतलयन के तलए हो पाएगा या नहीं। 

 माननीय मंत्री जी, मेरी आपसे गजुाररश है तक इसके तवकल्प के रूप में तकशनगंज है, 

which is about 100 kilometres South of Bagdogra. उससे यह होगा तक जो मतुशादाबाद 

और मालदा है, कोलकािा के तलए 350 तकलोमीटसा जाना पडिा है, बागडोगरा के तलए 250 

तकलोमीटसा जाना पडिा है, अगर तकशनगंज में एयरपोटा बन जाएगा, िो 150 तकलोमीटसा पर 

मतुशादाबाद, मालदा और भागलपरु के पैसेंजसा यहां से सतुवधा का लाभ उिा सकें गे। मेरी गजुाररश है 

तक इसकी महत्ता और सीमाओ ंकी समस्याओ ंको देखिे हुए, यह तकया जाए। 

 िीसरा, एयरपोटा एक्सपैंशन के तलए जमीन चातहए। मेरी गजुाररश है तक आप वक्फ की 

जमीन न लें। आज यहां पर एक बहुि ही असंवैधातनक तबल लाया गया है। उसमें सरकार चाहिी है 

तक गरीब से गरीब मसुलमानों के बच्चों के तलए वक्फ की जो जमीन है, वह उसको हडप लेना 

चाहिी है। ऐसा न हो तक इस वक्फ की जमीन पर ये लोग इन्क्रोचमेंट करें।  

महोदय, मेरी एक और गजुाररश है तक तबहार राज्य में लगभग 14 करोड की आबादी है। 

वहां पर तसफा  िीन एयरपोट्ास ऑपरशेनल हैं। एक पटना में है, बाकी दो एयरपोट्ास में बहुि माइल्ड 

रैतफक है। उसको देखिे हुए पूतणाया और भागलपरु को इमीतडएटली शरुू तकया जाए। तकशनगंज को 

इंटरनेशनल एयरपोटा बनाने की जरूरि है। 

(इति) 
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1938 बज े 

श्री तावपर गाव (अरुणाचल पूवव) : माननीय सभापति महोदय, आपने मझेु बोलने का मौका तदया, उसके 

तलए मैं आपको धन्यवाद देिा ह ं। मैं भारिीय वाययुान अतधतनयम, 2024 की चचाा में भाग लेना चाहिा ह ं।  

 मैं सबसे पहले माननीय नागररक उड्डयन मंत्री नायडू गारू की िारीफ करिा ह ं। वह यंग हैं, 

इंटैलीजेंट हैं और वह अपने तवषय के मास्टर हैं। व ेअपने मंत्रालय को बहुि आग ेल ेजाएगंे। Control of 

the design, manufacture, maintenance, possession, use, operation, sale, export 

and import of aircraft, इस तबल में 34 क्लॉजज़े हैं। मैं पूर ेके पूर े34 क्लॉजेज़ का समथान करिा ह ं। 

नागररक उड्डयन मंत्री नायडू गारू के नेितृ्व में तसतवल एतवएशन पूरी दतुनया के सामने कंपीट करगेा, 

ऐसा मेरा इनके ऊपर तवश्वास है।  

 मैं इनका ध्यान पूवोत्तर की राज्यों की िरफ ले जाना चाहिा ह ं। जब भी मैं यहां पर भाषण देिा 

ह ं, मेरी इस सदन स ेउम्मीद है तक वह ध्यान दे, क्योंतक मैं अरुणाचल प्रदेश स ेचनुकर आिा ह ं। 

(1940/SPS/UB) 

 अरुणाचल प्रदेश एक स्रैटेतजक स्टेट है, तजसमें बार-बार हमारा पडोसी क्लेम करिा है तक एक 

तडस्प्यूटेड लैंड है। मैं आज इस सदन को बिाना चाह ंगा तक कांगे्रस राज में अरुणाचल प्रदेश में वषा 1962 

की वॉर के बाद और वॉर से पहले 11 एडवांस्ड लैंतडगं ग्राउंड्स थे। कांगे्रस उनको अपने 60 साल के राज 

में भूल गई और छोड तदया था। आज मोदी जी ने आकर 11 में 7 एडवांस्ड लैंतडंग ग्राउण्ड्स को रनेोवेट 

तकया और ऑपरशेन में लाए। इसके साथ ही मोदी जी ने वषा 2018 में ईटानगर में एयरपोटा की नींव 

डाली और वषा 2023 में फ्लाइट शरुु कर दी। इसके तलए मैं मोदी सरकार और तसतवल एतवएशन 

तमतनस्री को अरुणाचल प्रदेश की ओर स ेधन्यवाद देिा ह ं।  

 सर, इसके साथ ही पूवोत्तर राज्यों के तलए पायलट रेतनंग सेंटर लीलाबाडी में ऑपरशेनल हो 

गया है। वहां पर आज देश भर से आकर पायलट रेतनंग ले रहे हैं। यह मोदी जी और एनडीए का कमाल है। 

मैं ऑनरबेल तमतनस्टर से यह कहना चाहिा ह ं तक हमार ेयहां अतननी और तदरागं दो एडवांस्ड लैंतडगं 

ग्राउण्ड्स हैं। अरुणाचल प्रदेश एक स्रैटेतजक स्टेट है, इसतलए स्टेट गवनामेंट ने तदरांग और अतननी में 

एडवांस्ड ग्राउण्ड के तलए ररक्वेस्ट भेजी है। मैं आशा करिा ह ं तक इसको ऑनरबेल तसतवल एतवयेशन 

तमतनस्टर ध्यान देंगे और बनाएगंे। हमार ेबडे भाई रूडी जी पायलट हैं और उनको पूरा एक्सपीररयंस ह।ै 

अरुणाचल प्रदेश में आईएलएस नहीं लग सकिा ह,ै क्योंतक रन वे पिला है, पहाड है। इसतलए आप 

आईएलएस न लगाकर पायलट के साथ और जमीन में लगाएगंे िो मानसून सीज़न में भी ऑपरशेनल हो 

सकिा है, अन्यथा बाररश होने पर सतवास बंद हो जािी है। 

मैं आपको यह बिाना चाह गंा तक तसतवल एतवयेशन को जमीन चातहए। हमार ेकाबी आगंलोंग 

असम में 4,656 स्क्वायर मीटर से ज्यादा रन वे री ऑफ कॉस्ट तवदाउट कंपसेेशन एलोकेट हो गया ह।ै 

वहा ंसव ेभी हो गया है, डीपीआर भी बन गई है। हमार ेयहां ग्रीनफील्ड काबी एयरपोटा काबी आंगलोंग 

नॉथा ईस्ट में एक एयरपोटा चातहए। आपको री में जमीन दे रहे हैं। मोदी ने कहा था तक हवाई चप्पल वाला 

भी फ्लाइट में जाएगा। उडान स्कीम से एक फ्लाई तबग एयरलाइन्स पूवोत्तर राज्यों में चलिी थी। वह हर 

कैतपटल को कनेक्ट करिी थी। वह कॉन्स्टीट्यूएसंी में पासीर्ाट, िेज़ू, इम्फाल, तशलांग, पाकयोंग 

तसतक्कम से कनेक्ट करिी थी। वह आज िप्प पडी है, क्योंतक फ्लाई तबग एयरक्राफ्ट लाइंस एब्रप्टली 

बंद हो गई है। इसके तलए तसतवल ऐतवयेशन तमनतस्टर से ररक्वेस्ट है तक हमें कोई तबग एयरक्राफ्ट नहीं 
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चातहए, जो केवल 80-90 सीटर का कोलकािा से गवुाहाटी और पासीर्ाट के तलए हो। गवुाहाटी 

से तडबू्रगढ इंतडगो या दूसर ेएयरक्राफ्ट जाएगंे िो दस हजार रुपये फेयर है, लेतकन गवुाहाटी से 

पासीर्ाट आने में 1400 फेयर है और िेज़ू जाने में भी 1400 फेयर है। यह इिना सस्िा है। सही 

में हवाई चप्पल पहनने वाला रैवल करिा है। हमें तकसी भी एयरलाइन से एटीआर ही चातहए। 

नॉथा ईस्टना रीज़न में हमार े तसतक्कम में पाकयोंग सुंदर एयरपोटा बना रखा है, लेतकन वहां भी 

कोई सतवास नहीं है। बोडो तमतलटेंट एडं गवनामेंट इंतडया के एग्रीमेंट के मदु्दे पर रूपसी एयरपोटा 

को उडान स्कीम में बोडोलैंड में अच्छे से बनाया गया ह,ै वह अभी अब बंद हो गया है। असम में 

तदल्ली से जोरहाट फ्लाइट सतवास चातहए, क्योंतक वहां दो नेशनल यूतनवतसाटीज़ हैं। 

(1945/MM/SRG) 

वहां आयलफील्ड की ररफाइनीज़ है। वहां गोवाहटी और तडबू्रगढ के बीच में जोरहाट है। जोरहाट 

में कोई डायरके्ट एयर सतवास नहीं होने के कारण यूतनवतसाटीज़ का एस्टेतबतलशमेंट नहीं हो पा 

रहा है। नॉथा बंगाल के बार ेमें मेर ेसे पूवा विा बोल रह ेथे। कोलकािा और बागडोगरा के बीच 

रायगंज और मालदा में एक एयरपोटा बनाया जा सकिा है क्योंतक नॉथा बंगाल, तसतक्कम और 

दाजातलंग से आने-जाने में सतुवधा होगी। तबहार के तलए सतुवधा होगी। इस चीज का ध्यान 

ऑनरबेल तमतनस्टर रखेंगे।  

 महोदय, मैं तपछली लोक सभा में तसतवल एतवएशन से संबंतधि संसदीय कमेटी में मेम्बर 

था। वहां सौ से ज्यादा लोगों ने एक ही बाि बोली तक एयर तटकट का दाम कम तकया जाए। 

स्टेंतडंग कमेटी के चेयरमैन ने सभी एयरलाइंस के चेयरमैंस को बलुाकर मीतटंग की थी तक कैसे 

फेयसा को कम तकया जाए। सभी एयरलाइंस के सीएमडी आए थे। मैं ऑनरेबल तमतनस्टर नायडु 

गारू जी को यह कहना चाह ंगा तक एयर फेयर पर कहीं न कहीं कंरोल होना चातहए। मेतडकल 

इमरजेंसी में पूवोत्तर राज्यों से लोग तदल्ली और मुंबई में आिे हैं और अगर तकसी का देहांि हो 

जािा ह ैिो उस डेडबॉडी को तदल्ली-मुंबई से वापस भेजने में हम नेिाओ ंको ही बहुि िकलीफ 

उिानी होिी है तक उसको कैसे उसके राज्य में पहुचंाया जाए? इसमें फेयर की कोई सीमा नहीं 

है। कभी-कभी मैं यहां से तडबू्रगढ जािा ह ं िो 30 हजार रुपये में जािा ह ं। मैं मंत्री जी नायडु गारू 

जी से कहना चाह ंगा तक मोदी जी ने अरुणाचलवातसयों को एयरपोटा तदया। इससे इंतडगो मुंबई, 

कोलकािा और इटानगर तदल्ली से चार तदन जािी है। दूसरी एयरलाइंस को भी लगाइए। हम 

लोगों को तटकट नहीं तमल पािा ह ै तक तदल्ली इटानगर फ्लाइट में इिना रश है। असम और 

बंगाल के पैसेंजसा उसमें जािे हैं। उसमें मैतक्समम पैरातमतलटरी फोसेस और आमी ही अवैल 

करिी है। देश की तसक्योररटी के तलए हमें पूवोत्तर राज्यों के िेजू, पासीर्ाट, तजरोम और मेचकुा 

में एडवांस्ड लैंतडंग ग्राउंड्स हैं। वहां सतवास के तलए आप दूसर ेएटीआर से आप पूवोत्तर राज्यों 

को कनैक्ट कर दीतजए िातक हम मैनलैंड से तदल से  जडुेंगे। हम साथ में भी रहेंग ेऔर िाकि के 

साथ रहेंगे। चीन बॉडार में भी एयर और इंटरनेट कनेतक्टतवटी चातहए। धन्यवाद। 

(इति) 
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1949 बज े

श्री वजया उर रहमान (सम्भल) : सभापति महोदय, मैं आपका शतुक्रया अदा करिा ह ं तक आपने मुझे बोलने 

का मौका तदया। 

 महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से कहना चाहिा ह ं तक मेरे लोक सभा के्षत्र सम्भल की 

तवधान सभा कंुदरकी के ब्लॉक मंूडापांडे में एक एयरपोटा का उद्घाटन वषा 2014 में तकया गया था। केवल वहीं 

का ही नहीं, अतपि ुकई एयरपोट्ास का उद्घाटन वोटों को साधने की वजह से और कई बार डेट पड चकुी थी तक 

अब उद्घाटन हो रहा है। लेतकन पांच-छ: डेट पडने के बाद उद्घाटन हुआ। लेतकन अफसोस है तक उद्घाटन हुए भी 

चार महीने हो गए हैं, लेतकन कोई भी फ्लाइट मुरादाबाद से उडकर कहीं नहीं गयी है। 

(1950/YSH/RCP) 

 सम्भल भी हैंडीक्राफ्ट का एक बहुि बडा हब है, वहां इसका काम होिा है और एक्सपोटा भी होिा है। 

मरुादाबाद में भी पीिल की बहुि बडी बस्िी है। वहां से काफी सारा सामान बनकर एक्सपोटा होिा है। अगर वहां 

पर एयरपोटा  जल्दी से जल्दी शरुू हो जािा है िो यकीनन वहां के हर वगा िथा समाज के लोगों को एक बहुि 

बडा बेतनतफट तमलेगा। 

 सभापति महोदय, मैं आपके माध्यम से कहना चाहिा ह ाँ तक उसको हवा-हवाई नहीं बनाया जाए। वहां 

से जल्दी से जल्दी फ्लाइट्स को शुरू तकया जाए। फ्लाट्स तसफा  दो-िीन जगह ही नहीं, बतल्क इस चीज का 

ध्यान रखा जाए तक तजस िरह से सम्भल और मरुादाबाद से सामान एक्सपोटा हो रहा है िथा वे रवेेन्यू दे रहे हैं, 

उस तहसाब से वहां ज्यादा से ज्यादा जगहों से फ्लाइट्स की शरुूआि होनी चातहए।  

 माननीय प्रधान मंत्री जी का एक नारा था और हमारे एक सहयोगी भी कह रहे थे तक हवाई चप्पल 

पहनने वाला भी हवाई यात्रा कर सकेगा िो मैं यह कह ंगा तक आज वह हवाई चप्पल पहनने वाला नारा भी हवाई 

हो गया है। यकीनन इिने महंगे तटिकट्स होने के बाद तकस िरह से हमारा कोई नागररक सफर कर सकिा है?  

आप लोग तनजीकरण पर ज्यादा भरोसा करिे हैं। आपने सरकारी इंतडयन एयरलाइन को बेच तदया। 

एयरपोट्ास को प्राइवेट करिे जा रहे हैं। इससे प्राइवेट कंपनीज़ अपनी मनमजी से दोगनुा-तिगनुा तकराया कर 

देिी हैं। उसका आम आदमी आसानी से भगुिान नहीं कर सकिा है। अगर वह तकसी वजह से अपने तटकट को 

कैं तसल करना चाहिा है िो नाम मात्र का पैसा उसे वापस तमलिा है। इसतलए मेरी गजुाररश है तक एक ऐसी 

पॉतलसी बनाई जानी चातहए, तजससे इन लोगों की मनमजी नहीं चल सके।  

आप लगािार तनजीकरण करिे जा रहे हैं। आपका तनजीकरण में ज्यादा तवश्वास है इसतलए मैं गजुाररश 

करंूगा तक आने वाले समय में, चूाँतक जो एक इंतडयन एयरलाइन थी, वह भारि की पहचान थी, उसको िो 

आपने खत्म कर तदया, लेतकन मैं उम्मीद करिा ह ाँ तक आने वाले समय में आप और तकसी एयरपोटा  का 

तनजीकरण नहीं होने देंगे। खासिौर पर एयरपोट्ास के अंदर खाने-पीने की जो चीजें होिी हैं, अगर कोई नागररक 

सफर कर रहा हो िो उसको खाने-पीने की चीजें लेने के तलए कई बार सोचना पडिा है।  

सभापति महोदय, मेरी आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से दरख्वास्ि है तक इस चीज पर भी 

पॉतलसी बनाई जाए और इस पर कंरोल होना चातहए तक अगर कोई व्यति सफर कर रहा है िो खाने-पीने की 

चीजों के दामों पर एक तलतमट होनी चातहए िथा उनके दाम अनावश्यक नहीं बढाने चातहए। मैं अपनी बाि को 

यहीं पर समाप्त करिा ह ाँ।  

 आपने मुझे बोलने का मौका तदया, इस उम्मीद के साथ तक मैं माननीय मंत्री जी का इन बािों पर 

संज्ञान तदला सकूाँ  तक वे मेरी बाि पर गौर करिे हुए मरुादाबाद, सम्भल का जो एयरपोटा  है, उसे जल्दी से जल्दी 

शरुू करवाने का काम करेंगे।  

(इति)
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میں اپٓ کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ اپٓ نے مجھے بولنے کا   محترم چیرمین صاحب،   (:سنبھل) ضیاءالرحمان   جناب

 موقع دیا۔
میرے لوک سبھا    محترم منتری جی سے کہنا چاہتا ہوں کہ  ذریعہ سے  اپٓ کے  چیرمین صاحب، میں 

میں کیا    2014پارلیمانی حلقہ سنبھل کی وِدھان سبھا کنُدرکی بلاک منُداپاندے میں ایک ائر پورٹ کا اُدگھاٹن سال  
گیا تھا۔ صرف وہی کا نہیں، ابھی تو کئی ائرپورٹس کا اُدگھاٹن ووٹوں کو سادھنے کی وجہ سے اور کئی بار ڈیٹ  
پڑ چکُی تھی کہ اب اُدگھاٹن ہو رہا ہے۔  لیکن  پانچ چھہ ڈیٹ پڑنے کے بعد اُدگھاٹن ہوا۔  لیکن افسوس ہے کہ  

 اُدگھاٹن ہوئے بھی چار مہینے ہو چکے ہیں، لیکن کوئی بھی فلائٹ مرادابٓاد سے اڑُ کر کہیں بھی نہیں گئی ہے۔  
اور ایکسپورٹ ہوتا ہے۔   اس کا کام ہوتا ہے  وہاں  سنبھل بھی ہینڈی کرافٹ کا ایک بہت بڑا ہب ہے، 

مرادابٓاد میں بھی پیتل کی ایک بہت بڑی بستی ہے۔ وہاں سے کافی سارا سامان بن کر ایکسپورٹ ہوتا ہے۔ اگر 
وہاں پر ائرپورٹ جلد سے جلد شروع ہو جاتا ہے تو یقیناً وہاں کے ہر طبقے اور سماج کے لوگوں کو ایک بہت 

اس کو ہوا ہوائی  بڑا بینیفِٹ ملے گا۔  ذریعہ سے کہنا چاہتا ہوں کہ  اپٓ کے  محترم چیرمین صاحب، میں 
نہیں بنایا جائے، وہاں سے جلدی سے جلدی فلائٹ کو شروع کیا جائے۔ فلائٹ صرف دو۔تین جگہ ہی نہیں، بلکہ  

دھیان رکھا جائے کہ جس طرح رہا ہےاور وہ    اس بات کا  مرادابٓاد سے سامان ایکسپورٹ ہو  اور  سے سنبھل 
 ریوینو دے رہے ہیں، اس حساب سے وہاں زیادہ سے زیادہ جگہوں سے فلائٹس کی شروعات ہونی چاہئیے۔  

رہے تھے کہ ہوائی چپل    ایک سہوگی بھی کہہ  اور ہماری  ایک نارہ تھا  اعظم صاحب کا  وزیرِ  محترم 
گا کہ اجٓ وہ ہوائی چپل پہننے والا نارا بھی ہوائی ہو گیا   پہننے والا بھی ہوائی یاترا کر سکے گا تو میں یہ کہوں  

 ہے۔  یقیناً اتنے مہنے ٹکٹس ہونے کے بعد کس طرح ہمارا کوئی شہری سفر کر سکتا ہے؟  
اپٓ لوگ نجی کرن پر زیادہ بھروسہ کرتے ہیں۔ اپٓ نے سرکاری انڈین ائر لائن کو بیچ دیا۔ ائرپورٹس کو  

پرائیوٹ کرتے جا رہے ہیں۔ اس سے پرائیویٹ کمپنیز اپنے من مرضی سے دوگنا تیگنا کرایہ کر دیتی ہیں۔ اس کا  
عام ادٓمی اسٓانی سے بھگُتان نہیں کر سکتا ہے۔ اگر وہ کسی وجہ سے اپنے ٹکٹ کو کینسل کرنا چاہتا ہے تو نام  
ماتر کا پیسہ اسے واپس ملتا ہے۔ اس لئے میری گزارش ہے کہ ایک ایسی پولیسی بنائی جانی چاہئیے، جس سے 

اپٓ لگاتار نجی کرن کرتے جا رہے ہیں۔ اپٓ کا نجی کرن میں زیادہ   ان لوگوں کی من مرضی نہیں چل سکے۔ 
ارش کروں گا کہ انٓے والے وقت میں، چونکہ جو ایک انڈین ائر لائن تھی، وہ بھارت بھروسہ ہے اس لئے میں گز

اور کسی  اپٓ  والے وقت میں  انٓے  امید کرتا ہوں کہ  اپٓ نے ختم کر دیا، لیکن میں  اس کو تو  کی پہچان تھی، 
ائرپورٹ کا نجی کرن نہیں ہونے دیں گے۔ خاص طور پر ائرپورٹس کے اندر کھانے پینے کی جو چیزیں ہوتی ہیں،  

 اگر کوئی ناگرِک سفر کر رہا ہو تو اس کو کھانے پینے کی چیزیں لینے کے لئے کئی بار سوچنا پڑتا ہے۔ 
اس چیز پر بھی   درخواست ہے کہ  محترم منتری جی سے  ذریعہ سے  اپٓ کے  چیرمین صاحب، میری 

پالیسی بنائی جائےاور اس پر کنٹرول ہونا چاہئیے کہ اگر کوئی انسان سفر کر رہا ہے تو کھانے پینے کی چیزوں  
کے داموں پر ایک لِمِٹ ہونی چاہئیے۔ اور ان کے دام غیر ضروری نہیں بڑھنے چاہئیے۔ میں اپنی بات کو یہی ختم  

اپٓ نے مجھے بولنے کا موقع دیا، اس امید کے ساتھ کہ میں محترم منتری جی کا ان باتوں پر  کرتا ہوں۔  
دھیان دلا سکوں کہ وہ میری باتوں پر غور کرتے ہوئے مرادابٓاد، سنبھل کا جو ائرپورٹ ہے، اسے جلد سے جلد 

شروع کروانے کا کام کریں۔  
)ختم شد(  
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1954 बजे 

श्री अजय भट्ट (नैनीताल-ऊधमवसिंह नगर) : माननीय सभापति जी, मैं आपका आभारी ह ाँ 

तक आपन ेमझुे बहुि ही महत्वपूणा तवषय, भारिीय वाययुान तवधेयक, 2024 पर बोलने का 

अवसर तदया है।  

मान्यवर, मैं देश के यशस्वी प्रधान मंत्री जी को बधाई देिा ह ाँ तक उन्होंने 10 सालों में 

पूरे देश का कायाकल्प कर तदया और आज दतुनया में हम हर जगह पर नम्बर एक पर आने के 

तलए आगे आ गए हैं। जहां पर हमारे बहुि कम एयरपोट्ास थे, आज वे दोगनुे हो गए हैं। इिने 

लंबे समय के बाद एक्ट में जो पररविान होना चातहए था, वह पररविान आज हो रहा है। साथ 

ही मैं माननीय मंत्री राममोहन नायडू तकंजराप ुजी को भी बधाई देिा ह ाँ। वे छोटी उम्र में ही 

इिना अच्छा काम कर रहे हैं। वे बहुि कॉतन्फडेंस से हर चीज को बिािे हैं। मैं आज प्रश्न काल 

में उनका उत्तर देने का स्टाइल देख रहा था। उन्होंने पूरी िरह से सेतटस्फेक्री उत्तर तदए। मैं 

इसके तलए भी उन्हें बधाई देिा ह ाँ।  

मान्यवर, मैं अपनी रेजरी बेंच के साथ अपने आप को सम्बि करिा ह ाँ, क्योंतक इिना 

समय नहीं है। आपकी िरफ से मझु ेबहुि तलतमटेड समय तदया गया है। मैं अपने के्षत्र की दो-

िीन मांगें आपके सामने रखना चाहिा ह ाँ और आपके माध्यम से सरकार से गजुाररश करिा ह ाँ 

तक ये अतिशीघ्र पूरी हो जाएगंी। माननीय गोतवंद बल्लभ पन्ि जी, आपने नाम सुना होगा तक वे 

पहली सरकार में गृह मंत्री के रूप में रहे थे, उनके नाम पर पंिनगर बसा है। वहीं पर मेरी 

कॉतन्स्टटुएसंी नैनीताल-ऊधमस िंह नगर में एक छोटा सा एयरपोटा बन रहा है, जहां से कभी 

एक जहाज िो कभी दो जहाज जािे हैं, परिं ुवह इंटरनेशनल एयरपोटा  बनने के तलए पूरी 

योग्यिाए ंरखिा है। उसके तलए उत्तराखण्ड की सरकार को मैं बधाई देना चाहिा ह ाँ तक हमारी 

सरकार ने िथा माननीय मखु्य मंत्री जी ने उसके तलए पूरी जमीन भी दे दी है।   

(1955/RAJ/PS) 

वहां पर केन्र के अतधकाररयों का दौरा भी हो चुका है। वहां सारी चीजें बन गई हैं। जो 

जमीन की कमी थी, उसकी भी पूतिा हो गई है। मैंने माननीय मंत्री जी से वािाा भी की है। आज 

मैं पनु: इस सदन के माध्यम से कह रहा ह ं तक वह तजिनी जल्दी बन जाएगा, उिनी जल्दी 

सतुवधाए ं तमलेंगी, क्योंतक पयाटन के के्षत्र में इस एयरपोटा के चलने से बूम आ जाएगी। 

नैनीिाल, बगल में नीम करौली महाराज का आश्रम है, नौकुतचया िाल है, नल-नील िाल है, 

दमयंति िाल है, साि िाल है, भीम िाल है, रानीखेि, अल्मोडा, तचिई, गोलू देव, जागेश्वर 

धाम, तपथौरागढ, चम्पावि के पयाटक स्थल, मायाविी आश्रम, बाणासरु का तकला, आतद 

कैलाश और कैलाश मानसरोवर, यहां जाने वालों का िांिा लगा रहिा है। इसतलए इस 

एयरपोटा  का अतिशीघ्र बनना बहुि ही आवश्यक है। हम लोगों ने एन ऑटोबायोग्राफी ऑफ 

योगी, योगी कथामिृ पढी होगी। पांडुखोली नामक जगह पर अल्मोडा में वह केव है, जहां पर 
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महाविार बाबा जी ने लातहिडी महाशय को योग की दीक्षा दी और वह दतुनया में फैला। इसतलए 

देश और दतुनया से वहां आने वालों का िांिा लगा रहिा है। अगर  तदल्ली में जहाज को खडा 

करने का मौका नहीं तमला िो हम वहां 35 तमनट में पहंुच जािे हैं। हम वहां पर जहाज रोकने 

के तलए हवाई अड्डा भी बना सकिे हैं। वहां पर कागो प्लेन भी चल सकिा है। वहां पर हर 

चीज की सतुवधा है। इसी िरह से देहरादून में पहला जहाज चालू तकया था। माननीय खंडूरी 

जी मखु्य मंत्री थे। ऐसा लगिा था तक वह चलेगा ही नहीं, लेतकन आज वहां से देश भर में डेढ 

दजान फ्लाइट्स जा रही हैं। पहले जब हम जहाज चलािे थे िो हम पैसेंजसा के फेयर की 

आधी कीमि देिे थे और आधा पैसेंजसा देिे थे। आज हम एतवएशन कंपनी को आरसीएस 

योजना के अंिगाि िीन-साढे िीन सौ करोड रुपए देिे हैं, जो जहाज चलािे हैं। अगर 70 

सीट्स वाला जहाज चल रहा है और अगर आज उसे 45-50 पैसेंजसा तमले िो रसे्ट सीट्स 

की फेयर हम अदा करिे हैं। जो कह रहे हैं तक हवाई चप्पल पहनने वालों को हवाई जहाज से 

चलन ेकी बाि कही गई थी, वे कहां हैं? जो यह पूछिे हैं, उनसे मैं इिना ही तनवेदन करना 

चाहिा ह ं तक कृपया पूरी िरहे से देखें, अपनी नॉलेज को अपडेट करें, िो आपको पिा लगेगा 

तक अभी िक हमने तकिने सौ करोड रुपए दे तदए हैं।  

 मान्यवर उत्तराखंड राज्य चाइना और नेपाल बॉडार से लगा हुआ है। वषा 1962 के बाद 

िीन तजले बने – तपथौरागढ, उत्तरकाशी और चमोली। िीनों जगहों में उत्तरकाशी के 

तचन्यालीसौड, चमोली के गौचर और तपथौरागढ के नैनी सैनी में हमारे हवाई अड्डे बने हैं, 

परिं ुव ेचालू नहीं हो पा रहे हैं।  

 मान्यवर, इनका सामररक महत्व भी है। उस महत्व को समझने की आवश्यकिा है, मेरे 

बोलन ेकी आवश्यकिा नहीं है। क्योंतक ये चालू होंगे िो बेवि, वि काम आने वाले हैं। आज 

भी आपदा में हमार ेहेलीकॉप्टसा जािे हैं और कई रेसक्यू होिे हैं। वे काम आिे हैं। भतवष्ट्य में, 

ये हमार े तलए मील के पत्थर सातबि हो सकिे हैं। इनको प्रारभं करना बहुि जरूरी है। चार 

धाम में, यमनुोत्री, गंगोत्री, केदारनाथ जी, बदरीनाथ जी, पंच प्रयाग, पंच बदरी, पंच केदार, 

इनके इतिहास को जानने का मौका देश और दतुनया को तमलेगा। भगवान तशव ने मािा पावािी 

जी से शादी की। वहा ंतत्रयगुी नारायण में अतग्न आज भी जल रही है। देश और दतुनया के बडे-

बडे लोग वहां आकर अपने बच्चों की शादी करिे हैं। यह भी एक पयाटक स्थल है। िीक िरह 

से संचालन नहीं होने से जो ऊपरी स्टेज पर हमार ेएयरपोट्ास हैं, वहां हवाई जहाज नहीं चलने 

से कई लोग आने से रुक जािे हैं। इसतलए इनको भी देखना बहुि जरूरी है।  

 मैं मंत्री जी से प्राथाना करंूगा तक उत्तराखंड राज्य में जहां-जहां पर भी हमारे 

एयरपोट्ास हैं, उनका ित्काल प्रभाव से सुधारीकरण करके, उनका चालन प्रारभं तकया जाए। 

बहुि-बहुि धन्यवाद। 

(इति) 
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1959 बजे 

श्री जगदवम्बका पाल (डुमररयागिंज) : सभापति जी, मैं आपका अत्यंि आभारी ह ं तक 

आपन ेमझु ेमाननीय मंत्री जी द्वारा भारिीय वाययुान तवधेयक, 2024 के समथान में बोलन े

का अवसर तदया है।  

(2000/KN/SM) 

हमार ेमाननीय सदस्यों ने बहुि तवस्िार से कहा है और पहली बार ऐसा एहसास हो रहा 

ह ैतक आज कहीं न कहीं जहां देश में एयरोप्लेन, एयरक्राफ्ट, एयर सतवास या लोग हवाई 

जहाज की यात्राए ंमांगिे थे तक शायद वह देश के कुछ एलीट क्लास के लोगों के तलए हैं। 

यह कल्पना से भी पर ेथा, मीतडयम क्लास के लोग हो या मध्यमवगीय हो, गरीब की िो 

कल्पना से भी पर ेथा। तजस िरह से अभी नॉथा ईस्ट के साथी बोल रहे थे या हमार ेरूडी 

साहब ने तवस्िार से सारी बािें कही या हमार ेप्रतिपक्ष के भी सातथयों ने भी कहा तक 

आतखर मांग चाहे संभल में हो, िो भी उि रही है, तनतशकांि जी के गोड्डा की बाि हो या 

कन्याकुमारी से कश्मीर िक की बाि हो। आज आप कुछ कहें, लेतकन यह इस बाि को 

सातबि करिा ह।ै Railway is considered to be the lifeline of the country. 

तपछले 10 वषों में रले की िरह हवाई जहाज भी देश की लाइफ लाइन बन चकुा है। इसके 

तलए मैं अपनी सरकार को बधाई देना चाहिा ह ं। आज आप देतखये, सभी िो कह रहे हैं 

तक जहाज में तटकट नहीं तमलिा है। फ्लेक्सी फेयर होिा क्यों ह?ै जब जहाज की 

ऑक्यपुेंसी बढन ेलगिी है िो वह फ्लेसी फेयर लागू करिे हैं और उस पर एक चचाा होिी 

है।  

आज आप यह तवधेयक लेकर आए हैं। इसके पहले जो एयरक्राफ्ट एक्ट, 1934 

था, उस एयरक्राफ्ट एक्ट, 1934 को आज यह ररप्लेस कर रहा ह।ै उस एक्ट को ही 

ररप्लेस कर रहा है। आपने देखा होगा तक कोलोतनयल या तब्रतटशसा ने जो कानून बनाए 

थे, आज आपने सबुह ही देखा तक वह कानून जो ररडेंडन्ट हो चकुा था, उसको ररपील 

करन ेके तलए लाए, उसका भी तवरोध हो रहा था। अंग्रेज या तब्रतटशसा ने हम पर रूल 

करन ेके तलए एक्ट बनाए थे। यह तवडम्बना है तक आज िक वह कानून चल रहा था। मैं 

इस बाि की भी बधाई दूगंा तक आज उस एयरक्राफ्ट एक्ट, 1934 को ररप्लेस करके 

हमारी सरकार भारिीय वाययुान तवधेयक, 2024 लेकर आ रही है। वह अपने आप में 

एक कॉतम्प्रहैंतसव तवधेयक है। इसके तलए भी मैं बहुि-बहुि बधाई देना चाहिा ह ं। मैं 

इसतलए बधाई देना चाहिा ह  ंतक आतखर जो नया एक्ट आ रहा है, वह तकसतलए आ रहा 

ह?ै जो नया एक्ट आ रहा ह,ै वह रगेलेुट करगेा। अभी िक इसमें रगेलेुट करने के तलए, 

तसतवल एतवएशन सेक्टर के रगेलेुशन के तलए कोई ऐसी अथॉररटी नहीं थी। एक डीजीसीए 
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था। लेतकन इस बार हम देश में इस एक्ट के साथ िीन स्टेच्यटुरी अथॉररटी बनान ेजा रह े

हैं, तजनका इस कानून के अंिगाि एक दातयत्व होगा। The Directorate General of 

Civil Aviation will perform the regulatory functions and oversee the 

safety issues. यह काम डीजीसीए का था। हम एक स्टेच्यटुरी अथॉररटी इस्टेतब्लश 

करेंगे। The Bureau of Civil Aviation Security will oversee the security 

issues. हम एक स्टेच्यटुरी अथॉररटी बनाने जा रहे हैं। The Aircraft Accident 

Investigation Bureau will be there for investigating the aircraft 

accidents. हम इस िरह की िीन स्टेच्यटुरी अथॉररटी को बनान ेजा रहे हैं। इससे 

गवनामेंट ऑफ इंतडया कम से कम इस पूर े तसतवल एतवएशन के सेक्टर को रगेलेुट कर 

सकिी है, डायरके्शन दे सकिी है और उसको ररव्यू कर सकिी है, तजससे देश के 

यातत्रयों की सरुक्षा हो सके। मैं ज्यादा नहीं कहना चाहिा ह ।ं लेतकन तजस िरीके से मैंन े

प्रारम्भ में जो बाि कही थी, उसके तलए आप देतखये तक तकस िरह का इस सेक्टर में 

ग्रोथ हो रहा है। कोतवड के बाद पूरी दतुनया में, मैं िलुना नहीं करना चाहिा ह ं, लेतकन 

अगर हम अपने देश में देखें िो जो पैसेंजसा हैं, जहां तपछले सालों में कहा जा रहा था तक 

27 परसेंट ग्रोथ अगर तकसी सेक्टर में है, िो देश के इस तसतवल एतवएशन सेक्टर में ह,ै 

जो दतुनया का अपने आप में एक ररकॉडा सेक्टर है। आज वह 27 परसेंट से बढकर 

तकिना हो गया? From January to September, 2023, the domestic airlines 

carried 112.86 million passengers with an increase of 29.10 per cent. 

हम तसतवल एतवएशन में 27 से 29.10 परसेंट पर आ गए हैं। यह वषा 2022 से इंक्रीज 

हुआ है। 

2004 hours   (Hon. Speaker in the Chair)  

हमारा सौभाग्य है तक मरे ेसमय अध्यक्ष जी आसन पर आ जािे हैं। जब िक मेरी 

स्पीच होिी है, िब िक मझु ेअपनी बाि रखने का अवसर भी तमल जािा है। वषा 2022 

से जो पैसेंजसा का रैतफक इंक्रीज हुआ है, 87.42 तमतलयन पसैेंजसा, जो वषा 2022 में थे, 

वह वषा 2023 में 112.86 तमतलयन पैसेंजसा हुए हैं, जो अपने आप में 29.10 परसेंट का 

ग्रोथ ह।ै इंटरनशेनल पसैेंजसा भी हैं। आतखर जो इिनी बडी ग्रोथ है, क्या देश का केवल 

एलीट क्लास चल रहा है? आज देश का मध्यमवगीय चल रहा है, देश के स्टूडेंट्स चल 

रहे हैं, देश के लोग चल रहे हैं, देश के छोटे-छोटे लोग चल रहे हैं। आप देतखये तक आज 

इंटरनेशनल या देश के हवाई जहाज के अंदर हर िरह का रैतफक तमलिा है। यह कहा जा 

रहा था तक चप्पल पहनने वाला हर जहाज में आप देख सकिे हैं।  
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(2005/VB/RP) 

 आज चप्पल वाला भी हवाई जहाज की यात्रा कर रहा है और मोदी जी का सपना 

साकार हो रहा है।  

 Between January and September, 2023, the airlines carried 45.9 

million international passengers. इसमें तसतग्नतफकें टली 39.61 परसेंट की ग्रोथ 

हुई है। जहााँ इस तमतनस्री न े डोमेतस्टक यात्रा में 29.10 परसेंट ग्रोथ की है, वहीं 

इंटरनैशनल पसैेंजसा में 39.61 परसेंट इंक्रीज हुई है, जो तपछले समय की िलुना में अपन े

आप में खास ह।ै  

 कहने के तलए बहुि-सी बािें थी, लेतकन समाप्त करने का आपका इशारा है। 

 मैं बतुिस्ट सतका ट की बाि कहना चाहिा ह ाँ। बतुिस्ट सतका ट के अंिगाि वाराणसी 

में सारनाथ है, जहााँ पर उन्होंने अपन ेलोगों को पहली बार प्रीच तकया, बोध गया ह।ै 

िीसरा, कुशीनगर ह।ै सारनाथ में भी एयरपोटा बन गया है। कुशीनगर में भी एयरपोटा बन 

गया ह,ै यह हमारी सरकार में ही बना ह।ै प्रधानमंत्री जी ने उद्घाटन तकया। बोध गया से 

इंटरनैशनल फ्लाइट्स चलने लगी, सारनाथ से इंटरनैशनल फ्लाइट्स चलने लगी। 

श्रावस्िी में भी बन गया है, लेतकन देश के 5 महत्वपूणा स्थान हैं, जो गौिम बिु से जडेु 

हुए हैं। गौिम बिु की प्रासंतगकिा न केवल भारि में है, बतल्क आज देश का एक बडा 

ररलीजन है, चाह ेसाउथ-ईस्ट एतशया, जापान, थाईलैंड, तसंगापरु, इंडोनेतशया, मलेतशया, 

श्रीलंका, चाइना हो, इन देशों के लोग इनको भगवान मानिे हैं। यहााँ से लोग भगवान बिु 

के जन्िम स्थान पर भी आिे हैं। बोध गया में पीपल के पेड के नीचे, जहााँ उनको ज्ञान प्राप्त 

हुआ, वे लोग वहााँ जािे हैं। वहााँ से उस वकृ्ष का पत्ता लेकर जािे हैं। हम सौभाग्यशाली हैं 

तक तसिाथानगर में, गौिम बिु का जन्म स्थान कतपलवस्ि ुमें हुआ, जो राजा शिुोधन 

की राजधानी थी। जब वे ज्ञान के तलए राजमहल त्यागे, िो गौिम बिु ने 29 वषों िक 

जहााँ समय व्यिीि तकया, वह तसिाथानगर-कतपलवस्ि ुमें तकया।  

 इसतलए मैं माननीय मतं्री जी से कहना चाह ंगा तक वे इस पर तवचार कर लें। व े

हमको केवल एक बार समय दे दें, एक बार व ेवहााँ चलें। आज पूरी दतुनया के लोग बिु 

सतका ट की िरफ आकतषाि हैं। आज सभी जगहों पर हवाई अड्डे बन गये, लेतकन 

तसिाथानगर में, जहााँ गौिम बिु पैदा हुए, वहााँ अभी िक हवाई अड्डा नहीं बना है। वहााँ 

पर स्टेट गवनामेंट ने हलेीपैड बनान ेकी बाि कही ह।ै स्टेट गवनामेंट ने जो हेलीपैड बनान े

का फैसला तलया है, वहााँ से बतुिस्ट सतका ट को कनेक्ट करके हतेलकॉप्टर से जो लोग भी 

बौि धमा को मानने वाले हैं, उनको हम सतुवधाए ंदें। 

  



08.08.2024           RJN      Uncorrected / Not for publication 455 

 

 

इसतलए मैं माननीय मंत्री जी से चाहिा ह ाँ तक वे इस पर तवचार करें। बतुिस्ट 

सतका ट आज दतुनया में सबसे बडी सतका ट है। प्रधानमंत्री जी कहिे हैं तक दतुनया ने िो यिु 

तदया, लेतकन हमने बिु तदया। ‘बिु’ि से िात्पया है तक शातंि दी, अतहंसा, ममिा और 

करूणा का संदेश तदया। आज गौिम बिु सतका ट, तजसकी प्रासंतगकिा है, तजससे हमें 

फॉरने रवेेन्यू भी तमलेगा। इसतलए हम चाहिे हैं तक जहााँ आप कृतष उडान की बाि कर रह े

हैं,ि‘उडान’ियात्रा की बाि कर रहे हैं, वहीं बतुिस्ट सतका ट के पााँच स्थानों की कनेतक्टतवटी 

को भी आप जोडें िातक बतुिस्ट सतका ट के लोग आ सकें । आज आप नॉथा-ईस्ट िक एयर 

से जोड रहे हैं। ‘कृतष उडान’ि के िहि तहली एररयाज, नॉथा-ईस्टना स्टेट्स, राइबल 

एररयाज हों, ऐसे 58 एयरपोट्ास को आप जोड चकेु हैं, तजसमें नॉथा-ईस्ट के 25 तहली 

एररयाज हैं, अदसा रीजन के भी हैं।  

माननीय अध्यक्ष : अब कृपया अपनी बाि समाप्त करें। 

श्री जगदवम्बका पाल (डुमररयागिंज) :  मैं समझिा ह ाँ तक जहााँ रगेलेुशन के साथ-साथ 

जो तडतजटल तकया गया है, आप उसमें देखें तक आज लोगों को बहुि-से कामों के तलए 

एयरपोटा पर नहीं जाना पडिा है। कम से कम 35 लाख पैसेंजसा ऐसे हैं, जो र्र से ही 

ऑनलाइन बोतडिंग कर देिे हैं। फैतशयल ररकतग्नशन टेक्नोलॉजी डेवलप हुई है, उसके 

माध्यम से कांटैक्टलेस प्रॉसेस हो गया है, जैसे बैंक में कांटैक्टलेस, सीमलेस प्रॉसेस शरुू 

हुआ ह।ै उसी िरह से, 13 एयरपोट्ास पर ‘तडग्गी यात्रा’िकी सतुवधा थी, तजसमें लखनऊ 

भी आ गया ह।ै मैं उसके तलए मंत्री जी को बधाई देना चाहिा ह ाँ। इसमें 91 लाख पैसेंजसा 

ने रतजस्टर तकया ह।ै 1 नवम्बर, 2023 िक 4,56,910 पैसेंजसा ने यात्रा की है। दतुनया में 

यह भी अपने आप में एक रकेॉडा ह।ै  

 मैं बहुि सारी बािें कहिा, लेतकन आपने समाप्त करन े के तलए कह तदया है। मैं 

आपका आभारी ह ाँ। लेतकन एक बार माननीय मंत्री जी से आप कह दें तक बतुिस्ट सतका ट 

बहुि ही महत्वपूणा ह।ै व ेएक बार तसिाथानगर चलें और यह काम करें। मैं इसका समथान 

करिा ह ाँ।  

 आपका बहुि-बहुि धन्यवाद। 

(इति) 
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2010 बज े

श्री आनिंद भदौररया (धौरहरा) : माननीय अध्यक्ष महोदय, आपका धन्यवाद तक आपने मझेु भारिीय 

वाययुान तवधेयक, 2024 पर अपनी बाि रखने का अवसर प्रदान तकया। मैं हमार ेनौजवान मंत्री जी को 

बधाई दंूगा। वे भी साइतकल वाल ेहैं, हम लोग भी साइतकल वाल ेहैं। वे इस क्षेत्र में कुछ करने का जज़्बा 

रख रह ेहैं। इसके तलए वे तनतिि रूप से बधाई के पात्र हैं। 

आदरणीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से कहना चाहिा ह  ंतक देश की एक बहुि बडी आबादी 

अब अपन ेयािायाि के तलए वाययुान का प्रयोग कर रही है। हर आदमी की इच्छा है तक वह हवाई जहाज 

में उडे। 

अध्यक्ष जी, मेरा आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से अनरुोध है तक इंटरनैशनल मानकों के 

अनसुार सरुक्षा के इंिजाम तकए जाए।ं तजस तहसाब से एयरपोट्ास पर भीड बढ रही है, कभी-कभी िो हम 

लोगों को भी बैिने की जगह नहीं तमलिी। इसतलए, बैिने की भी पयााप्त व्यवस्था की जाए। इसके साथ ही 

साथ मैं आपके समक्ष तकराए का तवषय भी रखना चाह गंा। जब आप तकसी काउंटर से तटकट कराएगं,े िो 

तकराया अलग है और तकसी प्राइवेट एजेंट स े तटकट कराएगंे, िो तकराया अलग है। अगर आप 

आईआरसीटीसी से तटकट कराएगंे, िो अलग तकराया है। इस पर भी एक व्यवस्था माननीय मंत्री देने का 

काम करें।  

साथ ही साथ मैं अपने क्षेत्र के बार ेमें कह ंगा। लखीमपरु में पतलया हवाई पिी ह।ै वह बहुि तदनों से 

बनी हुई पडी है, उस पर भी यािायाि शरुू हो, इसके तलए मैं आपसे प्राथाना करिा ह ं। इटावा में 

आदरणीय नेिाजी ने, माननीय श्री मलुायम तसंह यादव जी ने सफैई हवाई पिी का तनमााण कराया था। 

उस पर भी िमाम सतुवधाए ं देने की जरूरि ह।ै मैं आपसे मांग करिा ह ं तक सफैई हवाई पिी पर आप 

िमाम, जो जरूरि की चीज़ें हैं, व्यवस्थाए ंहैं, उनको कराने का काम करें।  

अध्यक्ष जी, मैं आतखरी बाि कहकर अपनी बाि समाप्त करंूगा। हतैलकॉप्टर सेवा भी एक बडे 

स्िर पर शरुू करनी चातहए। हमार ेयहां नैतमषारण्य है। रामचररत्र मानस में िलुसीदास ने तलखा है – 

“िीरथ वर नैतमष तवख्यािा, 

अति पनुीि साधक सीतध दािा।” 

उत्तर प्रदेश की सरकार ने भी र्ोषणा की है तक हम वहां हैतलकॉप्टर सेवा शरुू करेंगे। िमाम जो 

हमार ेपौरातणक स्थल हैं, वहां हैतलकॉप्टर सेवा शरुू की जाए। 

अध्यक्ष जी, आपने मझेु बोलने का समय तदया, इसके तलए आपका बहुि-बहुि धन्यवाद। 

(इति) 

माननीय अध्यक्ष: सभा की कायावाही शकु्रवार, तदनांक 9 अगस्ि, 2024 को प्राि: 11 बजे िक के तलए 

स्थतगि की जािी है।     

2012 बज े 

ित्पिाि् लोक सभा शकु्रवार, 9 अगस्ि 2024 / 18 श्रावण 1946 (शक) 

के ग्यारह बज ेिक के तलए स्थतगि हुई। 
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